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 aria  बनाने  के  लिये  भी  कोई  तरीके
 लोक-सभा

 सुझाये
 ५  १६१५५

 श्री  राज  बहादुर  :  विशेषज्ञों  की  सलाह
 कनक का

 का  उद्देश्य  वहीं  था  ।  वास्तव  मं  उन्होंने

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समस्त  हुई  तारघरों  में  स्वचालित  प्रणाली  चालू  करने

 के  सम्बन्ध  में  तथा  प्रणाली  को  आधुनिक
 महोदय  पीठासीन

 सन्देशों  के  प्रत्यागमन  शीघ्रता  लाने  AIT eo

 लाइनों  पर  भार  कम  करने  दृष्टि  स

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ल काणवयाणााणााणााा as
 एक्सियन  केबीसी  चालू  करने  के  fag

 सिफारिश  की  हैं  ।

 कोलम्बो  योजना

 सरदार  हुक्म  fag:  बया  सरकार ने
 Foy. ५.

 सरदार  हुम  fag  :  कया  संचार
 विशेषज्ञों  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कार्यालय  वन  में  होने  वाले  भ्रतिरिकत  व्यय  के

 स्टैन्ड  टेलीफोन  एण्ड  केबीसी  सम्बन्ध  में  कोई  अंदाजा  लगाया  है  ?

 इंग्लैड  के  विशेषज्ञों

 श्री  राज  बहादुर  :  जहां  तक  टेलीप्रिन्टरों
 का  कोलम्बो  योज़ना  के  sett  -  डाक  तथा

 तार  विभाग  को  भेजे  गय  प्रतिवेदन  का  को  स्थापना  का  सम्बन्ध  चालू  तथा  फालतू

 भाग  सरकार  को  नबी  था  ;  कौर  टेलीप्रिन्टरों  का  मूल्य  सम्मिलित  यह

 भ्रन्दाज  किया  जाता  है  कि  ७७  से  €४५  लाख
 क्या  सरकार  ने  उसम  ततार  प्रौढ़

 रुपय  के  बीच  का  व्यय  होगा  |  समस्त

 थली फोन  संचारों  के  प्रसार  एवं  उन्हें  क्रार्यालपों  के  जहां  सन्देशों  की  संख्या

 सामी  बनाने  के  लिये  की  गई  सिफ़ारिशों  पर
 प्रति  दिन  ४०  से  अ्रधिक  स्वचालित  प्रणाली

 faaret  किया  है  ?
 के  लये  लगभग  १८०  लख  रुपये  भव्य  होंगे  ।

 संवार  उपयोग  राज
 :

 सरदार  gm  सिह  क्या  उन्होंने  संचारों
 विशेषज्ञों  के  प्रतिवेदन  का  दूसरा  भाग

 को  शीघ्रगामी  बनाने  के  लिये  कोई  ठोस

 REY  में  प्राप्त  था
 सुझाव  दिय  हैं

 ?

 जी  विभाग  ने  विशेषज्ञों
 श्री  राज  बहादुर  :  वहीं  तो  उद्देश्य  है  ।

 की  गई  सिफारिशों  पर  कार्यवाही  प्रारंभ
 हैबिट्स  की  अवस्था  तथा

 करदी  है  4
 तार घरों  में  स्वचालित  प्रणाली  चालू  करने

 सरदार  हुक्म  सिंह  :
 नया  में  जान  सकता  से  के  प्रत्यागमन  में  शीघ्रता  होगी

 और  wa म  भी  कुछ  कमी  होगी  । हूँ  कि  क्या  विशेषज्ञों  ने
 तारघर  कार्यालयों  को



 CVEE  Ah  बक  उत्तर  ५  दिसम्बर  १€५४  मौखिक  उत्तर  SC90

 क maz  |  कर्मचारी  श्री  श्रलगेशन  :
 यह  सही  नहीं  है  ।  मजदूर

 बमों  जांत  समिति  के  साथ  सहयोग  किया  था  ॥
 Roc.  श्री  गिडवानी  :  किया  पारवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 जांच  समिति  मे  कुछ  सिफारिश  की  कौर

 उसने  खण्ड  दर  प्रणाली  की  सिफारिश  की

 क्या  यह  सत्य  है  fa  भर खिल  है  |

 भारतीय  पत्तन  एवं  गोदी  कर्मचारी  संघ  ने

 श्री
 गिडवानी

 :
 क्या  में  जान  सकता हूँ

 सरकार  के  सामने  कुछ  मांगें  रखी  कि  अभी  तक  समिति  की  कौन  कौन  सी

 यह  सच  है  कि  हड़ताल  सिफारिशें  स्वीकार
 कर

 ली  गई  हैं
 |

 सरकार  के  इस  पर  खत्म  की  गई  थी
 श्री  श्रलगेशन  :  मेंने  कहा  कि  समिति  की

 कि  उन  मांगों  सहानुभूतिपूर्वक  विचार
 समस्त  सिफारिश  इसी  समय  सरकार  के

 किया  जा  रहा  ai
 विचाराधीन हैं  ।

 यदि  तो  क्या  उन  मांगों  पर
 हो  ठी०  बी०  विमर्श  कया  मैं

 विचार  किया  जा  चुका  हैश्नौरक्या  निर्णय

 किया  गया  है  ?  जान  सकत  हूँ  कि  जांच  समिति  का  प्रतिवेदन

 सरकार
 को

 कब  प्राप्त  बस्रा
 था

 कौर  उसको
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 जांच  कब  TH  समाप्त हो  जायगी  ?

 श्रलगेशन  )  जी  हां  ।

 श्रलगेदान  :  में  समझता  हें  कि  प्रतिवेदन
 प्रतीक  हड़ताल  की  धमकी  संघ

 को  पतन  अधिकारियों  सरकार  द्वारा
 सितम्बर  में  प्राप्त  द्र  भोर  समस्त

 सिफारिशों  की  जांच  की  जा  रही है
 ।

 इसी फ्तन  मजदूरों  से  संबंधित  समस्याओं  के  हल
 बीच  जैसा  कि  उत्तर  में  कहा  बम्बई

 के  लिये  उठाए  गये  कदम  समझाए  जाने  पर

 वापिस ले  ली  गई  थो  ।
 मं  एक  पंचाट  दिया  गया  ।

 वह  मामला  पुनः

 अपीलीय  न्यायाधिकरण  के  पास  गया  है  ।

 वे  मांगें  पत्तन  अधिकारियों  द्वारा
 रहे

 हम
 उसके  परिणाम  की  प्रतीक्षा  कर

 रखे  गये  विभिन्न  श्रेणियों  के  मजदूरों  तथा  हद  ।

 उर्वरकों  भरने  वालों  )  से  संबंधित

 हूं  ।  बड़े  पत्तनों  के  कर्मचारियों  का  मामला
 को  बी०  एस०  सतीश  :  कया  मैं  जान  सकता

 संबंधित  पतन  भ्र धि कारियों  के  विचाराधीन  हूँ  कि  संघ  ने  समिति
 की

 किसी  भी  सिफारिश

 के
 विरुद्ध

 कोई  प्रतिनिधित्व
 है  ।  कुछ  मामलों  पर  निणयें  किये  जा  चुके  हैं  ।

 अन्य  मामलों  पर  तब  विचार  किया  है  ?

 जब  कतिपय  संबंधित  मामलों  पर  बम्बई  के  श्री  श्रलगेदान  :  मुझे  नहीं  मालूम  ।

 औद्योगिक  waite  न्यायाधिकरण  का

 निर्णय  ज्ञात  हो  जायगा  ।  उर्वरक  मजदूरों  वर्बा-बल्लारशाह  लाइन

 की  wan  मांगों  गोदी  कर्मचारी  नौकरी
 EYE oO,  को  टी०  बी०  चुटकी  राव

 Pu
 जांच  समिति  की  सिफारिशों से

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 जुड़ी  हुई  हूं  जो
 सरकार  के  विचाराधीन

 कि

 q  |

 क्या  वर्घा-बल्लारदाह  उपखण्ड

 श्री  गिडवानी
 :

 क्या  यह  सत्य  है  कि  के  मार्ग  पर  अधिक  भारी  पटियां

 मजदूर  वर्ग  भूगतान  की  खण्डदर  प्रणाली  के

 संबंध  में  गोदी  जांच  समिति  की  सिफारिश

 बिछाने  का  कार्य  पूर्ण  हो  गया  है

 के  विरुद्ध  था  कौर  सम्बध  में  सकार  यदि  तो  वह  कब  तक

 का  क्या  निर्णय  ter
 ?

 हो  जायगा  तथा  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ?
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 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के  भारत  भोर  चीन  के  बीच  सहयोग  के  तौर  पर

 सचिव  शाहनवाज़  भोर  डाक्टरों  के  भ्राता  प्रदान  की  प्रणाली  का

 द्वि गन घाट  बल् लार दाह  के  बीच  फिर  स्वागत  किया है  ;  कौर

 से  पटरी  बिछाने  का  कार्य  पूर्ण  हो  गया  है  प्रौर  यदि  तो  डाक्टरों  के  te

 आशा  है  कि  ax  हिंगन घाट  के  बीच  श्रमदान  प्रदान  का  UTE  बया है है
 ?

 ३१-३-५६  तक  पटरियां  बिछाई  जायगी  ।

 इस  कांम  को  पूरा  करने  में  देरी  का  यह  कारण  स्वस्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारी  भमत  :
 है  कि  समय  के  इन्दर  सामग्री  उपलब्ध  नहीं  तथा  सरकार  के  सामने  कोई

 हो  सकी  ।
 औपचारिक  प्रस्ताव  नहीं  है

 ।  परन्तु  वह ऐसी

 i  (०  बं।०  न  राउ  :  यह  कहां  जाता  किन्हीं  भी  योजनाओं  का  स्वागत  करेगी  जो

 देशों  के  बीच  मित्रतापूर्ण  सहयोग  एवं है  कि  देरी  सामग्री
 उपलब्ध  न  होन ेके

 कारण

 हुई
 ।

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कौन  कौन  रिक  सहायता  में  योग  देती  हों  ।

 सामग्रियां  उपलब्ध  नहीं  हैं  ?
 श्री  श्री  नारायण  दास  :  क्या  में  जान

 att  शाहनवाज खां  :  एक  तों  स्थिरक  सकता  हूं  कि  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  ने  अपनी

 पट  प्लेट
 के

 ]
 संभवत  चीन  यात्रा  के  दौरान  में  वड़ां  की  चिकित्सा

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  पसंद  करेंगे  कि  सेवाओं  के  किन्हीं  ऐसे  पहलुओं  का  श्रवलोकस

 रेलवे  की  अभी  केवल  १०,०००  टन  स्थिरक  किया  जिनसे  भारत  लाभ  उठा  सके  ?

 पट्टों  ही  की  मांग  की  पूर्ति  होना  बाकी

 राजकुमारी  मत  कौर  :  जी  केवल श्र  ये  छोटी  छोटी  कमियां  कार्य
 की

 प्रगति

 में  बाधक  हो  रही  हैं  ।  यह  कि  वें  इस  स्थिति  में  हैं  कि  उन  के  कालिजों

 से  जितने  भी  चिकित्सा-स्नातक  निकलते
 थ्री  tto  बी०  विशाल  क्या  यह

 सच  है  कि  भद्रवती  आयरन  धज  ने  स्थिरक  उन  सब  को  वे  नौकरी  दे  सकते  है  तथा

 वे  इस  स्थिति  में  भी  है  कि  उन्हें  उनके  इच्छित
 पट्ट  व  स्लीपर  जुटाने  के  लिये

 स्थानों  को  भेज  भी  सकते  हैं  ।
 कहा था

 ?
 कया  रेलवे  ने  वे  लिये  अ्रथवा  नहीं

 ?

 है  श्री  नारायण  क्या  माननीय  मंत्री रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 :  प्रदाय  का  प्रबन्ध  लोहा  तथा  ने  उस  देश  मे  चिकित्सा  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में

 कोई  ऐसी  बात  देखी  जिससे  भारत  लाभ  उठा इस्पात  नियंत्रक  करता है  ।  वह  देशीय  प्रदाय

 तथा  आयात  के  लिय  आदेश  दोनों  का  विचार  सके ?

 रखता  है  ।  इन  स्ब  पर  थ्री

 करने  के  बाद  हम  प्रदाय  प्राप्त  करने  में
 राजकुमारी  WAT  कौर

 क्योंकि  हमारी  शिक्षा  के  स्तर  वास्तव  में
 IAT  रह ेहैं  ।  यह  हमारा  एक  कंरट  का  विषय

 रहा  है  ।
 अ्रधिक  उंचे  हैं  ।

 तथा  चीन  के  बीच  डाक्टरों  श्री  कासलीवाल  :  क्या  सच  है  कि

 का  श्रमदान  प्रदान
 हाल  ही  में  हुए  सरवर-स्नातकों  के  लिये  चिकित्सा

 दिक्षा  सम्मेलन  में  चीनी  डाक्टरों  का  एक
 #82.  श्र  थी  नारायण  बया

 प्रतिनिधि  मण्डल  भी  सम्मेलन  में  भाग  लेने

 स्वास्थ्य
 मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगी

 के  लिये  भारत  ara  था  ?
 क्र

 यह  सच  है  कि  सरकार ने 4  राजकुमारी  मत  कौर  :  जी  tar

 हाल  में  ही  स्वास्थ्य  मंत्री  की  चीन  यात्रा  में  वे  मेरे  निमंत्रण पर  कराए  थे



 न  मानक  उत्तर  ५  दिसम्बर  १९५४  तक  उत्तर  CWO

 थी  एम०  एल०  :  में  यह  जानना  श्री  डाभी  :  विवरण  में  ततीय  sor  के

 चाहता  हूं  कि  चाइनीज़  डाक्टर  जो  हैं  वे  चाइनीज़  यात्रियों  के  लियें  सोने  के  स्थान  की  के

 मेडिकल  साइंस
 को  जानते  हैं  या  वैस्टर्न  सम्बन्ध  में  उल्लेख  है  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 अया यह  सच  सोने  एक  के  ऊपर यानी  एलोपैथी  को  भी
 जानते  हैं  ।  कौर  जब

 वे  यहां  ये
 तो

 उन्होंने  अपनी  राय  किस  परिवार  lat  बर्थो  में  होता  है  जिन  पर

 सम्बन्ध  में  दी  थी  ।  यात्री  सीधा  नहीं  नाटक  सकता  अरार  कई  घंटों  तक

 राजकुमारी  अख़्तर  कोर :  चाइना  में
 यह  कराया  भी  नहीं  की  जा  सकती  कि  वें

 उन्होंने  wed  मेडिसिन  को  स्वीकार  किया  श्रध्यक्ष  महोदय  :
 शान्ति  ।  यह

 है  ।  उनकी  पुरानी  Ratha  में  भी  जो  जड़ी  प्रद  अनक  बार  द  हराया  जा  चका  हु  म्यार  इसको

 बूटियां
 हैं

 उन  पर  तजुर्बा  किया  जा  रहा है  कौर  उत्तर  भी  अनक  बार  दिया  जा  चका  है  ।  यदि
 जो  उनमें  से  मुफीद हैं  उनको  ले  रहे  लेकिन  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  कोई  Wea  प्रशन  कर

 वे
 जो  WI 44g

 नये  डाक्टर बना  रहे  हैं  उनको  qed  ह  |
 इस  सिस्टम  का  नहीं  बना

 श्री  डाभी  :  क्या  मुझे  इस  प्रश्न  के  पूछने रहे
 हैं

 ।  यहां  पर
 वे  लोग  राय  देने  के  लिये  नहीं

 को  अनुमति  नहीं  है  ?
 राय

 थे
 ।

 वे  तो  यहां  सुनने  के  लिये
 प्राय

 थे
 कि  हमारी  मैडीकल  एजुकेशन  किस  तरह  mead  महोदय  :  में  अ्नुपूरकों  के  रूप  में

 से
 चलती

 कैसे  हमारे  कोस  कितने  साल  एक  हो  घ्यान  को  पुनरावृत्ति  art
 सभा

 कौर  जो  वें  खद  कर  रहे  हैं  उसके  बारे  सगर  नष्ट  नहीं  करना  चाहता हं
 ।

 में
 | =~  हमें  बतलाया  था  |

 कठिन एक  माननीय  सदस्य :  लेकिन ये
 |  |

 रेलवे  श्रधिक्ारियों  की  रूस  यात्रा  नाइयां  तो  बनी  हुई  हैं

 EYER,  श्री  डाभी  क्या  रेलवे  मंत्री
 श्री  डाभी  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते

 २  FeyVy  को  पूछे  गयें  तारांकित  ga  कि  तीन  परतों  की  बस  श्रीराम  नहीं  है

 क्या  सरकार  एक  परत  को  हटाने  तथा  विशेष wet  संख्यां  १३६६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बटाने  की  क़रण  करेंगे  कि  दीपक  को  २  रुपय  से  बढ़ा  कर  ३  रुपय  या

 ४  करन  का  विचार  करती है
 ?

 जिस  रेलवे  अधिकारियों  के  दल  ने

 हाल ही  में  रूप  यात्रा की  थी
 उसकी

 किनਂ  किन  अध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  set  कें  लिये

 सिफारिशों  को  कार्यरूप  में  परिणत  किया
 >

 भी  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।  इस  विषय  पर

 गया  }  कौर
 पूरक  प्रश्नों  द्वारा  दो  बार  से  अ्रघिक  पुछा

 जा  चका  है
 उनमें  से  कौन  कभी  भी  सरकार

 के  विचाराधीन  हैं  ?
 rr  डाभी  में  एक  ही  प्रश्न  नहीं

 ना  चाहता  #  . .
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 शाहनवाज़  :  )  कौर  mem  महोदय  उस  प्रश्न  को

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  2  वाही  के  fat  सुझाव  होने  के  आघार  पर

 किया  ना  सकता  था जि
 ae

 सिफ़ारिशों  दी  गई
 हैं

 षट्  जो  स्वीकार  कर  भा  ईस्वी  कृत

 aT  हैं  ;  और
 कार्यान्वित  कर  दी

 गई  ह  परन्तु  में  एसा  नहीं
 कर  रहा  हूं

 ।  q  उन्हं

 भानुमती  दूंगा  |  परन्तु  उन्हें  wa  विषय  पर श्रद्वा  जो  कार्यान्वित  की  जा  रहो  हैं  ।

 परिवहन  ३,  अ्रनयन्घ चक  संख्या

 ae]  शेप

 प्रदान  पूछना  चाहिये जिस  पर  श्रनुपुरकों  द्वारा

 सिफारिशें  कभी  विचाराधीन  है हैं  पहले  दी  न  पूछा
 जा

 चुका
 हो  ।

 वह  ऐसे



 ध  द  पोषक  याचार  ५  दिसम्बर  Peyy  मौखिक  उत्तर  STi9Q |

 विषय  पर  कर  रहे  हैं  जो  परले  ही
 हल  1.0  एक  भारतीय  मानसिक  स्वास्थ्य

 अनुपूरक द्वारा  पूछा  जा
 AFT

 है  |  बंगलौर

 yey.  श्री  कृष्णाचा्प  जोशी  :  क्या
 थी  डाभी  तो  में  wa  यह  gem  कि

 स्वास्थ्य  मंत्री  १२  REX  को
 नया  सरकार  कोई  परत  हटाने  जा  रही

 गय  तारांकित  संख्या  ६९६  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  कृपा  करा  कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सुझाव के  रूप  मं

 अनक  बार  रखा  जा  बका  है  ।  बंगलौर  की  अखिल  भारतीय

 मानसिक  स्वास्थ्य  संस्था  न  भ्र भी  तक

 श्री  डाभी  में  जानना  चाहता  हं  कि  सिक  स्वास्थ्य  के  सम्बन्ध  विशेष  भ्रध्ययन

 क्या  सरकार  वर्तमान  शल्क  को  बयान  व  झर  गवेषणा  का  क्या  कार्य  किया  कौर

 एक  परत  को  हटा  कर  सोने  वाले  यात्रियों  इस  संस्था  न  श्रन्तर्राष्टीय

 क  श्रावक  Ta  देन  का  विचार करती  है  ?  संस्था  के  साथ  उसकी  सह योजना  से  मानसिक

 स्वास्थ्य  की  गवेषणा  में  कोई  मौलिक  योग
 शो  शाहनवाज ai

 वर्तमान  शल्क  को  ?
 है

 बढ़ाने  हमारा  कोई  इरादा  नहीं  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सनत

 श्री  श्री  नारायण  दास  म  ज  T
 wp  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर

 चाहता  हुं  कि  क्या  इस  बात
 का  श्र  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  ३,

 श्रनबन्घ  संख्या  ५२] गया  है  कि  यदि  सरकार

 समस्त  सिफारिशें  कार्यान्वित  को  जाप  ता  यह  संस्था  पहली  १९४५४

 कितना  व्यय  होगा  ?
 को  ही  प्रारम्भ  की  गयो  इसलिये  उससे

 गवेषणा  के  क्षेत्र  में  किसी  निश्चित  योग  को

 श्री  शाहनवाज़ ता  :  चूंकि  हमन  सभा  वादा  करना  समय  से  पहले  की  बात  होगी  ।

 यह  faraqa  नहीं  किया  है  कि  हम  कौन  कौन
 श्री  कृष्णा चाय  जोशी  क्या  में  जान

 सी  सिफारिशें  स्वीकार  करेंगे  इसलिये  हम
 सकता  हूं  कि  इस  गवेषणा  कार्य  में  कितने

 उनका  व्यय  नहीं  बता  सकते  ।
 विशेषज्ञ लग  ea  हें  ?

 थी  भागवत झा  आजाद  म  जानना  राजकुमारी  अमृतकौर  :  मेरा  स्याल ह

 चाहता हुं  कि  तीसरी  श्रणी  a  सोन  को  बर्थो  fe  इसके  लिये  मंज  री-प्राप्त  कर्मचारियों

 (carat)  के  लिये  कितनी  मांग  की  गई  है  में  एक  एक  मनोविज्ञान  विभाग  at

 रोक  यह  भी  कि  ये  सुविधायें  कितनी  गाडियों  प्यार  भ्र  एक  चिकित्सा

 में  दी जाती हैं  ?  विज्ञान  का  प्रोफेसर  एक  सनाय

 चिकित्सा  विज्ञान  का  सह-प्रॉसेसर  कौर  एक

 कोई  निर्मित  स्नान-व्यक्तिका का  कनिष्ठ  प्रोफेसर  होते  । थो  शाहनवाज़ सां

 निर्घारण  नहीं  किया  है  ।  हम  जानते  इन  तीनों  पदों  को  विज्ञापित  किया  गया  है  ।

 हूँ
 कि  यह  मांग  विचारणीय है  ।  इस  समय  इनके  अलावा  मनोविज्ञान  के  तान  सहायक

 जीव-रसायन  का  एक  सहायक

 सोने

 का  स्थान
 ४  ज

 इन  कौर २  मीटर  गेज  लाइन )  संस्कृत  का  एक  अधिकारी

 ह  anfat—sata  विशेष  गायों  में  ufcari रिकाश्रों  की  एक  fear  ऑर  nay

 कर्मचारी  भी दिया  जाता  है  ।  दोंग  |



 लि  मौखिक  उत्तर  y  िपस्बर
 थै  ह  ६  है
 ९९  चपना  | el  tin da  क  उत्तर  Crag

 भी  फकृष्णाचार्ध मोदी  इस  चीरहरण  रत  शौर  इंगलेण्ड  के  ata

 से  तो  लगता  है  कि  स्वप्नों  ग्रोवर  दिवा-स्वप्नों  संचालन  करार

 शादी  के  सम्बन्ध  के  बारे  wea
 ने ४  श्री  एन०  ato  चौधरी  :  क्या

 किया  जा  रहा  है  ।

 मैं  पूछ  सकता  हूँ  कि
 इन  संचार  मंत्री  १९५४  के  तारांकित

 दोनों  प्रकार  के  स्वप्नों  में  क्या  अ्रत्तर है है  प्रशन  संख्या  १६४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बतान की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  कौर
 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  यह  माननीया

 इंगलैंड  के  बीच  हुए  उभयपक्षीय
 मंत्री  के  विशेष॑ ज्ञान  दे  क्षेत्र  में  आता  है  ?

 संचालन  करार  का  पुनरीक्षण  कब  किया

 जायगा  ?
 श्री  कृष्णा चा यं  मोदी  :  में  पूछ  सकता

 * हूं  कि  इस  पर  कितना  घन  व्यय  पाया
 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर  )

 ध

 गया है  ?  जसा कि  पिछले  उत्तर  में  कहा  गया  यह

 राजकुमारी  अमत  कौर  केन्द्रीय  पुनरीक्षण  RENE  के  आरम्भ  में  दिया

 जायगा I सरकार  इस  पर  कुल
 १.८  लाख  का

 से श्रतावतंक  व्यय  जिस  में  थ्री  एन०  बी०  चोरों
 :

 म  पूछ
 सकता

 १  लाख  रुपय  श्रस्पत।लों  और
 हूं  कि  इसके  ate  इससे  सम्बन्धित  wea  मामलों

 ८  लाख  साज-सज्जा के  लिय  है  के  =  पुनरीक्षण में  विलम्ब  होने  का  कारण

 अलावा  केन्द्रीय  सरकार  मार्ग-व्यय  कौर
 है

 ?

 विशषज्ञों पर  होने  वाले  व्यय  के  लिये  १  .  ५६ ३

 लाख  रुपये  भी  खर्चे  करेगी  |  मंतूर  सरकार
 थी  राज  बहादुर  :  यह  १९

 में  होन  वाला  पर  इंगलेण्ड  की  सरकार  ने
 इस  संस्था  की  इमारत  के  विस्तार  पर  रोक

 उस  समय  भारतीय  प्रतिनिधि-मंडल से  वार्ता
 प्रबल  भारतीय  मानसिक  स्वास्थ्य-संस्थायन

 की  इमारत
 इरादी के  लिये  ४  .  ७  लाख  रुपयों

 चलान  में  हमसे  कल्पना  असमर्थता  rare

 का  अ्रनावर्तक व्यय  मारेगी  गौर  उसके  झपने
 इसको  wares  वर्ष  के  आरम्भ  सक

 स्थगित  करना  पड़ा  है  ।
 हिस्से  की  सज्जा  का  ५०  प्रतिशत  भार

 उठायेगी  |  श्री
 एन

 ato  चौधरी  म  जानना

 चाहता भी  कृष्णायार्य  जोशी  :  यह  एक  दिलचस्प  हूं कि  क्या  सरकार  को
 दूरा  पूरा

 सत  > fig  वर्तमान  करार  को  णएयर ह |
 विषय  है  कौर  में  माननीय  मंत्री  से  झ्रनुरोध

 इंडिया  gota’  के  हितों से  तो  नई
 करता  ह  कि  गवेषणा-कार्य  के  विवरण  की

 र  दो  जाय
 ती  ।

 एक  प्रति

 मापनीय  सदस्य
 श्री  राजन् हा दर  पुनरीक्षण  का  उद्देश्य

 अध्यक्ष  महोदय  उस  करार  का  खंडन  करता  नहीं  उसका

 सुचियों  की  एक  प्रति  अरपन  लिये  चाहते  हैं
 उद्देश्य  उन  सेवाशर्तों में  पिछले  RQ  मासों

 में

 वह  उन्हें  दे  दी  जायें  ।
 सुलभ  हुई  बारम्बारता ग्र ों  श्र  क्षमताश्रों  का

 राजकुमारी  श्रुति  कौर  :  महोदय  faa
 पुनरीक्षण  करना  रोक  अगले  १२  महीनों  के

 विवरण  की
 faq  उनकी  एक  अनुसूची  तयार  करना  ही

 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  जो  विवरण  सभा-पटल
 राष्ट्रीयकृत  विमान-कम्पनी

 पर  रखा  गया  है  ।

 ४€७:  श्री  झूलन  सिह  :  क्या  संचार

 राजकुमारी  मत  कौर  |  मंत्री  सभा-पटल  पर.एक  ऐसा  विवरण  रखने
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 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  राष्ट्रीयकरण  के
 बाद  watt  wa  तक  हमारे  कितन  प्रतिशत

 विमान-कम्पनियों  में  यात्रियों  विमान-चालक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  प्य्के

 की  सुविधाओं  शरीर  विमान-चालन  की  दक्षता  हैं  ।

 की  दिशा  में  किय  गय
 को

 बताया

 गया  हो  ?  थीं  राज  बहादुर  :  दस  प्रशिक्षण  का

 चिरकता  एसा  कोई  मंत्रालय val  बल्कि  विमान

 संचार  उपमंत्री
 राज  बहादुर )  :  कम्पनियों  का  निगम  है  ।  इस  योजना  के

 लोक-समा-पटल  पर  विवरण  रखा  जाता
 ह  अगस्त  तक  uc  विमान  चालक

 है  ।  परिशिष्ट  ३,  श्रतूबन्ध  संख्या
 को  यमान-प्रबंधन  में  विमान

 x3]  चालकी  प्रतिक्षण  feat  गया  था  भ्र

 अधिकारियों के  eq  मं  नथ  भर्ती  किये  गये श्री  झूलन  fag  में  जानना  चाहता  हू
 तथा  ग्बोः  लाइसेंस  प्राप्त  wale  डकोटा

 कि  क्या  विमान  कम्पनियों  के  राष्ट्रीयकरण

 के  बाद  द्घंटनाओं  की  संख्या  में  कोई  कमी  भवनों .  वाले  ५६  विमान-चालकों  को  भाग

 की  प्रतीक्षा दी  गई  थी  ।
 हुई  है

 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मेरा  ख्याल  है  कि  थो  टी  ०  एस०  ए  चेट्टियार  यद

 वर्ष  दुर्घटनायें  के  आयात  में
 कमी  होती

 इन  कम्पनियों  को  श्रत्यधघिक  विमान

 जा  रही  ौर  EUV  राष्ट्रीयकरण  मिल  रहे  तो  फिर  प्रति  वर्ष  उन्हें  हानी  होते

 के  पहले  पूरे  वर्ष  प्रसूति  विमान  रहने  का  क्या  कारण  है
 ?

 में  कोई  भी  दुर्घटना  नहीं  हुई  थीं
 श्री  राज  बहादुर  :  नये  विमान

 विमानों  के  पुराने  विस्तार
 श्री  झूलन  सिह

 :
 में

 जाना  चाहता  हूं

 कि  कया  यात्रियों  को  कौर  प्रतीक  सुविधायें
 करना  ऐसी  ही  अन्य  सभी  बातें ।

 देन  के  फलस्वरूप  इन  कम्पनियों  की  प्रा मदनी

 में  भी  कुछ  वृद्धि  हुई  है
 !  वन्य  पश्न  सम्बन्धों  भारतीय  ब्रोड

 थी  राज  बहादुर
 :  यातायात में  भारी  *¥eq.  श्री  भक्त  दिन  :  क्या  खाद्य

 बृद्धि  हो  गई  असल  यातायात  इतना

 बढ़  गया  है  कि  बहुधा  हम  उस  पर  पार  पाने
 शौर

 कृषि  मंत्री  ३०  १९५५ को  दिये

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १६६७  के  उत्तर  के
 में  mand  हो  जाते  हैं  ae  हम  तभी

 सम्बन्ध  में  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :
 में  asa  के  स्थानों  की  संख्या  प्रतीक  बढ़ाने

 में  असमय हैं  |  क्या  वन्य  पशु  सम्बन्धी  भारतीय

 wie  की  सिफारिशों तथा  सुझावों  पर  अब  तक
 श्री  श्री  नारायण  दास  :  में  जानना  चाहता

 कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  गया  है  ;  अ्रौर

 हूं
 कि  इन  सुविधाघरों  पर  प्रतिवर्ष  कितना

 घन  व्यय  किया  जाता  है  ?  यदि  तो  क्या  उन  की  एक  प्रति

 सभा  की  टेबल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 श्री  राज  बहादूर  :
 मेरे  पास  उसके

 ्र =>
 इसके  लिये  ma  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 पै
 सुचना  की  आवश्यकता  y

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  मैं  जानना  एक  विवरण  सभा  की  टेबिल

 चाहता  हुं  कि  संचालन-दक्षता  के  लिये  मंत्रालय
 पर  रख  दिया  गया

 ।  परिशिष्ट

 द्वारा  प्र।णत  एकीकृत  प्रशिक्षण-पोसना  के  ३,  अनुबन्ध  संख्या  4]
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 श्री भक्त  दर्शन  :  इस  विवरण  यह  लेकिन हम  को  इतना  पैसा  मिलने  की

 स्पष्ट  है  कि  अ्रधिकांदा  सिफारिशों  पर  राज्य  नहीं है  ।

 सरकारों  का  ध्यान  आकर्षित  किया  गया  है  |
 श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  सरकार  के

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  राज्य
 सरकारों

 इस  बात  कीं  तालिका  है  कि  विभिन्न
 से  इस  सम्बन्ध  में  समय-समय  पर  foe

 में  कितने  खेतों  में  जंगली  जानवरों

 मांगी  जाती  हैं  कौर  इस  बात  का  ध्यान  रखा
 नुकसान किया  जाता  है  ?

 जाता  है  कि  इन  सिफारिशों पर  पूरी  तरह

 अमल  किया  जाय
 ?  Sto  पी०  एस०  दंदान  :  यह  तो

 सुबे  की  सरकार  ही  बतला  सकेंगी
 डा०  Fto  एस०  देशमुख  यह  सुचना

 तो  फिलहाल  ही  दी  गई  मालूम  होता
 मुगलसराय  स्टेशन  में  मालगाड़ियां  खड़ी

 है  कि  सभी  राज्य  सरकार इस  पर
 होने का  स्थान

 भ्रमणी  तरह  ध्यान  दे  रही  हैं  ।  भ्र भी  तो  कोई

 रिपोर्ट  नहीं  मांगी  गयी  मगर  हम  इस  पर
 eee.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :

 विचार  करेंगे  ।  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  ठ्  करेंगे  कि :

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  बोर्ड  ने  सिफारिश  क्या
 स्टेशन

 मालगाड़ियां  खड़ी  होने  के  स्थान  द्वारा  कोयला
 संख्या

 ८
 की  थी  उसका  मंदा  यह  था  कि  जिन

 लाने-ले  जाने  कौर  माल  के  यातायात स्थानों  में  जंगली  जानवरों  की  रक्षा  करने  को

 व्यवस्था  की  जा  रही  है  वहां  खेती  की  रक्षा
 में  कुछ  सुधार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  :.

 सम्बन्धित  बन्दूकों  के  लाइसेंस  वापस  कर

 लिये  जायें  ।  कया  के  ध्यान  में  यह  यदि  तो  उसकी  मुख्य  बातें
 बात  श्रायी  है  कि  जहां-जहां जंगली  पशतूनों  की

 कया  हैं  ?
 इस  तरह  रक्षा  की  जा  रही  है  वहां  खेती  का

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 नुकसान  बढ़ता  जा  रहा  तो  क्या  इसके  बारे

 में  कोई  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ?  श्रलगेदान )  मुगलसराय  स्टेशन  &

 कोयले  सहित  श्राम  माल  के  यातायात  की

 यह  चीज डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 क्षमता  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  लगातार

 तो  प्रान्तीय  सरकारों  के  प्राधिकार  क्षेत्र  में  है  बढ़कर  Yoo  से  <Eo00  डिब्बे  प्रति  दिक

 मेँ  नहीं  समझता  कि  जैसा  श्राप बे  तक  पहुंच  गई  है
 |

 अरब  उसे  २,०००  डिब्बे

 बतलाया  है  वैसा  हो  रहा है  ।  जहां  लाइसेंस  प्रति दिन  कौर  श्रावव्यकता  पड़ने  पर

 जयादा  होंगे  वहां  तो  नुकसान कम  ही  होगा  |  इससे भी  utes  बढ़ाने का  विचार  है  t

 1.0  भक्त  दर्शन  :  इस  बोर्ड  ने  यह  सीमा  रिदा  यह  बढ़ती  रेल-मार्ग  के  प्रावधन

 की  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस  ait  पूर्वी  तथा  उत्तरी  रेलवे  के  मुख्यतः

 मद
 में  काफी  रुपये

 का
 प्रबन्ध  किया  जाय  |  सम्बन्धित  भागों  में  मालगाड़ियां  घड़ी  होने

 बया  में  जान  सकता  हुं  कि  इस  मद  के  लिये  के  स्थानों  की  क्षमता  के  श्रीवर्धन  कौर  मुगल

 कितने  रुपये  की  मांग  की  गयी  wie  मैं  सराय  स्टेशन  के  मालगाड़ियां  सही  के

 के  स्थान  क  श्रीवर्धन  करके  और  प्रतीक
 मह

 भी  जानना  चाहता  हुं  कि  योजना  आयोग

 ने  इस  सम्बन्ध  मं  शरापना  क्या  अ्रंतिम  निर्णय  गाड़ियां  जुटाकर  तथा  करायें-दक्षता  में  पुकार

 दिया है  ?  करके  प्राप्त की  जायेंगी

 डा०  पी०  Gace  रेखा  शुरू  में  हमने  श्री  एल०  एन०  मिल  में  जानना

 इस  के  लिये  एक  करोड़  रुपये  की  मांग की  हूं  कि  बया  मुगलसराय  स्टेशन  पर  होने
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 सुघार
 के  फलस्वरूप  मंड्याडिह  स्टेशन  के  में  आयोग के  सदस्यों  की  संख्या  कितनी  रखी

 बाहमान्तर  की  स्थिति  भी  सुधर  गई  है  ?
 है

 ?

 थो  प्रति  शन  मंडग्राडिह  की  क्षमता
 वर्तमान

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 काफी  बढ़ा  दी  गई  है  ।  प्रस्तावों  के  इस  अयोग में प्  छे  से

 |  एन०  बी०  चौधरी  म  जानना  नौ  तक  सदस्यਂ  रहेंगे  |

 चाहता  हं  कि  सरकार  मुगलसराय  स्टेशन  ५
 श्री  डी०  सी०  दार्मा

 :  में  पूछ  सकता  हूं
 मालगाड़ियां  खड़ी  होने  के  स्थान  का

 कि  क्या  इस  झ्रायोग  में  विदेश  के  विशेषज्ञों
 अघिक  विकास  होने  के  फलस्वरूप  पैदा  होने

 की  भी  कुछ  सहकारिता  कौर  यदि
 बाले  प्रा शंकित  परिवहन-गतिरोध  की  समस्या

 ती
 कितनों

 की  ?
 का  क्या  निदान  सोच  रही  है

 ?

 अभा  तक
 श्री  waned  :  जसा  कि  में  बता  चका

 डा०  पी०  एस०  बेनामी

 विदेश  के  विशेषज्ञों  की  सहकारिता  का  कोई

 ह

 उसकी  क्षमता  १५००  डिब्बों  से  १९००

 डिब्बे  प्रति  दिन  तक  बढ़ाई  जा  चुकी है
 at

 भी  प्रस्ताव  नहीं  ।

 a  रेल-मार्ग  की  क्षमता  इत्यादि  बढ़ा  कर  थी  डी०  सी ०  wal  :  में  जानना  चाहता

 wa  उपाय  भी  कर  रहे  हं  |  हम  उसे  ह  कि  क्या  इस  प्रयोग  को  उन  अन्य  देशों  में

 २,०००  डिब्बे  प्रति  दिन  तक  बढ़ाने  का  प्रय  जाने  का  ग्रन्थकार भी  रहेगा  जिन  में  वन-विदा

 कर  रहे  हैं  ।  एक  ऊंचे  दर्ज  की  सम्पूर्णता  प्राप्त  कर  चुकी
 है  ?

 वन-विद्या  श्रापों

 डा०  पी०  एस०  दीवाने  -(qaT *Yoo  at  eto  सो  शम  क्या
 का  श्रव्ययनਂ  करना  इस  आयोग  के  कृत्य खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  ३  PEXY

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  RE  के  उत्तर  का
 नहीं  हमारे  पास  यथेष्ट  ज्ञान  मौजद  है

 पर  शायद  अवसर  सकता  है  जब  अयोग निर्देश  करते  हुए  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 एसा  अध्ययन  करना  समझ  |

 क्या  सरकार  ने  wa  वन-पिया
 खाद्य  शौर  कोष  मंत्री  ए०  पी०

 ः  इतना  कहना  चाहता
 हूं  कि  आयोग

 त्रियां  बनाने  के  न  प्रस्ताव को  अन्तिम

 रूप  दे  दिया  है  कौर  बनाने  का  प्रश्न  कभी  विचाराधीन  ही  है  कौर

 अच्छा  हो  यदि  माननीय  सदस्य  उस  कके  भ्रन्तिम

 यदि  तो  वह  कब  तक  अपना
 रूप  ग्रहण  करने  तक  कछ  ठहर  लें  ।

 कार्य  दारू  कर  देगा  ?

 बागान  सम्बन्धी  श्रन्तर्राष्टीय  we  संगठन
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 समिति वनों  के  महा  निरीक्षक  ने  वन-विद्या

 बनाने  के  ध  प्रस्ताव  हमे ंदे  दिये
 *yo?.  थ्री  विनती  fax  क्या  श्रम

 और  सरकार उन  पर  विचार कर  रही  है  मन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ग्रा योग  द्वितीय ara  है  कि
 १७  से  २४  अक्तूबर  १९५५  तक

 पंच  वर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  के  समय  से
 जन वां  म  होने  वाली  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 अरपना  काय  करना  दारू  कर  देगा  |
 संगठन  की  बागान  सम्बन्धी  समिति तत  के  तृतीय

 श्री  डी०  सी ०  शर्मा :
 में  जानना  चाहता

 en

 में  कौन  से  मुख्य-मुख्य  निर्णय  किये

 निरीक्षक  ने
 हूं  कि  वनों  मह  11.0  च ्तरे  ने  अपने  प्रस्तावों  :

 और



 ४,  मौखिक  उत्तर  ५  FeuY  aifan  उत्तर  CES

 ...
 इन  निर्णयों  से  भारतीय  बागानों  रेलवे ला  चाव  aa  झहंतीर  लगाना

 में  काम  करने  वालि  श्रमिकों  को  कहां  तक

 जाम
 ०४.  भरी  एम०  एस०  गुरु पाद स्व रामी

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 उपमंत्री  आबिद

 शौर  श्रमिक
 वें

 निर्णय  हमारे
 ३०  १९५५  तक  चाल

 वर्ष  के  दौरान  कुल  कितने  मील  लम्बी
 पास  नहीं  पहुंच  दू  ।  उनके  प्राप्त  होने  पर

 उनकी  जांच  की  जायेगी  ।  में  इसमें  इतना  पटरियों  के  नीचे  नये  शहतीर  लगाय  गये  ;

 और  जोड़  दना  चाहता हूं र  कि  हमारे  अ्रपनें  क्या  यह  सही  है  कि  इस  काम

 प्रतिनिधि  द्वारा  भेजें  हुए  प्रतिवेदन  से  यता  श्रन सची  के  अनसार  प्रगति  नहीं  हो  रही

 है  ; लगता  है  कि  उन्होंने  प्रशासकीय  निकाय  को

 इस  बात  पर  सहमत  कर  लिया  है  कि  अन्तर्राष्ट्रीय
 यदि  उसके कारण

 श्रम  सम्मेलन  की  कार्यावलि  में  बागान  के

 श्रमिकों  का  विषय  भी  रख  लिया  जाये
 हें ;

 जिससे  कि  सम्मेलन  इस  विषय  पर  शीघ्र  इस  काम  को  शीघ्र  पूरा  करते

 तर्राष्ट्रोय  श्रम  सम्मेलन  के  अधिवेशन  में  के  लिये  कौन  से  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 एक  समझौता  या  सिफारिश  स्वीकृत  कर  सके  |
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री के  सम भा सचिव

 भारत  सरकार  बहत  पहले से  इच्छा  ( att  शाहनवाज़  at)  लगभग  Vos
 कर  रही  थी  ।

 मील  |

 (@)  जी
 श्री  विनती  मिश्र  :  कमेटी  के  जो  फैसले

 होते  हैं  उनको  प्लांटेशंस  पर  लागू  करने  के  शहतीरों  की  भ्र प्राप्यता

 क्या  भारत  सरकार  कानूनी  कार्रवाई  या  कसने  के  पेचों  का  समय  पर  a मिलना

 भी  करती है  ?  श्रावइ्यकता  को  पुरा  करने  के

 लिये  शहतीरों  are  पेचों  को  स्वदेशी  कौर

 श्रम  मंत्री  ई  जरूर  विदेशी  स्रोतों  से  प्राप्त  करने  के  लिये  हर

 कातती  कार्रवाई  होती  है  ।  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जा  रही  है  ।

 शी  एम०  एस०  ग  पाद स्वामी  कुले
 tt  विनती  मिश्र  मैं  जानना

 चाहता  कितने  मील  रेल  पथ  में  नये  शहतीर  लगाना

 हू  कि  चाय  के  अर  काफी  के  बागान  तै ध क
 अभी  ध

 ?

 उनमें  जो  मजदूर ९  कास  करते हैं ह  गरीर  जिन

 श्री  शाहनवाज़  खां  प्रत्येक  ay  इनਂ के  पास  घरबार  की  सुविधायें  नहीं  हूं  शर

 मज़दूरी  भी  कम  मिलती  उनको  इस  कमेटी
 नवी करणों  के  लिये  हमारा  एक  कार्यक्रम

 बना  रहता  है  अर  सामान्यत  :  हम  प्रत्येक
 के  फैसले  केअनुसार  सरकार  क्या  सहूलियतें

 दगी  |  aq के  लिये  १,०००
 मील  का  कार्यक्रम  बनाते

 हैं  att  अधिकांश  कार्य  मानसून  के  बाद  होता

 है  |
 श्री  श्रीनाथ  चली  इसके  बारे  में  प्लांटेशन

 लेबर
 Ree  मे ंमें  पास  हुआथा  था  ate  श्री  एम०  एस०  गु

 पाद स्वामी
 बया  यह

 क्षिणीयਂ  रेलवे उसकी  aga  सी  प्रवीण  को  wae में  लाया  सच  है  कि  af  मे ंजो  नवीकरण

 गया है  सम्बन्धी  कांपे ह  ता  वह  प्रत्य  रेलों  की



 CVSS  ali  खेस  दत्त सदन  जी  जप्य  ५  १८५८  मौखिक  CoE

 तुलना  में  बहुत  धीरे  होता  WK  यदि  हां  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ।  मेरे  विचार  म  लकड़ी  के  शहतीर

 १५  से  १८  साल  तक  चलते  जबकि  क
 श्री  शाहनवाज़  खां  बहुत  से  मामलों  म॑

 गति  के  ऐसे  कारण  होते  जिन  पर  हुये  अथवा  इस्पात  के
 शहतीर  लगभग  ३०

 साल  तक  चलते हैं  ।  बगरू  वे  मंहगे  पड़ते  ह
 नहों  पा  लकड़ी  के

 कीन्स  att  चलकर  व  aed  पड़ते
 दाह तीरों  का  उपलब्ध  न  होना  ।  सकड़ों  के

 कोलम्बो  योजना दहती रों  की  बहुत  कमी  है  ।  इसके  अतिरिक्त

 बाहर  से  मंगाये  जाने  वाले  घात  के  शहतीर  ध
 Fy oy  थी  भागवत  झा  झाजञाद  .

 अथवा  ढले  हुए  लोहे  के  sad  लिये
 बया  रेलवे  मंत्री  १९€-९-५४५.  को  दिय  गय

 आदेश  अन्य  मंत्रालय  भेजते  मंत्रालय
 तारांकित  wet  संख्या  १८८३  के  उधर  के

 नहों  ।  हम  इन  चीजों  की  उपलब्धि  पर  निभा
 सम्बन्ध  मं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रहना  पड़ता  है  ।
 कोलम्बो  योजना  के  अधीन  wa

 थ्रो  एम०  एल०  द्विवेदी  :  में  जानना  चाहत  तक
 आस्ट्रेलिया

 से  कुल  कितने
 रेल

 के  डिब्बे

 कि  क्या  माननीय  मंत्री  जी  के  ध्यान  म  प्राप्त  हुए  हैं  ;  कौर

 यह  बात  है  कि  एक  तरफ  तो  स्लीपर  माल  की  पहनी  खेप
 किस  तारीख

 की  बहुत  ज्यादा  कमी  है  भ्र ौर  दूसरी  तरफ  को  arg थी  ?
 हर  साल  कई  लाख  स्लीपर  कार्यभार  के  पास

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री
 फे

 सभासलिव

 से  बह  जाते हैं  यदि  तो  इसको  रोकन

 का  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  है
 ?  शाहनवाज  at  )  कोई  नहीं  ।

 | सवाल  नहीं

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  बी०
 श्री  भागवत  आजाद  म  जानना

 शास्त्री  :  मुमकिन  है  कि  स्लीपर  की  इतनी

 कमी  न  हो  जितनी  कि  आनरेबल  मेम्बर  ने
 चाहता  हुं  कि  देश  की  आवश्यकता  के  अनुसार

 जबके
 देश  में  ही  कोलेज  नहीं  बन

 रही  हैं
 हैं  तो

 बतलाई  है  लेकिन  जो  हमारी  कठिनाई  ह  वह
 क्या  यह  सवाल  सरकार  के  विचारधीन है

 3  कि

 यह  है  कि  जो  दाम  स्टेट  गव्नेमंट्स  तथ  करती
 विदेशों  से  भी  डिब्बों  का  आयात  किया

 1 9  मकसद  करती  वह  उन  tea  जो
 afe  तो  किन  किन  देशों  से  मंगाने  का

 हम  तय  करते  बहुत  ज्यादा  होते  हैं  ।  बग २
 विचार  किया  जा  रहा  है

 हम  ब्राड  गेज  से  एक  स्लीपर  के  १८  रुपये

 तय  करते  हैं  तो  मांग  होती
 है  कि  २१  रुपये  भी  श्ञाहनवाज  सां  यह  जो  सवाल  है

 यह  तो  fash  कोलम्बो  योजना  के  दारे  में  है  | २२  रुपये  कौर  २३  रुपये  तक  स्लीपर  के  दाम

 म  नें  दामों  को  बढ़ाना  भी  चाहा  है  सेरा  खयाल  है  जो  सवाल  अब  झान  केबल  माना
 हों

 लेकिन
 तब  भी  हम  इस  के  बारे  म

 पुरी
 सफलता  ने  किया  है  वह  इस  सवाल  से  जरा  बाहर

 मालम  होता  |
 नहीं  मिली  है  ।  इस  वास्ते  लकड़ी  के  स्लीपर  ए

 रहते  ह हुए  भी  जहां  तक  कीमत  की  बात  श्री  भागवत  शझा  आजाद  कोलम्बो

 स्टेट  बी  मदद  कंरना  चाहते  हुए  भी  योजना  के  ही  ग्रन्थित  FAT  सरकार  आस्ट्रेलिया

 कर  पारत  हैं  |
 के  श्रलावां  किसी  दूसरे  देश  से  भी  डिब्बों के

 आयात  गर्त  का  विचार कर  रही  है
 ?

 पंडित  डी०  एन०
 तिवारी  :

 मेंटल  स्लीपर

 और  वुडन  स्लीपर  के  दाम म ॑में  कितना  फर्क  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  ato

 ह
 site  मेटल  स्लीपर  वुडन  स्लीपर  के  मुकाबले  :  प्राम  तौर  पर  हमारा  विचार

 में  कितनी  ज्यादा  देर  चलते  हूँ
 ?

 यहीं है  कि  हम  सवारी  feed  बाहर  से  ल



 ६:  मौखिक  उत्तर  y  दिसम्बर  7eyUYy  मौखिक  उत्तर  Whe

 मंगवायें  लेकिन  कोलम्बो  योजना  के  मातहत  राजकुमा ग  मत  कौर  :  भारत  सरकार

 हमें  सस्ते  दामों  पर  वह  चीजें  मिलती  ने  REYY-UY FE, में  R,000  रुपये  PeUY—

 रेलवे को  चाहे  न  मिलती  मगर  गवर्नमेंट  ५६  में  €,५०  ४५  रुपये  ग्रीन के  रूप  में  दिये

 ore  इंडिया  को  मिलती  हैं  ।  इस  वजह  से  अर  १९४६-५७  के  प्राय-व्यापक में  २४,४००

 जब  हमें  ऐसी  सहायता  देने  की  बात  होती  रुपयों  का  उपबन्ध  कर  दिया  है  ।  इस  राशि

 हूं  तब  उनके  मुताबिक  हम  मंगाते  र  RZ, Yoo  रुपये  उपकरण  खरीदने  के

 बाकी  हम  अपने  देश  में  ही  बनवाते  लिय हैं  ।  कौर  जहां  तक  बाहरी  सहायता
 का

 सम्बन्ध  हमें  विश्व  इन्फ्लुएंजा  केन्द्र  से

 att  भागवत झा  आजाद  :  प्रभी  माननीय
 कुछ  सामान  प्राप्त  sat  है  प्रौर  कुछ  सामान

 मंत्री
 जी

 ने
 कहा  कि

 डिब्बों  के  मामले  में  हम  अमरीका डेनमार्क  से  भी
 ahaa  स्थिति  में  हैं  शर  हम  ने  बाहर

 से  मंगाने  भी  बन्द  कर  दिए  कया  मैँ  जान
 श्रीमती  महादेव  इस  टीके  को  तैयार

 करन  के  लिये  कौन  से  प्राकृतिक  तत्व  आवश्यक सकता  हं  कि  हम  ata  जरूरत  का  कितना

 कौर  क्या  यह  प्राकृतिक  तत्व  भारत  में
 प्रतिशत  भाग  अपने  यहां  ही  बना  कर  पूरा

 कर  रहे  हैं
 ?  बहुतायत  से  उपलब्ध  हो  सकेगा  या  इसको

 बाहर  से  मंगाना पड़गा  ?
 श  एल०  बो०  शास्त्री :  हमार  यहा

 जितनी  मांग  उसका  पुरे  का  पुरा  भाग सर  राजकुमारी  मत  कौर  गवेषणा  के

 पश्चात  हम  जो  सामान  ओपन  यहा  तयार
 हम  न्  यहां  बनाने  की  कोशीश  करते

 यदि  नह  विदेशी  सामान  के  मुकाबले ह्
 में  अच्छा  तो  हम  निस्संदेह  उसको

 अपने  देश  में  ही  तयार  करेंग
 | इन्फ़्लुएंज़ा  का  का

 ५०६.  श्रीमती  महादेव  :  क्या  स्वास्थ्य  अमरीकी  उपहार  पाल

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 ५१२.  डा०  राम  सुलग  सिंह  कया

 कुन्नूर  में  भारत  में
 ही  उपलब्ध  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 होने  वाले  सामान  से  इंफ्लूएंजा  के  करेगा कि
 टीके  बनाने  की  अग्रिम  योजना  कब  प्रारभ रम्भ

 की  जायेगी ;  दौर
 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  झ्र मरी की

 करार  के  अधीन  मुफ्त  बारत  के  fos

 इस  दिया  में  क्या  प्रयत्न  किये  सामान  के  बोरों  अर  पाकेटों  पर  अमरीकी

 गय  ह  rf
 शरीर झंडे  का  चिन्ह  लगाना  अझ्रनिवार्थ  है

 स्वास्थ्य  सत्री  झमत  कौर )  :
 क्या  यह  भी  सच

 है  कि
 इन

 इन्फ्लूएंजा  )
 चिन्हों  की  जांच

 भारत

 स्थित  अमरीकी  aft

 कारी  करते हैं लर ५  में
 भारत

 में  ही  उपलब्ध  हो

 वाले  सामान  से  इ्पनूऐँजा  के  टीके  बनाने  खाद्य  धौर  कृषि  मंत्री  एम०  बी०
 की  afar  योजना  १  नवम्बर  १९५४  से

 कृष्ण प्पा )  जी  नहीं  ।

 चाल  हैं  |

 प्रश्न  उत्पन्न  न  ता

 श्रीमती  महादेव  :  परियोजना में

 कुल  कितना  खर्चे  होगा
 my sc  का  farq  डा०  राम  सुलग  सिंह  :  प्रश्न  के  भाग

 इन्पजूऐंजा  केन्द्र  इसके  लिये  कोई  श्राफ  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि

 नहीं
 '

 ।  क्या  इस
 =2T
 २5171 श्रमेरिकत  एग्री मेंट सहायता दे  रहा  है  ?
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 के  अतिरिक्त  भी  कोई  गिफ्ट्स  के  पार्सल  के  लिये  ही  उन्होंने  उपहार  की  इन  aera

 सरकार  को  मिलते  हैं  जिन  पर  अमरीका  का  के  बोरों  पर  अमरीकी  ध्वज  लगाने  की  शतं

 ger  स्टाफ  यह  चाहता  है  कि  उन  पर  स्वीकार की  क्या  इसके  स्वीकार करने  से

 जरूर  अमरीकी  झंडे  का  मार्क  लगी  ह
 ?  अमरीकी  सरकार  को  एक  ऐसा  वक्तव्य

 जारी  करने  का  प्रोत्साहन  मिलं  है  जो  कि

 श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा  गय्रापका
 इस  देश  के  हित  में  नहीं  है

 प्रशन  यह  था  कि  इंडो-प्रक्रिया  एप्रीमेंट  के

 अन्दर  जो  गिफ्ट  qa  हैं  उन  पर  झंडे  का  मार्क  खाद्य  शोर  कृषि  मंत्री  ए०  पो ०

 होता  है  या  नहीं  कौर  उसके  जवाब  में  मैंने
 :  मेरी  समझ  में  इन  दोनों  बातों  में

 कोई  सम्बन्ध  नहीं कटा  कि  ।  लेकिन  कुछ  डायरेक्ट

 गिफ्ट  इंडिया  गवर्नमेंट  को  ora  ग्रोवर  उत  डा०  राम  सुलग  सिंह
 :  क्या  सरकार में

 गिफ्ट्स  के  बोरों  पर  एक  लेबल  लगा  होता  ऐसी  रियायतें  wa  देशों  को  भी  दी  हैं  जहां

 2  जिस  पर  ay  {cae  दोता  है  aaa  से  ऐसे  उपहार  प्राप्त  हुये  ग्रोवर  सरकार

 के  लिये  अ्रमर।/की  जनता  का  उपहार  |  उन  पर  उनके  ध्वज  लगाने  को  राजी  हो  गई

 है  ?

 डा०
 राम  सुभग  माननीय

 किए  पो०  जेन  :  विभिन्न  देशों  के
 मंत्री  ने  tl  यह  बताया  कि  अमरीकी  सरकार

 सम्बन्ध  में  विवेकपूर्ण  नीति  अपनाने  का  हमारा से  भारत  सरकार  को  जो  प्रत्य  उपह

 मिलें  उन  पर  अमरीकी  ध्वज  का  लेबल
 कोई  ख्याल  नहीं  ।

 होना  चाहिये  ।  उस  प्रत्यक्ष  उपहार  की  मात्रा
 डा०

 लंका  सुंदरम
 :

 भारत  सरकार
 कया  है  are  किन  बातों  को  सोचते  yt  भारत

 का  अमरी की  सरकार  को  यह  सुझाव  देने  का
 सरकार  ने  यह  स्वीकार  कर  लिया  कि  उन

 उपहारों  पर  अमरीकी  ध्वज  का  लेबल  होना
 विचार है  कि  वह  अपने  ध्वज  के  स्थान  पर

 कुछ  ऐसे  शब्द  fag  जिनसे  यह  पता  चले
 चाहिये  ?

 कि  यह  माल  अमरीका  से  ara  है  ?

 कथन  एम०  वो०  कृष्ण प्पा  प्रत्यक्ष

 हारों  के  रूप  में  हमें  २,०००  टन  खाद्यान्न
 श्री  ए०  पी०  जन

 समाप्त  हो  गया है मिला  ,  जिसमें  १,०००  टन  और  एक

 हजार  टन  चावल  इन  उपहारों  के  सम्बन्ध
 श्री  भागवत  झा  आजाद  क्या  यह

 में  सदभाव  प्रदर्शित  करने  के  far  ही  हमने
 कक  कम्स

 बात  fea  में  है  कि

 खाद्यान्नों  के  उन  बोरों  पर  ,  जिन  पर  थ
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।, लिखा  गया  है  कि  यह  उपहार  अ्रम रीको

 माननीय  मंत्री  ने  gat  बताया  है  कि  यह का  भारत  जनता  के  लिये  यह  लेबल

 लगाना  स्त्री कर  किया  ।
 मामला  समाप्त  हो  चका  है  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  न्र रत  यह  है  कि  क्या  बी०  सी०  जी०  के  टीके  का  आन्दोलन

 जन  पर  श्रमिकों  ध्वज  at  माक  होता  है  ।
 Ky OY,  नि, श्  कामत  :  कया  स्वास्थ्य

 श्री  एम०  alo  कृष्ण प्पा  :  श्रीमान ।  मंत्री  ३०  सितम्बर  ,  SEXY  के  अ्रतारांकित

 उन  लेबलों  पर  एक  छोटा  सा  अमरीकी  ध्वज  प्रदान  संख्या  १३४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 भी  बना  होता  है  ।  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 डा०  राम  gant  fag  :  माननीय  क्या  सारे  राज्यो ंने  बी
 ०  सी ०  जी  ०

 मंत्री
 ने

 बताया  कि  सदभाव  प्रदर्शित  करने  के  टीके  के  बाद  पैदा  होने  वाली  पेचीदगियों
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 को  जांच  के  लिये  विशेषज्ञ  डाक्टरों  की  एक  श्री  कामत  :  कया  यह  संच  है  कि

 तालिका  नियुक्त  की  है  ;  बी०  सी०  जी०  के  टीकों  के  प्रभाव  तथा

 उसकी  श्रह्मानिकारिता  के  बारे  में  भी  डाक्टरों
 क्या  किसी  राज्य  के  विशेषज्ञों

 तथा  विशेषज्ञों  में  मतभेद  कौर  क्या  यह
 ने  अभी  तक  ऐसी  शिकायतों  की  जांच  की

 सच  है  कि  व्यक्तियों  का  कोई  अभिलेख  रखे
 फिर

 उनका  पूरा  ब्योरा  रखे  बिना  कौर

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  टांकों  के  परिणामों  का  परीक्षण  किये  बिना

 निकले हैँ  ?  राज  जो  देश  भर  में  सामूहिक  रूप  से  टीके

 स्वास्थ्य  मंत्रो
 :

 लगाये  जा  रहे  वह  भारतरत्न

 जी  नहीं  |  चाय  के  शब्दों  में  लोगों  ae  meat

 के  युद्ध  के  समान  ही  हे
 ?

 सारी  जांचों  से  यह  पता  चला
 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।

 है  कि  जो  पेचीदगियां  पैदा  हुई  बताई  गई
 झपका  अपना  मत  है  ।  बाप  दूसरा  प्रदान

 पूछ  सकते  हैं  । वे  बी०  सी०  जी०  के  टीकों  के  कारण

 नहों  हुई  थी  ।
 श्री  कामत  :  मेरे  प्रश्न  के

 प्रथम  भाग  का  उत्तर  दिया  जाये  | शो  प्रश्न  के  भाग )  का  दत्त र

 नहीं  म  दिया  गया  है  ।  A  जानना  चाहता

 हूं  कि  ot  तक  सारे  राज्यों  ने  विशेषज्ञों की
 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 इतने  dh  उपस्थित  कर  रहे  हू  और  इतनी तालिका  क्यों  नहीं  नियुक्त  की  है  ।

 आलोचना  कर  रहे हैं ee  तथा  ऐसी  बातें  कहू  रहें
 राजकुमारी  अख़्तर  कौर  :  निम्नलिखित

 जिससे  उनका  प्रशन  प्रदान  नहीं  रह
 राज्यों  ने  विशेषज्ञों  की  तालिका  नियुक्त  की

 अपितु  उससे  ऐसा  पता  चलता  है  कि  बे
 है  :

 जम्मू  प्रौढ़
 आलोचना  कर  रहें  हैं  ।

 पंजाब  कौर

 अ्रजमेर  ।  तीन  राज्यों  ने  बताया है  कि  श्री  कामत  :  ad  जो  सीमा  निर्देश

 उनके  यहां  कोई  पेचीदगियां  नहीं  हुई  की
 है  उसके  अनुसार  मैं  दूसरा  प्रदान  पूछना

 और  विशेषज्ञ  नियुक्त  करने  की  कोई
 क्या  यह  सत्य हैं  के  मद्रास  ate

 आवश्यकता  नहीं  ।  मद्रास  कुछ  मामलों  के  स्वाथ्य  मंत्रियों  ने  हाल  ही  में  जो  कछ  कहा
 की  जांच  की  गई  है  श्र  मेरी  समझ  में  कौर  उससे  बी०  सी ०  जी०  के  टीकों  के  सम्बन्ध  में

 अधिक  जांच  की  प्रा वश्य कता  नहीं  है  ।  लिया  सरकार  की  योजना  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ा

 राज्यों  ने  कोई  उत्तर  नहीं  भेजा  है  ।
 है  are  यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 श्री  कामत
 :  कया

 मैं  यह  समझ  कि  किसी  है ?

 भो  राज्य  से  ऐसी  खबर  नहीं  मिली  है  कि
 राजकुमारी  े  कोर

 :
 श्री  राजा

 बी०  सी०  जी०  के  टीके  लगने  के  कारण  या

 उसके  बाद  कोई  भी  मरा  अथवा  उनका
 जी  ने  चेतावनी  दी  है  कौर  कुछ  लोगों  ने

 मद्रास  में  उनकी  चेतावनी  को  सुना  है  ।  इस
 कोई  बुरा  परिणाम  निकला  ?

 लिये  वहां  बी०  सी ०  जी०  के  टीकों  को  अधिक

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  किसी  भी  राज्य  सफलता  नहीं  मिली  है  ।  किन्तु  राध  में

 से  ऐसी  खबर  नहीं  मिली  है  कि  बी०  ato  जो  ऐसा  नहीं  है  1  ate  में  बी०  ato  जी०  के

 के  टीके  लगने  के  बाद  कोई  मरा  प्रिया  उनका  टीकों  को  पहल ेकै
 समान

 ही  सफलता

 बुरा  परिणाम  निकला  |  मिल रही  है  ।
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 थ्रो  कामत  :  क्या  माननीया  मंत्री  सभा  को  श्री  एस०  वी ०  राम स्वामी  :  विवरण

 यह  श्रीनिवासन  दे  सकती  है  कि  देश  में  लोगों  से  पता  चलता  है  कि  2¥,% 0,008  एकड़

 भूमि  कृषि योग्य  बनाई  गई  है  ।  इसमें  कितनी के  टीके  लगाते  समय  उनका  सावधानीपूर्वक

 प्रतिलेख  रखा  उनका  पूरा  ब्योरा  लागत  लगी  है  ?  जिस  भाग  म  खेती  नहीं

 रखा  जायेगा  कौर  टीके  लगाने  के  उनका  की  जाती  क्या  उस
 में  कांस

 उगने  लगी

 परीक्षण  किया  जायेगा  ?  यदि  तो  इस  हानि  की  रोकने के  कौन  से

 उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 राजकुमारों  घ्मत च्  कोर  जहां  तक

 संभव  होता  टीका  लगान  के  बाद  पर क्षण  डा०  पो ०  एस०  देशमुख  :  कुल  कितना

 किया  जाता  है  कौर  भारत  में  सामूहिक  रूप  रुपया  खर्च  इस  के  ह. अझ्नाकड़  तो  मेरे  पास

 से  टीके  लगाने  में  केवल  उन्हों  मामलों  को  नहीं  परन्तु  सभा  को  ज्ञात  है  कि  हम  ने

 area  से  उन  से  कितना  gar  लिया  कौर लिया  जाता  जो  श्रत्रियात्मक  होते  हैं  ।

 किस  प्रकार  हम  ने  कुछ  कटौतियां  भी  कराई  |
 sit  कामत  :  क्या  इस  ग्रन्दोलन  में  टी  के

 इस  प्रकार  लागत  का  पता  लगाना  कठिन
 लगाते  समय  रोग  की  रोक  थाम  के  लिये

 कीटाणु ग्र ों  का  शरीर  में  प्रवेश  कराया  जाता
 नहीं  है  ।  कितनी  भूमि  पर  अभी  तक  खेती

 नहीं  की  गई  इस  के  ० अ्राकड़  हमारे  पास  नहीं

 है  अथवा  नहीं  ?
 हैं  ।  वास्तव  में  बिना  खेती  की  हुई  भूमि  ट्रक्टर

 भ्रघ्यक्ष  महोदय  :  शान्ति
 प्रयुक्त  की  गई  कुल  भूमि  का  बहुत  छोटा

 सी०  eto  श्री०  ट्रैक्टर  भाग  होगी  ।

 FY Qy,  श्री  एस०  वो०  राम स्वामी
 श्री  एस०

 वी ०  राम स्वा सी  :  विवरण

 नया  खाद्य  ar  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  बताता  है  कि  १०,०००  एकड़  का  एक  फार्म

 कृपा  करेंगे  कि  :  तयार  किया  जा  रहा  है  जिस  पर  मशीनों  द्वारा

 सी०  टो०  Wo  द्वारा  कृषि योग्य  खेती  की  जायेगी  अझर  वहाँ  ५००  परिवार

 बसाये  Wat |  इस  में  से  ३००  मगर बनाई  गई  कितनी  भूमि  पर  कृषि  ara

 बनाये  जानें  के  बाद  से  खेती  की  जाती है  ;  ATaTHIT  कोचीन  राज्य  से  Ti  दोष

 क्या  ऐसी  भी  कृषि योग्य  बनाई
 २००  स्वयं  भोपाल  के  ही  होंगे  ।  क्या  यह

 हीन  लोग  वहाँ  पर  बसा  दिये  गये  यदि
 गई  भूमियां  हैं  जिन  पर  aah  तक  खेती  नहीं

 की  गई  है  ;
 तो  इन  को  कौन  सी  वित्तीय  या  wa

 यदि  तो  उस  पर  खेती  कराने
 प्रकार  की

 सहायता
 दी  गई

 है
 ?

 के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ;  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हमने  सारी

 योजना  तैयार  कर  ली  है  ।  अभी  तक  त्रावनकोर
 क्या  अन्य  घने  बसे  हुये  राज्यों  के

 कृषकों  को  बसाने  के  कोई  प्रयत्न  किये  जा
 को  चीन के  १२०  परिवार  बसाये  जा  चुके

 are ही  शर ८० ८०  परिवारों को  बसाये  जाने
 जा

 रहे  :  कौर
 की  की  जा  रही  है  कौर  उस  के  कुछ

 क्या  बसाने  वालों  को  कोई
 समय  बाद  १००  परिवारों  के  बसाये

 राधिका  सहायता  दी  जाती  कौर  यदि  हॉँ
 जाने की  पाशा  की  जाती  है  ।  जो  रियायतें

 तो  किन  शर्तों पर  ?
 दी

 जाती  ह  वे  अनक  प्रकार  की  इन  के

 अ्रतिरिक्त  उन  को  मकान  या  झोंपड़ी  बनाने कृषि  मंत्री  पो०  एस०

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  के  बेल  तथा  खेती  के  प्रोफ़सर  खरीदने

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,  झनुवन्घ  के  लिये  अ्रंशधन  भी  दिये  जाते  यह  राशि

 संख्या  ५४]  लगभग  १,०००  राय  प्रति  परिवार है  |
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 श्री  एस०  Alo  राम स्वामी  श्रभी  तक  कितना  रुपया  खर्च

 का  घनत्व  त्रावणकोर  कोचीन  में  लगभग  हुआ  है  ;  कौर

 १,०००  पर्चियों  बंगाल  में  ८००
 क्या  यह  सच  है  fe  पुनरीक्षित

 मद्रास  मे  ६००  जब  कि  मध्य  प्रदेश  कौर
 प्राक्कलन  प्रस्तुत  गय  हें  कौर  यदि

 मध्य  भारत  में  केवल  Roo  है  |  इन  घने
 तो

 अतिरिक्त
 खर्चा  कितना  लगेगा

 बसे  हुये  क्षेत्रों  से  लोगों  को  इस  प्रकार  के  कम
 उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 चने  बसे  हुए  क्षेत्रों  में  भेजने  के  लिये  क्या  कोई

 उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 २०  PERN  तक

 डा०  पी०  एस०  देदाम थ भयो  :  यह  स्पष्ट
 उस  ढांचे  के  पुल  वाले  भाग  की  समस्त  प्रगति

 है  कि  त्रावणकोर  का  चुनाव  बहुत  बड़ी  हद  २१  प्रतिशत थी  ।  प्रगति  सन्तोषजनक

 तक  जन  संध्या  के  घनत्व  के  श्रीवास  प  mot
 ध  ज  दू  है  ।

 किया  गया  होगा  ।
 PeuY  के  पन्त  तक

 थी  नाना  दास  :  सी०  टो०  श्र ०  द्वारा  लगभग  ८.८१  लाख  रुपये  ।

 कृषि योग्य  बनाई  गईं  भूमियों  की  सिंचाई  जी  हां  ।  प्रतिष्ठित  लागत  २०  ५१
 '  के  लिये  क्या  प्रबंध  किया  जा  रहा  है  ?

 लाख  रुपये  है  ।  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  की

 डा०  पी०  एस०  देशम व भ्या  :  सिंचाई  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  विशेष  मुख्य

 ares  द्वारा  निम्नलिखित  कारण  प्राक् कलित
 सुविधा  के  लिये  हमने  बहुत  प्रबंध  किये  हैं  ।

 बहुत  से  पम्प  लगा  दिये  गये  हैं  ate  हम  लागत में  होने  वाली  अभिवृद्धि के  समर्थन

 में  दिये  गय  हैं  ; अधिक  से  प्रतीक  लोगों  को  सिंचाई  की  सुविधा
 द  रहे

 (१)  विजयवाड़ा  सकील  की  वर्तमान

 दिल  मे  ह
 को  गिडवानी  :  कया  कुछ  वर्षों  के  बाद  दर-श्रनुसूचि  को  ध्यान  में  रखते  हुये  भूल

 प्राक्कलन  में  दरों  के  पुनरीक्षण  करने  की उन  से  भूमि  का  कुछ  मुल्य  लिया  जायेगा  ?
 श्रावव्यकता थी

 (2)  अग्रेतर  जांच  करने  पर  यह  देखा डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  भ्रमणी  तरह

 बस  जाने  के  बाद  हम  उनसे  सींचो  गई  भूमि
 गया  fe  कुछ  मदों  के  लिये  जो  बिना  हिसाब

 के  लिये  ७५  रुपये  प्रति  एकड़  कौर  बिना  उपबंध  किये  गये  थे  अ्रपर्याप्त  पाये  गये
 ;  कौर

 सींची  गई  भूमि  के  लिये  ५०  रुपये  प्रति  एकड़  (३)  wa  कुछ  एसी  मदों  के  लिये

 करेंगे  |
 उपबंध  करने  की  श्रावव्यकता है  जिन  के

 लिये  स्वीकृत  प्राक्कलन  में  कोई  उपबंध  नहीं

 कृष्णा  नदी  पर  पुल  किया गया  था  ।

 Ky 2.  श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :  क्या  श्री  बी०  एस०  कमाती  :  क्या  यह  सच  है

 क मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  |  (DM,  कि  कच्चे  माल  क  प्र पर्याप्त  संभरण  के  कारण ही

 उतनी  प्रगति  नहीं  हुई  जितनी  कि  खाद्य  की
 राष्ट्रीय  राजपथ  समा  y  पर

 जाती  थी ?
 स्थित  विजय  वाड़ा  में  कृष्णा  नदी  पर  रेल

 व  सड़क  के  पुल  के  निर्माण की  वर्तमान  sit  श्रलगेशन  :  वास्तव  हमारे  ऊपर

 उत्तरदायित्व  केवल  उस  खर्चे मं  श्रंशादान

 के  अनुसार  है  ;  देने  का  है  जो  कि  सारी  परियोजना  के  पुल
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 वाले  भाग  से  संबंध  रखता  है  ।  इस  का च  श्री  बहादुर  सिह
 :

 किसी
 एक  लाइन  पर

 प्रबंध  आमान्न  राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  डाक  सेवा  का  प्रबंध  करने  a  अतिरिक्त

 are  किया  जा  रहा  है  ।  संकरण  की  स्थिति  aaa  खर्चा  कितना  होता  है
 ?

 को  मुझे  ज्ञान  नहीं  ,  परन्तु जहां  तक  हमें  श्री  राज  बहादुर
 :

 लागत  की  गणना

 पता  चला  हमें  बताया  गया  है  राज  तक  करना  त  कठिन है  कभो  लागत  कम

 की  प्रगति  सन्तोषजनक  है  ।
 होती है  कौर कभी  ata

 श्री  नाना दास  क्या  इस  परियोजना  श्री  बहादुर  fag:  आगामी  वित्तीय

 के  निर्माण  को  पूरा  करने  के  लिये  कोई  लक्ष्यਂ  वर्ष  की  समाप्ति  4:  इन  हरकारा  लाइनों

 की  कुल  कितने  मीलਂ  लम्बाई  इस  कायें  में तिथि  निर्धारित  की  गई  यदि  हां  तो

 ae  rate
 ?  समा  जायगी ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 मैं  बता  चुका  हूँ  कि
 श्री  श्रलगेशान  :  मुझे  उस  का  ज्ञान  नहीं  ।

 कई  मामलों  में  कदाचित्  कम  लागत

 डाक  तथा  तार  को  हरकारा  लाइनें
 किन्तु  हमारे  सामने

 जो
 उद्देश्य  है  यह  aa

 की  बचत  करने  का  नहीं  वरन्  ड  क  जल्दी

 पहुंचाने का  है  ।
 ५१८.  श्री  बहादुर  सिह  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  श्रीमती  कमलेन्दुमति  दाह  कया  में  जान

 सकती  हूं  कि  क्या  सरकार  को  यह  मालूम  है
 &  १९४५४ से  १

 कि  जहां  मोटरें नहीं  सकती हैं  वहां
 ae 4  तक  देश  के  विभिन्न  सालों  में  कितनी

 इन  उनसे  या  हरकारों  को  ae  जाना  पड़ता
 हरकारा  लाइनों  पर  मोटरों  का  प्रबंध  कर

 कौर
 है  शौर  उन  को  बहुत  कठिनाई  होती  है

 ?
 दिया  गया है  ;

 इस
 को

 ध्यान  में  रखते  हुये  सरकार

 १  नवम्बर  ,  १९५५  को  कुल  की  तादाद  बढ़ाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 कितने  मीलਂ  तक  मोटर  की  सेवाय  थी  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  ह  वहीं

 इस्तेमाल  किये  जाते  हैं  जहां  मेल  ले  जाने के संचार  उपमंत्री  राज
 :

 शर
 अपेक्षित  जानकारी  का  लिये  मोटरों  की  सुविधा  नहीं  उपलब्ध  होती

 एक  विवरण  लोक  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।  जहां मेल  ले

 जानें
 के

 लिये
 मोटर

 की
 सुविधा

 |  ह
 है  |  |  परिशिष्ट  ३,  अत बन्ध  संख्या  उपलब्ध हो  जाती  है  वहां  उनसे  के  बजाये

 ५६]
 मोटरों  से  या  बाइसिकिलों  से  ही  उसे  ले

 जया  जाता  है  ।

 श्री  बहादुर  सिह  :  इन  में  किसी  लाइन
 श्रीमती  कमलेन्दुमति  शाह  लेकिन

 पर  चलने  वाले  हरकारों  को  अधिक

 कितना  समय  लगता  था  उसी  लाइन  पर
 ऐसे  स्थानों  पर  जहां  मोटरों  सुविधा

 उपलब्ध  नहीं  है  वहां  एक  रनर  के  बदले  में
 डाक  की  सेवा  को  wa  शभ्रधिक-से-श्रधिक

 कितना  समय  लगता है
 ?

 चार  उनसे  की  जरूरत  खास  कर  पहाड़ी

 इलाकों  A,  उन  स्थानों  के  लिये  क्या  सरकार

 उनसे  की  तादाद  बढ़ायेगी  ?

 को  राज  बहादुर
 :

 तराशा  की  जाती  है

 कि  १€४६-४५७  ६८६  लाइनों  पर  किस  लाइन  पर

 मोटरों या

 श्री  राज  बहादूर
 :

 परिवहन  के  अन्य  साधनों  की  कितने  ऑनर्स  की  श्रावश्यूकता  इस  पर

 व्यवस्था कर  दी  जायेगी  |  प्राचीन  अधिकारी  दिक्पात  करते  हैं
 प्रौढ़  जब

 420



 SHOR  मौखिक  उत्तर  y  दिसम्बर  PEXY  मौखिक  उत्तर  SHOR

 जब  जहां  जहां  जरूरत  होती  है  वैसे ही  उन  की  प्रभी  बताया  सामान्य  प्रबंधक  से  लगभग

 संख्या  भी  बढ़ा  दी  जाती  हैं  ।  २५  मील  की  दूरी  में  लाइन  को  दोहरा

 करने  के  लिये  प्राक्कलन  प्रस्तुत  करने  को
 कारपेट-गुड्स  रेलवे  लाइन  तथा  अ्रागामी  वर्ष  के  कार्यक्रम  में  सम्मिलित

 ५२१.  श्री  टो०  बी ०  करने  को  कहा  गया  है  । faza

 क्या  रेलवे  मंत्री  ३०  Peuy  को
 श्री  ZYo  ato  विशाल  राव  :  क्या  इस

 पूछे  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४६१  के
 रेलवे  लाइन  की  झ्रावश्यकता  कार्यवाहक  सम्बन्धी

 उत्तर के  संबंध  म॑  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  MATAR  पर  अनुभव  की  जाती है  चूंकि
 कि  कारपेट  गुडूर  के  बीच  की  वर्तमान

 पेट  कौर  वेजवाडा  की  लाइनਂ  संकट-स्थिति
 लाइन  पर  इतनी  aia  भीड़  में  कमी  करने

 मे  > ie
 *

 के  लिये  एक  कौर  लाइन  निकालने  के  लिये

 कारपेट  कौर
 किये  जाने  वाले  परिमाप  की  क्या  स्थिति  है  ?  श्री  शाहनवाज़  खां

 नैलोर  के  बीच  बनाई  जाने  वाली  लाइन
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभावचिव

 mit तक  कोई
 ३४६  मील  होगी  तथा  इस  की  लागत  लगभग

 द्ञाहनवाज्ञ
 स

 २७.६  करोड़  रुपय  होगी |  वेजवाडा  और
 विनिश्चय  नहीं  किया  गया  श  |

 गुजर  के  बीच  वाली  जिसे  दोहरा  करना

 श्री  ठो०  बी०  विशाल  राव  :  इस  ay  बहुत  छोटी  होगी  ।  अन्तर  १००

 मील  से  भी  है  ।  यदि  इस  पर  ध्यान जनवरी  मं  हमें  बताया  गया  था  कि  यह  seat

 विचाराधीन  है  ।  इस  सम्बन्ध में  कब  तक  दें कि  इस  काम  को  करने  में  aaa  कितना

 अ्रात्तम  निर्णय  किया  जायेगा  ?  लगेगा  तो  वेजवाडा  भर  गुडूर  की  लाइन

 दूसरी  लाइन  से  डेढ़  वर्ष  कम  समयਂ  में  तैयार
 श्री  शाहनवाज़  खां  :  हाल  में  एक  बैठक

 हो  जायेगी  तथा  उस  में  खर्च
 भी

 कम
 हुई  जिसमें  सारे  सामान्य प्रबंधक  लगभग  १२  करोड़  रुपये  |

 बुलाये गये  थे  ।

 प्रबंधक  ,  दक्षिण  से  शीघ्र-से-शीघ्र  श्री  बी०  एस०  मजीद  :  क्या  यह  सच  नहीं

 अपना  प्राक्कलन  प्रस्तुत  करने  के  लिय  कहा
 कि  बगवाड़ा  के  मार्ग  विरोध  को

 द्र

 गया  था  ।  परन्तु  में  माननीयਂ  सदस्य  को  बताना
 के  अतिरिक्त  काजी पेंट  महिला  गुजर

 लाइन  नन्दोकोण्ड  परियोजना  के  श्रौद्योगिक
 चाहता हुँ  कि  दो  प्रस्थानों पर  विचार  किया

 जा  रहा है  ।  एक  काज़ीपेट र  नैलोर  के
 क्षेत्र  के  लिये  एक  नथा  मार्ग  निकाल  देगी  ?

 बीच  लाइन  निकालने  की  प्रस्थापना  है  कौर
 श्री  शाहनवाज  खां  यह  ठीक

 दूसरी  बीजवाड़  कौर  गुडूर  के  बीच  लाइन
 परन्तु  समय  कितना  तथा  द्वितीय

 निकालने  का  है  ।  कौन  पी  लाइनਂ  बनाई  पंचवर्षीय  योजना  काल  की  श्रावस्यकताओं

 इस  का  कोई  विनिश्चयਂ  नहीं  किया  गया  है  |
 को  पूरा  करने  के  लिये  परिवहन की  व्यवस्था

 श्री  टी०  बी०  बिक्री  राव  :  सभासचिव  करने  की  कितनी  आवश्यकता  ये  बातें

 are
 भी  महत्वपूर्ण हैं  | ने  कुछ  प्राक्कलनों  का  हवाला  दिया  था  ।  उन

 प्राक्कलनों का  प्रश्न  कसे  उत्पन्न  हुमा  ?
 seat

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 *

 ५२२.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 दूसरी  लाइन  के  लिये  एकਂ  परिमाप

 समिति  बनाई  गई  थी  ।  लाइन  को  a al गोजर
 ठ्
 उर

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 करने  के  लिये  एक  ate  प्राक्कलन  बनाया  भारत  के  wa
 हवाई  अड्डों

 गया  AT  जैसा  कि  सभा सचिव  ने  अभी  पर  ग्यारह  शझ्राकाशवाणी  विस्तार
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 यंत्र  डाइरक्दानल  रेडियो  रंजीत  दोनों में  यह  सिफारिश  की  गई  थी  कि  भारत

 ०
 को  श्रार०  )  |  sachet  किन  शर्तों  के  कुछ  हवाई  डंडों  पर  ‘AT  हाई  फ्रीक्वेन्सी

 नाम्नी  डाइरक्शनल  रेडियो  tay  लगाये पर  लगा  रहा

 जाय  |
 इन  यंत्रों  के  लगाने  से  उड्डयन  में

 बया  सुविधायें  मिलने  कौर  st}  एस०  एल०  त्रिवेदी  :  क्या  आप  के

 पास  कोई  इस  बात  के  अनुमान  हैं  कि  सरकार  का
 इन यंत्रों  के  देखभाल

 अर  चलाने  का  खर्चा  कौन  ददा  देगा  ?  इन  यंत्रों  के  हवाई  प्रडडों भ्  पर  लगाने  et

 खच  डालरों  में  या  रुपयों  में  क्या  होगा  ?

 संचार  उपमंत्री  राज
 :

 को  राज  बहादुर  :  जी  जो  यह  यंत्र
 तथा  भारत  अमरीकी  प्रौद्योगिक

 सहकारिता  कार्यक्रम
 के

 भ्रन्तर्गत  अमरीका
 की

 सज्जा यं  लगाई  जा  रही  हैं  उनकी  गिनती  ११

 लेकिन  वह  १०  हवाई  अडडों  पर  लगाई
 सरकार बिना  किसी  मूल्य

 क
 यह  यंत्र  सज्जा

 जायेंगी  ।  उन  पर  डालरों  में  ४  २६
 दे  रही  हैं

 ।
 इस  योजना

 क  भारत
 प्रात

 की

 हुई सब  यंत्रसज्जाएं  भारत  सरकार
 की  हजार  व्यय  होगा रुपयों  में  २

 oy
 सम्पत्ति  होंगी  कौर  उनका  चालन  एवं  संधारण

 हजार |

 नन्हा  नागरिक  विमानन  संगठन  के
 हमतो  मानदेय  मैं  प्रार्थना  करती  हूं

 मानदण्ड शर  सिफारिश  किये  चैनलों
 कि  संख्या  ५२४५  के  साथ  ही  संख्या

 क  अनुसार  होगा  और  उनका  इस  प्रकार  ५३०  का  भी  उत्तर  दिया  जाये  ।

 व्यवहार  किया  जायगा  जिससे  कि  भारत  के
 माननीय

 आर्थिक  विकास  के  उद्देश्य  को  बढ़ावा  मिलता
 meq  महोदय  क्या

 मंत्री  के  लिये  दोनों  का  उत्तर  देना
 सुविधाजनक रहे  ।  संधारण  कौर  चालन  की

 होगा ? लागत  भारत  सरकार  वहन  करेगी  |

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमत
 यह  विमान  चालकों  को  मार्ग

 श्रीमान  ।
 में  प्र नस् थिर  frag  चालन  सम्बन्धी  सहायता

 प्रदान  करनी  विपरीत  मौसम  की
 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना

 हों  में  अत्यन्त  विश्वसनीय  हैं  |

 FYRY.  श्री  कृष्णा चा यं  जोशी  :  बया
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  एसा  मालूम  tea  मंत्री यह  बतान  की  कपा  करेंगी  कि

 होता हैं  कि  अमरीका  भारत  को  ही  नहीं  क्या  सरकार  करियर  सरकार  कर्मचारियों  का
 बल्कि  एशिया  के  अन्यਂ  देशों  को  भी  यह  यंत्र

 अंशदायी  स्वास्थ्य  सेवा  योजना  का  विस्तार
 इ  रहा है  जैसे  बर्मा  aris  ।  तथा  क्षत्र  इस  सीमा  तक  बढ़ाने  का  विचार
 तो  दूसरों  देशों के  मुकाबले  में  भारत  को  कितने

 कर  रही  हैं  जिस  से  कि  उसमें  गर  सरकारी
 अधिक  या  कम  यंत्र  दिये  जा  रहे  हैं  ?

 चोरियों को  भी  सम्मिलित किया  जा  सके  ?

 श्री  राज  बहादुर  :  यह  बतलाना तो  स्वास्थ्य  मंत्रो  (  राजकुमारी  अख़्तर
 कठिन  हैं  कयों  कि  तुलना  नहीं  कि  गई  है  अभी  हमारे  सामने  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  ।

 करना  सम्भव  भी  नहीं  लेकिन  जानकारी
 श्रंदादायी  चिकित्सा  सेवा  योजना

 के  लिये  मैँ  यह  बता  दूं  कि  सेकेन्ड  साउथ  ईस्ट
 one o,  श्रीमती  सत्यदेव  :  क्या  स्वास्थ्य एशिया  रीजनल  wae  नेविगेशन  कांग्रेस

 जो
 कि  मेल बोने

 में  सन्  PER  में  हुई  थी  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेगी

 स्पेशल  frst  ईस्ट  कम्यूनिकेशन  क्या  अंशदायी  चिकित्सा  योजना

 मीटिंग  जो  कि  रोड्स  में  १९५४  में  हुई  की  कुशल  कार्यान्वित  के  केन्द्रीय  सरकार
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 के  विभिन्न  कोटियों  के  कर्मचारियों  के  श्रीमती  मायदेव  :  दिल्ली  म  कितने

 प्रतिनिधियों  की  एक  मित्रता  समिति  बनाई  चिकित्सा  केन्द्र  हैं  अर  वहां  कर्ब  तक  कितने

 गई थी  ;
 रोगी  च  हैं  प्रौढ़  चिकित्सा  कराई  है

 ?

 अरब  तक  इस  समिति  की  कितनी
 राजकुमारी  मत  कौर  :  इस  प्रश्न  का

 बैठक  हुई  हैं  ;
 उत्तर  कई  बार  दे  चुकी  मेरे  पास  उत

 इन  बैटकों  म॑  क्या  मुख्य
 रोगियों  के  gies  हैं  जो  जुलाई  2EYUY L  से

 संकल्प  सारे  श्रौषधालयों  में  चिकित्सा  के  लिये  गये
 स्वीकृत  हुए  कौर

 यदि श्राप  चाहें  तो  मैं  उन्हें  पढ़  सकती  हु  ।
 सरकार  नें  अबतक  इनमें  से

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं कौनसा  संकल्प  कार्यान्वित  किया है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 कौर  )  :  श्रीमती  महादेव  :  सरकारी  कर्मचारियों

 के  परिवारजनों  की  चिकित्सा  करने से  सरकार
 \
 iz कं  )  जी  ar

 को  कितनी  हानि  हुई  है  ?

 चार  |

 ग्रौपचारिक
 राजकुमारी  AAT  कौर

 :  सरकार को
 तथा  कोई

 हानि  नहीं  होंती  परन्तु  सरकार  राधिका
 कल्प  विकृत  नहों  हमा  किन्तु  कुछ  सहायता  ती  सरकार  ने  लगभग

 सिफारिशें  की  गई  थी  ।  एक  विवरण  जिसमें
 १४  लाख  रुपये  की  artsy  सहायता  दी

 यह  दिखाया  गया  है  कि  क्या  क्या  सिफ़ारिशों

 की  गई  अर  उन  पर  कार्यवाही  श्री  भागवत  क्या  इस

 की  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  समिति  ने  भी  यह  सिफारिश  की  थी  इस

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५७]  योजना  के  अधीन  वाले  सरकारी

 चारियों  को  यह  विकल्प  प्राप्त  होना  चाहिए श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  आजकल  इस
 कि  वे  इस  योजना  से  लाभ  उठायें  या  न  उठायें  ?

 अ्रंशदायी  चिकित्सा  योजना  से  कुल  कितने

 सरकारी  कमेंचारियों  को  लाभ  होता है
 ?

 राजकुमारी  अमृत  कौर  श्रीमान  यह

 राजकुमारों  अख़्तर  कौर  कामना  रियों  योजना  श्रनिवाये  है  कौर  जिन  लोगों  को  लाभ

 तथा  उनके  परिवारजनों  होता  है  वे  इससे  इतने  प्रसन्न  हैं  कि  इससे की  जिन्हें

 लाभ  पहुंचता  लगभग  ३  लाख  है  बाहर  जाने  के  विकल्प  भी  सरकार  से  कोई

 मांग  नहीं  की  जाती है

 श्री  कृष्णाचार्य जोशी  :  कराम  करनें

 डाक्टरों  को  कोई  अ्रतिरिक्त  भत्ता
 श्री  भागवत  झा  य  क्या  कारण

 दिया  जाता  है  या  इस  योजना  के  area  होने  हैं  जिनसे  सरकार  कर्मचारियों  को  इस  बात  के

 लिए  बाध्य  करती  है  कि  इस  योजना  में के  बाद  अ्रधिक  डाक्टरों  को  नियुक्त  किया

 गया  हैँ  ?  लित  होना  उनके  लिए  अनिवार्य  अ
 e

 कौर  सार
 चय

 राजकुमारी  अख़्तर  प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 डाक्टरों  को  वृत्ति  न  करन  का  एक  भत्ता  दिया  जवाहरलाल  इसका  कारण

 2
 जाता  क्योंकि  उन्हें  निजी वृत्ति  करने  की  संधारण  रि  ।  हम  अरा  करते हैं

 अ्रनुमति  नहीं  हाल  ale  की  fe  देश  Fuse से  अधिक  एसी  योजनायें

 संख्या  में  भी  वृद्धि  की  गईं हूँ  क्यों कि  योजना  लागू  होंगी  ताकि  भारत  का  प्रत्येक  व्यक्ति

 से  लाभ  उठाने  वालें  व्यक्तियों  की  संख्या  एसी  एसी  योंजनाश्रों  कं  aaa  जाये

 बढ़  गई  हैं  ।  परन्तु  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  क्योंकि  हम
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 वित्त  तथा  न्य  बातों क  संबंध  में  प्र समय हैं  ।  जांच  करन  क  लिए  जबकि  अरबी  लोग

 यह  अभीष्ट हैं  कि  हम  चिकित्सा  अदि  रेलगाड़ियों  ala  जाते  पिछले

 सितम्बर में  एक  भिन्न  समिति  बनाई गई  थी  | को  सुविधा दन  की  एसी  योजनायें

 प्रति  वे  अनिवार्य  नहीं  तो  तो  उनस
 तथा  (7)  amt  समिति ने  झपना

 उद्देश्य  पूर्ति नहीं  श्राप  थोड़े  से  लोगों

 के  लिए  प्रबन्ध नहीं  कर  सार  लोगों
 क

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  कौर  तराशा है

 कि  वह  इस  वर्ष  क  अन्त  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 लए  एसी  कर  सकत  दार  दगी  |

 श्री  भागवत  झा  ara  :  किस  चिकित्सा
 श्री  गिडवानी  :  क्या  इस  समिति  क  सारे

 प्रणाली  का  प्रयोग  किया  जाता  है
 ?

 सदस्य  सरकारी  पदाधिकारी  हैं

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  चिकित्सा  की  a
 सरकारी  लोगों  को  भी  सम्मिलित  किया  गया

 मानिक  प्रणाली  का  प्रयोग  होता  इसका

 पथ  चाहें  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एम०  बी ०

 शास्त्री
 )

 वे  सब  सरकारी  पदाधिकारी
 रेलवे  सुविधाओं  सम्बन्धी  समिति

 @  |

 FY RE  श्री  गिडवानी  :  क्या  रेले  मंत्री  श्री  गिडवानी  :  क्या  इस  समिति  का

 zg  geuy  को  पूछे  गये  पता  रांकित  प्रतिवेदन  प्राप्त
 होने  इन  रेलों पर  बहुत

 सख्या  EER  उत्तर क  संबंध  में  यह  ज्यादा  भीड़  को  समाप्त  करने  क  लिए  कोई

 बतान  को  कृपा  करेंग  कि
 नई  कार्यवाही  की  गई  है

 क्या  कलकत्ता  भ्रौर  मद्रास  श्री  शाहनवाज़  खां  प्राचीन  कार्यवाही

 क  उपनगरीय  क्षत्रों  में  रेलगाड़ियों  में  बहुत  के  अर्थात  ,  रल  के  डिब्बों  ,  इंजिनों

 ज्यादा  भीड़  होन  की  समस्या  की  जांच  करने  शादी  की  संख्या  बढ़ाने  के  अतिरिक्त  कोई

 क  लिय  नियुक्त  की  गई  उपनगरीय  यात्री  विशेष  कार्यवाही  नहीं  की  गई  कोई

 संविधानों  संबंधी  समितियों  ने  अपने  प्रतिवेदन
 उपाय  लाग  नहीं  किये गये

 प्रस्तुत  कर  दिय  हैं
 श्री  टी०  बी०  fags  यह

 समिति यदि  तो  बहुत  ज्यादा  भीड़  सियालदा  डिवीजन  में  बिजली

 की  समस्या  के  समाधान के  इन  समितियों  qa  रेलगाडियां  चलाने  तात्कालिक

 ने  क्या  क्या  सिफारिशें  की  ्र  श्राववयकता  क  प्रश्न  पर  भी  विचार  करनी

 क्या  सरकार ने  उन  पर  कोई
 क्योंकि  उपनगरीय  जहां

 प्रतिदिन  भाप  से  चलने वाली  २२०  रेलें
 कार्यवाही  की  है

 ?

 चलती हें  संसार  का  सर्वाधिक  व्यस्त

 नगरीय
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभासचिव

 क्षत्र  माना  जाता

 (  श्री  द्ाहनवाज् खां  थ्री  एल०  बी०  areal  सियालदा  क्षेत्र

 €-€-१९४५४५  को  पूछ  गय  अतारांकित
 में  बिजली  से  रेलगाड़ियाँ  चलाने  का  काम

 प्रश्न  पाया  ER  क  उत्तर में  उपनगरीय  दूसर  दौर  में  प्रारम्भ  होगा  ।  यह  तरन्त

 यात्री  सुविचारों सम्बन्धी  जिन  समितियों  का
 प्रारम्भ  नहीं  किया  जा  सकता  |  हम  पहिले

 उल्लेख
 किया  गया  वे  aft तक  नहीं  हावड़ा-बेज़वान  क्षेत्र में  बिजली  से  गाडियां

 बनी  फिर  कलकत्ता  शौर  चलाने
 को

 व्यवस्था
 कर रहे  जब  हम  इस

 मद्रास  के  क्षेत्रों  की  उपनगरीय  रेलों में  क्षेत्र  को  पूर्ण  कर  लेंगे  तब  हम अन्य  क्षेत्र

 उस  समय  wearers भीड़  होने  की  समस्या की  का  काम गम  हाथ  में  लेंगे  |



 SYok  ४  दिसम्बर  geuy  लिखित  उत्तर  wY ro

 weal  के  लिखित  उत्तर  संबंधी  परियोजना  का  काम  बहुत  धीरे  थी

 हुमा है
 एक्स-रे  उपकरण

 यदि
 तो  इसके  क्या  कारण

 * ¥og,  श्री  वो०  पी०  :  क्या
 कौर

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगी
 काम  में  शीघ्रता  करने  के  लिए

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में
 कया  कार्यवाही  की  गई

 स्वास्थ्य  योजनाकारों  के  अ्रघीन  भारत  के  लिए

 कितने  एक्स-रे  उपकरण  )  श्रावक  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री (  श्री

 समझे  जाते  हैं  ;  अ्रौर  से  आरम्भ  पत्तन

 के  ठेके  में  सम्मिलित  काय  कुछ  धीरे-धीरे
 क्या  सरकार  ने  इलैक्ट्रोनिक्सਂ

 इसका  कारण  यह  था  कि  जिस  फर्मे  ने

 से  यह  निश्चित  रूप  से  ga  लिया  है  कि  वे
 ठेका  लिया  है  प्रौढ़  जो  भारतीय  तथा  विदेशीय

 ऐसे  कितने  उपकरण  बना  सकते  है  ?
 फर्मों  का

 गुट
 उसके  समितियों

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत  कौर )
 :  के  बीच  पूर्ण  जानकारी  की  कभी  के  कारण

 द्वितीय  पंच  वर्षीय  यो  जना  में  जो  स्वास्थ्य
 कुछ  कठिनाई  उत्पन्न  हो  गई  थी  ।  सरकार

 योजनायें  सम्मिलित  उनके  व्य  में  कभी  कोई  ने  समया नकल  कार्यवाही  की  कौर  ठेका  लेने
 अन्तिम  निश्चय  नहीं  किया  गया  इस  वाली  फर्म  से  आग्रह  किया  कि  वह  प्रश्न  श्राप

 समय  कोई  ठीक  अनुमान  लेना  सम्भव  नहीं  है  |  को  उत्तम  आघार पर  गठित  करे  ।  कुछ

 परिस्थितियों  में  विलम्ब  के  लिए  दण्ड  भी

 ग्रा रोपित  किया  गया  श्र  wa  कार्य

 काम  दिलाई  दफ्तर
 जनक  गति  ते  हो  रहा  zt

 Fyre é.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  श्रम

 २६  १९५५  को  पूछे  गये  ता  रांकित
 पत्तन  मज़दूर

 संख्या
 ८०

 के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  EYER.  श्री  नम्बियार  क्या  रेलवे

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सारे  राज्यों  ने  काम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिलाऊ  दफ्तरों  के  भविष्य  के  बारे  में  शिव  क्या  सरकार  को  विजगापटनम
 राव  समिति  की  सिफ़ारिशों  पर  अपने

 पत्तन  तौर  पत्तन  मजदूर  विजगापटनम
 विचार  प्रस्तुत  कर  दिये  हैं  ?

 से  कोई  ऐसा  sea दन  प्राप्त  gat  है  जिसमें

 श्रम  मंत्री  (  श्री  खंडभाई  देसाई  )  :  विजगापटनम  के  पत्तन  में  माल  ढोने  वाली

 wa  भी  कुछ  राज्यों
 से

 उत्तर  रानी  नौकरियों  के  टंडलों  के  दृष्टि-परीक्षण  के  लिए

 दोष  फिर  श्रम  मंत्रियों  के  सम्मेलन  वर्गीकरण  करने  की  शिकायत  की  गई

 जो  नवम्बर  १९५५  के  प्रथम  सप्ताह  में  are

 हैदराबाद  में  gut  यह  निष्चय  था

 कि  काम  दिलाऊ  दफ्तर  ३१  १९४६  को
 यदि  तो  इस  पर  सरकार  ने

 क्या  कार्यवाही  की  है  या  करेगी  ?

 राज्य  सरकारों  कोने  दिये  जाये  ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 कांडला  पत्तन

 दक्षिण  ga  रेलवे  प्रशासन
 ने

 *¥e 3,  चौ०  रघुवीर  fag  :  क्या
 सूचना  दी  है  कि  उन्हं  fasted  पत्तन

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 तथा  पत्तन  मजदूर  विजगापटनम

 {% )  क्या  यह  सच  है  कि  काइला  पत्तन  सरे एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  gat
 जिसमें



 EYRE  लिखित  उत्तर  ५  दिसम्बर  १९५१५  लिखित  उत्तर  ं  न

 रिया |  |  हवा  कोयले  खानें विजगापटनम  के  पत्तन  में  दृष्टि-परीक्षण  के

 लिए  माल  ढोने  वाली  नौकाओं  के  टंडलों
 *9०७.  श्री  पी०  सी०  बोस  क्या

 का  वर्गीकरण  करने  के  शिकायत  की
 श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 गई  है  |

 दक्षिण पूर्व  रेलवे  के  मुख्य  चिकित्सा  क्या  यह  सच  है
 कि

 aga  ही

 वर्षा  होने  के  कारण  तोपचांची  के  जला ग़ार  का
 ग्र घि कारी  इसकी  जांच  कर  रहे  है  ।

 जो  झरिया  की  कोयले  की  खानों  क

 दिनो  राजकोट  fama  सेवा  सम्भरण  का  मुख्य  साधन  बहुत  नीचा

 रह  गया *yo  श्री  जेठा लाल  जोशी  :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृष  करेंगे
 कि  :  क्या  झ्रागामी  ग्रीष्म  ऋतु  में

 दिल्ली-राज कोट  विमान  tat  कब  कोयले  की  खानों  को  जलਂ  देने  के  लिए  कोई

 आरम्भ  श्र  वैकल्पिक  प्रबन्ध किया  गया  यदि  a

 इस  सेवा के  मार्ग  मं  कौन-कौन

 नगर  कण नि, प्रायग  कौर इसे  राजकोट  से  दिल्ली  दामोदर  नदी  से  करती  रिक्ति  जल

 या  दिल्ली  से  राजकोट  पहुंचने  में  कितना  समय  लाने
 at  योजना  जिसके लिए  केन्द्रीय

 aia  ?  सरकार  ने  बड़ी  धनराशि  दी  क्या  प्रगति

 संचार  उपमंत्री  राज  :  हुई  कौर

 ~
 (a)  दिल्ली  विमान  सेवा  १  योजना  की  कार्यान्वित  म

 दिसम्बर  PEN SF MTT से  area  हो  गई  है  ।  विल a  AL
 के  कारण हैं  ?

 विमान  जोधपुर  ak

 भ्रहमदाबाद होकर  जायेगा  ।  दिल्ली  से  श्रम  मंत्री  खंडूभाई  :

 राजकोट  या  राजकोट से  दिल्ली  पहुंचने में  al  |

 लगभग  पांच  घंटे  ३०  मिनट  लगेंगे  ।
 तथा  (7)  un  विवरण

 विमान  सेवा  प्रयोक्ता  परिषदें  लोक  सभा  पटल
 पर  रखा  जाता है  ।

 *yo}.  श्री  एस०  के०  रज़मी  :  क्या
 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ५८]

 संचार  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  योजना  कार्याऩ्वित  में

 जो  मार्चे  REYG  तक  पूर्ण  होती  है  विलम्ब \  क्या  देश  में  तथा  समद्र पार

 जाने  सेवाओं के  लिए  विमान  सेवा  नहीं  हुमा  है
 ।

 प्रयोक्ता  परिषदों  बनाने का  कोई  विचार

 यदि  तो  उस  पर  कया  निश्चय  *५०८.  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  :  क्या

 किया  गया  कौर  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :

 इन  परिषदों  के  मुख्य काम  क्या  क्या  हाल ही
 में  नहरू  की  रोक

 होंग ?  थामी  के  लिये  पदाधिकारियों  को  प्रशिक्षित

 संचार  उपमंत्री  राज  :  करने के  लिये  कोई  प्रशिक्षण  om  खोला

 जी
 नहीं

 ।
 TH 5

 >

 set  उत्पन्न  नहीं  यदि  तो  प्रशिक्षण  के

 ||  क्रम  की  कालावधि  कितनी



 ox  ऐरे
 afer  उत्तर  ५  दिसम्बर  PeUyY  लिखत  उत्तर  wy ४

 क्या  उस  प्रशिक्षण  केन्द्र को  स्थायी  स  ् {w
 )  यह  प्रस्थापना  कब  कार्यान्वित

 बना  देने के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्थापना  सरकार  की  जायेंगी  ?

 के  विचारधीन  है  ?
 संचार  उपमंत्री  राज  :

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 तथा  भ्रन्दमानਂ  को  एक  रन

 दो
 प्रशिक्षण  केन्द्र

 स्थापित  अ्रनुसूचित  विमान  सेवा  प्रारम्भ  करने  के

 लिये  मैसर्ज  एयरवेज  इण्डिया  लि'०  को  अनुज्ञा एक  दिल्ली  में  कौर  दूसरा

 एरणाकुलम्  चीन  )  म  |  दी  गयी  जो  कि  ब: शा हू  after  हो

 कायें  प्रारम्भ  कर  देगी  ।
 दूसरा  क्षेत्र-प्रशिक्षण  के  लिये  है  ।

 (१)  चिकित्सा  अधिकारियों  रक्षित  खाद्यान्नों  के  गोदाम

 तथा  कीट  शास्त्रों  के  लिये  ६  सप्ताह
 FY 22,  श्री  आकर  एन०  क्या

 (२)  निरीक्षकों  के  लिये  चार  सप्ताह  खाद्य  अर  कृषि  मंत्री  ३  PEUYy  को

 केन्द्रों  को  स्थायी  बनाने  पूछे गये
 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३६०  क  उत्तर

 के  प्रदान  पर  पांच  वर्ष  तक  किये  गये  नहरू
 के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 निरोधक  कराये के  मूल्यांकनਂ  के  उपरान्त  विभिन्न  राज्यों  में  रक्षित

 विचार  किया  जायेगा  |  खाद्यान्नों  के  गोदामों  के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में

 कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  कौर

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संपन्न  को  समस्या )
 इसपर  ३०  REXX  तक

 Fy ok,  श्रो्तिरुद्ध  सिह  :  क्या  श्रम  कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी  है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  ए०  पी०
 क्या  यह  सच  है  कि  भ्रन्तर्रष्ट्रीय

 गोदामों  कं  निर्माणਂ  के  सम्बन्ध
 श्रम  संगठन  ने

 भारत
 में

 बेकारी
 की

 समस्या
 का

 अध्ययन किया  हैं  शौर  भारत  सरकार  को
 इस  स्थिति  निम्न  प्रकार

 एक  ज्ञापन  भी  दिया  ar  (१)  सरकार  द्वारा  बनाये  गये

 अपने  गोदामों  व्  जितना
 यदि  तो  मुख्यਂ  सिर्फ़  च्च्  :

 झ्र्न्न  रखा  जा  सकता  है

 क्या

 २.३
 लाख

 टन

 (२)  जो  गोदाम  बन  रहे  हैं  उन  में
 श्रम  मंत्री  खंडूभाई  देसाई  ):

 ~  जितना  wa  रखा  जा  सकता  हैं
 जी  लेकिन  भ्र भी  तक  रिपोर्ट  क

 o.29  लाख  टन

 मस्जिदे  का  एक  भाग  dt  भेजा  है  ।

 (३)  वे  जिनकी  योजनायें

 \  )  रिपोर्ट  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम
 ait  प्राक्कलन  तो  तैयार  हो

 संगठन  को  कभी  तैयार  करनी  हैं  ।  a
 Ted  निर्माण

 at
 प्रारभ  नहीं  ear  जनम

 अन्दमान  दीप  समूह  को  सेवा

 जितना  श्रन्नरखा  जा  सकेगा  3.0  लाक्ष  टन

 ५१०.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या

 १९५५  के  पन्त  तक
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कुल  PURz.2E  लाख  रुपये  की  राशि  स्वीकार
 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  की  गई  है  ।  स्वीकृत  राशि  में  से  वास्तविक

 अन्दमान  द्वीप  समूह  को  विमान-सेवा  प्रारम्भ  रूप  से  ad  का  गई  राशि  के  ब्यौरे  यदि  समय

 करने  का  विचार  रखती है  ।  अ्रौर  प्राप्त ही  जायेंगे



 BARY  ५  दिसम्बर  geyy  लिखित  उत्तर  BARE

 अखिल  भारतीय  सहकारों  कांग्रेस  पुछ  गये  तारांकित  set  संख्या  MEW  के
 ~

 उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ठाकुर  बगल  किशोर  fag  :

 किः
 ने  १३.  बाजू  रामनारायण सिह  :

 श्री  अस्थाना  क्या  भारत  सरकार  ने

 पालन  के  द्वारा  मछलियों  क  उत्पादन  को
 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  बताने  की

 बढ़ाने  के  लिये  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किये
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  ने  रखी  भारतीय

 सहकारी  कांग्रेस  के  पटना  अधिवेदन  की

 इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  विभिन्न

 में  कोई  कार्यवाही  की  कि  राज्य  सहकारी
 राज्यों  के  लिये  कितनी  कितनी  यात्रायें

 निर्धारित  की  गई  हैं  ? बैंक  में  बिहार  सरकार  के  प्रतिनिधियों  क

 कार्यों  तथा  उनके  नाम-निर्देशनों  को  सीमित
 खाद्य  प्रौर  कृषि  मंत्री  To  पी०

 किया  alt  ग्रसित  भारतीय  सहकारी  कोई  निश्चित  लक्ष्य  नहीं  निर्धारित

 संघ  पदाधिकारियों  तथा
 किये हैँ  ।

 कार्यकर्ता द्र ों  को  शिक्षण  तथा  प्रशिक्षण  देने

 के  लिये  एक  मान्य  निकाय  के  रूप  में  मान  लिया
 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 जाये  ?
 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना

 खाद्य  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  जेन  )  *Y  0.0  डा०  सत्यवादी  नया  शम
 संकल्प  का  सम्बन्ध  सम्पूर्ण  भारत  से

 मंत्री  ८  PEUX
 को  पूछे  गये  तारांकित

 आर  उस  पर  ae eG  में  हुए  राज्य

 मन्त्रियो ंके  सम्मेलन में  विचार  किया  गया  था  ।
 प्रश्न  संख्या  ५३६  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  कर्मचारी  राज्य
 इसने  यह  सिफारिश  की  है  कि  किसी  भी

 बीमा  योजना  की  सुविधाओं  बीमा-कृत
 एसी  संस्था  जिसमें  राज्य  का  भी  कुछ

 श्रंदा ह हूँ  निर्देशकों  के  बोर्ड  में  सरकार  द्वारा
 कर्मचारियों  के  परिवारों  पर  भी  लागू  करने

 के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  गया
 नाम  feta  fare  व्यक्तियों  की  संख्या

 साधा  रणतया

 एक  तिहाई  से  भ्रधघिक  नहीं  होनी  गये  तथा

 उक्त  नाम  निर्देशन  के  परिणाम  स्वरूप  संस्था  के  श्रम  मंत्री  खंभा  :

 नहीं दैनिक  प्रशासन  में  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  होना  el,  ।

 चाहिये  ।  यह  संकल्प  बिहार  सहित  सभी

 राज्यों  को  भेज  दिया  गया  हैं  |
 तेल  वाहक  जहाज

 *
 ४२४.  चौ०  रघुवीर  सिह  :  व्या

 भ्रमित  सहकारी  संघ  को
 परिवहन  मंत्री  ६  PERY  को  पूछें

 सहकारी  प्रशिक्षण  की  केन्द्रीय  समिति  में
 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४८३  के  उत्तर

 प्रतिनिधित्व  दिया  जा  रहा  कौर  सहकारी
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 संस्थापकों  के  पदाधिकारियों  तथा  सदस्यों  के
 कि  मध्यम  आकार  क  दो  तेलवाहक  जहाज़ों

 प्रशिक्षण  का  कार्य क्रम  अखिल  भारतीय  सहकारी  के  आधारभूत  बेड़े  के  भ्र जेन  के  लिये  सरकार
 संघ  के  परामद्षं  से  तैयार  किया  जा  रहा  है  |

 द्वारा  कभी तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 मछली  पालन
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 FY QE  श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  :  सरकार  दो  तेलवाहक  जहाजों  के

 mera  site  कृषि  मंत्री ६  REYY AT को  आधारभूत  बेड़े  के  दर्जन  के  पहले



 प  १७  लिखित  उत्तर  ५  दिसम्बर  2eyy  लिखित  उत्तर  Byes

 ही  निर्णय  कर  चुकी  है  कौर  वह  इस  समय  इस  ज्योतिमठ-बद्रीनाथ  रोड

 निर्णय  को  सर्वोत्तम  ढंग  से  कार्यन्वित  करने  के  *
 4Xs.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन

 सम्बन्ध  में  सम्बन्धित  दलों  से  भ्र ग्रे तर
 मंत्री  ३  १९५५  को  दिये  गये

 विम कर  रही  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  हमें गैर  कित  प्रश्न  संख्या  १९६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 कारी  क्षेत्र  में  तेल  वाहक  जहाज  रखने
 वाला

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 एक  भारतीय  समवाय  स्थापित  करने  को

 वनों  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  |  क्या  ज्योति  से  बद्रीनाथ  तक

 मोटर-सड़क  बनाने  के  बार  में  उत्तर  प्रदेश यह  आशा  है  कि  ये  प्रारम्भिक  जांच  तथा

 विमान  का  कार्य  १९४५५  के  समाप्त  सरकार  स  जो  परामर्श  हो  रहा  उसके

 होने  से  पू  ही  पूर्ण  हो  जायेंगी  जब  कि  दो  बारे
 में  कोई  अंतिम  निर्णय  हो  गया  कौर

 तेल  वाहक  जहाज  प्राप्त  करने  a  लिये
 यदि  तो  इस  सड़क  पर  कुल

 कार्यवाही  की  जायेंगी  ।
 कितना  व्यय  होगा  att  इस  कार्य  के  लिये

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  कितना  धन

 स्वीकृत  किया  जायेंगी  ?
 डम  डम  हवाई  पर  हुई  घटना

 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री
 ~

 *yag.  श्री  बलन  fag  :
 क्या  संचार

 )
 नहीं  ।  घोड़ों  क

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  चलने  के  लिये  जो  मौजूदा  रास्ता  है  उसे

 मोटर  की  सड़क  बनाने  क  बार  में  उत्तर  प्रदेश

 क्या  सरकार  का  ध्यान  भारतीय

 सरकार  THT  तक  सोच  रही  है  ।
 मण्डल  के  मंत्री  द्वारा  प्रकाशित

 सवाल ही  नहीं  उठता
 पुस्तिका  में  विमान  सेवायों  का

 राष्ट्रीयकरण
 1.0

 शीर्षक  के  seat  दिये
 बी०  सी०  जी०  आन्दोलन

 गये  वक्तव्य
 की  दौर  गया हूँ  जिसमें  इस  वर्ष

 की  २६  क्य  को  डमडम  हवाई-श्रडूडे  पर  Fyre.  श्री  डी०  Ato  फार्मा  क्या

 होने  वाली  इस  घटना  की  चर्चा हैं
 जिसमें  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 सम्बन्धित  विमान का  चालक  जहाज  की  बी०  सी०  जी०  कार्यक्रम  के  अधीन  पंजाब  में

 उड़ान  के  समय  वहाँ  पर  नहीं  था  कौर  इसलिये  प्रभी  तंक  सफलता  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या

 एक  अन्य  चालक  को  गौहाटी की  उड़ते  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 समय  राधे  मार्ग  से  ही  वापिस  बुलाना  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत
 अर

 इस  आन्दोलन  का  जो  कि  राज्य  की

 यदि  तो  घटना  सारो  प्राकाम्य  जनता  की  बहु  संख्या  को  बो
 ०

 सी
 ०  जी  ०

 के  टीके  लगाना  प्राप्त  हो बातें कया  कौर इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही

 की  गई  है  ?  गया  तपेदिक  के  कारण  होने  वाली  मौतों

 को  कम  करने  में  इस  टीके  का  कितना  प्रभाव

 संचार  उपमंत्री  राज
 होगा  इसका  निर्धारण  कुछ  वर्षों  क  उपरान्त

 होगा  ।
 श्रीमान  ।

 मत्स्य-ग्रहण  उद्योग  प्रशिक्षण  कन्द
 एक  विवरण  लोक-सभा

 के  पटल

 पर  रखा  जाता है  देखिए  परिशिष्ट  3,  ५३१.  श्री  एस०  एस०  गुरूपादस्वामीः

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  २  PEXY
 श्रनखन्घ  संख्या  ५६  |



 VALE  लिखत  उत्तर  x  दिसम्बर  eyy  ॥  |  लल  उत्तर  CYRo

 rr
 को  पुछ  गय  तारांकित  ह द  संख्या  ३८०  F  q  )  इस  प्रस्थापित  वृद्धि  का  कितना

 उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंग  अंश  खाने  में  (१)  अनाज  तथा  दालों  (२)

 पक  पत्तों  वाली  सब्जियों  ३)  दूध  तथा  दूध  द्वारा

 maw  के  लिय  तुटिकोरिन  तथा
 तयार  किये  गये  पदार्थों  (४)  मांस  (५)  झंडों

 mit  (६)  मछली की  मात्रा  के  बढ़ाने  के
 कोचीन में  जिन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  को

 प्रारम्भ  कारण  कौर
 करने  की  प्रस्थापना  उनकी  स्थापना  के

 सम्बन्ध  में  कभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  हूं  ;  उपरोक्त  ६  मदों  में  स  प्रत्येक क

 सम्बन्ध  में  अतिरिक्त  उत्पादन-लक्ष  म  क्या  क्या
 इन  प्रशिक्षण  केन्द्रों  का  मुख्य

 ~  za  निर्धारित  किय  गये  छ द्  ?

 उद् दूर  क्या
 @;

 इन  पर  कुल  कितना  प्राक् कलित  खाद्य  पौर  कृषि
 संतरी

 ए०  पी०

 खच  किया  जायगा  आर
 एसी  ara है ंकि  में

 खाद्य  का  उम्मीद  गण  प्रति  व्यक्ति  १८०० इस  खच  में  केन्द्रीय  सरकार  का

 कितना  वंश  होगा  ?  उयों  स
 बढ़कर  VQWYo  उप  हो  जायगा

 खाद्य  के  विभिन्न  वर्गों  के  अनसार

 खाय  रोक  कृषि  मंत्रो  (Ai  ए०  पी०  पथक  पाक  मात्रा  के  बारे  में  जनकारी

 दो  प्रशिक्षण  केन्द्रों  a  सम्बन्ध  में  लब्ध  नहीं

 तथा  सब  क  प्राक्कलन

 को  fears  कप  दिया  जा  चका  ह  तथा  स्वीकृत
 अनाज  तथा  दालों  के  श्रतिरिवत

 अन्य  किसी  भी  मद  के  सम्बन्ध  में  अभी  तक
 हा  चका  ।  sara  तथा  कोचीन  में

 कोई  निश्चित  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  गय
 प्रशिक्षण  करार  मई  तथा  जन  १९५६

 स  कोय  प्रारम्भ  कर  दा  |
 ग्र नाज़  तथा  दालों  के  लिये  PERU—-UR

 के  लिये  १०  लाख  टन  के  भ्र ति रिक्त  उ  पादन

 (@)  स्थानीय  मयूरों  को  यंत्री कृत  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 नौकरियों  को  संभालन  का  तथा  यंत्रों  द्वारा

 मछली  पकड़न  का  प्रशिक्षण  देना ।  सौराष्ट्र  रेलवे  भ्रष्टाचार  मामला

 FEXZ—-YR  V,.9R,9¥o  *५३३.  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव

 रुपय  |  रेलवे  मंत्री  २६  १९५५  को  पूछ

 तारांकित  wat  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में
 Yo  बतियत

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भूतपूर्व  सौराष्ट्र
 ~

 रल  के  चार  पदाधिकारियों  क

 आहार  पुष्टि  १३  लाख  रुपयों  के  गवन  करन  पर

 *YRR  {  वोट  पा०  नायर  क्या
 जो  शअ्रनशासनीय  कार्यवाही  प्रारम्भ  की  गई

 वह  इस  समय  किस  स्थिति  में  है
 ?

 खाद्य  शौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (sit

 पदाधिकारियों  को पंच  वर्षीय  योजना के  अलगेशन )  कारण

 अधीन  भारतीयों  को  उपलब्ध  होनें  वाले  बताने  के  लिये  जो  अन्तिम  नोटिस  भेज

 खाद्य  में  उष्मीय गुणों  की  कितनी  वृद्धि  होने  गये
 उनके

 उत्तर  प्राप्त  हो  चुके हैं
 शरर

 की  उन  पर  विचार  किया  जा  रहा



 CLR  लिखित  उत्तर  y  दिसम्बर  ReuyY  लिखित  उत्तर  BARR

 बलों  में  भोजन  व्यवस्था  लागत  बताने  वाला  एक  विवरण  लोक-सभा

 st  डालो  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 के  पटल  पर  रखा  जाता है  |  परिशिष्ट

 २४  REXY
 को पूछे गये

 तारांकित  अनुबन्ध  संख्या  ६०]

 प्रदान  संख्या
 १०६८

 के
 उत्तर

 के
 सम्बन्ध  में

 विश्व  स्वास्थ्य  संघ
 यह

 बताने  कौ  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार ने  बलों  के  भोजनालयों  Fy 3  ३६.  श्रीमती  महादेव  क्या

 श्र  उपाहार  यानों  में  स्वास्थ्य  मंत्री  एक  विवरण  सभा  पटल  पर
 ~

 दिये  जानें  वाले  भोजन  के  दर  निश्चित  कर  रखना  ie र्स  ठी  कृपा  करेंगी  जिसमें  यह  बताया  गया

 दिये  ग्रोवर  हो  fer

 यदि  तो  वे  दर  कया  हैं
 ?

 १९५३,  EYL  तथा  geuyY

 में  अरब  तक  भारत  को  विश्व  स्वास्थ्य  संघ
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के  सभा  सचिव

 से  कितनी  सहायता  प्राप्त  हुई  कौर
 वाह नवाज  at)  र

 मामला  अभी  विचाराधीन  है  ।  उपरोक्त  अवधि  में  अन्तर्राष्ट्रीय

 विशेषज्ञों  को  भेज  कर  कितने  मूल्य  की  सहायता
 पंजाब  में  जल  संभरण  तथा  जल-निस्सारण

 दी  गई  है
 ?

 योजनाएं

 क्या 3.0  Y.  श्री  डी०  सी ०  फार्मा  :  स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी AAT  कौर  )
 :

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  ::  लोक  पटल  एक  विवरण

 रखा  जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  ३,
 क्या  पंजाब  सरकार  ने  द्वितीय

 पंच  वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  करने के  लिये
 अनुबन्ध  संख्या

 ६].

 नगरपालिका-क्षेत्रों  तथा  ग्राम्य-क्षेत्रों  में  जल  इन  वर्षों  के  सम्बन्ध  में  केवल

 विशेषज्ञों  के  रूप  में  मिली संभरण  तथा  जल-निस्सारण  के  लिये  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय

 सहायता  के  सही  मूल्य  के  सम्बन्ध  में  जानकारी

 प्राप्त  नहीं  परन्तु  प्रत्येक  वर्ष  के  भ्रावण्टन
 यदि  तो  वे  किस प्रकार की

 र
 लगभग यह

 ८०  से  oy  प्रतिशत
 योजनायें

 उन  पर  कितनी  प्रकाशित  धान्यागार

 लागत  wail ?

 ey  ३७.  सरदार  हुक्म  fag:  क्या
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  भ्रमित  :

 खाद्य पौर  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 राज्य  सरकार  ने  द्वितीय  पंच  वर्षीय  क  रंगे

 योजना  में  सम्मिलित  करने  के  लिये  नंबर

 पालिका-क्षेत्रों  तथा  ग्राम्य-क्षेत्रों  में  जल
 क्या  सरकार  ने  दो  आधुनिक

 संभरण  तथा  जल-निस्सारण  के  लिये  कई
 धान्यागार  बनाने  का  fore किया

 योजनायें  प्रस्थापित  की  इंजीनियरी  यदि  क्या  इनके  लिये

 न्यास  सहित  वास्तविक  योजनायें  arid तक  अ्रावदयक  उपकरणों  तथा  यन्त्रों  के  लिये

 प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  met
 दे  दिय गय

 अर

 atc  योजनाओं  के  रूप  तथा  इनके  कब  तथा  कहाँ  स्थापित
 उनमें सरे  प्रत्येक  प

 पर ्  मम
 str aA  वाली

 किये  जाने  की  ara  है  ?



 VAR  लिखत  उत्तर  ५  दिसम्बर  exy  लिखित  उत्तर  CYR

 सकता  था  तथा  जो  वफादारी  तथा  एक  मन
 खाद्योज  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  :

 are  जी  होकर  विभाग  की  पूर्ण  सेवा  कर  सकते  थे  '

 परन्तु  यह  निरीक्षण  भी  व्यक्ति  क

 हापुड़  तथा  लुधियाना
 दो

 सेवा  में  नियुक्त  होने  की  तिथि  से  पांच  वर्ष  की

 उत्पादक  युक्त  धान्यागार
 )

 ,  जिनमें
 प्रविधि  तक  के  लिये हैं  ।

 प्रत्येक  में  १०  हजार  टन  सरताज  सका
 क

 स्थापित  किये  RENE  के  प्रारम्भ  A  जी  पांच  वर्ष
 की  सवा  वाले

 इसके  सभी  पुर्जे  अदि  eal  पहुंचने  की  ग्राड  नियुक्त  सरकारी  कर्मचारियों  को  तथा

 सूचित  जा
 त  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जाति  के की  जाती  है  ।  उत्पादक  युक्त  धान्या गर ों

 को  स्थापित  करने  का  कार्य  व्यक्तियों  को  दी  गई  छट  हो  पर्याप्त  समझी

 तभी  प्रारंभ  किया  जायेगा  |  जाती है  |

 बिहार  में  मलेरिया  नियंत्रण

 डाक  AAT  तार  क्यारी

 ii  नन्द  २६४५.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्यां

 २६४.  श्री  एच०  एन०  म  क्र ज  क्या '
 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगी  कि  :

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बिहार  के  कौन-कौन  भाग
 क्या  यह  सच  हं  डाक  तथा

 «ी

 तार  विभाग  के  महानिदेशक  ने  एक  मल  रिया  नियंत्रण  यूनिटों  के  ard  क्षेत्र  में

 परिपत्र  जारी  किया  है  जिसक  अनुसार  अस्थायी  ले  लिए  गये  हैं

 कर्मचारियों  भ्र पना  भविष्य  सुधारने  क्या  यह  कार्ये-क्रमानुसार
 के  लिये  निजी  रूप  श्रव्यप्रन  किये  जाने  पर

 अ्रच्छी  तरह  चल  रहा  भ्र ौर

 प्रतिबन्ध  लगाया  गया  श्र
 क्या  इस  बारे  में  जनमत  जानने

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कर्मचारियों  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ?

 fea  गये  प्रतिनिधान  के  उत्तर

 कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार है  ?  स्वास्थ्य  मंत्री  (र/जकुसारी  कौर  )
 :

 बिहार  में  जो  मलेरिया  यूनिट  काम  कर

 संचार  उपमंत्री
 रहे

 हैं  उनके
 Headquarters  इस  प्रकार

 इस  अनुभव  के ग्रा धार  एक  शहेदा

 जारी  करना  अ्रावश्यक  AT,  कि  बी०  एक  अथवा  मुजफ्फरपुर

 हाई  स्कूल  में  प्राप्त  नम्बरों  के  प्राकार  पर  हजारीबाग

 रांची विभाग  के  लिये  चुने  गये  नये  व्य  क्त  कार्यालय

 क  समय  क  पश्चात  नियमित  पुर्णिया

 पाठ्यक्रम  का  अध्ययन  करते  हैं  तथा  अपने  सहरसा

 विभागीय  कांयं  को  किसी  उच्च कार्य  पाने  का  पुलिया

 साधन  मात्र  समझते  हैं  तथा  अरपना
 पाकुड़

 पर्ण  होने  वे नौकरी  छोड़  देते  उनके  फरबीसगंज

 अ्रसाववानी  से  किये  गये  कार्य  के  कारण  खगड़िया

 शिकायतें  प्राप्त  होती  हैं  तथा  कार्यकर्ता  में  20  दरभंगा

 ? r तथा  सेवा  में  सुधार  हरसंभव  हो  जाता  ६

 mot  इस  वे  अन्य  योग्य  १२  मधुबनी

 व्यक्तियों  के  रास्ते  में  थी  रुकावट  डालते  हैं  १रे  सीतामढ़ी

 जिनको  उनके  स्थान  पर  नियुक्त  किया  जा  बे  तिया



 WARY  लिखित  उत्तर  ५  दिसम्बर  PEXY  ललित  उत्तर  VARS

 जी  ati  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 भैरों गढ  स्टेशन  पर  दो  माल
 ऐसा  कोई  खास  प्रयत्न

 नहीं
 किया  )

 wy  a  में  टक्कर  लगने  के  कारण  जो
 Tat  लेकिन  इस  सकाम  को  चलाने  में  जनता

 दुर्घटना  हुई  थो  उसे  शामिल  नहीं  किया  गया
 पूरा  सहयोग

 दे  रही है  ।

 क्योंकि  यह  क  वय  म  नहीं ह
 दुर्घटना

 राती  |  इस  वर्ग  म  सवारों  ले  जानें  वाली
 डाक  वात  )  गाड़ियों  की  केवल  ऐसी  दुर्घटनायें  कराती हैं

 जनम  जनਂ  हानि  हो  कौर  या  लोगों  को  गहरा
 Lf  सरदार  हुक्म  सिह 4

 श्री बहादुर  सिंह  चोट  पहुंचे  और  या  लगभग  20,000

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 रुपये या  अधिक  की  कीमत के  रेलवे  सामान की

 करा  कर्क  हानि  हो  ।  इस  तरह  की  द्घंटनाशओं  के  बारे

 म॑  जो  सुचना  मांगी  गई  वह  तारांकित
 ३१  ae Os  से  १

 प्रत  gXE - L.  क  उत्तर म  दी  गयी  थी  ।

 PEUY  तक  को  शारवती  में  पजाब  क्षत्र

 क  उन

 उस  प्रश्न  के  उत्तर  में  aret  की

 )  तों  तथा  नगरों  हि
 वह  परिभाषा  भी  बता  दी  गयी  थी  जो  रेलवे

 कितने  डाकखाने  गये  ड  जो  कि  बोर्ड  को  १९€-३-१९३०  को  अधिसूचना
 डाक  सुविधायें  के  लिये  पिछड़े  समझे  जाते

 ~  r
 संख्या  PERL  टी  यम  ७  (२)  में  दी

 at  .
 गयी है

 इन  डाकखानों  के  ललन  पर

 प्रथम  बारह  माह  कितनों  प्राक् कलित  हानि
 सरसों

 हुई ?

 २६८.  श्री
 भ्रमर  सिंह

 डामर :  क्या

 सच  ा on उपमंत्री  राजबहादुर )  खाद्य  कौर  कृषि  WaT  य यह  बताने की  कृपा

 हिमाचल  प्रदेश  ee  करेंग कि  :

 बिलासपुर  राज्य

 जिला  कांगड़ा  २२  १९५४  में  भारत  में  सरसों  का

 जम्मू  तथा  काहनौर  राज्य  प्र्  ga  कितना  उत्पादन  श्र  कौर  देश  में

 बा  णा  Sent  के  लिये  कितनी  सरसों  पेरी  गई

 जोड  १२६

 कपट  उक्त  कालावधि में  कुल  कितनी

 ५ ना  श्रायात  श्र  निर्यात  की  गई  का
 २६,३३६  रुपये  १३  ३  पाई

 ।

 सरसों  पेरने  वाली  फैक्टरियों
 रेलवे  दुर्घटनायें  की  राज्यवार  संख्या  कुल  कितनी  है

 ?

 २६७.  श्री  war  fag  डामर  क्या

 रेलवे  मंत्रो  PEAY  को  दिये  खाद्य  कौर
 कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५९८  के  उत्तर  सन  PEYV—YY  में  सरसों

 म  सभा  के  टेबल  पर  रखें  गये  विवरण  के  ait  राई  के  कूल  उत्पादन  की  श्रीमान

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  €,६२,०००  टन  हुई  ।  तेल  ह

 परिचय  रेलवे  के  भैरोंगढ़  रेलवे  स्टेशन  पर  खल  के  रूप  म  पेरन  के  लिये  सरसों  कौर  राई

 १९५५  को  जो  दुर्घटना  हुई  थी  वह  उक्त  की  G,\9X,0 o°0  टन  श्रनमानित  मात्र

 विवरण  में  कयों  नहों  दिखाई  गई  ?  थी
 ।  राई  के  श्रलग  aes  प्राप्त  नहीं  हैं  ।



 ४५२७  लिखित  उत्तर  y  दिसम्बर  PeUY  fa  खत  उत्तर  ४४२५

 में
 सन  PEYV—UY  |  |  Roy  टन  रेलवे  परिवहन  उपयंत्री

 सरसों  शर  राई  कौर  SE  &  टन  राई  का
 :  १,०००  |

 तेल  भारत  से  निर्यात  किये  गये  ।  इस  अवधि  y 4  I \ J  २६  रुपये  ।
 में  इस  बीज  या  तेल  का  कोई  आयात-नहीं

 gar  |  | |  ह  Ros  |

 रेलवे  जोनल  समितियां (7)  राई  के  बीज  पेरने  वाले  मिलों

 की  नूमानी  संख्या  ८२४  है  ।  राज्यवार

 २१9०.  शो  कमर  fae  डामर  :  क्या
 व्योरा  नीचे  दिया  गया  है  :

 अन्ध
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रीराम  Yo  देश  में  विभिन्न  रेलवे  जोनल

 Zo विहार
 समितियों  में  श्रादिवासियों  के  प्रतिनिधियों

 बम्बई  की  कुल  संख्या  कितनी  है  ;  अर

 Yo मध्य  प्रदेश  पश्चिम  रेलवे  की  जोनल  समिति

 उड़ीसा  में  मध्य  भारत  के  आदिवासी  प्रतिनिधियों

 पंजाब  १३६
 के  नाम  क्या  हैं  ?

 उत्तर  प्रदेश  ३४०

 पश्चिम  बंगाल  e2Q¢e
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 मध्य  भारत
 अपडेशन  )  कोई  क्योंकि

 ~
 न

 पप्पू  २०
 क्षेत्रीय  रेलवे  उपभोक्ता  सलाहकार  समितियों

 राजस्थान  २०
 के  विधान  में  आदिवासियों  या  किसी  दुसरे

 सौराष्ट्र
 सम्प्रदाय  के  प्रतिनिधि  रखने  की  व्यवस्था

 दिल्ली  2M  नहीं  है  ।

 कच्छ
 ऐसा  कोई  प्रतिनिधि  नहीं  है  ।

 मणिपुर

 विन्ध्य  प्रदेश  १२  रेलवे  कर्मचा  रियों  की  मांगें

 २७१.  चौधरी  मुहम्मद  wat  क्यो
 कुल  -

 es  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  यह  सच  है  कि  लगभग
 २०००

 परिचय  रेलवे  पर  चोरियां  कर्मचारियों  १८  eeu  को  उत्तर

 २६९.  श्री  भ्रमर  सिह  क्या  दिल्ली  के  मुख्य  चिकित्सा  अधिकारी

 के  कार्यालय  पर  एक  पत्रਂ  चिपकाया
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 था

 ३१  १५४४  को

 समात  होने  वाले  वर्ष  में  पश्चिम रेलवे  पर
 यदि  तो  इसके  ब्योरे  क्या

 तथा
 कुल  कितनी  चोरियां  हुईं  ;  ह्

 कुल  कितने  मूल्य  का  सामान  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही

 चुराया  शौर  की  गई  है  ?

 कितने  मामलों  में  अपराधियों  tra  परिवहन  उपमंत्री

 को  पकडा गया  ?  :  उत्तर  रेलवे  प्रख्यात  ने



 BARE  लि  Taq  उत्तर  प  दिसम्बर  guy  लिखित  उत्तर  CX Ro

 सूचना  दी  है  कि  मुख्य  चिकित्सा  अघिकारी  यदि  तो  इन  पर  क्या

 के  कार्यालय  के  §o—5— VY  को  वाही की  गई  है  ;  कौर

 एक  | माग  पत्र  चिपकाया  गया  था  ।
 उपरोक्त  में  वर्णित  प्रत्येक

 है मांग  की  एक  प्रतिलिपि  ववाटंर  विद्युत  लगवाने  के  व्यय

 सम्बद्ध  >  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय  हुई  ?

 संख्या  ६२)
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 पत्रਂ  में  उठाई  गई  बातों  श्रलगड़ा  :  जी  हां  ।

 पर  att  जिन  बातों  पर  अ्रग्रेतर  कार्य  ata}
 Atel

 होनी  चाहिये  ,  उन  पर  विचार  किया  जा  जी  हां  ।  रेलवे  प्रशासन  को

 रहा  है  कुछ  पदों  पर  रेलवे  प्रशासन  पहले टहले  कुछ  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  हैं  ।

 ही  आवश्यक  कार्यवाही  कर  चका  है  ।
 इस  प्रकार  के  क्वार्टरों  के  किराये

 रेलवे  कर्मचारी  औपचारिक  रूप  से  निर्धारित  किये  गये  हैँ  ।

 Rr.  चौधरी  मुहम्मद  शफी :  क्या
 कुछ  इंस  कारण  से  है  रेलवे  के

 पुनर्वेगीकरण  से  पुर्व  के  विनिश्चित  किरायों
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 का  एकीकरण  नहीं  किया  गया  है  ।  सम्बन्धित

 उन  रेलवे  कर्मचारियों  की  रेलवे  प्रशासन  अन्तिम  रूप  से  किराये  के

 वार  क्या  संख्या है  जिनके  १  जनवरी  १९४४५  निर्धारण  के  प्रश्न  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 से  अब  वक्तव्य-पालन  करते  हुये  अग

 एक  रेलवे  से  दूसरी  रेलवे  तथा भंग  हो  गये  हें  तथा  जिनहें  भारत  के  रेलवे

 अस्पतालों  में  भर्ती  किया  गया  है  ;  कौर  एक  क्षेत्र  से  दूसरे  क्षेत्र  में  1.0  स्थानीय

 दद् यात्रों  तथा  विशिष्टताओं  और  प्रचलित
 कितने  कर्मचारी  नीरोग  हो  गये

 मूल्यों  के  आधार  भिन्न  भिन्न  है  ।  यह

 है  तथा  अस्पताल  से  खारिज  कर  दिये  गये
 लागत  इस  प्रकार  है  :  --

 न् ट्

 रुपये  रुपये
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 क  कार  ३०  oO  Yooo

 )
 र  एक

 |  ह
 ख  प्रकार  क  Yoo  €,  ४००

 विवरण  संलग्न  है  ।  परि  ह  ह  (3
 ग  प्रकार  प च  90.0  2¥,\g00

 अनुबन्ध  साया  ६३)
 घਂ  प्रकार  23  €००  से  20,500

 तमंचा  रियों  क  क्वॉटर
 कामदिलाऊ  दफ्तर

 २७२३.  चौधरी  मुहम्मद  ast  :  क्या
 क्या  श्रम २७४.  डा०  सत्यवादी  :

 रेले  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  की

 इस  प्रत्येक  काम
 प्रत्येक  रेलवे  पर  भिन्न  प्रकारਂ

 दफ्तर  विभिन्न  पदों  पर  कुल  कितने  व्यक्ति
 के  क्वार्टरों के

 किराये  भिन्न  भिन्न

 }  नियुक्त  हुये  हैं  ;  कौर

 इस  प्रकार  के  क्वार्टरों  का  इनमें  अनुसूचित  जाति  तथा

 किराया  निश्चित  करने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भ्रनुसुचित  श्रादिमजाति  के  व्यक्तियों  की

 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  हैं  संख्या क्या  है  ?
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 श्रममंत्री  खंड़  भाई  :
 शर

 प्रथम  लि क  fi
 द्वितीय  तृतीय  श्रेणी  चतुर्थ  श्रेणी  ste जोड़

 १)  पदाधिकारियों  की  संख्या  33  2&9  ६०  ५४३  १६१३ ३

 अनस  चित  श्रादिमजाति क (2)  ६६

 पदाधिकारियों को  संख्या  gv  &&  ११४  र्शर्घ

 (२)  अनुसूचित  ख़ादिम  जाति  के

 पदाधिकारियों  को  संख्या

 न  २०  <€  है
 क

 पाठक
 प्रत्येक  कामचलाऊ  दफ्तर  के  सम्बन्ध

 में  अपेक्षित  जानकारी  संलग्न  विवरण में  दी  Qk  श्री  डी०  Ato  फार्मा  :  क्या

 गई है  परिशिष्ट  3,  श्रनबन्ध
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 संख्या  ६४)
 *?  जुलाई  से  PEXY

 के  पन्त  तक  भारत  में  कितन  पर्यटक  qe
 कृषि  का  जापानी  ढंग

 २७५.  0. |  एन०  रोचय्या  क्या  खाद्य

 श्र  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे
 वि

 उससे  उपरोक्त  अवधि में  कुल

 कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  हुई
 ?

 VEU  तथा  १९५४  राज्यवार
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 ल  कितन  एकड़  भमि  में  जापानी ढंग  के

 पारा  धान  की  खंती  की  गई
 )  PEUX  में

 R LOG  |  से  नवम्बर  FeUY  के

 देश  में  इस  पद्धति
 को

 लागू  अकड़  श्रभी  प्राप्य  नहीं  हैं  ।

 ्
 orang  stam  के  जायका  में  दु  | जानकारी  प्राप्य  नहीं  है  ्

 कितनी  वृद्धि  हुई  ;  at

 स्वास्थ्य  मंत्री  को  लोक  कल्याण  निधि
 कितने समय  देश  चावल

 उत्पादन  के  विषय  में  आत्मनिर्भर  हो  जायेगा  ?  २७७.  श्री  जोशी  :  क्या

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी
 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  To  पी०  कि

 जन  |  विवरण  संलग्न  है  ।  (  देखिये

 परिदिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ६४५)
 SEXY  में  स्वास्थ्य  मंत्री  की

 =~  कल्याण  निधि  में  कुल  कितनी  राशि

 PERR—UY  में  ८  '€६०  मन  प्राप्त हुई  है  ;  कौर

 प्रति  एकड  तथा  PEYV—-YVY

 ५३  मन  चावल  प्रति  एकड़  |
 उपरोक्त  waft  में  इस  निधि

 में  से  कुल  कितनी  धनराशि  व्यय  की  गई  ?

 इस  समय  चावल  की  संभरण

 पर्याप्त  संतोषजनक  है  तथा  एसा
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत  कौर  )  :

 कि  उपभोग  के  लिये  अगले  वर्ष  चावल  र
 २१  PeXY  तक  ६६,९२३

 रुपय ११  श्री का  श्रायात  करने  की  श्रावश्यकता  नहीं

 होगी  ।

 420
 २२,८८१  रुपये  ४  खाने  €  पाई
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 डाकघर
 लागू  है  उससे  अधिक  व्यक्तियों  को  उनका

 २७८.  कृष्णाचार्य  मोदी  :  क्या
 लाभ  पहुंचाने  के  लिये  ate  अधिक  सुविधायें

 देने  के  सम्बन्ध में  क्या  सरकार  किसी
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  ;  कौर
 ३१  श  2eXy Al ATT को  भारत  में

 डाकघरों  की  कुल  संख्या  क्या  थी  ;  at  यदि  तो  वे  प्रस्ताव  कया  हैं  ?

 संचार  उपमंत्री  : दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के

 सम्बन्ध  में  प्रस्तावित  लक्ष्य  क्या  है  ?  ate  जी  हां  ।  सारा  प्रदान  कभी

 विचाराधीन  है  ate  इस  स्थिति  में  कोई  पक्की
 संचार  उपमंत्री

 बात  नहीं  कही  जा  सकती  ।

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 दिल्ली  में  सड़कों  के  नयें  नाम ar  शीघ्र  ही  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायेंगी  ।
 २८१.  क्या  स्वास्थ्य

 मंत्री  २  PUY  को  दिये  गये लगभग  २०,०००  |

 अतारांकित प्रदान  संख्या  ७३६  के  उत्तर के

 हिरन  वायुयान  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 Re.  एम०  कार  क्या
 क्या  यह  निश्चय  गया

 है  fe  राजपथ  ak  जनपथ  के  अतिरिक्त
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि
 दिल्ली  att  नई  दिल्ली  की  अन्य  मुख्य  सड़कों

 को  भारतीय  नाम  दिये  जायेंगे  ;
 वायुयानों  के  लिये  मंगवाये  गये  पुर्जों  की

 भारी  मात्रा  रास्ते  में  लापता  हो  गई  है  ;  यदि  तो  विभिन्न  सडकों

 और  के  लिये  नाम  चुने गय  हैँ  ;

 यदि  तो  लापता  पुर्जों  का  नये  नाम  किस  श्राघार  पर

 मूल्य  क्या  है  इस  हानि  के  लिये  कौन

 उत्तरदायी है  ?
 चने  गये  हें  ;  a

 संचार  उपमंत्री
 :

 _  गह  नाम  किस  तारीख  से  कमल
 म  रायग

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन

 के  लिये  मंगवाय  गये  दो  बक्से  जिन  में
 स्वास्थ्य  मंत्री  अरशद  कौर )

 वायुयानों  के  इंजन  के  पुर्जे  गलती  से  इस  बारे  में  कोई  निश्चय नहीं  किया

 गया  |
 किन्हीं  दूसरे  लोगों  को  दे  दिये  गये  थे  ।  सब

 उनका  पता  लग  गया  है  ।
 से  ये  प्रइन  नहीं  उठत े।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ग्राम-डाक  घर

 डाक  विभागीय  जोवन  बीमा  योजना
 २८२.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 YGo.  श्री  हेमा
 :  क्या  संचार  मंत्री  कया  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 आजकल  प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे
 गी

 वर्तमान
 समय  में

 डाक  विभागीय  ग्राम  डाकघरों  की

 जीवन  बीमा  योजना  जिल  व्यक्तियों  पर  संख्या  क्या  है  जो  श्रात्मनिभेर  हैं  ;  और
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 विभाग  द्वारा  कितने  ग्राम  कृषि-ऋण

 घरों
 का

 प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है
 ?

 रद  et  श्री  डी०  ato  फार्मा  कया

 संचार  उपमंत्री  :  खाद्य  प्रो  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 जानकारी  एकत्रित  की  जा

 रही  है  करेंग  कि  :

 उसे  लोक  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 स्थायी  भ्रर्ति रिक्त
 क्या  १९५५-५६  at  अवधि

 भारत  में
 मं  अब  तक  राज्यों  को  देने  के  लिय  सरकार

 वैभागिक  डाक  घरों  की  संख्या  २९,१७२ है  |

 द्वारा  एसी  किसी  रकम  की  स्वीकृति
 दी

 गई

 ग्राम  डाक  घर  जिससे  कृषक  आधुनिक  कृषि  यंत्र  खरीद

 सक ;  कौर

 रप  पंडित  डी०  एन०  तिवारी
 :

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  यदि  तो  इस  प्रकार  के  ऋण

 किः  दिये  जाने  के  लिये  मुख्य  aa  क्या  नियत  की

 के  सारन  जिले  का

 सीतापुर  अतिरिक्त  वैभागिक  डाक  घर

 क्या  आत्मनिर्भर है  ;
 avant  कृषि  मंत्री  go  पी०

 यदि
 तो  कभी

 तक
 विभाग

 ने
 :  जी  नहीं  ।

 डसे  अपने  अधिकार  में  क्यों  नहीं  लिया  है  ?  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 संचार  उपमंत्री  राजबहादुर )  :
 चावल

 (*)  जी  नहीं  ।

 क्या
 यह  डाक  घर  प्रति  वर्ष  १४४  Fo  २८५६  श्री  डी०  सी०  फार्मा

 ८  खाने  के  घाटे  पर  चल  रहा  है  ।  यदि  इसे
 ara  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 वैश्विक  शाखा  में  परिवर्तित  कर  दिया  जाय  करेंगे कि  :

 तो  इस  घाटे  में  श्र  भी  वृद्धि  हो  जायेगी
 ।

 इस  aaa  देश  में  चावल  की

 पंजाब  में  सार्वजनिक  टेलीफोन  कुल  अतिरेक  मात्रा  कितनी  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार २८४.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा :  क्या

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 विदेशों  से  चावल  खरीदने  के  प्रयत्न  कर

 रही है  ;  और

 १  PEYY  से  श्री  तक

 पंजाब  में  जिन  स्थानों  पर  सार्वजनिक  टेलीफोन  =.  यदि  तो  इसके क्या  कारण

 ह
 ?

 की
 व्यवस्था  की  गई  है  उनके  नाम  क्या  हैं  ;

 चालू  वर्ष  मं  जिन  स्थानों  पर

 उनकी  व्यवस्था  की  जायेगी  उनके  नाम  क्या
 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  To  पी०

 हैं
 ?

 विनियंत्रण  वर्तमान

 स्थिति  मं  देश  में  चावल  की  कुल  अतिरेक

 संचार  उपमंत्री
 मात्रा  का  कोई  प्राक्कलन  बताना  कठिन  हैं

 ।

 झर  एक  विवरण

 टल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  नहीं  ।

 ३,  wade  संख्या  ६६]  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।



 ललित  उत्तर VAR  लिखी  क दे  SOUS,  ५  दिसम्बर  geuY
 |  रखी  ट  J  तत  435

 काफी  बागानों  के  श्रमिक  दिल्ली  परिवहन  सबा

 Is  श्री  डो०  सी०  क्या  Ro  Mt  एस०  Fo  रजनी :  क्या

 श्रम  मंत्री ८  १९५५ को  पूछे  गये  परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 अतारांकित wet  संख्या  २३४५  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  म  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  rg
 परिवहनਂ  सेवा

 Zto  की  ऐसी  पुरानी  बसों  की  संख्या
 ५४  म  भारत  मं  काफ़ी  बागानों  के  श्रमिकों

 क्या  है  जिन्हें  काम  के  gare  विघोषित
 की  कुल  संख्या  क्या  थी  ?

 किया  गया  है  I  श्र

 श्रम  मंत्री  खंड भाई  देसाई  )  उनके  निबटारे  के  लिये  क्या
 ae Coat Of  में  भारत  के  काफ़ी  ह  1६. |  be |  प्रक्रिया  अपनाई  गई  है

 ?

 %,9%,022  श्रमिकों  को  नौकर  रखा  गया

 था  ॥  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 वि. म  )

 कांगड़ा  म  डाक  घर  PEXI-XR  म
 ०,  न

 YS

 २८८.  श्री  डी०  सी ०  शर्मा :  क्या  PEXR—-YR  YG

 PEXR—U“Y  | ह  ८३ संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 की  wah  म  पंजाब के  कांगड़ा
 PEARV—YY  !  ३०

 जिले  में  जो  नय  डाकघर  खोले  गये  थे  उनके
 PEKY—YS  क्त  १८

 ताम  FATS
 !

 दिल्ली  मार्ग  परिवहन  प्राधिकार

 द्वारा  नियुक्त  एक  ave  की  सिफारिशों  पर
 संचार  उपमंत्री

 = GT  STAT
 जिन  गाड़ियों को  काम  काजਂ  के  yar

 एक  विवरण  लोक-सभा पटलਂ  पर  रख
 विलोपित  किया  जाता  उनका  झ्रनुमोदित

 है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  शरत  बंध  संख्या

 ६७ ]
 नीलाम  करने  वालों  द्वारा  सार्वजनिक  नीलाम

 किया  जाता  है  ।  बो  मं  मुख्य

 चोरी  का  आयात
 शाला  मुख्य  लेखाधिकारी  atc

 यातायात  अधीक्षक  हैं  ।

 रपट  श्री  रखना  सिह  :  क्या  खाद्य

 ate  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  रेल  दुर्घटना

 कि  VEXR  ४३,  REX R—UW  कौर
 REN  श्री  बनी ०  डी०  शास्त्री  क्या

 PEXW=—YY  के  वर्षों a  विदेशों से  चीनी  के  रेलवे  मंत्री  १०  Peuv  को  पूछे
 आयात पर  भाड़  के  रूप  मं  कितनी  रकम

 गये  अतारांकित संख्या  ६८८  के  उत्तर
 दी

 गई
 थी  ?

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ~
 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०  PEYV—YY  म  तैर  ey  y—

 जन )  १६४२-४३,  PEYR—-UY  are  ५६  में  ३०  PEKY  तक

 १९५४-५५  मं  विदेशों  से  gor  जितनीਂ  चीनी
 गाड़ियों  की  कितनी  दघंटनायें

 मंगाई गई  वह  लागत-बीमा-भाड़ा सहित

 मूल्य  तथा  लागत  भाड़ा  सहित  मलय ५  के
 इन  Team  के  कारण  कुल

 कितनी  हानि  हई  ;
 आघार  पर  खरीदी  गई  थी  ।  इसलिए

 विदेशों  मं  बेचने  वालों  को  देना  था  ॥  पिछले  आंकड़ों  की  अपेक्षा
 ये

 |
 उन्होंने  जो  रकम  दी  है  वह  ज्ञात  नहीं  है  |  |  wins घटे  हैं  या  बढ़े  है  कौर



 EYRE  लिखित  उत्तर  ५  दिसम्बर  १९४५४  लि।खत  उत्तर  Sy

 एसी  घटनाओं की  श्रावस्ती  के  सुरक्षा  में  बद्धी  करने  के  लिये

 समापन  के  लिये  कया  कार्यवाही  की
 गई

 है
 ?  श्रावक  कार्यों  को  विद्वेष

 प्राथमिकता देना

 रेलवे  परिवहन  उप  मंत्री

 शादी  के  द्वारा
 )  १९५४-५५

 कर्मचारियों  को
 PEXX—-AE  म  ३०  REY  तक

 सुरक्षा  के

 सख्या
 नियमों  की  दिक्षा  देना

 ई  मालगाड़ियों  की  दर्घेटनाओओं  की

 निम्न  भांति  है  :---  देखभाल  wat  नियंत्रण  कड़ा

 करना ।
 वर्ष  मालगाड़ियों की  दुघट ाग्ों

 की  संख्या  तमंचा  रियों  को  व  सावधान

 PEYV—VY  RLOE  रहने  के  लिये  बार  बार  चेतावनी

 ZEKX—YUE
 उनमें  सुरक्षा  के

 बारे  में  अधिक  विचार  उत्पन्न
 १३२७

 करना  । ना

 योग  रे८  ३६  नियमित  श्रन्तरावधियों  के  cea

 प्रशिक्षण  स्कूलों  में  प्रत्य,/स्मरए

 पाठयक्रम की  व्यवस्था  करना  ।
 इन  दुर्घटनाओं  के  परिणाम  स्वरूप

 रेलवे  सम्पत्ति को  लगभग  २,०  ४७,०६३  रुपय  मानव  की  श्रसफलताय्ों  को

 की  क्षति  पहुंची
 ।  न्यूनतम  बनाने  के  लिये  यांत्रिक

 PERT—LY  श्र  १९५४-५६  उपायों  जेसे  सिगनलों के

 साथ  ब्लाक  यंत्रों  का
 के

 वर्षों
 में  मालगाड़ियों की

 दुर्घटनाओं  की  संख्या  से  प्रकट  होता है
 कि  पादन  कागज़  की  लाइन

 पिछले  दो  वर्षों  के  संवादी  आंकड़ों  मला
 क्लियर  प्रणाली  जो  विद्या

 कर  छोटी  लाइनों पर  काम  में कमी हुई  है  ।
 जाति  दोहरी  लाइन  वाले

 )  प्रायः  निम्न  कार्यवाहियां  की
 क्षेत्रो ंमें  ब्लाक  ताला

 जाती  है  तथा  ब्लाक  यंत्रों  के

 साथ  काम  करन  वाले  शौकीन  से
 दुर्घटना  के  लिये  उत्त  क क  है|  ठ्हराय  स्वतन्त्र  ब्लाक  यंत्रों

 हुए  रेलवे  कर्मचारियों  के

 विरुद्ध  प्रभावी  श्नशासनीय
 को  तालों  तथा  ब्लाक

 यंत्रों  में  शादी ॥
 कायें वाही

 स्थायी  माग  कौर  इंजन  डिब्बों  aria  रेलवे  विद्वेष  आन्दोलनों  का  प्रबन्ध

 जांच  कौर  करती  है  प्रौर  कुछ  रेलों  में  उच्च  पदाधिकारियों

 विस्तृत  निरीक्षण  ।  स्थायी  मागें  से  बनी  हुई  स्थायी  समितियां  हें  जो  समय  समय

 के  कुछ  चुन  मार्गों  पर  स्थिति  का  पुनर्विलोकन करती  हें  और

 जहां  कहीं  श्रावक  हो  निवारक  कार्यवाहियों के  सम्बन्ध  में  मंत्रणा

 राज्य  सरकारों के  परामर्श  और  देती हूं  ।  रेलवे  ats भी  समय  समय  पर

 सहयोग  से  अधिक  गहन  गत  महा प्रबन्धकों  को  faa

 करना ।  देता  है  कौर  कुछ  विशेष  बातों  की



 SYCR  लिखित  उत्तर  ५  दिसम्बर  2eUY  लिखित  उत्तर  प्र

 उनका  ध्यान  आकर्षित  करता  है
 सम्पत्ति  की

 चोरी  तथा  उसके  खोने  के

 atal  को  रोकने  के  लिये  प्रतिकारक  तथा  म  रु०

 निवारक  कार्यवाही  की  श्रावइ्यकता  पर  जोर  eR,  ३६,१२२

 देता है  ।  (३)  सम्पत्ति  को  पहुंची  .  .

 क्षति  के  सम्बन्ध  में
 *

 rE aot) 0  2,250

 पटरी  से  उतरने  सम्बन्धी  लाइम  समिति

 ने  कुछ  सिफ़ारिशों  की  हैं  जो  कार्यान्वित  (१)  शर  (२)

 हो  रही  हैं  ।  इसी  प्रकार  उस  समिति  की  सम्पत्ति  की  चोरी

 सिफ़ारिशें  जिसने  रेलवे  दुर्घटना  जांच

 समिति  PEUY  के  प्रतिवेदन  का  पूर्वावलोकन  के  सम्बन्ध में  %,20,52%, 200

 किया  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ।  (३)  सम्पत्ति  को  पहुंची  क्षति

 के  सम्बन्ध  में*१८,५६,९६२४

 चालू  की  खेती

 *इन  में  सरकारी  विभागों

 २९२.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  खाद्य
 को  दी  गई  राशि  भी  शामिल

 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  निजी  पार्टियों  तथा

 SEYV—YY  के  मौसम  में  कुल  कितने  एकड़  सरकारी  विभागों  द्वारा  मांगी

 भूमि पर  श्रालू  की  खेती  की  गई
 ?

 गई  तथा  को  दी  गई  राशि  के

 सम्बन्ध  में  अंकड़े
 खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री  ए०  पी०

 :  ६,६४५,०००  एकड़  पर  ।
 नहीं  रखे  चोरी गई  तथा

 खोई  हुई  सम्पत्ति के  सम्बन्ध  में

 इकट्ठे  ही  nips  दिये

 प्रतिकर के  दावे  क्योंकि  बहुत  से  ऐसे  मामलों

 में  जिनमें  सामान  लक्ष्य-स्थान
 #283.  श्री  इब्राहीम  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 पर  नहीं  यह  बताना

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 संभव  नहीं  है  कि  ऐसा  चोरी  के

 (१)  १  जनवरी से  ३०  कारण  eat  या  किसी  अन्य

 Peuy  तक  की  कालावधि  में  निजी  पार्टियों  कारण  से  |

 सम्पत्ति  की

 टेलीफोन
 (२)

 निजी  पाटियों
 की  सम्पत्ति

 कें  खोने  ;
 Rev  श्री  इब्राहीम  :  कया  संचार  मंत्री

 (३)  सम्पत्ति को  पहुंची  क्षति  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 के  सम्बन्ध  में  रेलवे  द्वारा  कुल  कितना  प्रतिकर
 बिहार  राज्य में  कितने  प्रौद्योगिक दिया  गया  wie

 ्
 तथा  वाणिज्यिक  केन्द्रों  का  भारतीय  संघ  के

 १  जनवरी  से  ३०
 अरन्य  भागों  के  साथ  ट्रक  टेलीफोन  द्वारा

 तक  की  कालावधि  के  सम्बन्ध में  संवादी

 आंकड़े  क्या  थे  ?
 सम्पर्क  स्थापित हो  गया  है  ;  ग्रोवर

 wa  ऐसे  कितने  ta  बचे  हैं

 रेलवे  तथा  ~  नत  उपमंत्री  जिनका  wer  भागों  से  ट्रंक  टेलीफोन  द्वारा

 :
 (१)  अर  (२)  सम्पर्क  स्थिति  नहीं  हुइ  है  ?



 लि.खत  उत्तर  ४ ड AER  लिखत  उत्तर  ५  ReYY

 संचार  उपमंत्री  राज  ध्वनि-विस्तारक  यंत्रों  की

 शर  सभी  महत्वपूर्ण  केन्द्रों  का  व्यवस्था  करन  को  प्रस्थापना  कभी  प्रयोगात्मक

 पहले ही  ट्रंक  टेलीफोन द्वारा  ares  स्थापित  अवस्था में  ही  है  ।  इनका  विस्तृत  उपयोग

 है  |  इस  बात  पर  निसार  करेगा  कि  प्रयोग  के  क्या

 परिणाम  निकले  बहुत से  बड़े
 स्टेशनों  पर

 तारों  के  पहुंचने में  विलम्ब  ध्वनि-विस्तारक  उपकरणों  की  व्यवस्था  हो

 २९४.  को  डो०  Alo  वर्मा  क्या  संचार  गई  है  कौर  श्रावव्यकता पड़ने  पर  यह  अन्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 कि  :  स्थानों पर  भी  दी  जायेगी  ।

 पंजाब  सकील  में  साधारण  तथा  रेलवे  ने  ध्वनि-विस्तारक

 एक्सप्रेस  तारों  के  पहुंचने  में  विलम्ब  होने  की  यंत्रों  द्वारा  घोषणा  wife की  सहायता  से  एक

 कुल  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुईं  ;  शिक्षा है  कार्यक्रम  प्रारम्भ  किया

 है  जिसका  उद्देश्य  यह  है
 कि

 यात्रा  करने  वाले कितने  मामलों में  जांच  की  गई  ;

 लोगों  को  यात्रा  करते  समय  अ्रधिक  शिष्टता और

 बरतने के  प्रति  प्र  तत  जा  सके
 |

 कितने  मामलों  में  डाक  इस  कार्यक्रम के  क्षेत्र  में  लोक  स्वास्थ्य

 चोरियों  की  लापरवाही  का  पता  चला  झर

 उन्हें  दंड  दिया  गया  ?
 जैसे  थूक दान  का  प्रयोग

 सम्बन्धित बातें  सम्मिलित  हैं  ।

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर )

 (#)  S2%o  |  झोपड़े दिक  श्रनसंघानशालायें  तथा

 १०  |  चिकित्सालय

 २९७.  श्री  बी०  डी०  शास्त्री  कया

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि

 रेलगाड़ियों  में  ध्वनि-विस्तारक  यंत्रों  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  ऐसे  राज्यों

 की  व्यवस्था
 के  नामों  के  बारे  में  जानकारी  जिन्होंने

 ate
 २९६.  श्री  Ato  पी०  नायर :  क्या  maa  far  नूरे

 ~

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  चिकित्सालय  खोले  हैं  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  की  स्वास्थ्य  मंत्री  AAA

 भ्रामक  पंच  वर्षीय  योजना  के  ग्रन्तगंत  इस  बारे  में  राज्य  सरकारों  से  सूचना
 मांगी

 लम्बी  यात्रा  (३००  मील  से  झ्र धिक  )  वाली  जा  रही  है  जो  मिलने  पर  सभा  की  मेज  पर

 सभी  गाड़ियों तथा  सब  प्रमुख  रेलवे  स्टेशनों  रख  दी  जायेगी  ।

 पर  ध्वनि-विस्तारक यंत्रों  स्पीकर )

 की  व्यवस्था  करने  की  प्रस्थापना  है  ;  नेपाल  की  विमान  सेवाश्रों  का  राष्ट्रीयकरण

 क्या  सरकार  ने  कोई  एसी  श्री  राधा  रमण

 वाही  की  है  जिससे  यात्रा  करने  वाले  लोग  1.0  ी०  डी०  शास्त्री :

 स्वास्थ्य  सम्बन्धी  सिद्धान्तों  का  ख्याल  रखें

 Ves

 श्री  रघुनाथ
 are  यदि  तो  क्या  ?

 संचार  मंत्री  ३०  ReuYy

 रेलवे  तथा  परिवहन
 उपमंत्री  को  पूछे  गये  तारांकित  wet  संख्या  २४४२

 अलगे शन  )  (%)  al  a |  गाड़ियों में  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे



 WLOX  लिखित  उत्तर  ५  दिसम्बर  FEXY  उत्तर  पि पि

 yeeros
 मेल कि  नेपाल की  आन्तरिक विमान  पेशावरों  के  बीकानेर

 राष्ट्रीयकरण  के  सम्बन्ध में  भारत  स
 ZOO  श्री  कर्मी  साहजी  :

 रेलवे
 शर  नेपाल  सरकार  के  बीच  जो  बातचीत

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 चल  रही  थी  वह  किस  स्थिति  में  है

 ?

 fai क्या  कोई  एसा

 कलकत्ता  से  नोहर  ग्रोवर  भद्रा  जाने  वाले  यात्रियों
 संचार  उपमंत्री

 नेपाल में  विमान  सेवाद्रों के संचालन के के  संचालन  के
 के  लियें  बीकानेर  मेल  में  दिल्ली  से  हनुमानगढ़

 तक  के  लिये  एक  सीधा  डिब्बा  लगाया  जाय
 सम्बन्ध  में  बातचीत  प्रगति  कर  चकी  है

 भर  नेपाल  सरकार  के  अन्तिम  उत्तर
 की

 alt

 प्रतीक्षा की  जा  रही  है  इस  प्रस्ताव  को  कब  क्रियान्वित

 करने  का  विचार है  ?

 रेडियो-फोटो  कौर  दूर  संचार  सेवाएं

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 REE  श्री  डी०  सो०  फार्मा  क्या  संचार
 श्रालगेंदान )

 जी  नहीं  ।  यात्री  इतन
 मंत्री उन  देशों  के  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  vet  होते  कि  जिनके  लिये  एक  सीधा  डिब्बा

 जिनके  साथ  चाल  वर्ष में  भारत ने  सीधी  रेडियो  लगाने की  जरूरत  पड़े
 फोटो  दूर  संचार  सेवाओं  की  व्यवस्था

 की  है
 ?  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 संचार  उपमंत्री  राजबहादुर
 पुरी-कोना  सड़क

 चालू  वर्ष  में  निम्नलिखित  देशों  के  साथ  रेडियो
 ३०१.  MYATT  TATA

 :  क्या

 द्वारा  टेलीफोन  कौर  तार  भेजने  की
 बहन  मंत्री  यह  बताने

 की
 aN  करेंगे  कि

 :

 व्यवस्था की  गई  है
 द  a  ———  ee

 सरकार  न॑  पुरी  से  कोनाक  तक
 रेडियोफोटो  सेवाएं  प्रारम्भ  किए  जानें  सडक  बनाने  की  मंज री  किस  तिथि को  दी  थी

 की  तिथि

 ———  म  गा  )  इस  काम  के  लिये  कितनी  राशि

 १.  ब्रिटेन  र-रे-  मंजर  की  गयी  थी  att

 S—E—  RELY
 सड़क  बनाने  का  काम  TE  होन

 में  देरी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 ऑडियो  टेलीफोन  सेवायें

 १.  चीन  र-दे-  tea  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 २.  बर्मा  geay  अलगे दान  )  ६  geUv |

 ३.  रूस  B—FE—- VEY
 ७०,७००  जिस में  से पोलैंड  REEF  RLY

 दो  तिहाई  राशि  भारत  सरकार  देगी  और

 रेडियो  तार  सेवाएं  बाका  सरकार  |

 १.  चीन
 पता  चला  है  कि  राज्य  सरकार

 २.  पोलैण्ड  २१-६-१६५५
 wal  तक  किसी  wey  ठेकेदार  को  नहीं  ढंग

 ३.  यूगोस्लाविया ५  POEL  EY  !
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 रेलवे  दाव उत्तर  बिहार  में  तारघर

 (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह
 :  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :

 RoR’  बाब् राम  नारायण  सिंह
 :

 ३०.४
 बाब  राम  नारायण  सिंह :

 शमी  अस्थाना  |  अस्थाना

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगें

 कि  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  उत्तर  बिहार  करेंग कि  :
 के  किन  किन  स्थानों  में  तारघर  खोले  जायेंगे  ?

 १९५४-५५  में  कितने  दावे

 संचार  उपमंत्री  रजिस्टर  किये  गये  ;

 PEXK—UE  में  प्रभी  तक  निम्नलिखित

 उन  में  से  कितन  wit  तरक स्थानों  पर  तारघर  खोले  जा  चुके  हैं
 sg पे

 q
 we  ga  ;  कौर

 झा दा पुर  ५.  मुरली गंज

 २.  अमनौर  ६.  नरपटगंज
 a  उन  के  तय

 न
 होने  के  क्या  कारण

 ३.  बन मान खी  ७.  परिहार  ह

 ८.  वारिस नगर ४.
 बलामुछपकौनी

 रेलवे परिवहन  उपमंत्री

 निम्नलिखित  स्थानों  पर  तारघर  ६२,९५६  ।

 खोलने  की  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ate  यदि

 arrears  सामान  मिल  गया  तो  श्रद्धा  है  कि
 २१-१०-१९५५  को  ¥, A253

 चालू  वर्ष  में  ही  खोल  दिये  जायेंगे  (१)  कुछ  मामलों  में  दावेदारों

 बरवारी  २३.  मेजरग्रंज  ने  माल  बुक  कराये  जाने  के  सम्बन्ध  में  ्

 २४.  और  गलत  ब्योरा दिया धरना  मीनापुर

 घोड़ासहन  R44  सोन बरसा
 (२)  दावेदारों

 उनसे  मांगे
 जानें

 हरसीडीह  रद्  al  पर  बीजक  ate  बिल्टियां

 जोग पट्टी  २७  घमासान  नहीं  दीं  ।

 मैनातौर  QS

 पटा ही  RE
 कड़वा

 (३)  दावे  बहुत  afew  राद के

 दिये  गये  |
 शिकारीपुरा  डे ०  रानीगंज

 सिकता
 रे  (४)  विभाग  की  कौर  से  पर्याप्त

 Ro  ग़ोधरडीहा  RR  बनाए  जांच  की  श्रावस्यकता

 99  हैरानी  भीम नगर
 पड़ी  ।

 १२  डेड खु-ना

 23  केशव  राजस्थान  रेश  किशन गे
 (५)  जिन  मामलों  में  चलती  गाड़ी

 श  लड़निया  सिंहेरवरस्थान  में  चोरी  होने  का  सन्देह
 था

 उनके  बारे  में  सरकारी  रेलवे
 न  लौकाहा  ३७  स्वर बाज़ार

 १६  लौकाही  डेप  त्रिवेणीगंज  पुलिस  की  रिपोर्ट  नहीं  मिली  :

 ry  RE
 कौर

 माधोपुर

 Ws  मधवापुरा  So
 (६)  रेलवे  दावों  के  कुछ  दफ्तरों

 aS  फूलपरस  में  मुकदमा  तैयार  करन  में  देर
 Ro  सिंधिया  ४२.  गजनी  हुई  कौर  wer  रेलों  से  की  गई
 न्२१  कटरा  ४३.  कुण्डा हित  पुछताछ  का  उत्तर  देने  में  भी

 RR  क़ुरानी  देरी हुई  ।
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 प्रयोगात्मक  डाकघर  जितनी  राय  हुई  उसका  ब्योरा  निम्नलिखिता

 हैः
 ~ |  ठाकुर  युगल  किशोर  fag

 रुपय
 ३०४.  <  बाबू  रामनारायण सिंह  :

 अ्रंमगोला
 स्थापना  :  कुछ  अह

 देसारी  ३८९६

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  Rey हाजीपुर

 करेंगे  कि  बिहार  के  सीतामढ़ी  सब  डिवीज़न
 =~  ध  ह  महानार  oY,

 में  एसे  प्रयोगात्मक  डाकघरों  की  संख्या
 मुजफ्फरपुर  जिला  टेलीफोन

 कितनी  है
 जो  स्थायी  बनाये  जाने  के  योग्य  कार्यालय  q vs J

 हो  गये हैं  ?  मुजफ्फरपुर  बार  पुस्तकालय  gee

 मुजफ्फरपुर  रेलवे  स्टेशन  शहर

 संचार  उपमंत्री  :  रूनीसैदपुर

 सीतामढ़ी  १,३४८ @Y—c— LEVY  के  बाद  से  सीतामढ़ी  सब

 fear  में  १२०  प्रयोगात्मक  डाकघर  शठ  सीतामढ़ी  न्यायालय  ३२०

 खोले  गये  थे  जिन  में  से  ७३  डाकघर  पहले  ही

 स्थायी  बनाये  जा  चुके हैं
 ।  श्राद्या  है  कि  विमानों  किराये

 B2—F—- VET  तक  प्रयोगात्मक

 डाकघर  स्थायी  बना  दिये  जायेंगे  ।  (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह
 :

 ३०६.  4  बाबू  राम  नारायण सिंह

 अस्थाना
 :

 सार्वजनिक  टेलीफोन

 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 (  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  :
 करेंगे  कि  विमानों  के  किराये  किस  आधार

 Roy.
 बाबू  राम  नारायण सिंह  पर  निश्चित किये  जाते  हैँ  ?

 श्री  अस्थाना
 :

 क्या  संचार  मंत्री  एक  wat  विवरण
 संचार  उपमंत्री  :

 इण्डियन  एयरलाइंज  कारपोरेशन  के  विमानों
 सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंग  जिसमें

 यह  दिया  gat  हो  कि  मुजफ्फरपुर  जिले  के  के  किराया  १५  जुलाई  ,  PEY  से  निम्नलिखित

 दो  व्यापक  सिद्धान्तों  को  ध्यान
 में

 रखते  हुये प्रत्येक  सार्वजनिक  ट्लीफोन  पर  PEAY  में

 वैज्ञानिक  आधार  पर  फिर  से  निर्धारित  किय
 जहां  तक  मालूम  कितना  खर्च  gat  ग

 मय  थ
 शर  उससे  कितनी  प्राय  हुई

 ?

 श्र  बातों  के  समान  होने

 संचार  उपमंत्री  (  :  दो  स्थानों &

 खच  सार्वजनिक  की  देखभाल  बीच  fare  दो
 विभिन्न

 उन  कार्यालयों  के  कमंचारी  करते  हैं  जहाँ  वे  सेवाएं  स्वतन्त्र  स्प  से

 लगे  हुये  इसलिये  यह  अनुमान  लगाना  मिलाती  भिन्न  नहीं  होने

 कठिन  ह  कि  उन  पर  कितना  अंशकालिक  चाहियें  और  साथ  ही  यात्रियों

 व्यय  होता  है  ।

 चमक  भार  की  ACHAT

 १९५५  से  धारित  शर  विमान  की  प्रकार

 geyuy  तक  प्रत्येक  सावंजनिक  टेलीफोन  से  का  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ;



 ्  2४१५ TAKE  लिखत  उत्तर  के  केन  हि  ल  खत  उत्तर  ब्र

 किराया  प्रति  मील  दिल्ली  टेलीफोन  डायरेक्टरी  )

 दर  के
 प्राकार पर

 या  विभिन्न
 ३०७.  श्री  श्रार०  एन०  सिह  क्या

 दूरियों  के  आकलित  प्रति
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 :

 मील दर  के  gra पर  नहीं  होने
 दिल्ली  टेलीफोन  डायरेक्टरी
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 2A AT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )
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 के  बारे  सें  वक्तव्य
 राज्य  सभा  से  सन्देश

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री
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 में  एक  ऐसे  मामले

 सचिव  से  यह  सन्देश  प्राप्त  gar  हैं  कि

 सभा ने  ३०  PEXY  की
 के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  जिसके  कारण

 इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  तथा  अन्य
 बेक  में  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक

 लोगों  के  दिमाग  में  एक  हलचल  पैदा  हो  गयी
 संशोधित  रूप  में  पारित  कर  दिया  है  |

 हैं  ।  यह  मामला  एक  संयुक्त  वक्तव्य  का

 चार  जो  संयुक्त  राज्य  water  के  विदेश

 श्री  डलेस  श्र  पु तें गाल  के  वैदेशिक  कायें हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक

 सचिव  :  में  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक
 मंत्री  द्वारा  जारी  किया  गया  बताया  जाता  हे  ।

 बताया  जाता  है  कि  यह  दो  दिन  पहले  वाशिंगटन
 VERY  को  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप

 में  जारी  किया  गया  था  ।  मेरे  पास  लप  सूचना
 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 wet  की  एक  प्रति  गयी  हे
 ।

 अरन्य  सदस्यों

 ने  भी  इस  सम्बन्ध में  मुझ  से  बातचीत की

 श्र  इच्छा  प्रकट  की  कि  सरकार  अपनी
 अनूपूरक  अनुदानों  की

 स्थिति  का  स्पष्टीकरण करे  ।  में  उन  माननीय
 १९४५-४६

 सदस्यों  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  जो  कहते  हैं  कि

 वित्त  मंत्री
 क

 सभा  सचिव  बी०  यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  मामला  ए  !

 arco  वित्त  मंत्री  की  कौर  से  मैं  यह  महत्वपूर्ण है  ।  इस  मामले  का  बहुत

 आय-व्यस्क  (ATTA)  PEXR—VE  के  बारे
 दूर  तक  होगा

 ।
 चूंकि  यह  महत्वपूर्ण  बात

 में  अनुपूरक  भ्रनुदानों  की  मांगों  का  एक  विवरण  है  गर्त  हमें  एक  सरकार  की  हैसियत  से  इस

 उपस्थापित करता  हूं  ।  सभा
 में

 इस  विषय  में  कुछ  कहने  के  पूर्व  इस



 ६५६१  नागरिकता  ४  PRAY  विधेयक  दूसरे

 जवाहरलाल  में  यहां  पर  राष्ट्रमंडल की  सदस्यता  के

 मामले  की  औपचारिक  पुष्टि  करनी  चाहिए  सम्पूर्ण  प्रश्न  की  विस्तारपूर्वक  चर्चा  नहीं

 झोंक  wea  औपचारिक  कार्यवाही  करनी  करना  फिर  भी  मैं  संक्षेप  में  उसके

 चाहिए |  मैँ  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  ।  सम्बन्ध में  कुछ  कहूंगा  ।  सबसे  मैं  कुछ

 सदस्यों  द्वारा  श्रीमती  टिप्पण  में

 नागरिकता  विधेयक--जारी
 कही  गयी  उन  बातों  को  लूंगा  जिनमें  उन्होंने

 कहा  है  कि  इस  सम्बन्ध  के  कारण  हमारे

 अध्ययन  महोदय
 :

 अरब  सभा  नागरिकता
 ऊपर  विरुद्ध  और  अपमानजनक

 PeYY  पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी  |  प्रभाव  पड़ता  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  यह  बात

 सामान्य  चर्चा  के  लिए  श्रावित  किये  गये  सही  नहीं  है  ।  मैं  केवल  सैद्धान्तिक  दृष्टि  से

 नहीं कह  रहा  बल्कि  दो  वर्ष  के  अनुभव  के
 घंटों  में  से  ७  घण्टे  ey  मिनट  का  समय

 खत्म  हो  चुका  हैं  दोष  १  घण्टा  और  ४४  मिनट  आधार  पर  कह  रहा  हुं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जिन

 माननीय  सदस्यों  ने  श्रीमती  टिप्पण  दिया  हैं

 लिए  ४५  घण्टे  प्रवाहित  किये  गये  हैं  ।  वे  ऐसी एक  भी  कोई  बात  जो

 अपमानजनक या  हमारे  विरुद्ध  रही
 में  समझता  हूं  कि  सरदार  ए०  एस०

 जिसके  कारण  हमारे  स्वतन्त्र  प्रभुत्व  सम्पन्न
 सहगल  के  बाद  माननीय  प्रधान  मंत्री  बोलना

 पद  या  कार्य  की  स्वतन्त्रता  चाहे  श्रान्त  रिक

 चाहते हैं  ।  या  विदेशी  कोई  भी  बाधा  पड़ी  हो  ।  मैं

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  कहना  चाहता  हुं  कि  ऐसी  कोई  बात  कभी  नहीं

 जवाहरलाल  :  में  आशा  करता
 १

 हुई  प्र यह  भी  सच  हे  कि  उसी  के  कारण हम

 हूं  कि
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  थोड़ा ही  अपने  वैदेशिक  मामलों  में  अधिक

 समय  लेंगे  ।  स्वतन्त्रता का  व्यवहार  कर  सके जो  शायद

 सम्भव  न  होता  |
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  प्रधान  मंत्री

 भाषण दें  ।

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी
 meaey  महोदय  :  में  प्रधान  को

 क्या  प्रधान  मंत्री  को  पता  है  कि  ब्रिटिश
 बोलने  के  लिए  कह  सकता  हुं  यदि  माननीय

 राष्ट्रीयता  अधिनियम  के  अ्रनुसार  हमें  ब्रिटिश

 सदस्य  अपना  भाषण  जारी  चाहें  ||  राज्य
 का  प्रजाजन समझा  जाता  है  ?

 सरदार  न  एस०  सहगल  :  में  भाषण

 जारी  नहीं  करना  चाहता  ।
 भी  जवाहरलाल नेहरू  :  मुझे  इसका

 पता  नहीं  है
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  विधेयक  के  उसे  पढ़ेंगे  तो  उन्हें  पता  लगेगा  कि  बिल्कुल

 केवल  एक  पहलू  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  पर  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता

 जिसके  बारे  में  काफी  बातें  कही  गयी  हैं  अधिनियम में  कही  गयी  या  न  कही  गयी

 शर  आलोचनायें की  गयी  हैं  |  अन्य  पहलुओं  बातों  का  कोई  महत्व  नहीं  हू  ।  हम  जो

 पर  मेरे  साथी  प्रकाश  डालेंगे  ।  यह  कहते  हैं  वही  महत्वपूर्ण  है  ।

 पहलू  इस  विधेयक  में  राष्ट्रमंडल  की

 रिकता  के  सम्बन्ध  में  कही  गयी  बातों  के  सभा  को  सारे  देश  को  पता  हैं  कि

 आन्तरिक  wie  वैदेशिक  नीतियों  के सम्बन्ध में  हैं
 ।  ये

 बातें  खण्ड  (8)

 खण्ड  ५(१)  खण्ड  ११  १२  तथा  सम्बन्ध  में  हमने  इस  सभा  सरकार  की

 प्रथम
 अनुसूची

 में  हैं  |
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 मंडल  के  सम्बन्ध  में  तनिक  भी  बाधा  नहीं  :  क्या हम
 बर्मा

 के  सामने

 डालते  |  बहुधा  हम  एक  राष्ट्रमंडल  के  अन्य  रिकता  विधि  के  सम्बन्ध  में  पारस्परिक

 रिकता  के  अधिकारों  के  सम्बन्ध
 में

 एक  प्रस्ताव सदस्य  राज्यों  की  नीतियों  कौर  रीतियों  से  सहमत

 नहीं  हुये  हूं  ।  हमने  उनसे  चर्चा  की  ह  ौर

 सहमत  नहीं  हुए  हं  ।  wat  हाल  में  ही  एक
 श्री  कामत  :  नेपाल  से  भी  ?

 महत्वपूर्ण  मामला  था  जिसके  परिणाम  बहुत
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मैं  बर्मा  सरकार

 गम्भीर  होंगे  ।  बगदाद  समझौता  उन  देशों  के

 से  इस  मामले  पर  बात  करने  के  लिये  बिल्कुल
 लिए  एक  दुखद  तथा  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  जो

 उसमें  सहमत  हुये  यह  समझौता  हमारे
 तैयार  हूं  ।  माननीय  सदस्य  को  मालूम

 होना

 एज सज  बल्कि  चाहिए  कि  इस  सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  का दृष्टिकोण  से  दुखद  नहीं

 शान्ति  ate  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  ड
 का  ख़द  हद  |  प्रयत्न  करने  की  बात  को  हम  नापसन्द  नहीं

 पर  हो  सकता  हूँ  वहां  की  सरकार  इस
 ऐसी  बातें  होती  है  ।  पर  इनसे  हमारी  नीति

 पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।  दूसरी  कौर  बात  को  पसन्द  न  करे  ।  हम  किसी  सरकार

 को  नाराज  नहीं  करना  चाहते
 ।

 हम  तो  पूरी में  यह  भी  नहीं  समझता कि  राष्ट्रमडल  से

 सम्बन्ध  रखने  के  कारण  शान्ति  सहयोग
 तरह से  तैयार  हैं  ।  हम  अपनी  तरफ  से  इस

 क  काम  में  हमें  कोई  विशेष  सहायता  मिली  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कह  क्योंकि

 हूँ  ।  में  इस  बात  को  बढ़ा  कर  सभा  का  समय

 नहीं  लेना  चाहता  पर  मैं  तो  इसी  निष्कर्ष  पर
 बढ़  भी  रही  हैं  ।  बर्मा  की  जनसंख्या  हमारे

 देश  की  जनसख्या  की  तुलना  में  बहुत  कम  हैं
 |

 पहुंचा हूं  ।

 चह  नहीं  चाहत  उनके  देश  में

 बहुत  बड़ी  जनसख्या  बाहर  से  जाये
 ।  यह

 हम  सहयोग  के  क्षेत्र  को  प्राय  देशों  तक
 उनके  विचार  करनें  की  बात  न  कि  हमारे

 ।

 बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  हम  ऐसा  करते  भी  इस
 बर्मा  के  साथ  इस  मामले  पर  बात  करने  में

 सम्बन्ध  में  मैं  बर्मा  का  नाम  लूंगा
 ।  बर्मा के

 हमें  वास्तव  में  बहुत  प्रसन्नता होगी  | साथ  हमारे  सम्बन्ध  राष्ट्रमंडल  के  कि अत तक

 देशों  की  अपेक्षा  अधिक  अच्छे  हैं  ।  बर्मा
 श्रीमती  रेखा  चक्रवर्ती

 )
 राष्ट्रमंडल  का  सदस्य  नहीं  हैं  ।  हम  अन्य  देशों  पर  क्या  दक्षिणी  अफ्रीका  इस  बात  को  पसन्द

 के  साथ  भी  अपने  सम्बन्ध  बढ़ा  रहे  हूं  ।  हमसे
 करता  है  कि  हम  उसे  पारस्परिक  नागरिकता

 पूछा  जाता  है  ;  बर्मा  का  उल्लेख  यहां  क्यों  प्रदान  करें  ।  हम  दक्षिणी  रफीका  के
 नहीं  किया  जाता  ?  इसका  संधारण  सा  नागरिकता के  अधिकार  खोल  रहे  हैं  |

 कारण  पारस्परिक  सहयोग  वाला  खण्ड  है  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 हम  ऐसा  नहीं

 यह  केवल  हमारे  व्यवहार  का  प्रश्न नहीं

 बल्कि  उस  देश  को  भी  निश्चय  करना  पड़ता  कर  रहे  हैं  ।  श्राप  केवल  इतना  कह  सकती  हैं

 कि  हम  किसी  भी  देश  के  साथ  पारस्परिक
 हू  ।  बर्मा की  विधि  के

 सम्बन्ध
 में  प्रौढ़  भी  बहुत

 कठिनाइयां  हैं  ।  कुछ  विधियां  ऐसी

 बशर्तें  कि  वह  राज़ी  हो  । जो  हमारे  भ्रनुकूल  नहीं  हैं  ।  उनके  सम्बन्ध  में

 सभा  में  प्रश्न  पूछे  जाते  हैं  मैं  चाहूंगा  कि
 श्री  कामत

 :
 क्या  राष्ट्रमंडल  के  बाहर

 प्रथम  यह  सभा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखे  कि
 के  किसी  देश  के  साथ  भी  ?

 राष्ट्रमंडल  से  सम्बन्ध  रखने  में  एसी  कोई
 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  एक  दूसरी

 बात  नहीं हुई  जिससे  हमार
 बात  है  ।  यदि  हम  संसार  के  सभी  देशों  को

 बड़प्पन  कार्य  स्वतन्त्रता  में  बाथा  हुई  हो
 |

 सम्मिलित  करेंगे  तो  हमें  भ्र पनी  नागरिकता

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  के  सम्पूर्ण  स्वरूप  को  बदलना  पड़ेगा  |
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 श्री  एन०  ato  चार्जों  :  यदि  उनकी  इच्छा  थी  कि  एक  प्रकार  का

 माननीय  प्रधान  मंत्री  यह  कहते  हैं  कि  वह  नाममात्र  काल्पनिक  सम्बन्ध  बनाये

 दक्षिणी  भ्र फ्री का  के  संघ  को  किसी  प्रकार  की  रखा  जाना  चाहिए  ।  यह  एक  ऐसा  विचार

 पारस्परिक  नागरिकता  के  अधिकार  नहीं  ot  जिससे  हम  एक  दूसरे  के  नजदीक  जाते

 दे  रहे  तो  वह  इस  बात  के  लिए  क्यों  राजी  श्र  मिल  सकते  ।  काफी  विचार  करने  के

 नहीं  होते  कि  प्रथम  अनुसूची  से  दक्षिणी  बाद  केवल  यही  मार्ग  दिखाई  पड़ा  कि  ब्रिटिश

 mara  संघ  को  निकाल  दिया  जाय  |
 सरकार  अपने  राष्ट्रीयता  विधेयक  में  एक

 ऐसा  खण्ड  जिससे  हमारा  उसका  सम्बन्ध

 श्री जवाहरलाल नेहरु  :  करता
 परस्पर  श्रमदान-प्रदान  के  प्राकार  पर  बना  रहे  ।

 हूं  किं  हम  लोग  एक  ऐसी  अवस्था  पर  पहुंच

 रहे  हैं  जिसमें  विशव  नागरिकता  होगी  ।  वह  इसके  लिये  कोई  वचन  नहीं  दिये  गये

 थे  किन्तु  इस  प्रकार  का  करार  था  ।
 एक  दूसरी  बात  है  ।  इस  बीच  में  नागरिकता

 विधियों  का  होना  शभ्रावश्यक है  ।  हमने  उनसे  यह  कहा  था  कि  हम  उचित  समय

 पर  ata  राष्ट्रीयता  विधेयक  में  इस  प्रकार
 हमारे  संविधान  के  विकास  गण  राज्यਂ  का  कोई  खंड  अथवा  निर्देश  सम्मिलित  करने

 के  पूर्वे  एक  एसी  अवस्था  जिसे  अधिराज्य

 )  कहते  थे  ।  निःसन्देह  हमें  बहुत
 के  लिये  तैयार  हैं  ।  प्रदान-प्रदान के

 पर  हम  उनके  साथ  उसी  प्रकार  का  व्यवहार
 पहले  ही  अपनी  इस  अ्रवस्था  को  बदल  कर

 जेसा
 कि

 दूसरे  देश  में  हमारे  साथ
 स्वतन्त्र  गणराज्य  बनाना  था  |  हमें  प्रिया

 किया  गया  हो  |  वह  प्राय  राष्ट्रमंडल  देश  के
 संविधान  बनाने  में  दो  या  तीन  वर्ष  लगे  ।  उसके

 साथ  किये  पारस्परिक  समझौते  पर  निर्भर

 बाद  हमारा  देश  सम्पूर्ण  प्रभुत्व
 है  ।  ब्रिटेन  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  राष्ट्र जनों

 सम्पन्न  गणराज्य  हो  गया  कौर हमारे  लिए
 को  बहुत  बड़े  अधिकार  प्राप्त  हैं  ।  देवों

 नाममात्र  के  लिए  भी  किसी  के  प्रति  निष्ठा

 होना  अनिवार्य  नहीं  है  ।  इस  प्रकार  राष्ट्रमंडल
 के  सम्बन्ध  में  वे  बहुत  सीमित  हैं  मौर  हम  उन्हें

 सीमित  अधिकार  देते  हैं  ।  दक्षिण  अ्रफ्रीका

 में  एक  गणराज्य  का  होना  एक  नयी  बात  कौर
 के  सम्बन्ध  दोनों  देशों  के  बीच  शत्रुता  हैं  ।

 बिल्कुल  नयी  बात  क्योंकि उस  समय  तक
 यह  पूर्णतः एक  सक्षम  खंड  हैं  कौर  एक

 राष्ट्रमंडल के  सभी  सदस्यों  को  ब्रिटेन  की

 राज्य  सत्ता  के  प्रति  निष्ठा  प्रदर्शित  करनी
 एसी  चीज  जिसे  देना  या  न  देना  हमारी

 शक्ति  के  aia  हैं  ।  दक्षिण  अफ्रीका  से
 पड़ती  थी  ।  भारत  का  गणराज्य  के  रूप  में  सम्बन्धित  इस  विशिष्ट  विषय  के  बारे  में  मैं

 राष्ट्रमंडल में  रहना  नियमानुकूल  हो  गया
 एक  छोटा  सा  संशोधन  wait  प्रस्थापित  कर

 यह  कोई  नहीं  जानता  पर  जहां  तक
 रहा  हूं  सम्भवतः  सभा  उस  पर

 हमारा  सम्बन्ध  मुझे  इस  पर  बहुत  मोहन  देगी  ।
 था  ।  हम  नहीं  समझते  थे  कि  यह  सब  कसे

 ठीक  किया  फिर  भी  कुछ  महत्वपूर्ण  ऐसे  विधेयक  में  दक्षिण  aire  संघ  का

 नाम  सम्मिलित  न  करने  की  सभा  की  इच्छा कारणों  से  हम  राष्ट्रमंडल  के  सदस्य  बने  रहे  ।

 हम  समझते थे  कि  ऐसा  करना  हमारे  लिए  में  भलिभांति  समझ  सकता  हुं  ।  किन्तु  मेरा

 ग्रोवर  विइव-ान्ति  के  लिए  अच्छा  होगा  ।  यह  निवेदन है  कि  दक्षिण  श्रमिक  संघ

 १६४८  mic  PEvs  में  ब्रिटिश  सरकार  तथा  का  नाम  सम्मिलित  करने  से  हमें  भ्रमवश

 राष्ट्रंडल क  अन्य  देशों  के  साथ  इस  विषय  नहीं  मिलेगा  |  हम  केवल  उन  कुछ  देशों  का

 पर  हमारा  विस्तृत  चर्चा  हुई  श्र  में  नाम  गिना  रहे  जो  भ्र भी  राष्ट्रमंडल  में  हैं

 रसपान  के  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  शर  हम  यह  कह  रहे  हैं  कि  यदि  समुचित

 में
 भी  चर्चा

 हुई
 ।

 उस  समय  उनका  सुझाव  व्यवहार  करेंगे  तो  हम  भ्रापको  ऐसे  अधिकार
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 देंगे  ।  यह  उनके  fat  एक  सलाह है  या  उन्हें  भारत  से  ओपन  सारे  सम्बन्ध तोड़

 कि  वे  एसा  करें  ।  राज  व्तेमान  नियमों  के  देने  होंगे  ।  में  यह  ठीक  नहों  समझता  कि  हम

 उन  लाखों  भारतीयों को  उस  स्थिति  में  डाल दें  । अ्रतुसार  कोई  दक्षिण  अफ्रीकी  व्यक्ति  या

 दक्षिण  अ्रफ़ीकी  माल  भारत  नहीं  AT  सकता  |

 मेरे  विचार से  दक्षिण  अफ्रीका का  नाम

 प्रथम  से  निकाल  दिया  जाना  उचित
 आप  राष्ट्रमंडल के  की

 ध्यान  दें
 ।

 मुझे  तराशा  हैं  कि  झ्रागामी  वर्ष

 नहीं है  ।  इसका  ्  केवल  यह  है  कि  यदि
 में  गोल्ड  कोस्ट  राष्ट्रमंडल  में  सम्मिलित  हो

 दूसरे  समुचित  व्यवहार  तो  हम  किसी
 जायगा  |  यह  एक  प्रगति  बात  है  हम

 भी  समुचित समन्वय  के  हमेशा  तैयार

 @  ।  प्रत्येक  मामले  में  हमारी  यह  नीति  रही
 उत्सुकता  से  उसकी  प्रतीक्षा  में  हैं  ।  उससे

 अथर्वा
 राष्ट्रमंडल  का  सारा  स्वरूप  बदल  जायगा  |

 हूँ  at  हम  श्रपनी  नीति
 वह  पहला  होगा  जबकि  एक  may

 कोई  मूल  सिद्धान्त  कदापि  छोड़ने  के  लिये
 राष्ट्र  इस  प्रकार  राष्ट्रमंडल  से  सम्बद्ध  होगा  |

 तैयार  नहीं  हैं  किन्तु  दूसरे  दल  के  साथ  हम
 उसका  यूरोपीय  स्वरूप  बदल  रहा  है

 शर  जैसी  कि  ada  स्थिति  स्वतन्त्र
 कितनी  ही  शत्रुता  कयों  न  हो  ।  यह  बात  दुनिया

 एशियाई  कौर  शारीरिक  राष्ट्र  निकट  रहे
 की  बड़ी  बड़ी  समस्याओं  के  लिये  लागू  होती

 हू  ।  यदि  इस  तरह  का  रुख  न  हो  तो  झगड़े
 हैं

 ।
 aren  हैं  कि  बाद  की  कार्यवाहियों से

 मलाया  श्र  सिंगापुर  भी  कदाचित्  उसमें
 के  सिवा  श्र  कोई  हल  नहीं  हो  सकता  |

 सम्मिलित  हो  जायें
 ।

 दुनिया  के  दृष्टिकोण
 व्यावहारिक  दृष्टिकोण से  अथवा  अपनी

 जातीय  दृष्टिकोण  से  ये  परिवर्तन
 सामान्य  नीति  के  अनुसार  हमें  अन्तिम  रूप  से

 रास्ता  कदापि  बन्द  नहीं  कर  देना  चाहिय े|
 हैं

 ।
 सम्भव  हैं  कि  राष्ट्रमंडल  के  कुछ  सदस्य

 विशेषकर  दक्षिण  श्रमिक  संघ  यह  परिवहन
 जहां  तक  इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  इस

 बिल्कुल  न  क्योंकि  वह  उनकी  शझ्राघार

 विषय  में  दक्षिण  amber  के  उल्लेख  से  मुझे

 भी  थोड़ा  दुख  होता  किन्तु  दूर  दृष्टि  के
 भूत  नीति  के  विरुद्ध  होगा  ।  कठिनाई

 कारणों  से  एक  देश  का  नाम  निकाल  देना

 उनके  सामने  न  कि  हमारे  सामने  है  ।  मैं

 यह  उन  पर  छोड़  देता  हुं  कि  वह  इन  विकासों
 उचित नहीं  होगा  ।

 पर  अनुमोदन  न  दें  और  अपने  तहखानों  में

 बेठ  रहे  बाकी  दुनिया  से  अलग  हो  जायें  ।

 यह  स्पष्ट है  कि  सम्पूर्ण  राष्ट्रमंडल  की

 कल्पना  में  परिवतंन  हो  रहा  है  जब  एक

 स्वतन्त्र  जो  किसी  बाहरी  मेरा  निवेदन  हैं  कि  इन  अधिक

 कारी  के  प्रतिष्ठा नहीं  इस  विस्तृत  दृष्टिकोणों के  कारण  हमारे

 मण्डल  से  सम्बद्ध  तब  तो  उसमें  एक  विद्वेष कर  राज  जब  बड़े-बड़े  seq  उपस्थित

 बहुत  बड़ा  परिवर्तन  हो  गया  है  ।  मैं  चाहता  हो  रहे  यही  वांछनीय  हैं  कि  हमारी

 हूं  कि  सभा  दो  तीन  बातों  को  ध्यान  में  रखे
 ।  समस्या त्रों  के  अतिरिक्त  शान्ति  के  उद्देश्य  से

 श्र  fara  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिये पहली  बात  यह  है  कि  विदेशों  में

 ब्रिटिश  उपनिवेशों  में  art  लाखों  भारतीय  हम  राष्ट्रमंडल  के  साथ  सम्बन्ध  कायम  रखें  ।

 ह्  इसमें  सन्देह  नहीं  कि  राष्ट्रमंडल  के  साथ  भारत  अन्य  देशों  द्वारा  प्रभावित  हो  सकता

 हमारे  सम्बन्ध  से  उन्हें  सुविधा  होती  है  हैं  किन्तु  यह  न  भूलना  चाहिये  कि  भारत  भी

 हमें  भी  उनके  साथ  व्यवहार  करने  में  मदद  अन्य  देशों  को  प्रभावित  कर  सकता  है  भ्र

 मिलती हें  ।  भ्रन्यथा  ये  लाखों  भारतीय  या  गत
 कुछ  वर्षों  में  उसने  बहुत  हद

 तक
 ऐसा

 तो  उस  देश  में  अन्य  देशीय  हो  जायेंगे  किया  है  |
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 [  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ]  प्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  इस  दशा के

 इस  सभा  से  मेरा  निवेदन  हैं  कि
 अतिरिक्त  सकी  हम  उसके  अनुरूप  कुछ  करें

 वह  इस  विस्तृत  ढंग  को  स्वीकार  कर  लें  जिससे  वह  किस  प्रकार  क्रियाद्यील  है  ?  श्राप  यह

 किसी  देश  को  पारस्परिकता  के  के  किस  प्रकार  कह  हैं  कि  वह  क्रियाशील

 अतिरिक्त  कोई  थोड़ा  भी  अधिकार  अथवा  है  ?  हमें  wad  विधि  बनाने  में  उससे  मागं

 विद्वेष  स्थिति  प्राप्त  नहीं  होती  ।  मेरा  सुझाव
 दर्शन  प्राप्त  gare  |  कोई  कार्यवाही  करने

 में  हमें  उससे  मार्ग  दर्शन  मिला  है  ।  किन्तु है  कि  सभा  एक  संशोधन  पर  भ्रनुमोदन  दे
 ।

 विधेयक का  खंड  २  एक  सम् थे कारी खंड  यह  स्पष्ट  है  कि  वह  विधि  यहां  क्रियाशील

 नहीं  कदापि  नहीं  हो  सकती  ।

 है
 किन्तु  मैं  उसमें  निम्न  भाग  जोड़ना  चाहता

 ह
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  मैं  केवल

 परन्तु  दक्षिण  रफीका  संघ  के  सम्बन्ध
 समझना  चाहता  हूं  ।  श्राप  कहते  हैं  कि  हम

 ऐसी  कोई  अधिसूचना  संसद्  के  दोनों
 कुछ  ब्रिटिश  अधिनियमों  का  निरसन  कर

 सदनों  के  पूर्वानुमोदन  के  बिना  नहीं  निकाली
 रहे  हैं  ।  ऐसा  करने  के  लिय  हम  aa

 जायगी  110.0  रास्ते  से  अलग  हो  जाते  हैं  क्योंकि  यह  कहना

 हमारा  काम  नहीं  है  कि  ये

 कि  हम  दक्षिण  भ्रफ़ीका  की  झ्रोर  किस  विशेष  नियम  क्रियाशील नहीं  है  ।  किन्तु  कुछ

 रूप  से  देखते  हैं  ।  दूस  ग  बात  यह  हैं  कि  हम  ब्रिटिश  अधिनियमों के  सम्बन्ध  में  हम  यह

 इस  विषय  में  प्रत्येक  कार्यवाही  संसद  के  दोनों  कहते  हैं
 कि

 वे  क्रियाशील नहीं  होते
 ।  एक

 दूसरा  ब्रिटिश  अधिनियम  जो

 सरकार  पर  नहीं  छोड़ना  चाहते
 ।

 यदि  यह  उन  ब्रिटिश  अ्रधिनियमों  का  निरसन  करता

 परन्तुक  जोड़  दिया  तो  इस  विषय  जिनके  बारे  में  हम  कहते  हैं  कि  हम  उनका

 निरसन  कर  रहे  हैं  ।  हमारा  निवेदन में  हमारी  कुछ  भावना  पुरी  हो  जायगी
 ।

 एक  कौर  विषय  हैं  जिसका  उल्लेख  यह  है  कि  १९४८  का  ब्रिटिश  राष्ट्रीयता

 अधिनियम  जो  विशेषतया  हमारे  निरसन

 करूंगा  ।  प्रथम  प्रनुसूची  में  कुछ  नामों  का

 उल्लेख  किया  गया  उनका  क्रम  बदल  दिया
 खंड़  में  से  निकाल  दिया  गया  विधि  रूप

 में  हमारे  देशों  में  क्रियाशील है  ।
 जाना  चाहिये  ।  वहां  एक  या  दो  नाम  ऐसे  हैं

 जो  ठीक  नहीं है  ।  यह  एक  छोटा  सा  विषय  हैं  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  मान  लेता

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  इस
 विधेयक

 g
 fe  मेरे  लिये  यह  एक  गहन  विषय  है

 ।

 में  खंड़  १६  एक  निरसन  खंड़  जहां  हम  इस  का  उत्तर  किसी  वकील  को  देना  होगा
 ।

 कहते  हैं  कि  १९१३  से  2e¥o  तक  के

 अध्यक्ष  महोदय
 :  वास्तव  में  यह

 ब्रिटिश  राष्ट्रीयता  अधिनियमों का  निरसन

 किया  जाता  है  ।  हम  इन  अधिनियमों का

 प्रदान  विधेयक  प्रारूप  के  सम्बन्ध  में  है  कौर

 इसलिये  यह  विधि-विशेषज्ञों  के  लिये
 है

 निरसन  क्यों  करते  हैं  १९४८  के  ब्रिटिश

 राष्ट्रीयता  भ्रधिनियम का  कोई  निर्देश  इसका  उत्तर  मंत्री  पर  छोड़

 नहीं  जो  इस  अधिनियमों का
 देना  अधिक  sea  होगा

 ।

 निरसन  करता  है  ।  वह  हमारी  सं विहित  att

 विधि
 का

 रंग  का
 न  किन्तु वह  हमारे  गया  है  कि  हमारे  संविधान  के  एक  उपबन्ध

 देश  में  क्रियाशील है  ।  के  १९४७  के  पूर्व  के  यहां
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 सरकार  के  बदलने  के  पूर्व  ब्रिटिश  अधिनियम  करते  रहे  कपिल  करूंगा  कि  वे  इस  प्रशन

 लागू  होते हैं  ।  यही  वास्तविक  कारण  है  ।
 पर  भी  सहानुभूतिपूर्वक विचार  करें

 जैसा

 १९४८  का  अधिनियम  इसलिये  नहीं  लागू  कि  वें  अन्य  विषयों  के  बारे  में  करते  हैं  ।

 होता
 कि

 उसके  बाद  यहां  सरकार  बदल  वह  एक  बहुत  विलंब कारी  प्रक्रिया  है  कौर

 गयी थी  ।  उससे  लाभ की  अपेक्षा  हानि  ही  अ्रधघिक  होगी  |

 Revs  के  बाद  wa  वाले  व्यक्तियों को
 श्री  क्या  मैं  प्रधान  मंत्री को

 भी  उस  प्रक्रिया  का  पालन  करना  होता  है  ।
 स्मरण  दिला  सकता  हुं  कि  प्रथम  अनुसूची  मनोवैज्ञानिक  दृष्टि  से  भी  यह  बिलकुल
 की  सूची  में  एक  ऐसे  देश  का  नाम  है  जो

 गलत  है  कि  वे  यहां  कराने  के  बाद  यह  समझे
 राष्ट्रमंडल  में  नहीं  है  wall  प्रायर लैंड

 कि  व  भारत  के  नागरिक  नहीं  है  कौर  भ्र पने
 का  गणराज्य  ?

 यदि  wat  हो  सकता  है  तो

 राष्ट्रमंडल  के  बाहर  के  wey  देशों  को
 को  भारतीय  कहलाने  के  पुर्व  उन्हें  एक

 निश्चित  प्रक्रिया  का  पालन  करना  होगा

 लित  करन  में  क्या  रुकावट
 वें  विभाजन  के  द्रव  भारतीय  थे  कौर  भारत

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  यह  ठीक  है  कि
 पर  भारतीय  रहना  चाहते  हैं  ।  उनकीਂ

 राज्य  भक्ति  के  बारे  में  कोई  प्रश्न  उत्पन्न आयरलैंड  राष्ट्रमंडल  के  बाहर  किन्तु

 राष्ट्रमंडल  उसे  भिन्न  प्रकार  से  समझता  है  ।  नहीं  हो  सकता  |  मेरी  कपिल  है  कि

 जहां तक  हमारे  सम्बन्ध हम  सभी  उस
 पंजीकरण  का  खंड़  हटा  दिया  जाये  कौर

 उन्हें  उद्भव  द्वारा  भारतीय  नागरिक  समझा
 विशेष  ढंग  का  स्वागत  करते  हैं  ।  वे  श्राथिंक

 शर  ग्न्य  सम्बन्ध  हैं  शौर  हम  केवल  उनका
 जाये  ।

 स्वागत  करते  हैं  ?  श्री  गाडगील  :  खण्ड  ११  में  राष्ट्रमंडल

 की  नागरिकता  अगर  निर्देश  होने श्री  गिडवानी
 मुझे  केवल

 उस  खंड़  का  निर्देश  करना  है  जिसमें
 क  कारण  यों  ही  बहुत  बडा  पैदा  हु

 स्तान से  कराये  व्यक्तियों  के  बारे  में  विवेचन  है  ।  वास्तव  में  राष्ट्रमंडल  की  नागरिकता  का

 किया  गया  है  ।  मैं  पंजीकरण खंड़  के  विशद्  प्रादुर्भाव  स्टेटयूट  श्राफ  बेस्ट  म  मिस्टर  के  बाद

 gut  विभिन्न  भ्र घि राज्य चाहत  थे  कि
 हूं  ।  कोई  भी  व्यक्ति  जो  पाकिस्तान  से

 नागरिकता  भी  हो  ।  सब  से भारत  श्राप  उद्भव  द्वारा

 श्र  न  किसी  पंजीकरण  द्वारा  भारत  का  उसके  बाद

 दक्षिण
 नागरिक  समझा  जाना  चाहिये  ।  पंजीकरण

 में  काफी  होता  है  ।  जैसा  कि  पंड़ित
 श्री  लंका  तथा  पाकिस्तान  ने  अपने  अपने

 देशों  में  ऐसे  नागरिकता  अधिनियम  बनाये
 ठाकुर  दास  भागंव  +  एक  दिन  कहा

 उसका  यह  होगा  कि  उन्हें  बहुत  alow
 जिनके  अनुसार  किसी  अ्रधिराज्य का

 रिक  एक
 तो

 ard  देश  का  नागरिक  होगा
 धन  खर्चे  करना  होगा  श्र  बहुत  समय  तक

 तथा  इस  के  झ्र ति रिक्त  राष्ट्रमंडल  का  भी
 प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।  अतः  पंजीकरण

 खंड  उन  पर  लागू  करने  के  लिये मैं  कोई
 नागरिक  चूंकि  उसका  देश

 मण्डल का  सदस्य  है  ।  वास्तव में  वही  बात कारण नहीं  देखता  |
 इस  खण्ड  ११  में  भी  है  ।

 महोदय  पीठासीन
 राष्ट्रमंडल  की  नागरिकता का  ज

 मैँ  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  AIK  केवल  यह  है  कि  एक  भ्र धि राज्य  का  नागरिक

 माननीय  उपमंत्री  जो  दूसरी  हैसियत से  दूसरे  देश  में  विदेशी  नहीं  समझा

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  समस्या  का  विवेचन  जायेगा  |  राष्ट्रमंडल  के  प्रत्येक  देश न
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 के  बिना  राष्ट्रीयता  या  प्रभुत्व  सम्पन्न  राज्य

 की  कल्पना  ही  सम्पूर्ण है  ।  कौर  नागरिकता की  परिभाषा  में  राष्ट्रमंडल  वाले

 देशों  के  नागरिकों  को  सम्मिलित नहीं  विधि  उस  समय  तक  पूर्ण  नहीं  हो  सकती

 किया  हैं  ।  राष्ट्रमंडल वाले  देशों  में  से
 जब  तक  उस  म  शपथ  का  यथोचित  उपबन्ध

 किसी  एक  देश  का  नागरिक दूसरे  देश  में  इस  लिये  मेरा  विचार  है  कि  इसके

 स्थान  पर  गणतन्त्रਂ  शब्द  रखें
 नहीं  समझा  जायेगा वरन्  उससे

 कुछ  कम  समझा  जायेगा  ।  मुझे  प्रसन्नता  जाये  ।  संविधान  में  परिवर्तन  हो  सकते

 है  कि  प्रस्थापित ane  के  फलस्वरूप  परन्तु  गणतन्त्र  की  कल्पना  हमारे  राज्य

 दक्षिण  अफ्रीका  के  नागरिकों  को  भारतीय  का  आघार है  1  इसलिये इसमें  कोई  परिवर्तन

 नागरिकता  देने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  करने  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  इस  लिय  शपथ

 के  लिये  भ्र धि सूचना  जारी  की  जायेगी  शर
 भारतीय  गणतन्त्र  के  प्रति  होनी  चाहिये  ।

 वह  इस  सभा  के  पटल  पर  रखी

 जायेगी  ।  दक्षिण  अफ्रीका  में  भारतवासियों  तीसरा  set  यह  है  कि  नागरिकता

 का  प्रदान  या  वचन  कार्यपालिका का  कायें
 के  साथ  कैसा  दुव्यंवहार किया  जाता है

 उसको  देखते  हुए  जब  तक  हम  भी
 हो  या  न्यायिक  प्रक्रिया  का  ।  केवल

 रिकी  एक  शभ्रन्थया  सभी  देवों पारस्परिकता  के  सिद्धान्त  का  पालन  नहीं  करेंगें

 में  यह  कार्य  कार्यपालिका को  सौंपा  गया
 में  समझता  हं  कि  तब  तक  इस  देश  के

 सम्मान

 शर  न्याय  की  मांग  पुरी  नहीं  होगी  ।  इसके  है  ।  राष्ट्रमंडल  में  केवल  एक  देश  दक्षिणी

 लिये  किसी  संविहित  उपबन्ध  की  झ्रावश्यकता  रोडेशिया ऐसा  है  जिसमें  इसे  पूर्ण रूप  से

 न्यायिक  प्रक्रिया  बनाने  का  प्रयत्न  किया  था
 नहीं  है  ।  स्पष्ट  द्ाब्दों  में  घोषणा  कर  देना

 ही  पर्याप्त होगा  परन्तु  बाद  में  उसने  भी  कार्यपालिका

 का  कार्य बना  दिया  है  ।  इस  अ्रधिकार के

 यह  कहना  कि  राष्ट्रमंडल  को  सदस्यता
 दुरुपयोग  किये  जाने  की  संभावना  है  परन्तु

 के  फलस्वरूप  हमारे  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  में  कुछ  चूंकि  पुनरीक्षण का  उपबन्ध  बना  दिया  गया

 अन्तर  पड़ता  केवल  सैद्धान्तिक  महत्व  है  कोई  ऐसा  उपबन्ध  भी  है  कि  जो

 की  बात  है  ।  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  कुछ  जांच  समिति  का  मत  सामान्यत

 है  कि  व्यवहार  में  विदेशी  नीति  तथा  उसी  को  सरकार  स्वीकार  कर  लेगी  इस

 राष्ट्रीय  मसलों  में  हमारे  देश  ने  सदा  लिये  में  समझता  हुं  कि  यह  न्यायिक  प्रक्रिया

 ही  स्वतंत्रता से  काम  लिया  है  ।  २६  जनवरी  नहीं है  ।

 ZeYo  को  इस  की  जनता  ने  जिस

 सम्पूर्ण  प्रभुत्व  की  कल्पना  की  थी  उस  में  इस  जांच  समिति  की

 जरा  भी  प्रकार  नहीं  पड़ा  है  ।  जनिक  नहीं  होनी  क्योंकि इस  में

 ऐसी  बातें हो  सकती  हैं  जिन  का

 एक  कौर  यह  है  कि  दा पथ  में  निष्ठा  देश  की  सुरक्षा  से  हो  सकता  है  ।

 किस  के  प्रति  प्रकट  की  जाये  :  संविधान

 के  प्रति  या  स्वयं  गणतन्त्र  के  प्रति  |  सरकार  की  परिभाषा  के  सम्बन्ध

 का  अस्तित्व  तो  इस  सभा  की  इच्छा  पर  में  मेंने  श्री  नथवानी  के  विनती-टिप्पण  को

 निर्भर  है
 :

 जहां  तक  संविधान  का  सम्बन्ध  बहुत
 ध्यान  से  पढ़ा  हैं

 ।
 उनका  सुझाव  है

 है  स्वयं  संविधान  के  उपबन्धों के  अनुसार  कि
 यदि  किसी  निगम  के  ७८०  प्रतिशत

 उसमें  परिवर्तन  किये  जा  सकते  हैं  ।  एक  अंशधारी  भारतीय  हों  तो  उसे  भारतीय

 पर्याप्त रूप  सुगठित  नागरिकता  विधि  समझा  जायेगा  ।  इस  प्रकार  तो  नागरिकता
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 का  स्वरूप  शअ्स्थिर  रहेगा  ।  हम  चाहते  सिटिजनशिप  हैं ह

 हैं  कि  हमारे  देश  की  नागरिकता  का  एक  a
 इंगलैंड  के  कानून  में  यदि  यह  लिखा

 निश्चित  स्वरूप  हो  ।  उन  के  सुझाव  में  गया  है
 कि

 यह  नागरिक  बनेंगे वह

 यहीं  एक  कठिनाई  है  ।  श्री  नथवानी  ने  ब्रिटिश  सबजेक्ट  या  दूसरे  weal  में  ब्रिटेन

 जैसा  बताया  न्यायिक  विनिर्णयों  की  के  प्रजाजन  वह  बनेंगे  तो  रेस प्रो सिटी  के

 प्रवृत्ति  बहुत  उदार  है
 ।

 में  प्राशि  करता  हूं  आधार  पर  हमें  भी  वैसा  ही  करना  चाहिये

 कि  कोई  ऐसा  सूत्र  खोजा  जायेगा  जिस  से  था  |  इतने  पर  भी  श्राप  कहते  हैं  कि  कौन

 यह  तो  न  हो  कि  नागरिकता  प्रदान  करनी  से  ज्यादा  अ्रघिकार  उनको  मिले  हैं  ।  उनके

 पड़े  परन्तु  साथ  ही  साथ  ऐसा  भी  न  हो  कि
 विधान

 को
 पढ़ने  के  गश्चातू  इस  बात  का

 ऐसे  व्यक्तियों का  एक  जो  सभी  भी  पता  चलता  है  कि  जब  किसी  देश  का

 भारतीय  नागरिकता  के  अ्रधिकार  शर  नागरिकत्व विधान  बना  हो  उसके  च्

 प्रतिष्ठा  से  वंचित  हो  जायें  ।  इस  दृष्टि  उस  देश  के  नागरिकों  को  एक  दरख्वास्त

 में  समझता  हं
 कि

 मूल  खंड  ही  ama
 भेजनी  पड़ती  है  कि  हमको  ब्रिटिश

 था  क्यों  कि  उसके  भ्रन्तगंत  न्यायपालिका  waka  मिले  wie  उसके

 के  पास  उचित  मामलों  में  भ्रनुतोष  प्रदान  करने  एक  नोटिफिकेशन  )

 का  स्वविवेक  अधिकार  रहने  दिया  गया  था  द्वारा  इंगलैंड  के  सब्जेक्ट  की

 इंगलैंड  की  गुलामी  की  पदवी  हम  को

 थ्रो  alo  जो ०  देशपांडे  :  प्रभी जो  प्रधान  मिलन  वाली  इस  पर  भी  यदि  कहा  जाये

 मभी  का  भाषण  gut  है  उसको  मैं  ने  बहुत
 कि  यह  बराबरी  के  अधिकार  है  तो  मैं

 समझता  हुं  यह  ठीक  नहीं  होगा  ।  मैंन  बार
 ध्यानपूर्वक  सुना  है  ।  इसको  सुनने के  चय

 भी  मेरा  यह  निश्चित  मत  है  कि  यह  जो  भारत
 बार  पूछा  परन्तु  प्रधान  मंत्री  न  इस  सवाल

 की  नाग  रिसाव  का  विधान  जिसे  कि  का  जवाब  देने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  श्राप

 पूछते  हैं  कि  बताइये  कि  qo  कृष्ण  को
 हम  बना  रहे  हैँ  जिस  के  द्वारा

 हम  कामनवेल्थ  )
 नागरिक  सा  ज्यादा  प्राधिकार  उसको  कौन

 को  स्वीकार  कर  रहे  इसमें  भारत  के  लिये
 बड़ा  स्थान  प्राप्त  है  ।  मैं  बतलाना  चाहता

 हूं  कि  जो  इंगलैंड  मुखिया जो  वहां एक  गौण  स्थान है  जिसको कि  कहा  जाता  है

 mast  में  सबार्डीनिट  पोजीशन
 की  महारानी  क्या  वह  कॉमनवेल्थ  की  मुखिया

 ag  हिन्दुस्तान को  दी  जा  रही है
 ।  नहीं  है  |  इसके  लिय  उनके  पास  कोई  भी

 इसके  बारे  में  जो  सदेह  हमारे  मन  में  थ  जवाब  नहीं  था
 ।

 मैं  पुछना  चाहता  हूं  .  .  .

 वह  संदेह  ara  भी  समाप्त  नहीं  हुए  हैं
 ।

 श्री  कामत  :  जवाब  था  पर  संतोषजनक

 जब  उनकों  बतलाया  गया  कि  इंगलैंड  का

 १९४८  का  जो  नागरिक  विधान  है  उसको
 जवाब  नहीं  था  |

 आप  देखें  कि  उस  में  क्या  लिखा  है  श्री  बी०  जी०  देशपांडे  संतोषजनक

 उन्होंने कहा  कि  उसमें  कुछ  भी  लिखा  तो  कोई  जवाब  ही  नहीं  था  ।

 उससे  हमें  कोई  वास्ता  नहीं  है  ।  मेँ  बताना

 चाहता  हूँ  कि  इंगलैंड  के  साथ  हमारे  जो  परस्पर
 amt  हिन्दुस्तान  के  मुखिया  हमारे

 सम्बन्ध  रेसिप्रोसिटी  )  डा०  राजेन्द्र प्रसाद  हैं  ।  क्या

 के प्राधार पर जो नागरिक पर  जो  नागरिक  का  Aaa और  कामनवेल्थ  का  हैड  का  प्रमुख

 प्रदान  हो  रहा  है  ,  तब  इंगलैंड के  विधान  में  मैं  पूछता  हिन्दुस्तान  के  राष्ट्रपति बन

 कया  लिखा  यह  देखना  बहुत  ही  झ्रावश्यक  सकते  हैं  ।  यदि  वह  बन  नहीं  सकते  तो  हम

 कैसे  कहू  सकते  हैं  कि  दोनों  को  बराबर है  ।  यदि  हम  समझते  हूं  कि  ag  कामनवेल्थ
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 ato  जी०

 स्थान  प्राप्त  है
 ।

 पहले  क्वीन  )  =.
 श्री  कामत  :  हम  तो  wa  दिल्ली  में

 ah  इंगलैंड  को  एम्प्रेस  @ ७  ।

 जाता  लवन  अब  यदि  उनको
 यक्ष  महोंदय  :  चाह ेवे  कितनी  दक्षता

 दी  स्टेंट  (  राज्य  प्रमुख
 )

 कहा
 े  द  at  ae  deren

 जाय  तो  ज्यादा  अ्रच्छा  हो
 ।

 श्राप  तो  कहते  नहीं है  '
 हूं  कि  ag  सिम्बल  है  कौर  उसको  कोई

 अधिकार  नहीं  है  ।  मैं  समझता  हूँ  कि  हम  श्री  ato  जी०  देदापांड  :  बात
 है  कि

 लोग  wa  भी  गुलाम  हैं  या  नहीं  यह  कहिये  amt  कहते  हूं  कि  भारत  के  अधिकार वही  हैं

 कि  ब्रिटिश  areca  का  हम  एक  हिस्सा  जो  के  कामनवेल्थ  कंटरीज

 हैं  ।  हम  ने  अपने  आपको  रिपब्लिक  देशों  )  के  जैसे  आस्ट्रेलिया के  हैं

 कहा  तो  इससे  हमारे  बराबरी  के  कनाडा के  हूं  ।  जब  हम  इंगलैंड के  राजा  के

 अधिकार  हो  गय  यह  मैं  नहीं  समझता
 बारे में  ,  वहां के  किंग  के  बारे में  पूछते हैं

 ।  हां  यह  हो  सकता  है  कि  हम  डोमिनियन  तो  श्राप  कहते  हैं  कि  यह  हमारी  फ्री  एसोसी

 स्टार  हैं  ।  जब  हम  में  श्र  शन  वह  तो  केवल

 में  कोई  फरक  नहीं  है  तो  मैं  पूछता  एक  सिम्बल (  )  है  ।  area गौण

 हूं  कि  हम  ब्रिटिश  साम्राज्य  में  क्यों  हैं
 ।  ड्राप  स्थान  अवश्य  प्राप्त  ठुका  है  इसी  दृष्टि

 कहते  हैं
 कि  भ्रमजाल  मगर  मेरी  समझ  से  यह  जो  कामनवेल्थ  सिटिजनशिप की  इलाज

 में  नहीं  प्राया  कि  हम  anne  किस  तरह  से  आपने  रखी  है  उसको  इस  विधेयक  में

 जगह दीਂ  यह  मुझे  स्वीकारे नहीं  है  | हैं

 में  एक  बार  लखनऊ  में  गया  था  श्र  फिर  ant  चल  कर  रेसिप्रोसिटी के  बारे

 वहां  पर  एक  नवाब  की  कहानी  सुनी  थी  ।  में  च्  केवल  धारा  १२  में  जिक्र  किया  है

 वह  जो  लखनऊ  के  नवाब  एक  स्त्री  उनके  are  जो  धारा  ११  है  उसमें  कहा  गया  है

 साथ  रहती  थी  ।  उस  स्त्री  से  पूछा  गया  कि
 कोई  व्यक्ति  प्रथम

 क्या  तुम  नवाब  साहब  की  बेगम  उसने
 अनुसूची  में  विदित  राष्ट्र मंडलीय

 जवाब  दिया  कि  मैं  बेगम  नहीं  हूं  ।  फिर  उससे
 देश  का  नागरिक  हो  उस  नागरिकता

 पूछा  गया  कि  तुम्हारा  उन  पर  अधिकार
 के  अधार पर भारतम पर  भारत  में  उसे

 क्या  तो  वह  कहन  लगीं  कि  जैसे  बेगमों
 राष्ट् मंडलीय  नागरिकता  प्राप्त

 का  उन  पर  अधिकार है  वैसा  ही  मेरा  होगी ।  ी
 कार  है  ।  जो  स्थान  उनको  प्राप्त  है  वहीं

 स्थान  मुझे  भी  प्राप्त  है  लेकिन  मैं  बम  नहीं  यानी  रेसिप्रोसिटी का  कहीं  सवाल  भी  नहीं

 मैं  एक  स्वतंत्र  स्त्री  इस  पर  उससे  भ्राता  है
 |

 केवल  साउथ  श्रमिक

 पुछा गया  कि  जब  तुम  स्वतंत्र हो  तो  तुम्हारा  शर  अ्रास्ट्लिया कौर  फस्ट  ंड यूल

 उनसे  कया  सम्बन्ध  तो  वह  कहने  लगी  अनुसूची  )  में  जो  भी  नागरिक  aid  हैं  उन  सब

 कि  हमारे  जो  परम्पर  झ्र ौर  स्वच्छन्द  सम्बन्ध  को  इस  विधायक  के  पास  होने  के  पश्चात

 हैं  वह  उसके  प्रतीक  हैं  ।  नागरिकत्व का  अधिकार  प्राप्त  होगा  ।

 चलकर  राइट्स  आफ  सिटिजनशिप

 व  हमारे  बीच  स्वतन्त्र  सम्बन्ध  जो  सिटिजनशिप

 का  प्रतीक  है
 )

 यानी  जसे  नवाब  साहब  के  जो  भ्र धि कार ह  बारे  में  ह  |

 साथ  खुले  सम्बन्ध  थे  वही  Ted  सि/टजनशिप
 का  जो  स्टेट्स  है  वह
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 हर  एक  सजे  कंट्री  के  वारे  में  एक  परन्तु  जो  इंडियन  पेनल  कोड

 दूसरा  ही  है  दण्ड  संहिता  है  उस  में  धारा  १२४  वैसी  की

 श्री  कामत
 :

 tart  खंड
 ५

 देखिये
 प्रौढ़

 वैसी  कायम  है  ।  एक  शायद  पंजाब

 हाई  कोर्ट  में  उस  को  विधान  ara  घोषित
 उसमें जो  कमेटी ने  कहा  है  वह  देखिये  ।

 किया  गया  उस  के  ष्  क्या

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे  :  मेरा  मुझे  पता  नहीं  |  परन्तु  परसों  ही  मध्य  भारत

 एक  ही  था  कि  कामनवेल्थ  सिटिजनशिप के  में  हमारे  कार्यकर्ता  को  पोलिटिकल  भाषण

 विषय  में  यह  जो  हमारा  सिटिजनशिप का  देन  के  सम्बन्ध  यह  कह  कर  वह  असन्तोष

 कानून  यहां  पर  बन  रहा  है
 यह

 हमें  इस
 तरह  का  निर्माण करता  है  धारा  १२४ के  अनुसार

 का  इसलिये  बनाना  पड़  रहा  है  क्यों  कि  सजा  दे  दी  गई  है  ।
 यह  बात  तो  ठीक  है  कि

 वेल्थ  का  जो  संघटन  है  उसमें  भारत  को  एक  यह  नेचुरलाइ
 जड  सिटिज़ेन्स  (  देशीयकृत

 गौण
 स्थान  प्राप्त  है

 ।  यदि  ऐसी  बात  नहीं है  के  बारे  में  लेकिन  झ्र गर  इस

 तो  इसकी  एक  ही  कसौटी
 पर

 आपको  परखा  कानून  के  बनने  के  बाद  इस  प्रकार  से  राजनैतिक

 जा  सकता  है  कौर  वह  यह  कि
 श्राप

 इस
 कारणों  से  किसी  पर  अभियोग  चलाया  जाता

 के  के  के  क
 शेड्यूल  में  एक  दूसरा  देश  बाहर  का  है  भर  afar चलने  के  ्

 इस  में  डालकर  देखिये  प्रौर यदि  श्राप  इस  के  लिये

 तैयार  नहीं हैं  तो  मैं  समझता  हुं  कि  arg
 श्री  कामत  सुप्रीम  कोर्ट

 में  कपिल  की  है  या  नहीं  ? पूरी तरह  आजाद  नहीं हैं  ।  बात  यह  है  कि

 नियंत्रण  होता  में  उपमा  नहीं  देना  चाहता  श्री  ato  जी०  देशपांडे
 :

 wat  नहीं  की

 हूं  लेकिन  श्राप  किसी  दूसरे  देश  को  इसमें  wait  तो  सजा  हुई  है
 ।

 इस  देश  में  धारा

 डाल  सकते नहीं  भारत  बंधा  ठ्  है  ब्रिटेन  १२४  के  अधीन  किसी  राजकीय  प्रतिस्पर्धी

 के  साथ  कौर  इसको  गौण  स्थान  प्राप्त  के  खिलाफ  कार्रवाई  हो  सकती  है  ताकि  वह

 ऐसा  मेरा  कहना  है  जब  श्राप  यह  कहते  नागरिकत्व  के  अ्रधिकार  से  वंचित  हो  जायें

 हैं  कि  भारत  एक  स्वतंत्र  और  सार्वभौम  राज्य  श्र  एलेक्शन  में  भी  न  खड़ा

 है  तो  यह  एक  उपहासास्पद  कौर  मेरे
 विचार  हो  सके  |  इसलिये में  प्रार्थना  करूंगा  कि  इस

 में  गलत  बात  है  ।  इस  कारण  यह  कामनवेल्थ  धारा  की  तरफ  गौर  से  ध्यान
 जाये

 सिटिजनशिप की  बात  को  निकाल  डालना  शर  विशेषतया  जो  कामनवेल्थ  सिटिजनशिप

 चाहिये
 ।

 यह  मैं  मानता  हूं  कि  बाहर  हमारे  की  धारायें  हैं  उन  में  परिवतेन  किया  जाये  ।

 करोड़ों  लोग  हैं  कौर  उन  के  हितों  की  रक्षा

 करना  जरूरी  है  कौर  लिये इस  में  नेपाल  ait  बंसीलाल
 :

 इस  बिल के

 ऐसे  देशों  को  समावेष्टित करना  चाहिये  |  सम्बन्ध  में  मैं  ज्वायंट  कमेटी

 को  मुबाकरबाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  यह  बिल

 इसके  अलावा  एक  ही  बात  के  सदन  के  सामने  इस  रूप  में  रक्खा  ।  जहां  तक

 सम्मुख रखना  चाहता  हूं  ।
 किसी

 भी
 व्यक्ति  इस  बिल  का  सम्बन्ध  में  सुझाव  देना

 के  नागरिक  को  खत्म  करने  के  बारे  में  ata  चाहता हूं  कौर  वह  यह  है  कि  इस  बिल  को  दो

 जो  का  पुराना  कानून  था  उस  में  लिखा  भागों  में  विभक्त  किया  जाये  जिस  से  एक

 भाग  का  तो  केवल  इंडियन  सिटिजनशिप था
 कि

 ort  कोई  व्यक्ति  देश  के  साथ  गहरी

 करता  है  तो  उस  की  सिटिजनशिप खत्म  कर  से  सम्बन्ध  हो  atk

 दी  जाये
 ।

 मैं  श्राप  से  बिल्कुल  सहमत  हुं  कि  दूसरा  बिल  इस  प्रकार  का  लाया  जाये  जिस  में

 अगर  कोई  देशद्रोह करता  गद्दारी  करता है
 mt  हो  सके  दूसरी  कामनवेल्थ

 तो  उसके  नागरिकत्व को  निकाल  देना  कंट्रीस  देशों  )
 से  मिल  जुल  कर
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 श्री

 सलाऊ  से  कोई @  Nt  फिर  सिटिजनशिप  का  बिल  बनाने  की  झ्रावश्यकता

 कामनवेल्थ  सिटिजनशिप
 लेकिन  यदि  हम  किसी  प्रकार  इस

 नागरिकता )  नाम  का  स्टेटस  स्वतंत्र  और  प्योर  मैटल  बिल  बना  सकें  तो

 बनाया  जाये  बरच्छा है  ।  जो  ऐलान  बिल  श्री  गया  है

 जिस में  कामनवेल्थ कंट्रीज  का  जिक्र  उस
 जितन  भाषण  इस  सदन  में  हुए  हैं  उन  में

 बिल  में  से  हम  जरगर  कॉमनवेल्थ  कंट्रीज  को

 सबसे  अधिक  जोर  इस  बात  पर  दिया  गया  है  कि

 कामनवेल्थ नाम  का  दाब्द  इस  बिल  में  क्यों
 कर  दें  तो  है  ।  यदि  यह

 महसूस  किया  जाये  कि  कामनवेल्थ  सिटिजनशिप
 गया  श्र  कुछ  कामनवेल्थ  कंट्रीज  के  नाम

 के  स्टेटस  के  बारे  में  हमारे  देश  में  कोई  कानून
 देश  के  फस्ट  शेड्यूल

 कयों  aa  कर  दिये
 होना  आवश्यक  है  तो  ज्यादा  होगा  कि

 न  केवल  इस  सदन  में  बल्कि  सदन  के  बाहर
 हम  उस  कानून  को  कामनवेल्थ  कंट्रीज  की

 सलाह  से  बनायें  क्योंकि  उस  से  हम  को  फायदा
 भी  देश  के  करोड़ों  व्यक्तियों  में  यह  चीज

 हो  सकता है  क्योंकि  यह  तो  एक  प्रकार  की

 चर्चा  का  विषय  बन  रही  है  ।  are  जिस

 विदेश  नीति  पर  हम  चल  रहे  उसके

 सिम्बालिक  सिटिजनशिप

 हम  दे  रहे  हैं  ।  इस  में  कोई
 सार  कुछ  देशों  जिन  को  हम  कामनवेल्थ

 सन्देह  नहीं  कि  हमारे  माननीय  प्रधान

 कंट्रीज  के  नाम  से  पुकारते  हमारे  कानूनों
 fe  कामनवेल्थ  की

 में  चर्चा  ही  क्यों  उठाई  जाती  उन  को  विशेषता
 मंत्री जी  ने  भी

 क्यों  दी  जाती  है  |  वजह  से  ही  साउथ  श्रमिक  का  जिक्र  क्रस्ट

 शेड्यूल  में  झाया  है  वरना  मैँ  समझता  हुं  कि  हमारे

 माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  को  साउथ  सिटिजनशिप के  बिल  में  साथउ  अ्रफ्रीका  का

 )  रफीका  के  बारे  में  इस  बिल  में  एक  जिक्र  कराना  भी  हमारे  लिये  एक  कलंक  की  बात

 संशोधन  करने  के  लिये  कहना  पड़ा  ।  न  केवल  हम  इस  बात  को  नहीं  भूल  सकते  कि  हमारे

 साउथ  रफीका  का  सवाल  है  बल्कि  हमारे  देशवासियों  के  साथ  साउथ  में  किस  प्रकार

 बाहर  की  श्र  जितनी  कामनवेल्थ  कंट्रीज  हैं  का  व्यवहार होता  प्रौढ़  शायद  इसी  कारण

 उनका  भी  सवाल  है  ।  यद्यपि  हम  ने  इस  से  माननीय  प्रधान  मंत्री  जी  को  एक  संशोधन

 बिल  में  यह  रक्खा  है  कि  उन  को  हम  का  सुझाव देना  मगर  केवल  यही  पर्याप्त

 नहीं  यदि  साउथ  श्रमिक  हम  से  रेसीप्रोकल दीप  तभी  देंगे  जब  वह  हमारी  कुछ  शर्तों

 को  मान  फिर भी  मेरा  यह  सुझाव है
 सिटिजनशिप

 कि  इस  बिल  में  जब  इस  सदन  में  इलाज

 बाई  डिस्कशन
 चले  अफ्रीका  हमारे  देश  में  सिटिजनशिप  के  स्टेटस

 हम  क्यों  न  कामनवेल्थ  कंट्रीस  सम्बन्धी  का  व्यवहार  चाहता  है  तो  हम  उस  पर  विचार

 सारे  क्लासेज  को  निकाल  दें  ।  कर  सकते  लेकिन  वह  सब  के  मिलजुल

 मैं  समझता  हूं  कि  तभी  हम  इस  कानून  को  कर  करने  की  बात  है  ।  किन्तु  में  एक  बात

 इस  देश  के  प्योर  स्टिंग बिल  are  अवद्य  कहूंगा  कि  हम  दूसरे  देशों  के  साथ

 शिप  के  विशुद्ध  स्टिंग  विधेयक  )  जितने  हमारे  कामनवेल्थ  कंट्रीज  के  देश  हैं

 की  तरह  पर  तैयार  कर  सकें  |  हम  मौजूदा  उन  को  श्रासानी  से  रख  सकते हैं  क्योंकि

 हमारे  लाखों  देशवासी  उन  कॉमनवेल्थ  कंट्रीज हालत  में  इस  को  प्योर  मैटल  धातु

 बिल  नहीं  कह  यह  क  या  मिश्रित  में  रहते  हैं  ।  कौर  जो  हमार  विरोधी  दल  के

 बिल  इस  र  में  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  हम  को  मित्र  हैं  उनको  यह  नहीं  भूल  जाना
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 कि  अगर  हम  इस  प्रकार  का  व्यवहार  बाहर  बात  को  पसन्द  कि  इन  दो  चीजों  को  क्यों

 के  कॉमनवेल्थ  वालों  से  नहीं  करेंगे  तो  मिलाया  जाये  जब  कि  एक  के  बारे  में  विरोध

 हमारे  देशवसी  जो  लाखों  की  मदद  में  है  कौर  दूसरी  के  बारे  में  विरोध  नहीं  है  ।

 बाहर  रहते  हैं  उनका  क्या  हाल  होगा  ।  में
 हमारे  देश  के  लिये  यह  खुशी  की  बात  होगी

 समझता हूं  कि  इस  बिल  में  क्वैश्चन  श्राफ  अगर  हम  कामनवेल्थ  सिटिजनशिप के  लिये

 गिव  एंड टेक  प्रदान का  है  ।  भी  कोई  बिल  बनावें  ।  यह  जो  बिल  हमारे

 इस  बिल  में  यह  प्रोविजन  किया गया  हैँ  कि  सामने  कराया  है  यह  बहुत  मेहनत  से  बनाया

 हम  बाहर  वालों  की  तग  एकता  का  झ्र/धकार  गया है  लेकिन  इसमें  से  कुछ  क्लासेज  को

 अपने  यहां  उसी  में  देंगे  जब  कि  हमारे  काल  दिया  जाना  चाहिये  ।  ate  कामनवेल्थ

 देश  वासियों  को  भो  उन  देशों  में  इसी  प्रकार  सिटिजनशिप के  स्टेटस  के  बारे  में  दूसरे

 का  श्रतघकार  दिया  जाय  ।  वल्द  देशों से  बातचीत  करके  दूसरा  बिल  हमारे

 सामने  लाया  जाये  |  मैं  aa  करता हूं  कि
 ~

 श्री  wae  गिव  है  कम

 टेक  मेरे  इस  सुझाव पर  गम्भीरता पू वेक  विचार

 किया  जायेंगी  |

 श्री  बंसीलाल :  तो  इसमें जो  यह  बात

 रखी  गयी  हैं  कि  हम  बैनर
 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि

 हमारे  देश  के  लोगों  को  फायदा  होगा  इसमें
 मेरे  मित्र  श्री  नथवानी  जी  ने  एक  सुझाव

 कोई  दाक  नहीं  है  ।  हम  एक  कलम से  सार
 दिया था  पर  मेरा  ऐसा  ख्याल  है  कि  उस  पर

 कामनवेल्थ  के  देशों  को  तो  सकता  का
 पूरा  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है

 ।
 वास्तव

 meat  नहीं  देते  अप  देखेंगे  कि
 में  वह  सुझाव  मानने  लायक  है  ।  उनका  कहना

 सेक्शन  ११  में  यह  दिया  गया  है  यह  है  कि  जहां  इस  बिल  में
 ह
 परसनਂ

 प्रत्येक  वह  व्यक्ति  जो  प्रथम  अनुसूची
 की  परिभाषा  दी  गयी  है  वहां  उसमें  से

 सियेन
 )  को  निकाल  दिया  गया  है  ।

 में  विहित  एक  राष्ट्र मंडलीय  देश  का
 ~

 नागरिक  उस  नागरिकता  के  यह  उचित  नहीं  है  ।  इस  बारे  में  बम्बई

 आधार  पर  भारत  में  राष्ट्र मंडलीय
 कोटे  ने  बम्बई  स्टेट  बनाम  चमार  बाग वाला

 केस  में  प्रकाशा डाला  है  कि  पार्टनरशिप
 नागरिक  होगा  '।

 ह

 फर्म  को  सिटिजनशिप का  राइट
 यह  तो  श्रनक्वालीफाइड

 मिल  सकता  है  या  नहीं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  हम  में
 इसका  ay  होता है  कि  कामनवेल्थ  के  किसी

 से  वें  लोग  जो  कि  कानून  को  ज्यादा नहीं  समझते
 भी  देश  के  नागरिक  को  हमारे  देश  में

 उनको  इस  परिभाषा  की  भ्रमित  नहीं  मालूम
 कॉमनवेल्थ  सिटीजन  का  स्टेटस  मिल

 हुई  होगी  |  लेकिन  में  समझता  हुं  कि  नगर  हमने
 जायेगा  ।  लकिन  जो  कॉमनवेल्थ  देश  ह्  की  परिभाषा  में

 उनमें  कोई  इस  प्रकार  की  सिटिजनशिप है  शिप  फर्म  का  को  इनक्ल्यूड

 नहीं ।  बाकी  दूसरी  धाराओं से  प्रकट  होता  )  नहीं  किया  तो  हमारे  साम

 हैं  कि  यह  सिम्बालिक  ceca  बहुत  सी  कठिनाइयां उपस्थित  होंगी  aire

 है  ।  इसके  कोई  मानी
 चीखकर  ही  हमको  उसके  लिये  संशोधन  बिल  लाना

 नहीं  हैं  जब  तक  कि  आगे  दी  हई  oat  पड़ेगा |  इसलिये  चाहे
 ”

 ि. क झनसार  हमारा  देश  उनकी  नागरिकता
 को  हम  की  परिभाषा में  न  शामिल

 को  स्वीकार  नहीं  कौर  ऐसा  करने  करें  मगर  फर्म  को  रखने  में  तो  कोई  हानि

 नें  काफी  बंदिशें  हैं  ।  लेकिन  फिर  भी  मैं  इस  नहीं  हो  सकती  ।  way  हमारे  एक  मित्र  ने

 बातਂ  को  कौर  शायद  सदन  इस  कहा  था  कि
 Wt

 हम  ऐसा  रखेंगे  तो  वह
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 फलक्वुएटिंग  बाडी  हो  तब  क्यों हम हम  राष्ट्रमंडल के  सब  देशों को  एक

 साथ  ही  सम्मिलित  कर  रहे  हैं  ।  क्या  हमें  इतनी जायेंगी ।  मेरा  ख्याल  है  कि  ऐसी  बात  नहीं

 है ।  झगर  इस  फर्म  का  एक  भी  मेम्बर  स्वतंत्रता  नहीं
 कि

 हम  इन  में  से  कुछ
 को

 एसा  होगा  जो  कि  इंडियन  नेशनल  (  भारतीय  लित  करें  श्र  कुछ  को  ने  करें
 ।

 दक्षिण

 राष्ट्र जन )
 नहीं  होगा  तो  उस  फर्म  को  सिटी  भअ्रफ्राका  ने  स्वयं  ही  तथाकथित  राष्ट्रमंडल  का

 sara  का  अधिकार  नहीं  मिल  सकेगा  |  गढ़  तोड़ा  है  ।  वह  न  केवल  भारत
 के

 इसलिये  मे  समझता  हुं  कि  यह  संशोधन  मंजूर  जसे  शान्तिप्रिय पड़ोसी  देशों  से  लड़  रहा

 कर  लिया  जाना  चाहिये  wie  की  वरन  द  राष्ट  की  भी  श्रंवहेलना  कर

 परिभाषा  में  फर्म  को  शामिल  कर  लिया  रहा  इसलिये  हम  एक  जोर  दक्षिण  अफ्रीका

 stat  चाहियें  |  यह  सिटिजनशिप  बिल  तो  भ्र  दूसरी  दौर  कनाडा  श्रास्टलिया

 जेसे  देशों  के  साथ  एक  जैसा  व्यवहार  नहीं  कर भ्र भी  हमारे  सामने  है  ।  इसके  अलावा

 भी  हमारे  देश  में  ऐसे  कानन  संविधान  सकते  हैं  ।  हम  को  इस  विधेयक  की  सूची  में

 जिनके  श्रन्तगंत  रोजमर्रा  सिटिजनशिप  का  से  दक्षिण  aire  का  नाम  निकाल  देता

 प्रत  अदालतों  म  जाता  रहता  ।  सगर  हम  चाहिये  ।

 इसमें  से  फर्म  को  निकाल  देंगे  तो  हमारे

 देशवासियों  के  सामने  बहुत  सी  कठिनाइयां
 हमारे  प्रधान  मंत्री  पाल  की  चर्चा

 सकती  हैं  ।  हम  देश  के  हर  व्यक्ति
 किया  करते  बर्मा  हमारा  पड़ौसी  देश  है  कौर

 को  तो  नागरिकता  का  शिकार  देते  हैं
 उसने  पंचशील  को  भी  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 लेकिन  अगर  एसे  दस  व्यक्ति  जिनको  पश्चिम  में  उत्तर  मं  नपाल

 नागरिकता  का  अधिकार  प्राप्त  हूं  एक
 इसी  प्रकार  के  कितने  ही  देश

 जिन
 के

 एसोसियेशन  )  बनाते  हैं तो  उनको  यह  साथ  हमारे  सम्बन्ध  मैत्रीपूर्ण  हैं  जो  साथ

 afar नहीं  रहता  |  मेँ  समझता हं  कि  यह  ही  साथ  पंचशील  का  प्रचार  करने  और

 एक  विरोधाभास  होगा  are  हमको  इस  बात
 अन्तर्राष्ट्रीय  तनातनी  को  कम  करने  में  हमारी

 पर  गम्भीर  रतापूृवंक  विचार  करना  चाहियें  ।
 सहायता  करन  को  तयार

 ह  ।  तब  क्यो

 सयुक्त
 हम  पंचशील  के झ्राधार  पर  एक  नई  नागरिकता

 st  दी०  एस०  मूर्ति
 को  जन्म दें  ।

 समिति  के  विचार-विमद्चों  के  बाद  इस  विधेयक

 में  सुधार  बहुत  है  परन्तु  एक  दो  बातें

 ऐसी  हैं  जिनके  सम्बन्ध  में  मं  संयुक्त  समिति
 ग्रस्त  में  मेरा  सुझाव  है  कि  यदि  कोई

 व्यक्ति  नागरिकता  के  अधिकार  से  ब्रंच

 से  सहमत नहीं  हूं  ।  प्रधान  मंत्री  के  भाषण  को
 कर  दिया  गया  हो  तो  उसे  उच्चतम  यायालय

 सुनने  के  बाद  भी  मुझे  सन्तोष  नहीं  eat  है  में  अपील  करने  का  अधिकार  देने  के  लिय
 शर  wat  भी  उन  बातों  के  सम्बन्ध  में  मझे

 खण्ड  १०  एक  उपखंड  बढ़ा  दिया  जाना
 सन्देह है  ।  राष्ट्रमंडल एक  प्रकार  का  चूं  चूं

 का  मुरब्बा  है
 क्योंकि  जितने

 देश
 हैं  उतनी

 ही
 चाहिये  ।  सम्पूर्ण  शक्ति  कार्यपालिका  को

 सौंप  देना  उचित  नहीं  ;  इसलिये  न्यायपालिका
 विचार  धारायें  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  समस्याओं

 को  यह  अधिकार  अ्रवश्य  देना  चाहिये  ।

 में  से  किसी  एक  पर  भी  सब  एकमत  नहीं  हैं

 पाकिस्तान  की  एक  राह  है  दक्षिण  अ्रफक्रीका  थी  दातार  :  नागरिकता  विधेयक  का

 संघ  की  दूसरी ।  सामान्यरुप  से  समर्थन  करने  के  लिये  मैं

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  सभा का  आभारी  =>  |  जो  झ्रापत्तियां  उठाई

 भारत  भ्र  अ्रक्नरीका  के  बीच  waar  है
 ।  गई  हैं  उनका

 में
 उत्तर

 दे
 रहा रहा हूं
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 कैम्प यता त्न  (  विधायक  QXusG

 पहली  शभ्रापत्ति  यह  उठाई  गई  है  कि  यह  मामला  संसद्  के  सामने  प्रस्तुत  किया

 Pa Iv a से  १९४३  तक  के  ब्रिटिश  aaa  सिटी  जायेगा  |  इसके  साथ  जो  संशोधन  हम

 श्र  स्टेट्स  एलियंस  एक्ट  का  तो  निरसन  रहे  हैं  वह  इस  प्रकार  हैं  ;

 किया  गया  है  परन्तु  ब्रिटिश  नैशनैलिटी
 यह  कि  संसद्  की  दोनों  सभाश्रों

 १९४८  का  उल्लेख  नहीं  किया गया  है  के  पूर्व  प्राप्त  भ्रनुमोदन  के  दक्षिण

 १९४७  में  इंगलैंड  की  पार्लियामेंट  न
 अफ्रीका  संघ  के  सम्बन्ध  में  एसी  कोई

 स्वतंत्रता  अधिनियम  पास  किया  था  तो  धारा
 सुचना  जारी  नहीं  की  जायेगी  ।”  इसलिये

 ६  की  उपधारा  (४)  में  यह  कहा  गया  था  उसका  नाम  निकाल  देने  के  स्थान  पर  हमने
 कि  एक  तिथि  के  बाद  पारित  होने

 किया  यह  है  कि  यदि  हम  ने  समझा कि
 वाला  इंगलैंड  की  पालियामेंट  का  कोई  भी

 रिश्ता  के  आघार  पर  दक्षिण  अफ्रीका  को

 अधिनियम  दोनों  अर धि राज्यों  में  से  एक  मान्यता  देनी  चाहिये  तो  हम  संसद्  के  सामने

 पर  भी  उस  समय  तक
 लागू  नहीं  होगा  जब  तक  उपस्थित  होंगे  ।  इस  प्रकार  दो  परित्राण  हैं

 कि  उस  अधिराज्य  के  विधान  मण्डल  की  कोई
 एक  यह  कि  जब  तक  दक्षिण  अ्रफ्रीका  art

 विधि  उसे  लागू  न  करे  ।  इसलिए  स्वतंत्रता  नीति  को  बदले  वह  हम  से  भ्र पनी  विधियों

 अ्रधघिनियम  के  लागू  होनें  के  बाद  इंग्लैंड  का  कोई
 को  मान्यता  देन  की  बात  कह  नहीं  सकता  ;

 भी  झ्र घि नियम  बाप-ही-प्राय  किसी  अधिराज्य
 दूसरे  ag

 कि
 हम  सारे  मामले

 की
 जांच  करेंगें

 पर  लागू  नहीं  हो  सकता  है  जब  तक  कि  उस  की
 शर  जब  तक  हमें  संतोष  नहीं  हो  जायेगा  ।'

 विधान-सभा उसे  स्वीकार  न  करे  ।  इसका
 कि  दक्षिणा  भ्र फ्री का  ने  अपना  सुझाव बदल  दिया

 परिणाम  यह  em  कि  १९६१४  से  १९४३
 हम  इस  मामले  को  ले  कर  संसद्  के  सामने

 तक  के
 बीच

 के  अधिनियम  भारत  पर  लागू  ऑ्रायेंग  ही  नहीं  ।  फिर  भी  तन्त  में  एसी

 हो  सकते  थे  ।  परन्तु  EVs  का  अ्रधिनियम
 सूचना  को  जारी  करना  या  न  करना  आपके

 भारत  पर  तभी  ष्  हो  सकता  है  जब  भारत  ही  हाथ  में  रहेगा  ।  इसलिये  श्राप  कदम

 की  संसद् उसे  स्वीकार  करे  ।  इसलिये  Pere  कि  इस  संशोधन  द्वारा  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में
 से  <ev3  तक  के  अ्रधिनियमों का  निरसन

 कई  माननीय  सदस्यों  की  उचित  इच्छाओ्रों  को

 किया  गया  है  कौर  इसीलय  १६९६४
 काफी  हद  तक  पुरा  किया  है  ।

 अ्रघिनियम  के  उल्लेख करन  की  कोई  झ्राव्यकता

 नहीं  |  यह  ठीक  है  कि  १९४८ के  att  कामत  :  उस  संशोधन  की

 नियम  १९१४ से  FevR  तक  के  अधि  हमें  मिलेंगी  ?

 नियमों  का  इंगलैंड  में  निरसन  कर  दिया
 श्री  दातार

 :
 मैं  प्रभी  को  दे  देता  हूं  ।

 गया था  परन्तु  हमें  प्रौपचारिक रूप  से  उन  का

 निरसन  करना  था  क्योंकि  भारतीय  स्वतंत्रता  अब  में  दूसरी  बातों  का  उल्लेख  करूंगा  |

 अधिनियम  के  भ्  जब  तक  हम  उनका  जहां तक
 विभिन्न  राष्ट्र  मंडलीय  राष्ट्रीयता

 निरसन न
 करें

 तब
 तक  वे  हमारे  ऊपर  लागू  अधिनियमों का  सम्बन्ध  कल  यह  प्रशन

 रहेंगे  ।
 पुछा  गया  था  कि  ये  देश  हमें  विदेशी  समझतें

 हैं  या  अपने  ही  लोगों  में  समझते  हैं  ।  जैसा कि
 रंगा

 चक्रवर्ती  पीठासीन

 राष्ट्रपति  के  are  में  कहा  यह

 दक्षिण  outer  के  सम्बन्ध  में  हमने  सच  है  कि  हम  राष्ट्रमंडल  के  देशों  के  नागरिकों

 विनिश्चय  किया  है  कि  यदि  उन  की  प्रार्थना  को  विदेशी  नहीं  मानते--इस  थ  में  कि

 पर  खण्ड २  के  अन्तर्गत उन के नैशनैलिटी उन  के  नैशनेलिटी
 विदेशी  अधिनियम  जो

 इस
 समय  लागू

 एक्ट  को  मान्यता  उन
 पर  लागू  नहीं  होता

 ।  उन्हें कुछ
 रियायतें

 प्रदान  करने  की  श्रावश्यकता समझी  गई  तो  दी  जाती  हैं  जैसे  कि  उन्होंन  भारतीय  नागरिकों



 ५८९  नागरिकता  विधेयक  प  १९५४  श  THAT ६  विधेयक  exko

 कर  दिया  है  |  जहां  तक  इस  विधेयक  का को  कुछ  रियायते ंदे  रखी  हैं  ।  उन्होंन  यह

 भी  कहा  है  कि  भारत  या  राष्ट्रमंडल  के  सम्बन्ध  इस  के  भ्रनुसार
 जब

 हम  ने

 देशों  के  नागरिक  विदेशी  नहीं  हैं  ।  श्राप  मण्डल  के  देशों  के  नागरिकों  को  पारस्परिकता

 देखेंग  कि  इन  सभीਂ  देशो  में  एक  सांझी  बात  है  ।  के  आधार  पर  नागरिकता के  अधिकार  दिये

 >
 जहां  तक  रेख़्ता  के  अधिकारों का  सम्बन्ध  हैं  तो  साथ  ही  कुछ  प्रतिबन्ध भी  लगाये  हैँ  ।

 हमारी  वहीਂ  स्थिति  है  जो  कि  ब्रिटिश  उदाहरण  के  लिय  खण्ड  ५  में  कहा  गया  है

 विधि  के  भ्रन्तगंत है  जहां  पंजीयन  कीਂ  प्रक्रिया

 प्रारम्भ  की  गयी  इस  के  अतिरिक्त  शौर
 धारा  के  उपबन्धों  कौर

 एसी  शर्तों  owe  प्रतिबन्धों  के

 कुछ  नहीं  किया  गया  ।  मेरे  मित्र  श्री  साधन  अधीन  रहते  हुए  जोकि  विहित  की

 गुप्त  ने  कहा  है  कि  जो  लोग  पंजीयन  द्वारा  जायें .  .
 ह

 नागरिक  बनते  हम  उन्हें  घटिया  किस्म  के

 नागरिकता  अधिकार देते  हैं  ।  पंजीयन  के  श्राप  ब्रिटन  या  अन्य  देशों  के  राष्ट्रीयता

 प्रश्न  को  ठीक  तरह  से  समझने  की  जरूरत  अधिनियमों  को  देखिये  तो  मालम  होगा  कि

 है  ।  इस  के  अ्रतिरिक्त  मैं  प्रश्न  माननीय  उन  पर  फंसे  प्रतिबन्धों  या  पारस्परिकता का  कोई

 मित्रों  से  यह  कहूंगा  कि  जब  कोई  व्यक्ति  उल्लेख  नहीं  ।  जहां  तक  पाकिस्तान का  सम्बन्ध

 था  देशीय करण  द्वारा  नागरिक  बन  पाकिस्तान सरकार  ने  सारी  शक्तियां

 जाता  है  तो  उसे  सभी  अधिकार  मिल  जाते  अपने  हाथ  में  ले  ली  हैं  ।  पाकिस्तान के

 हूँ  ।  उस  पर  केवल  यह  प्रतिबन्ध  रह  जाता है  नियम  में  कहा  गया  है  कि  उचित  दागों  में

 fe  उस  पर  नागरिकता छीनने  सरकार  किसी  एसे  नागरिक  से  नागरिकता

 खण्ड  लागू  होता  है  कौर  उसे  शपथ  लेनी  पड़ती  के  अधिका  छीन  सकती  है  जहां तक्र न्य तक  अरन्य

 है  ।  बहुत  से  लोग  पंजीयन  द्वारा  नागरिक
 देशों  का  सम्बन्ध है  उन्होंन  एक  विशेष  व्यवस्था

 बनेंगे  ।  इसलिये  इस  स्थिति  में  यही  उचित  है
 कर  रखी है  ।  यहां  एक  बात  का  ध्यान  रखना

 हम  शपथ  लिय  जाने  की  व्यवस्था  करें  ।  चाहिये  ।  ब्रिटेन  के  नागरिकता  अधिकार  के

 और  यह  दापथ  wart  के  प्रतिष्ठा  का  प्रदान  पर  हमारे  रवैया  शर  दूसरे  देशों  के  रवैया

 होगा  ।  कुछ  माननीय  मित्रों  न  जिन  में  श्री  में  बड़ा  भारी  अन्तर है  ।  भ्रास्ट्रेलिया या  कन  डा

 कामत भी  यह  कहा  है  कि  शपथ  गणराज्य  का  उदाहरण  लीजिये  ।  झ्रास्ट्रेलिया  मे  यह

 के  प्रति  लिया  जाना  चाहिये
 ।

 मैं  यह  कहना
 उपबन्ध  है  कि  झ्रास्ट्रेलिया  का  नागरिक  डिटेन

 चाहता  हं  कि  पाकिस्तान  के  राष्ट्रीयता  का  नागरिक है  ।  दूसरे  शब्दों  में  वे  यह  कहना

 नियम  में  पाकिस्तान का  संविधान  बनने  चाहते  हैं  कि  कोई  व्यक्ति  झ्रास्ट्रेंलिया का

 से  यह  उपबन्ध  रखा  गया  था  कि  यदि  रिक  होने  के  साथ-साथ  राष्ट्र  मंडल  के  देशों

 कोई  नागरिक  संविधान  के  प्रति  विशेष  या  ब्रिटेन  का  भी  नागरिक  है  ।  कनाडा  में

 या  निष्ठा  रखेगा  तो  उसे  नागरिकता  से  वंचित  भी  war  ही  उपबन्ध  है  ।  परन्तु  जहां  तक

 कर  दिया  जायेगा  हमारा  सम्बन्ध  हमारा  यह  नहीं  है  |

 श्री  कामत  :  पाकिस्तान हमारे  लिये
 सभा  को  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखना

 चाहिए  कि  हम  ते  यह  नहीं  कहा  है  कि  इस
 श्रादशं  नहीं  ;  उस  का  तो  wal  तक  संविधान

 अ्रधिनियम  के  अ्रन्तर्गत  जो  व्यक्ति  भारत  का
 ही  नहीं बना  ।

 नागरिक  होगा  वह  साथ  हीਂ  ब्रिटेन  का  नागरिक

 श्री  दातार  :  पाकिस्तान का  संविधान  भी  होगा  जैसा  कि  कई  देशों  के  शझ्रधिनियमों

 अब  भी  है  सरकार  में  कहा  गया  है  ।  इसलिये  हमने  भाईचारे

 १९३५  के  रूप  जिस  में  पाकिस्तान  संशोधन  के  कुछ  सिद्धान्तों के  आघार  पर  सोचसमझ  कर
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 यह  रुख  भ्रपनाया  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  का  सम्बन्ध  हम  सभी--इस  सभा
 के

 सारे

 हम  न  कुछ  नहीं  किया  है  ।  सदस्यों--न  संविधान  के  प्रति  निष्ठा  की  शपथ

 यह  शपथ  लेकर  ही  हम  इस  सभा  के श्रीमती  सुषमा सेन  (  :

 मैं  एक  बात  का  स्पष्टीकरण  चाहती हूं  ।
 विधिवत सदस्य  बने  हैं  ।  परिवतंनशीलता

 का  कोई  प्रभाव  नहीं  है
 ।  दूसरी बात  यह  है जो  भारतीय  स्त्रियां  विदेशियों  से  विवाह

 कि  संविधान  की  या  इस  से  भी
 करें  उन  के  बच्चे  इस  ऑ्रघिनियम  के  श्रन्तगंत

 संविधान  के  कुछ  उपबन्धों  के  प्रति
 भारतीय  नागरिक  नहीं  बन  सकते  |

 वितोष  का  मतलब  यह  बिल्कुल  नहीं  है  कि

 श्री  दातार  :  हम  इस  प्रशन  के  सभी  उसके  प्रति  विशेष  या  निष्ठा  उत्पन्न  हो

 पतलूनों  पर  विचार  किया  है  ।  इस  में  दो  बातें  गयी  है  ।  वितोष  या  निष्ठा  सकारात्मक

 ः
 Ly

 जहां  तक  चीतों  का  सम्बन्ध एक  तो  यह  कि  बहुत  कम  भारतीय  स्त्रियां

 विदेशियों  से  विवाह  करती  इसलिये  एसी  इस  में  भ्र मित्रता  शत्रुता का  भाव

 स्त्रियों  की  संख्या  बहुत  कम  होना  चाहिये  ।  यह  नितान्त  आवश्यक

 वितोष  मात्र  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि झर  इस  से
 alan

 महत्वपूर्ण  बात  यह  है
 कि

 एसा  हो  जायें  तो  न  केवल  दोहरी  बल्कि  कुछ
 am  का  रवैया  है  ।  यदि  मैं  भ्र पन  बट से

 ne

 दशाओं  में  दोगुनी  राष्ट्रीयता  प्रारम्भ  हो  हूं  तो  उस  का  यह  मतलब  नहीं  है  कि

 जायेगी  ।  हम  ने  अनुमान लगाया  है  शायद यह  उसे  मुझ  से  या  मुझे  उससे  शत्रुता  है  ।  इस  से

 देखा  है  कि  इस  से  नौ  गुनी  राष्ट्रीयता  प्रारम्भ  अ्रधघिक  भ्र मित्रता  या  फ़तवा  की  भावना

 आवश्यक है  । हो  जायेंगी  शौर  यह  ही  जायंगी  ।

 इसलिये  हम  न  सोचा  कि  इस  fears  दशा  में  श्री  कामत  :  जो  व्यक्ति  संविधान  को

 राष्ट्रीयता  पिता  की  मौत  मिले  न  कि
 जला  डाले  उस  की  क्या  सजा  होगी  ?

 मां  के  कारण  |  स्त्री  या  पुरुष  होने  के  नाते

 विभेद करने  का  कौर  कोई  कारण  नहीं  है  |  श्री  दातार  :  मैं  इस  प्रश्न  को  व्याख्या  कर

 रहा  हूं  ।  जहां  तक  भ्र निष्ठा  का  सम्बन्ध
 श्री  बी०  एस०  दोगुनी  राष्ट्रीयता  सभा  को  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  निष्ठा

 कैसे  हो  जायेगी  ?
 का  न  होना  मात्र  निष्ठा नहीं  |  मेरे  माननीय

 मित्र  पण्डित  ठाकुर  दास  ania  ate  श्री
 श्री  दातार

 :
 उदाहरण  के  लिये  पिता  किसी

 देश  का  राष्ट्र  है  कौर  माता  किसीਂ  अन्य  देश
 चटर्जी

 को
 मालूम  है  कि  कुछ  वर्ष  पहले  निष्ठा

 का  न  होना  भ्र निष्ठा  माना  जाता  था  |

 की  नागरिक है  ।  बच्चा  दोनों  देशों  का

 जन  होगा  फिर  जहां  वह  पैदा  हुग्ा है  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  तिलक  केस  में

 वहां  का  भी  राष्ट्र जन माना  जायगा  ।  बाद  में  जस्टिस  स्ट्रेचर  ने  वितोष  की  परिभाषा  की

 जब  उस  का  विवाह  होगा  ak  उसके  |  थी--तोष का  अभाव  ॥

 बच्चे  होंगें  तो  अन्य  देशों  की  राष्ट्रीयता  भी

 मिलती  जायेगी  |  श्री  दातार
 :

 यह  राय  ठीक  नहीं

 मानी  जाती  |  जहां  तक  भ्र निष्ठा का  सम्बन्ध

 जहां  तक  निष्ठा  या  वितोष  सम्बन्धी  है  उस  में  गैर-वफादारी  शर  विश्वासघात  का

 खण्ड  का  सम्बन्ध  मैँ  एक  बड़ी  महत्वपूर्ण  भाव  होना  चाहिये  ।  जब  तक

 बात  बताना  चाहता  हूं  ।  कई  माननीय  सदस्यों  गैर-वफादारी  या  विश्वासघात

 ने  कहा  है  कि  संविधान  परिवर्तनशील  है  इन  में  से  कोई  बात  न  तब  तक  किसी

 व्यक्ति  को  संविधान  के  प्रति  भ्र निष्ठा  या  वितोष झर  जो  परिवर्तनशील  हो  उसके  प्रति  शपथ

 नहीं  लिया  जा  सकता  ।  जहां तक  इस  प्रदान  का  दोषी  नहीं  गिना  जा  सकता  ।  मेरा  निवेदन
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 यह  है  कि  हम  ने  संविधान  शब्द  को  ले  लिया  ay  का  अनुभव हो
 ।

 इतना  अनुभव  काफी

 हम  संविधान  के  सामान्य  उपबन्धों  के  प्रति
 हैं  ।  प्राजक  भी  एसे  प्रश्न  एसी  ही  समितियों

 को
 सौंप  जा  रहे  हैं  ।  मैं  सभा  को  यह  बताना

 लेते  इस  बात  के  welt  रहते  हुए

 कि  हमें  कुछ  बातों  में  संविधान  में  संशोधन
 चाहता  हं  कि  या  इस  प्रश्न

 कराने  का  शभ्रधिकार है  ।
 का  निर्णय  न्यायपालिका  को  करना  चाहिये

 परन्तु  वास्तव  में  संविधान ah  नियमों  के
 मेरे  माननीय  मित्र  ने  संविधान  के  जैसा  fe  अमरीका--जिसके  बारे

 जलाये  जाने  के  सम्बन्ध  में  एक  प्रदान  पूछा  था
 ।  में  मैंन  कुछ  पहलू  बताये  हैं--को  छोड़  सभी

 देशों में  होता  बरच्छा  यही  है  कि  यह  शक्ति श्री  कामत  :  डा०  अम्बेडकर  ने  दूसरी

 सभा  में  यह  बात  कही  थी
 ।  कार्यपालिका  के  हाथ  में  रहे  ।  कार्यपालिका

 पर  कई  प्रतिबन्ध रहते  हैं  ।  यह  कहा  गया  है

 श्री  दातार
 :

 यह  दुःख  की  बात  है
 ।  कि  जांच  समिति  की  रिपोर्ट  साधारणतया

 वहां  aa  कहा  था  कि  यह  बड़  दुःख  की  बात  स्वीकार कर  ही  ली  जायेगी  ।  दूसरी बात  यह

 है  कि  संविधान के  प्रणता  उस  काम  से  मुकर  है  कि  साथ हो  यह  भी  जोड़  दिया  गया  है

 रहे  हैं  जो  उन्होंने  स्वयं  और  इतनी  कि  किसी  व्यक्ति  का  अधिकार  तब  तक  नहीं

 तरह  किया  है  ।
 छीना  जायगा  जब  तक  कि  ऐसा  करना  लोक

 श्री  कामत
 :

 में  मानता  हुं
 कि

 यह  दुःख
 हित  के  लिय  शझ्रावश्यक  न  at  ।

 प्रश्न  यह  है  कि  किसी  व्यक्ति  का  आचरण की  बात  है  परन्तु  उन  का  क्या  होगा ?  क्या

 यह  बात  विशेष  मानी  जायगीਂ  ?  देश  के  लिय  हानिकर  या  उस  के  प्रति

 घात का  है  या  यदि  नहीं है  तो  कोई

 श्री  दातार
 :

 जहां  तक  डा०  प्रम्बेड कर  कार्यवाही  नहीं  की  जा  सकती  ।  मेरे  विचार

 का सम्बन्ध  इस  प्रश्न  पर  कोई  विवाद  नहीं  में  जो  विभिन्न  ax  प्रतिबन्ध  रख  गये

 क्योंकि  यह  उपबन्ध  उन  पर  लागू  नहीं  हैं  व  काफी  से  st  श्री  एस०  एस०  मोरे

 ने  यह  जो  श्रीलंका  की  है  कि  इन  शक्तियों  का

 अगला  प्रश्न  यह  है  कि  यह  जानने  के  लिये  प्रयोग  राजनीतिक  प्रयोजनों  के  लिय  किया

 कि  किसीਂ  व्यक्ति  के  नागरिकता  अधिकार  बिल्कुल  निराधार  है  ।  सभा  के

 दोनों शर  के  सदस्यों  को  इस  बात  का  विश्वास छीनलेने  चाहिये  या  न्यायिक  व्यवस्था  होनी

 चाहिये  न  कि  प्रशासनिक  व्यवस्था  ।  कई  रखना  चाहिये  कि  wet  शक्तियों  का  दुरुपयोग

 नीय  सदस्यों  जैसे  श्री  गाडगिल  कौर  पण्डित  नहीं  किया  जायेगा  |

 ठाकुर  दास  भार्गव  ने  इस  प्रश्न  की  चर्चा  की  wa  मे  पंजीयन  के  विषय  में  कुछ  कहना

 है भ्रौर  इस  का  ठीक  ठीक  उत्तर  दिया है  ।  चाहता  हूं  ।  कई  मित्रों  न  कहा  है
 कि

 पूर्वी

 उन्होंने  ठीक  हीਂ  कहा  है  कि  केवल  कार्यपालिका  पाकिस्तान  से  बहुत  से  शरणार्थियों  के  ars  की

 ही  इस  प्रइन  का  फैसला  कर  सकती  है  प्रौढ़  सम्भावना  है  atc  यदि  उन  सभीਂ  को

 इस  का  निर्णय  न्यायपालिका  द्वारा  करान  की  शपथ  टिकट  लगे  प्रार्थनापत्र  शादी  की  सारी

 व्यवस्था  ठीक  नहीं  होगी  |  परन्तु  हम  न  प्रक्रिया
 पूरी  करनी  पड़े  तो  यह  उन  के  लिये

 ब्रिटेन  के  नेशनलिस्ट  एक्ट  कठिनाई  बन  जायेंगी
 प्रौढ़

 बहुत  से  लोग  नहीं

 भ्र धि नियम  )  की  तरह  इस  विधेयक  में  भी  क
 |

 मैं  सभा
 को

 बताना  चाहता  हूं  कि

 परिणाम के  रूप  में  यह  उपबन्ध  रखा  है  कि  जो  हम  पंजीयन  के  इस  wea  पर  विचार  कर  रहे

 जांच  समिति  बनाई  जायगी  उस  का  अध्यक्ष  साथ  ही  म  यह  भी  कह  दूं  कि  प्रक्रिया

 ऐसा  व्यक्ति  होगा  जिसे  न्याय  पालन  का  १०  यथासंभव  सीधी-सादी  होगी  ।  यदि  सभा
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 पंजीयन की  बात  स्वीकार  कर  ले  तो  हम  कोर्ट
 नागरिकता  की  समाप्ति

 उपबन्ध  निकाय फीस  शादी  के  दिये

 जाने  के  प्रश्न  पर  इस  दृष्टि  से  विचार  करेंग  पर  लागू  नहीं  at  सकत े॥

 कि  एसे  लोगों  को  यथासम्भव  अनुतोष  दिया  बनावटी  व्यक्ति

 जाये  र  उन  के  मामलों  भारत  के  हितों  झूठे  निगम  को  इस  विधायक

 को  ध्यान  में  रखते  भ्रधिक-से-श्रधिक  के  प्रयोजनों  के  व्यक्ति  नहीं

 सहानुभूति से  विचार  किया  जाये  ।  समझा जा  सकता  n |

 मेरे  माननीय मित्र  श्री  एन  ०  पी०  नथवानी  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  है  ।  हम

 ने  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रदान  उठाया  है
 ।  उन्होंने  के  अधिकारों  अथवा  दायित्वों  के  विषय

 कहा  है  कि  हम  ने  शब्द
 की  परिभाषा  में  विचार  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  हमारा  विषय

 इतनी  कड़ी  कर  दी  है  कि  निगम  इस  के  भ्रन्त्गंत  तो  नागरिकता  के  ara  और  उसकी  समाप्ति

 नहीं  आते  हें  ।  इस  प्रशन  पर  हम  ने  विधि  तक  ही  सीमित है  |  जहां  तक  जैन  कौर

 मंत्रालय की  मांगी  थी  ।  इस  बात को  संमाप्ति  का  सम्बन्ध  ये  बातें

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  बहुत  से  लोगों  का  विचार  कृत्रिम  निकायों  पर  लागू  नहीं  हो  सकती  हैं  |

 था  कि  फर्मों  जैसे  निगमित  निकायों  को  इस  से  रवि

 कुछ  कठिनाई  का  सामना  करना  हम  न  है
 घि

 मंत्रालय  ने  इसी  बात  को  भाग  कहां

 महान्यायवादी से  कहा  उन्होंन  स्वयं
 | ह

 इस  टर्न  की  जांच  की  |  मैं  सभा  को  बताना  यह  विधेयक  नागरिकों  के

 चाहता  हूं  कि  वे  इस  बात  से  सहमत  हैं  कि
 कारों  के  बारे  में  नहीं  है  ।  उनकी  चर्चा  संविधान

 ब्यक्ति  ase  स्वाभाविक  रूप  a  व्यक्ति
 तथा  ara  विधियों  के  अन्तर्गत  की  गई  है  ।

 होन  वालों पर  लागू  होता  है  ।  उस  में  संविधान  प्रिया  अरन्य  विधियों  के  श्रन्तगंत

 बनावटी व्यक्ति  नहीं  कराते  ।  श्राप की  aaa  नागरिकों  को  जो  अधिकार  दिये  गये  व्र

 केवल  प्राकृतिक  व्यक्तियों  को से
 में  विधि  मंत्रालय  की  राय  पढ़  कर  सुनाऊंगा

 जिस  से  कि  सारी  स्थिति  स्पष्ट  हो  जाये  ।  ही  उपलब्ध  हो  सकते  हैं  ।  श्री  नथवानी  ने

 अपने  विनती-टिप्पण  में  इसको  भी  स्वीकार

 शाब्द  की  परिभाषा

 रिश्ता  विधेयक  के  प्रयोजनों
 किया है  ।  यह  स्पष्ट है  कि  पद  ग्रहण  करने

 भ्रमणा  निर्वाचन  में  मत  देने  का  जो  अधिकार

 कैलिस ही  की  गयी  है  ।  नागरिकों  को  दिया  गया  वह  केवल  प्राकृतिक

 यह  विधेयक  नागरिकता  की  व्यक्तियों  द्वारा  ही  उपयोग  में  लाया  जा  सकता

 उस  की  समाप्ति  wt  कुछ  है  ।  संविधान के  शभ्रनुच्छेद  १९  के  सम्बन्ध

 अनुपूरक मामलों  के  लिये  है  में  ही  केवल  एक  कठिनाई  प्रतीत  होती  है  ।

 यन  या  देशीय करण द्वारा  प्राप्त

 भ्रनुल्छेंद  १९  में  सात  शभ्रधिकारों  की

 भूति  दी  गई  जो  खण्ड  से

 की  जा  सकती है  ।  कोई  कम्पनी  में  गिनाये गये  हैं  ।  खण्ड

 या  निगम  जन्म  या  उद्भव
 या  रोक  में  जिन  अ्रधिकारों  का

 देशीय करण  नागरिकता
 उल्लेख  किया  गया  वे  निगम  निकायों  को

 प्राप्त  नहीं  कर  सकता  |  एसा  उपलब्ध  नहीं  हो  सकते
 ।

 खण्ड

 वे  aa
 भी

 पूरी  नहीं
 कर  शआर  में  जिन  अधिकारों  का

 सकता जो  कि  पंजीयन  द्वारा  उल्लेख  वे  कुछ  परिस्थितियों  में  निगम

 प्राप्ति  के  लिये  आवश्यक  निकायों  को  उपलब्ध  हो  सकते  हैं  ।
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 क्या  निगम  निकायों  को  ये  अधिकार  मिलने  नहीं  लिया  जा  सकता  ।  विधि  की

 चाहियें  ौर  यदि  मिलने  भी  चाहियें  तो  गूढ़ताओं  में
 न

 जाकर  हमें  कवल  इस  छोटे

 विदेशी  सेवायों  अथवा  निगम-निकायों  को  से  प्रश्न  का  उत्तर  देना  है
 कि

 क्या  एक  निगम

 ये  अधिकार  किस  सीमा  तक  मिलने  नागरिकता  जीत  कर  सकता  है  अथवा

 इन  मामलों  पर  wea  विधियों  के  mata  क्या  निगम  का  नागरिकता  का  अ्रधघिकार
 ्

 अथवा  संविधान  में  एक  उपयुक्त  संशोधन  समाप्त सकता  है  ।  जहां  तक  नागरिकता

 करके  अच्छी  तरह  विचार  किया  जा  सकता  के  अजन  भ्रौर  उसकी  समाप्ति  का

 =  ही  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  ये  बातें  केवल  प्राकृतिक

 व्यक्तियों पर  ही  लागू  हो  सकती  है  ,  किस्म

 में  एक  बात  श्र  बताता  हूं  ।
 व्यक्तियों  पर  नहीं  ।  कौर  क्यों  कि  इस

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  दो  विनियोगों  का  उल्लेख  के  सम्बन्ध में  हमारे  पास  सबसे  बड़ा  वैधानिक

 किया  |  ए०  भाई  श्रार०  १९४५१  उच्चतम
 प्रमाण  में  यह  निवेदन  करता  हुं  कि  संयुक्त

 न्यायालय  ४१  में  उच्चतम  न्यायालय  नें  समिति  ने  जो  परिभाषा  दी  वह  उचित

 यह  निर्णय  नहीं  किया  कि  एक  निगम-निकाय  किन्तु  में  wat  माननीयਂ  मित्र  को  तथा

 को  नागरिकता  मिल  सकती  है  ।  उसने  उन  सबको  ,  जिनका  यही  दृष्टिकोण

 केवल  यह  निर्णय  किया  कि  निगम-निकाय
 देना  चाहता  हूँ  कि  हम  जो

 का  अपना  एक  स्पष्ट  वैधानिक  व्यक्तित्व  भी  उससे  उनके  after  पर  कोई

 है  att  ऐसी  अवस्था  में  संविधान  ने  जिन  ठेस  नहीं  हमारा  एक  सी  मिलती

 मूल  अधिकारों  प्रत्याशी  दी
 च्  sae  यदि  वस्तु  कोई  कठिनाई  पैदा

 कंवल  व्यक्तियों  की  अपितु  होती  तो  जहां  तक
 संविधान

 निगम-निकायों  को  भी  उपलब्ध  हो  झथवा  अन्य  प्रासंगिक  विधियों  का  सम्बन्ध
 ~

 हैं  ।  न्यायालयਂ ने  यह  भी  उस  पर  निश्चित रूप  से  विचार  करेगी
 ।

 निर्णयਂ  किया  कि  एक  निगम-निकाय संविधान

 क  भ्रनुच्छेद  १३२  के  मप्रन्तगत  उच्चतम  सरदार ज्०  एस०  सहगल
 :

 क्या  किसी

 न्यायालय  की  शरण  लें  सकता  है  ।
 अन्य  उच्च  न्यायालय  ने  इस  सम्बन्ध  में

 लय  ने  इस  सम्बन्ध  में  भी  नहीं  बताया  विनिर्णय  दिया हैं  ?

 fe  क्या  निगम-निकाय॑  को  नागरिकता  श्री  एन०  पी०  नथवानी  :

 मिल  सकती  है  ॥

 नें ये  निर्णय  कि  निगम एक  व्यक्ति

 इसके  ए०  कराई  कार
 हैं  i

 १९५५ के  पृष्ठ  484.0  पर  इलाहबाद  के
 उच्च

 न्यायालय  द्वारा  प्रभी  हाल  ही  में  दिया  एक  श्री  एन०  सी  भारत  के  उच्चतम

 विनिर्णय  हमको  मिलता  है
 ।

 इसमें
 न्यायालय  के  विंमान  मुख्य

 इलाहाबाद उच्च  न्यायालय  के
 न्यायाधीशों  श्री  मुकर्जी  ने  स्पष्ट  रूप  में  यह  कहा  है  कि

 संविधान  द्वारा  दिये  गये  मूल  भ्र धि कार नें  स्पष्ट  रूप  से  यह  कहा  है  कि  संविधान  का

 भ्रनुच्छेद  ५,  जो
 कि  नाग/रेकता  के  अजन  केवल  व्यक्तियों  को  ही  अपितु

 निकायों  को  भी  उपलब्ध  हो  सकते  जब
 पर  मिलने  वाले  aired  से  संबंधित

 केवल  व्यक्तियों  पर  ही  लागू  होता  निगमों
 तक  उपलब्ध  भाषा  ऐसी  न

 जिससे

 व्यक्तियों पर
 नहीं

 ।
 उन्होंने  कहा  है

 कि
 अनुच्छेद

 वे  अ्रघिकार

 १९  के  अन्तर्गत  व्यक्ति
 के  रूप

 में  पर  ही  लागू  होते  हों
 ।
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 सभापति  महोदय  :  माननीय  मंत्री  दी  जाये  ate  वे  सारे  जो  wey  देशों

 को  उत्तर  देने  are  यदि  के  नागरिक  हो  गये  भारत  क  भी  नागरिक

 अग्रेतर  स्पष्टीकरण  की  आवश्यकता  मानें  जायें  |  उन्होंने  यह  एक  बहुत
 सो  वैसा  कर  दिया  जायेगा  ।  ऋत  कही  है  ।  जो  झ  हमने  कहा  है

 श्री  दातार
 :

 में  यह  कह  रहा  था  कि
 वह  यह  है  कि  यदि  युद्धकाल  में  किमी  व्यक्ति

 ने  किसी  कारण  से  किसी  दूसरे  देश  की

 संयुक्त  समिति  ने  दाऊद  की  जो
 रिकता  स्वीकार  कर  at  waar  उसको

 परिभाषा  दी  वह  पुश्त  :  श्रपवादरहित
 दी  गई  तो  उस  सम्बन्ध में  छूट

 दो  जा  सकेगी
 है  और  स्वाभाविक  भी  are  इस  लिये

 और  वह  भारत  का  नागरिक  रह  सकेगा  |
 शब्द  प्राकृतिक  व्यक्तियों  तक  ही  मेरे  माननीय  at  एहसानों  नें  जित  बड़े

 सीमित  रखा  गया  है  ae  उसमें  afar
 संशोधन  का  सुझाव  दिया  उसको  स्वीकार

 व्यक्ति  सम्मिलित  नहीं  किये
 ।

 जा  सकते  |
 करना  सम्भव  नहीं

 ~
 मेरे  विचार  में  मेंने  सारी  बातों  का  उत्तर

 मैं  शपथ  के  रूप  का  पुनः  उल्लेख  करना  दे  दिया
 आवश्यक  नहीं  क्योंकि  जैसा  कि

 कुछ  राष्ट्र मंडलीय  देशों  में  है  किसी  राजा
 थ्री  area  दुबे

 श्रयवा नाम मात्र नाम  मात्र  के  भ्रथ्यक्ष  के  न  होने  पर
 :  ब्रिटिश  नेशनैलिटी  ऐक्ट

 ता  अ्रविनियम )  में  दो  प्रकार  को  नागरिकता
 संविधान  के  प्रति  निष्ठावान  होना  होता

 है  ।  इंग्लैंड  की  साम्राज्ञी  न  तो  भारत  की
 का  उपबन्ध  किया  गया  है  :  राष्ट्रमंडल  की

 नागरिकता  श्र  अपत  देश  की  नागरिकता  | साम्राज्ञी  न  भारत  की  रानी  ।  इंग्लैंड

 की  साम्राज्ञी  राष्ट्रमंडल  की  प्रतीक  अध्यक्ष
 दोनों  प्रकार  के  नागरिकों  के  अधिकारों  में

 बया  अन्तर  है
 ?

 है  ।  इसके  प्रभावी  इस  बात  का  कोई  भी

 विशिष्ट  प्रौपचारिक  महत्व  नहीं  है  ।.  राजा  श्री  दातार  :  उन्होंनें  इसको  परिभाषा

 के  स्थान  पर  संविधान  के  प्रति  दा पथ  ग्रहण  बड़े  ही  व्यापक  रूप  में  दी  क्योंकि  उन्होंने
 करनी  क्योंकि  हमने  संविधान  के  अपने  ऐक्ट  की  धारा  १  में

 aft  ही  शपथ  ली  श्र  इसी  प्रकार  यह  उल्लेख  किया  है
 :

 से  इन  सारे  मामलों  में  जब  कभी  wa

 व्यक्ति  जो  कि  नये  रूप  से  नागरिक
 व्यक्ति

 जो  इस  एक्ट  )

 के  भ्रन्तर्गत  इंग्लैंड  का  तथा  उपनिवेशों  का
 बनाया जा  रहा  शपथ  लेनी  है  तो  उसे

 नागरिक  है  अथवा  जो  उपखण्ड  ३  में  उल्लिखित
 ही  संविधान  के  प्रति  निष्ठावान

 होना  पड़ेगा  श्र  उसे  यह  भी  वचन  देना
 देशों  अर्थात  राष्ट्र मण्डल ोय  देशों  का  नाग

 पड़ेगा  कि  वह  इस  देश  कीਂ  विधियों  को  के  क  के  के  क  के

 मानेगा  ।  यह  अधिकार  देते  उस  पर  उस  नागरिकता  के  ग्रा घार  पर  ब्रिटिश

 ही  इस  देश  की  विधियों  के  मानने  प्रजा  की  स्थिति  का  माना  जायेंगी  ज

 का  दायित्व  जायेगा  |  इससे  उसके  वे

 सारे  अ/धघेकार,  जो  कि  उसे  नागरिक  होने
 ag  ऐक्ट  हम  पर  बिल्कुल

 aft  लागू  नहीं  होता
 ।  उनके

 के  उपलक्ष में  मिले  समाप्त  नहीं  होते  ।
 सार  प्रजाਂ  are

 श्री  मन्थनी  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि
 की  नागरिकताਂ  दोनों  का  एक  ही  अर्थ

 Vevvo  से  इस  म्रधिनियम  के  लागू  होने  तक  इतना  सब  कहने  के  यह  बड़ो

 को  तिथि  के  बीच  की  are  भ्र वधि  निकाल  मंनोरंजक  बात  है  कि  उन्होंने  राष्ट्रमंडल  के
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 नागरिकों  के  लिये  पंजीबद्ध  का  उपबन्ध
 श्री  दातार  राष्ट मंडल  का  नागरिक

 कर  दिया  amy  देखेंगे कि  एक
 किसी  भी  राष्ट्र मंडलीय  देश  का  नागरिक  है

 घारा  मं  तो  उन्होंने  प्रत्यक्ष  रूप  से  पंजीयन  ्र  अ्रनुसूचीं में  उन  अनेक  राष्ट्र मंडलीय

 का  उपबन्ध कर  दिया  है  ।  अंग्रेजों  की  ी  उल्लेख  कर  दिया  गया

 विधि  के  ada  ब्रिटिश  नागरिकता  केवल

 wet  यह  ss
 इंग्लंड  में  ही  नहीं  मानी  अपितु  कुछ

 सभापति  महोदय

 राष्ट्रमंडलीय देशों  में  भी  मानी  जाती
 भारतीय  नागरिकता  के  अरजन

 तथा  की  व्यवस्था
 क्योंकि  जैसा  कि  मैंने  कहा  कुछ  ाष्ट्रमंडलीय

 करने वाले  विधेयक
 नागरिकता  झ्र धि नियमों  में  यह  कहा

 गया  है  कि  उनके  नागरिक  ही  राष्ट  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित
 ह

 रूप  विचार  किया  जाये  ।'
 मंडल  के  शारिवा  इंग्लैंड  के  नागरिक

 हमन  ऐसा  नहीं  किया  हम  ब्रिटिश
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 प्रजा  नहीं  क्योंकि उनका  अधिनियम

 हम  पर  लाग  नहीं  होता  सभापति  महोदय  :  wa  हम  इसका

 परिभाषा
 म  क्रम  प्रारम्भ करेंगे  दूसरे  वाचन महोदय :

 स्पष्ट  रूप  से  यह यह  बताया  कि  राष्ट्रमंडल  के  के  लिये  हमारे  घंटे  ह्म

 नागरिक  होने  का  वास्तविक  अथ  क्या  इस  समय  को  खण्डों  के  बीच  उनके  महत्त्व  के

 क्या  झ्र धिक  उत्तम  नहीं  होता ?  अधार  पर  देना

 श्री  दातार  खण्ड ११  यह  बताया  श्री  एन०  सी०  चैनलों
 :  चाहता

 गया  है
 हूं  कि  खण्ड  ५  पर  चर्चा  कल  के  लिये  स्थगित

 प्रत्येक  ब्यक्ति  प्रथम  शअनसची  में
 कर  दी  क्योंकि  यह  एक  बहत ही  अ्ावइयक

 उल्लिखित  राष्ट्मन्डली  देश  का  नागरिक  है  खण्ड है  इसम  पंजीयन  द्वारा  नागरिकता ~
 नार्गारकता उस  के  ATA  पर  भारत  में  पर  विचार  किया  गया  है  कौर  इसका  प्रभाव

 राष्ट्रमंडल  के  एक  नागरिक  की  प्रतिष्ठा
 पूर्वी  बंगाल  से  art  वाले  लाखों  दरबारियों

 का  होगा  पर  पड़ता

 जो
 कुछ

 हमने  कहा है  तथा  जो  कुछ  श्री  दातार  मुझे  कोई  भ्रांति  नहीं
 इंगलिश  एक्ट  कौर  कतिपय  राष्टमंडलीय

 साज  हम  अन्य  खण्डों  पर  चर्चा  कर
 देशों  के  वे  ही  अ्रधघिनियमों  में  कहा  गया  है

 सकते  हैं  ।

 वे  बातें  एक  दूसरे  से  भिन्न  वे

 ब्रिटिश  नागरिकता  को  मानते  जबकि  हम  क्योंकि  माननीय सभापति  महोदय
 ब्रिटिश  नागरिकता  को  बिल्कुल  भी  स्वीकार

 मंत्री  द  के  लिए

 UT far3TT  हैं

 कि  सतत

 है

 कत

 नहीं  क्योंकि  हमने  यह  ब्रिटिश  लियें  स्थगित  कर  दिया  जाये  अरत  में  सभा  से

 fact  wae
 भ्र धि नियम  सर्वप्रथम  खण्ड  २,  ४,  '9  ate  द  पर

 नहीं  किया  हमारा केवल  इतना  ही  एक  साथ  चर्चा  करने  के  लिये  कहता
 हुं

 ।

 कहना  है  कि  वे  भारत  में  राष्ट मंडल  के  नागरिक

 की  प्रस्थिति  ait  ए  एम०  थामस  )

 के  नागरिकता  की  समाप्ति  वाला  खण्ड  अलग सभापति  महोदय :  राष्ट्रमंडल

 नागरिक  की  परिभाषा  देने
 से  वहू  बात  लया  जा  सकता  क्योंकि यहं  खण्ड  न्य

 हो  जायेंगी ।  के  नहीं  जा  सकता
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 ait  कामत  :  वचन
 साहब  के  कान्स्टीट्यूदान ला. को मैंने को  मेंने

 भी  अलग  से  लिया  जाना  चाहिये  देखा  पर वह  L958  के
 आसपास

 तैयार  किया  गया  इसलिये  उसमें  निगमों
 सभापति  महोदय :

 श्राप  खण्ड  €

 को  अलग  से  लेना  चाहते
 के  बारे  में  कोई  कानून  नहीं  बनाया  गया

 था

 क्योंकि  तक  तब  निगमों के  विधि-वित्त के

 श्री  कामत :  हमें  खण्डवार  विचार
 व्यक्तित्व  का  विकास  ही  नहीं  gat  था  ।  विली

 करना  चाहिए |  साहब ने  पृष्ठ  ८५१  पर  इस  प्रो  इंगित  किया

 श्री  दातार  :  खण्ड  १०  अलग  से  लिया  था  कि  निगमों  को  पूरा  पूरा  संरक्षण  नहीं  दिया

 गया  हालांकि  उच्चतम  न्यायलय  ने  निगमों जा  सकता  है  ।

 के  लिये  नागरिकता  सम्बन्धी  कई  संवैधानिक
 सभापति  महोदय  :  हम  खण्ड  २,  विधियां  रची  पर  यथेष्ठ

 ६,  ७,  और  ८  को  एक  साथ  लेंगे  आर  खण्ड
 उन्होंने प्राग  कहा  है  कि  इसे  सम्पन्न करन  के

 से  amt  वाले  खण्डों  को  पृथक-पृथक  रूप

 में  ।

 लिये  भ्रावश्यक है  कि  उच्चतम  न्यायालय

 के  सम्बन्ध  में  निगमों  को  नागरिक  घोषित

 कर श्री  बी०  एस०  मुती  खण्ड  ८,  €  उनकी  राय  यही  सर्वोत्तम

 झर  १०  को  पृथक-पृथक  रूप  से  लिया  जाये  |  था

 क्या  श्राप  लोग सभापति  महोदय  :
 माननीय  मंत्री  ने  इस  बारे  में

 एसा  चाहेंगे  |  वादी  के  मत  का  उल्लेख  किया  था  |

 माननीय  सदस्य :  जी  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  के  उच्चत्तम

 न्यायालय
 ने  इसका  निर्णय

 कर  दिया

 श्री  कामत  :  यदि  हम  खण्ड  २  से  ७
 भारत  के  मुख्य  न्यायाधिपति श्री  मुकर्जी

 तक  दो  एक  साथ  लेंगे  तो  ठीक है  ने  कह  दिया

 सभापति  महोदय :  में  खण्ड  २  से  ७
 द्वारा  सुनिश्चित  मूलभूत

 तक  को  एक  वर्ग  खेण्ड
 ८

 से  १०  तक  को  अधिकार  fara  निकायों  पर  भी

 दूसरे  वर्ग  शौर  शेष  खण्डों  को  तीसरे  वर्ग
 ots  a  हित  स्पष्ट  कि

 में  लूंगी ।  उन कुछ  मूलभूत  अधिकार  जो

 श्री  दातार  :  खण्ड  ५  को  छोड़कर  पर  लागू  नहीं  भी  किये  सकतें

 खण्ड
 यदि  ara  परिभाषा सभापति  महोदय  :

 जी

 ५  को  छोड़कर  इस  प्रकार  करते  नागरिकता  विधि

 खण्ड  २  से  ४  तक  तथा  खण्ड  ६  कौर  ७  से  निगमों  को  बिल्कुल  बाहर  रखते  तो

 श्री  एन०  ato  चीजों :  में  खण्ड  क

 पर  अपना  संशोधन  संख्या  १  का  प्रस्ताव  करता
 भ्रनुच्छेद  १९  के  श्रन्तंगत  निगमों  को  नागरिकता

 का  अधिकार  नहीं दे  सकेंगे  । स  के  प्रसाद  मैं  पृष्ठ  २  पंक्ति
 ४

 के  ara  में  यह  जोड़ना  चाहता  हूं  कि  मान  लीजिये  कि  १००  भारतीय

 एसी  संस्था  या  निकाय  के  तीन  चौथाई
 रिक  एक  निगम  की  रचना  करते हैं  भर  वे

 सदस्य  भारत  के  नागरिक  न
 सभी  देशभक्त  नागरिक  तो  किस  अपराध

 यह  एक  बहुत  महत्वपूर्ण बात
 श्री  में  उन्हें  सम्पत्ति  रखन  कौर  व्यापार  करने

 नथवानी  ने  भी  इस  पर  जोर  दिया  है  ।  विली  के  अधिकार  से  वंचित  किया
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 मान  लीजिये  भारत के  कुछ  देशभक्त  कि  इन  शब्दों  को  हटा  दिया  जाये  ate  फर्मो

 नागरिकों  ने  कोई  art  बनाया  तो  art  तथा  निगमों  के  नागरिक  बनन  का  मार्ग  बिल्कुल
 किस  अपराध  में  उन्हें  सम्पति  रखने  के  अ्रघिकार

 बन्द  कर  दिया  जाय  |

 से  वंचित  कर  आप  उस  फर्म  पर

 प्राय-कर  पर  उसे  अधिकार  नहीं
 माननीय  उपमंत्री  न  श्रनुच्छद  ५  ग्रोवर

 ६
 का  उल्लेख

 किया
 इन्हें  उच्चत्तम

 न्यायालय  में  भी  रखा  गया  था  |  उच्चत्तम

 थ्री  ०  एम०  थामस  :  अन्य  राष्ट्रों

 के  | (a fA a AY  में  इसकी  किस  प्रकार  न्यायालय  का  निर्णय  यही  था
 कि

 ये  भ्रनुच्छद

 उन  पर  लाग  होते  हैं  |  शोलापुर के  मामले
 परिभाषा at  गई  e!

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी :  इस  सम्बन्ध
 एक  अधिनियम  को  इसीलिये  wad  करार

 दिया  गया  था  कि  वह  निगमों  श्र

 में  मैँने  एक  पुस्तक  प्राप्त  की  है--लाज  दारों के  अधिकारों  पर  प्रभाव  डालता  था
 कन्सनिंग  पर  में  उसे  अभी  पढ़  इसलिए  इस  पर  विचार  करना  है  |

 नहीं  सका  हूं  ।

 कलकत्ता  उच्च  राजस्थान
 इसके  बाद  भ्राता  है  संशोधन  संख्या  २  |

 इस  संबन्ध  में  मेरा
 यह प्रस्ताव  है  कि  पृष्ट  २. उच्च  मुख्य  न्यायाधिपति  चागला  पंडित  ३८  के  बाद  यह  शब्द  जोड़  जायें

 बम्बई  के  उच्च  न्यायालय  के  दो

 ait  ने  ate  एक  के  सभी  उच्च
 भारत  में  पड़ा  श्ञ्रा  या  प्राप्त  ऐसा  कोई

 न्यायालयों  न
 ~  भी

 बच्चा  जिसके  जनकों  का  पता
 न

 भारतीय  नागरिकों  द्वारा
 भारत  का  नागरिक  मान  लिया  जायेगा  ी

 बनाये  हुए  निगमों  को  अनुच्छेद  १४  के  भ्रन्तगंत

 अधिकार  देने  के  पक्ष  में  मत  दिया  है  ।
 मैंन  इसे  आयरलैंड  के  एक  अधिनियम  से

 सदा ले  लिया  है

 अ्रनुच्छंद  १९  सभी  नागरिकों  को  कुछ
 की  घोषणा  पर  हस्ताक्षर  कर  चुके  हैं  जिसका

 निश्चित  प्राधिकार  देता  अ्रनुच्छेद १९  उद्देश्य  है  कि  हमें  राज्य हीनता  के  fara  विधि

 के  खण्ड  १  के  उपखण्ड  we  बनानी  चाहिये  ।

 निश्चय  निगमों पर  लागू  होते  इसके  बाद  खण्ड  ¥  पर  मेरा  संशोधन

 मेरी  कठिनाई  यह  है  कि  इस  संविधान  में  संसद्

 को  नागरिकता  विधि  अधिनियम  करने  का
 संख्या ३  भी  है  ।  इसमें  मैं  यह  प्रस्ताव करना

 चाहता  हूं  कि  यदि  बच्चे  का  जन्म  बिना  विवाह

 अधिकार  गया  कौर  उसी  भ्र धि कार
 के  माता  पिता  से  sat  हो  कौर  यदि  उसकी

 से  संसद इस विधि इस  विधि  को  अधिनियमित  कर  रही
 माता  जन्म  के  समय  भारत  की  नागरिक  हो

 अब  संसद्  निगमों  को  तो  भी  बच्चे  को  भारत  का  नागरिक  माना
 नागरिकता  के  शअ्रधिका।र से  इतन  स्पष्ट  जाये  संसार  के  सभी  देशों  में  एसी  विधि

 रूप  में  वंचित  कर  देती  ak  हमारी  वर्तमान  विधि  में  इसका  उपबन्ध

 उन्हें  सम्पत्ति  रखने  के  अधिकार  से  वंचित  नहीं है
 कर  देती  तो  फिर  इसके  बाद  निगम  कसे

 न्यायालयों में  जाकर  श्रनुच्छंद  २२६  के
 भ्रन्तगंत  सभापति  महोदय  :

 परमादेश-लेख या  उत्प्रेषण-लेख की  मांग  गण  निम्नांकित  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते

 या  वे  कैसे  श्रनुच्छद  ३२  के  अन्तर्गत  हैं  संशोधन  संख्यायें  १  प्रस्तुत  किया जा

 उच्चत्तम  न्यायालय  के  या  चुका  २,  १२,  ११,  2o€,  9६,  ११०,

 परमाधिकार  की  मांग  WR,  82,  १११,  ४५  संशोधित

 मैं  माननीय  मंत्री
 जी

 से  अनुरोध  कर  रहा  था  रूप  में  ),  ४८,  ६०,  ६१,  ६२,  १३  प्रो  १४६  ।
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 निम्नलिखित  सदस्यों  द्वारा  निम्नलिखित  को  भी  लेना  चाहता  बाद  के  उपखंडों

 खंडों  पर
 निम्नलिखित

 संख्या  वाले  संशोधन  में भी  वेसे  ही  शब्दान्तर कर  दिये  जायेंग े।

 प्रस्तुत  किये  गये  पिछले  दिन  गृह-कार्य  उपमंत्री  ब्र  इस  संशोधन

 a
 या  विनती-टिप्पणी  पर  कहा  था  कि  यदि  किसी

 =  बात  को  अपवर्जित  नहीं  किया  जाता  तो  वह
 सदस्य  नार  SS  शोध

 अपन  सम्मिलित हो  जाती  म

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३७०  के  उपबन्ध  की
 पाया  मागध

 उनका  ध्यान  भ्राकर्षित  करना  चाहता
 a  एन  ०  सी ०  चटर्जी

 श्री  एन०  सी ०  रे
 g  ।

 श्री  एन०  श्री  कान्ता  नायर  १२  पंडित  stat  दास  भाव  )

 श्री  कामत  २  ११  संविधान  का  अच्छा  १  बहुत  ही  स्पष्ट  है

 श्री  एन०  पी०  नथवानी  २  Fok  कि  भारत  राज्यों  का  एक  संघ  होगा  |  इससे

 श्री  श्रीनारायण  दास  र  9G, Xo  स्पष्ट  है  कि  उसमें  भ  तथा  काश्मीर

 श्री  श्रीनारायण दास  रे  ्  सम्मिलित  होगा  हो  ।

 श्री  ग्राम  डी०  मिश्र  नया खंड

 रक  थ्रो  कामत  संयुक्त  समिति
 से  प्राप्त

 श्री  arco  डी०  मिश्र  र  हुए  इस  विधेयक  में  भी  एक  कमी  रह  गई  है

 रे
 १११
 हँ  लगभग  प्रत्येक  ग्र धि नियम  के  खण्ड  १  में  सामान्य श्री  साधन  गुप्त

 श्री  साधन  गुप्त
 ४  ४५,४५८

 तौर  पर  रहने  वाला  वह  उपबन्ध  इसमें

 नहीं  है  कि  झ्रधघधिनियम  समस्त  भारत
 श्री  साधन गुप्त  ६  ६०,६११

 श्री  साधन  गुप्ता  \9  दश
 पर  लाग  होगा  ।'  इसमें  कहीं  भी  इस  विधायक

 ¥  के  क्षेत्र  के  विस्तार  की  परिभाषा  नहीं  दी
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  शदे

 गई  है  |  यदि  यह  संशोधन  नहीं  माना

 तो  म  खण्ड  १  में  अपना  संशोधन  पेश

 at  में  प्रस्ताव  करता  करूंगा  |

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  १७  के  बाद  जोड़  दिया  जाये
 :

 ~
 उसम

 «<Provided  that  no  such  notification
 पंडित  ठाक्रदास  यदि

 Shall  be  issued  in  relation  to  the  यह  कमी  तो  क्या  उसमें  मध्य  प्रदेश

 Union  of  South  Africa  except  सम्मिलित  क्या  उसमें  भारत  के  प्राय  भाग
 with  the  previous  approval  of

 सम्मिलित
 हैं  ! both  Houses  of  Parliament.’’

 दक्षिण  श्रमिक  सब  के  श्री  कामत  :  कृपया  खण्ड  १  को  देखिये  ।

 संबंध  में  एसी  कोई  अधिसूचना  पंडित  ठाक्रदास  भाग  स्पष्टता

 ्  के  दोनों  सदनों  के  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  एसा  कहा

 अनुमोदन  के  बिना  नहीं  निकाली
 जाये कि  यह  विधायक  जम्मू ax  काश्मीर

 जायेंगी  ।]
 -

 ही  वरन्
 समस्त  भारत  पर  लागू

 सभापति  q  सब  संशोधन  होता  या  फिर  वह  भारत  के  किसी  भी

 aq  सभा  के  सामने  भाग  पर  लागू  नहीं  होता
 ।

 श्री  कामत  मेरा  संशोधन  संख्या  att  कामत  च्च्छा  ३७०  (१)

 ११  भारत की  परिभाषा  ् ia  |  जम्मू तथा  काश्मीर  (२)  में  कहा  गया  है  कि
 जम्मू  तथा
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 काश मीर  के  सम्बन्ध  में  कानून  बनाने  कां  थी  कामत  :  a  विधि-कार्य  मंत्र

 सभा  में  आ  गये  हैं  मैं  आपका  ध्यान
 सिद्ध  का  क्षेत्राधिकार  सीमित  रहेगा  ak

 वह  राज्य  सरकार  की  सहमति  से  धान  के  अ्रनुच्छेद  ३७०  खण्ड  (१)

 राष्ट्रपति  के  देश  द्वारा  निदेशित  विषयों  (२)  की  ate  आकर्षित  करता  हूं  ।

 पर  ही  क़ानून  बना  सकेगी  ।  यह  संघ  सूची  को  मद  १७  मं  है
 ।

 में  जानना

 चाहता हूं
 कि  क्या  राष्ट्रपति  ने  अपनें

 प्राय  सातवीं  अनुसूची  संघ  सूची
 आदेश  में  इसे  निर्देशित  कर  दिया  है  ।

 की  मद  १७  saan  कौर

 विदेशियों  के  बारे  में  है  aes  यदि  यह  हो  चका  है  तो  फिर  यह  प्रश्न

 मंत्री से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस
 श्राता है कि क्या है  कि  क्या  इस  सभा में  यह  विधेयक  पेश

 मामले  को  भी  राष्ट्रपति  के  area  में  इस  करने  के  पहले  जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार

 तरह  fasta  किया  गया  है  कि
 जम्मू  तथा  की  सहमति  प्राप्त  कर  ली  गई  है  ?  राष्ट्रपति

 काश्मीर  राज्य  सरकार  की  सहमति  से  संसद  का  शर  राज्य  सरकार  की

 इस  विषय  में  क़ानून  बना  सकती  है  ?
 थे  दोनों  ही  बातं  श्रावक  हैं  ।  पिछली

 सभापति  महोदय  त्र्न्छा  हो  यदि
 बार  एक  अन्य  विधेयक  के  बारे  में  जम्मू

 कहल
 =  तथा  कश्मीर  सरकार  कौ  सहमति  भ्ग्प्त

 amt  सारो  बातें एक  साथ

 सनौर  फिर  माननीय  मंत्री  उनका  उत्तर  दे  दें  |  नहीं  की  गई  थी  ।  यह  महत्वपूर्ण

 बात  है  ।  कौर  इन  दोनो  झ्रावश्यक

 श्री  कामत  :  सभा  मं  कोई  भी  मंत्री  शर्तों  को  पहले  से  पूरा  नहीं  किया  गया  है

 तो  संसद  उसके  बारे  क़ानून  नहीं  बना
 नहीं

 ग्रोवर  तब  मैं  के  सामने  ग्रसना

 सभापति  महोदय
 :  चूंकि  हमने  निश्चित

 संशोधन  रखूंगा  |

 कर  लिया  है  कि  ढाई  बजे  तक  सभा  में

 विभाजनਂ  नहीं  इसलिये  झप
 श्री  श्रीनारायण  दास

 गण-पूर्ति  पर  ज़ोर  नहीं  दे  संकते  |
 मेरा  संशोधन  संख्या  ७६  बहुत  ही  छोटा  सा

 श्री  कांग्रेस  दल  इस  विधेयक  है  ।  मैं  खण्ड  २  के  उपखण्ड  (२)  की  कौर

 माननीय  मंत्री  का  ध्यान  झ्राकाषत  करना
 को  कोई  भी  महत्व  नहीं  दे  रहा  है

 ।
 कुछ

 चाहता  हूं  ।  उसमें  कहा  गया  है  कि  कोई  भी
 मंत्रियों  को  तो  यहां  उपस्थित  होना  ही

 arent  जो  किसी  की  सरकार  के  पंजी  जीत
 चाहिये था  ।

 जहाज़  या  विमान  पर  पदा  होता  तो  उस

 में सभापति  महोदय  व्यक्ति  को  उसी  स्थान  का  जन्मा  शुभ्रा  माना

 चाहती  कि  हमने  द्वितीय  वाचन  के  लिये  जायेगा  जहां  उस  जहाज़  या  विमानਂ  का

 पांच  घंट  रखें  हैं  ।  खण्ड  ८  से  १०  तक  पंजीयन  हमा है  ।  म॑  देश  की  सरकार

 का  विमानਂ  शब्दों  का  अर्थ  नहीं  समझ  सका  । दो  घंटे  खण्ड
 ५  शर

 कुछ  अरन्य  खण्डों

 को
 हमने  छोड़  दिया  है

 ।  खण्ड
 ११  से  १९

 विमान  या  जहाज़  या  किसी  फर्म  का

 तक  के  लिये  दो  घंटे  लग  ही  जायेंगे
 ।  अब  भी  हो  सकता हं  ।  में

 हमारे  पास  इसके  लिये  कुलਂ  एक  घंटा  बचता
 त  दाब्दों  यहा  निरपेक्ष

 मानता

 और  अभी  Gad  सदस्य
 बोलने  को  और  उन्हें  हटा  चाहिये  ।  इसलिये

 इसलिये  मैं  प्रत्येक  सदस्य  के  लिये  दस
 मिनट  मेरा  पहला  संशोधन  खण्ड  २  के  उपखण्ड

 की  अवधि  निश्चित  करती  हूं  ।  (२) में  से  इन
 दादों

 को  हटा  देने  का  हू  ।



 ६६११  नागरिकता  विधेयक  y  १९६५५  नागरिकता  विधेयक
 ६६१२

 मेरा  दूसरा  संशोधन  संख्या  ११०  मेरा  तीसरा  संशोधन  संख्या  ४३

 ३  के  सम्बन्ध  में  है  ।  मात  लोजिये  कि  भारत स्पष्टीकरण  के  मुझे  उसमें  कुछ  शब्द

 जोड़ने की  safe  दीजिये  ।  मेरा  संशोधन  की  भूमि  पर  कोई  बच्चा  पाया  जाता  है  जिसके

 इस  प्रकार  का  होगा  कि  पृष्ठ  २,  पंक्ति १३
 जन्म-स्थान  के  बारे  में  कुछ  निश्चित  नहीं  किया

 के  बाद  में  यह  जोड़  दिया  जाये  कि  भारत  जा  सकता  तो  हमें  उसके  लिये  भी  कुछ  उपबन्ध

 के  से  मिले  हुए  किसी  wea  देश  क ेप्रदेश  रखना  चाहिये  हम  उसमें यह  दाऊद

 से  गुजरने  वाली  रेलगाड़ी  में  जन्म  वाला  हर  जोड़  सकते  हैं--यदि  यह  सिद्ध  नहीं  होता

 जिसका  पिता  भारत  का  नागरिक  कि  वह  किसी  अरन्य  देश  में  जनमा  तो  उसे

 भारत  में  जनमा  हम्ना  ही  माना  जायेगा ।  भारत  का  नागरिक मान  लिया  जायेंगी ।
 ~

 इसमें  के  प्रदेश  से  मिले  | 1 हए  wes

 शर  जोड़े गये
 में  एक  ग्रोवर  बात  कहूंगा  ।  | है | व्यक्ति ह

 शब्द  को  परिभाषित  करने  का  स्थान  इस
 पंडित  ठाक्रदास  भागंव  :  यदि  किसी  विधेयक  में  नही ं।  qe  विधेयक तो  केवल

 का  जन्म  दो  देशों  की  सीमा  पर  होता  नागरिकता  प्राप्त  करने  कौर  उसकी

 at  उसका  क्या
 के  सम्बन्ध में  है  ।  इसमें  का  ae

 श्रीनारायण दास  :  इस  विधेयक  कोई  भी  मनुष्य  होता  निगमों  या  कम्पनियों

 के  वेतनमान  उपबन्धों  में  कतिपय  झ्राकस्मिकताश्ों  की  तरह  कृत्रिम  प्रकार  का  कोई  व्यक्ति

 की  धारणा  की  गई  मेरे  पौधे  का
 उसके  बारे  में  कोई  भ्रांति  तो  उसे  स्पष्ट

 उदेश्य एक  श्र  तरह  की  शझ्राकस्मिकता
 करने  का  स्थान  संविधान  में  ही  यहां

 की  धारणा को  उसमें  जोड़ने का  हो  हूँ
 नही ं।

 शर  इसके  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  किये

 गये  श्री  बनर्जी  कौर  श्री  नथवानी  के  संशोधन इस  आकस्मिकता  की  संभावना  इसलिये  बढ़

 जाती है  कि  पूर्व  ate  पश्चिम में  दो  देश  हमारे
 संविधान  के  मूल  अधिकारों  वाले

 देश  से  बिल्कुल  लगे  हुए  हैं  alt  हमारे  देश
 भाग  में  रखे  जानें  चाहियें  ।

 से  उन  देशों  को  रेलगाड़ियां  जाने-प्रो  का

 करार  भी  हो  चुका  है
 ।  मैं  खण्ड  ४  को

 श्री  साधन  गुप्त :
 में  मुख्यतया  अपने

 संशोधनों  पर  शौर  विचाराधीन  विभिन्न  खंडों
 र  रोका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता

 ह्
 उसमें  दिया  गया  है  कि  २६

 में  निहित  कतिपय  सिद्धांतों  पर  बोल  रहा

 हुं  |  इस  विधेयक  में  खंड  ३  एक  बहुत
 @eYo  को  या  उसके  बाद  देश  से  बाहर

 पैदा  होने  वाला  उस  समय  के  किसी  भारतीय
 व् च ञ् |  उस  में  मैं  एक  संशोधन

 रखना  चाहता  हं  जो  पाकिस्तान  से  भारत
 नागरिक  का  पुत्र  उद्धव  से  भारत  का  नागरिक

 जाये  हुए  अथवा  भारत  में  बसने  वाले  लोगों
 परन्तुक में  यह  दिया

 गया  है  कि  उसके  जन्म  का  पंजीयन  होना
 के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  वह  संशोधन

 संख्या  ४४  खंड  है  में  एक  नया  उपखंड  (  द  )
 एक  है  ।  इससे  उसमें  कुछ

 मेंने  अपन  भाषण
 निर्योग्यता यें  पैदा  हो  जाती  हैं  देश से

 जोड़े  जाने  के  लिये  है  ।

 में  पहले  बताया  है  कि  विस्थापित  व्यक्तियों
 रेलगाड़ी  में  पैदा  होने  वाला  व्यक्ति

 इस  प्रकार  निर्योग्य हो  जायेगा  ।
 को  यहां  के  देशवासियों  से  भिन्न  मानना

 बिल्कुल  शभ्रनुचित है  |
 मेरा  भ्रनुरोध  है  कि  विधेयक  में  हमें  alas

 सेँग्रधिक  श्राकस्मिकताओओं  की  जाइए  श्री  एन०  सी०  में  यह

 रखनी  जिससे  हमारे  भावी  कहू  सकता  हं  कि  यह  संशोधन  संख्या  ४४  खंड

 नागरिकों  को  किसी  भी  तरह  की  निर्योग्यताश्रों  ्र  स  सम्बद्ध  वह  उन  श्रावासियों

 का  सामना  न  करना  च०५ पड़ ॥  के  वध  में  है  जो  पूर्वी  बंगाल  पाकिस्तान



 ६६१३  नागरिकता  विधेयक  ५  2EXY  नागरिकता  विधेयक  दद्

 ्रो  एन
 ०  ato  चटर्जी  |

 aoa हए  हैं  कौर  यदि  माननीय मंत्री  नें  ६  के  are  अर्थात  वे  अनेक

 यह  श्रीनिवासन  दिया  है
 कि

 वे  इस  विषय  पर  विस्थापित  व्यक्ति  जो  पाकिस्तान  से  art

 विचार  करना  चाहते  हैं  जो  यदि  ड्राप  चाहें  विधेयक के  प्रथम  वाचन  के  समय  मैंने

 तो
 यह  विषय  भी  कल

 लिया  जा  सकता  है  ।  इन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  परराष्ट्रजत

 समझने  कौर  उनपर  पंजीकरण  को  शरत
 पंडित  sara  मेरा  भी

 लगाने  का  घोर  विरोध  किया  था  ।  अब  यह इसी से
 मिलता  जुलता  एक  संशोधन  जो

 ये  शत
 खंड ४  में  है  ।  यदि यह  मान  लिया  जाय  कि  ज़रूरी  है

 कि
 ऐसी

 ad  न
 रहें

 ।

 उनके  लियें  भ्रपमानस्वरूप  माननीय
 यह  विषय  राज  ही  निबटा दिया  जायगा

 गृहकार्य  उपमंत्री  ने  कहा  था  कि  यह
 तो  मेरा  संशोधन  कल  अवरुद्ध  हो  जायगा  |

 कोटि  की  नागरिकता  क्या  है  जिस  पर  ग्रा पत्ति
 aga  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  विषय

 को  जाती  &  |  निर्णय  ही  यह  निम्नकोटि
 कल  तक  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  जाय

 की  नागरिकता  क्योंकि  सर्वप्रथम  तो  उन्हें और  कल  उस  पर  चर्चा  श्र  तब
 अपनी  नागरिकता  नहीं  प्राप्त  उन्हें

 sant  निर्णय  दिया  जाय  ।

 पंजीकरण  कराना  पड़ता  है  वह  भी
 तो  इस  स्थिति सभापति  महोदय  :

 अधिकार  के  रूप  में  नहीं  वरन्  दया  के  रूप  में

 में  सभा  की  अ्रनूमति  से  हम  खंड  ३  पर  मतदान  है  क्योंकि  सरकार  ऐसा  पंजीकरण  स्वीकार

 कल  तक  के  लिए  स्थगित  कर  सकते हैं  जिससे  कर  सकती है  दूसरी  बात  ae  है  कि  उन्हें

 खंड  ३  श्र  खंड  ५  एक  साथ  लिये  जा  सके  निष्ठाकी  शपथ  लेनी  होतो  ate

 माननीय  सदस्य  झपना  भाषण  जारी  रख  यह  कहा  जाय  कि  निष्ठा  को  शपथ  लेने  में

 सकते हैं  ।  कठिनाई  क्या  तो  मेरा  यह  प्रश्न  है  कि  उसको

 श्री  साधन  गिल  :  संविधान  के  आवश्यकता ही  क्या  यह  उसके  faa

 एक  अपमान  की  बात  इसी  कारण
 wae  ५  में  विशेषकर  उपखंड  में  उन

 निष्ठा  को  दा पथ  पर  मुझे  श्रांपत्ति

 लोगों  का  freer  जो  भारत  में  बहुत  पहले

 ही  बस  चके  हैं  यद्यपि  उनका  या  उनके  माता

 पिता का  जन्म  भारत  में  नहीं  हुमा  था  ।
 at  अनुच्छेद  केरोन  नागरिकों

 इस  विधेयक  में  उन  लोगों  के  साथ  बड़ा  भद्दा  के  मामले  में  नागरिकता  शभ्रधिकार  फोन  लिपे

 व्यवहार किया  गया  है  प्रौर  खंड  १०  के  भ्रमित
 जानें  की  धमको  है  ।  इत  सब  बातों के  कारण

 तो  उनको  नागरिकता के  अधिकार  छीन  लिये  वे  निश्चय  at  निम्नकोटि  के  नागरिक  ह - थे ही: & ् न्
 जानें  की  धमकी  भी  दी  गयी  है  ।  मेरा यह  में  उन्हें  जन्मतः  नागरिकों  का
 कथन  है  कि  वे  जो  अ्रनुच्छेंद  पद  देना  चाहतਂ  हूं  ।

 के  wet  रोयेंगे  उसी  हद

 तक  देश  के  अधिवासी है

 जिस हद  तक  कि  भारत  के  ada
 खंड  ४ में  मैंने  इसी  प्रकार  का  एक  पं  नौबत

 भाग  में  उत्पन्न  लोग  में  उन्हें
 ४८)  रखा  है  जिसके  भ्रनुपार  उन्हें

 कम  से  कम  उद्धव-नागरिक  का  पद  दिया के  aaa  सम्मिलित

 किन्तु  उन्हें  निम्न पद  नहों  दिया  जाता
 करना  चाहता  हूं  ।

 में  यहाँ  स्पष्ट  कर  देवा  चाहत चाहिय े।

 महोदय
 ator

 पीन  हूं  कि  में
 नागरिकता  से  कम  कोई  पद

 इसी  प्रकार  मैं  उन  लोगों  को  भी  सम्मिलित  को  स्वीकार  नहीं  करूंगा  ।  खंड  ३  के  बारे

 करना  चाहता  हूं  जो  संविधान  के  अनुच्छेद  में  मुझे  इतनी  ही  बातें  कहनी



 द्द्श्भू  नागरिकता  विधेयक  ५  PEXY  रक्ता  विधेयक  पिर

 खंड
 ४

 के  बारे  मन  एक  दूसरा
 चाह  व  कहीं  भी  रहत  ऊंच  स्तर  पर  समझा

 संशोधन  vy)  उस  संशोधन के  खंड

 २  को  रखा  उस  संशोधन  द्वारा
 जाना  चाहिये  |  ड्राप  जानते  हैं  कि  भारतीय

 उद्धव  क
 अनेक  लोग  दुनिया

 क
 झनक म

 यह  व्यवस्था  करना  चाहता  हं  कि  उद्धव

 कवल  पिता  की  नागरिकता  पर  निर्धारित  नहीं

 म फल
 हुए  हैं  उनमें  अनक  यहाँ  लौटना

 चाहत  होंग
 ।

 उन्हें  सम्मानपूर्वक देश  के  नाग
 किया  जाना  चाहिये वरन  जब  बालक  पैदा

 रिक  क  रूप  में  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  अर
 eal  उस  समय  यदि  उस  की  भारतीय

 उन्हें  कम  से  कम  पंजीकरण द्वारा  mica  कि

 नागरिक  तो  बालक  भी  उद्धव  द्वारा  नाग
 देशीय करण  द्वारा  यहाँ  रखने  की  श्रीमती  होनी

 रिक  होना  चाहिये  ।  में  माता  भ्र ौर  पिता  दोनों

 को  बराबरी  के  पद  पर  रखना  चाहता  ।
 चाहिये  |  किन्तु ait  जैसी  स्थिति  यदि

 व

 दों  में  नहीं  रहते  तो  वे  कवल  दर्श
 सभा  स  मे  री  सिफारिश  है  कि  वह  संशोधन

 स्वीकार  कर  लिया  जाय  ।  यदि  माता-पिता
 करण  द्वारा

 ही
 सकत  हें

 ग्रोवर
 उन्हें

 भी  उन

 सभी  कठिनाइयों का  सामना  करना  पड़ता
 दोनों  ही  नागरिक  न  हों  तो  बालक  उद्धव  द्वारा

 जो  देशीयकृत  नागरिकों  को  करना  पड़ता  है  ।
 भारतीय  नागरिक  नहीं  होना  यह  बात

 म॑  समझता  हूं
 ।

 किन्तु  यदि  दोनों  में  स॑  एक  खंड  ७  के  बार  में  मरा  UH  Fats

 भारतीय  नागरिक  चाहे  एक  भारतीय  ६२)  जिस  मैं  बहुत  महत्वपूर्ण

 नागरिक
 से  उसका  विवाह  gar  हो  यदि  समझता  श  |  विंमान  प्रस्तावित खंड  ४७  म

 माता  भारतीय  नागरिकता बनाये  रखती  यह  सरकार  की  इच्छा  पर  छोड़  दिया  गया

 तो  में  इसक  लिये  कोई  कारण  नहीं  पाता
 कि

 है  कि  चाहे  जिसे  नागरिक  बनाय  या
 न

 बालक  को  उद्धव  द्वारा  नागरिकता  क्यों  न
 उस  भ-भाग  के  निवासियों को  भारतीय

 मिल॑  |  बालक  बाद  में  चलकर  यदि  चाह  नागरिकता  का  कोई  अधिकार  नहीं  ह  |

 त  नागरिकता त्याग  किन्तु  उसे  उद्धव  द्वारा  उदाहरण क  लिय  गोगा  जहाँ  के  निवासी

 नागरिकता  का  अधिकार  होना  चाहिये  |
 पुर्तगालियों  के  चलें  जाने  के  बाद  भारतीय

 नागरिकता  के  afar  की  मांग  नहीं  करेंगे  ।
 खंड  ६  में  मर  दो  संशोधन  ६०

 सरकार यदि  चाहे  तो  वहाँ  के  हरनेक  निवासियों
 शर  ६१)  हैं  ।  संशोधन  संख्या  ६०  हैनन

 को  भारतीय  नागरिकता  से  वंचित कर
 age  and  Capacityਂ  उम्

 ait  शक्ति  )  शब्दों के  बाद  Other  than

 a  person  of  Indian  originਂ
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वहाँ की  सरकार

 तीय  उद्धव  के  किसी  व्यक्ति
 क  प्रतिलीटर  )

 बदल  सकती  ह  किन्तु  संभव  हैं  कि  पु तंगा ली
 दाब्द  जोड़ना  चाहता  हूँ  ।  संशोधन  संख्या  ६१  नागरिक ने  वहाँ  सम्पत्ति ats  की  हो
 द्वारा  म॑  खंड  ६  स  राष्ट्रमंडल  क  लोगों  को

 वह  गोशा में  रहते  हुए  पुर्तगाल  का  नागरिक

 निकाल दना  चाहता  हूं  ।  परिणाम यह  है  कि
 बना  रहे  श्र  वहाँ  से  न  जाये  ।  क्या  एसी

 राष्ट  मंडल  के  लोगों  को  कवल  देशीकरण के
 दिया  उसे  श्राप  भारतीय  नागरिक  बन

 लिये  श्रीचंदन  करने  का  अधिकार  होना  चाहिये
 जाना  चाहिये

 ?

 श्र  भारतीय  उद्धव  क  किसी  व्यक्ति  को  न
 ans

 केवल  दशी यक रण द्वारा  वरन  पंजीकरण  श्री  साधन  गीत  :  मन ए  से  मामलों क  लिये

 अथवा  wa  किसी  तरह  भारतीय  नागरिकता  व्यवस्था  की  ह  ।  मने  कहा  है  कि  जो  लोग

 प्राप्त  करन  का  अधिकार  होना  चाहे  भू-भाग  क  भ्रधिवासी  हों  या  जिनक

 फिर वह  किसी  राष्ट्रमंडल  देश  में  भ्रमणा  पिता  या  दादा-दादी  ने  उस  भ-भाग  में  जन्म

 saa  रहता  हो  ।  भारतीय  उद्धव  के  लोगों  लिया  या  जिन्होंने  वहाँ  जन्म  लिया
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 साधन

 उन्हें  भ्र पने  ars  भारतीय  नागरिकता का  जब  कां
 स

 ने  देश  की  झ्राजादी  की

 भ्र धि कार मिल  जाय  ।  ग्रन्थ  लोगों को  सरकार  उठाई  तो  त्रावणकोर-कोचीन  से  लेकर

 चाहे
 तो  नागरिकता  अधिकार दे  सकती है  ।  तक  बंगाल  से  लेकर  पश्चिम

 अतः  मेरी  सिफारिश  हैं  कि  मेरा  संशोधन  तक  सारे  देश  में  देशभक्ति की  भावना  शाई

 संख्या  ६२  स्वीकार  कर  लिया जाय  ।
 एकता

 की
 भावना  पदा  हई  कौर  सबने  मिल

 श्री  आर०  डी०  मिश्र  :  मेरी  एमेंडमेंट
 कर  आजादी  की  लड़ाई लड़ी  अजादी

 इलाज  २ में  यह  है  कि  हासिल  की  ।  लेकिन  राज  हम  देखते  हैं  कि

 हमारे  प्रान्तीयता की  भावना  पैदा  हो एक नई  २  जोड़  दी  जो  इस

 प्रकार  है  रही  है  यह  कहते  हुए  सुना  जा  रहा  हैं  कि

 इस  प्रान्त  में  यह  भाषा  बोलने  यह

 नागरिकता  और  जिले  जायें  श्र  इस  प्रान्त  में  यह  जिले

 रिश्ता  इंडिया  अर्थात  भारत
 का  नागरिक  जायें  ।  हम  में

 एक  सेपरेशन  (Taner  )  की

 भारत  में  या  बाहर  किसी  प्रयोजन  क  लिए  भावना  पैदा  हो  रही  है  जो  कि  दूर  होनी  चाहिये  ।

 भारतीय  या  शब्दावली  द्वारा  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हर  ग्रामीण

 राष्ट्रीयता  व्यक्त  कर  सकता हैं  जो  कि  इस  देश-में  रहता  है  यह  महसूस  वारे  कि

 में  भारतीय  मैं  हिन्दुस्तान का  एक  सिटिजन

 इस  एमेंडमेंट  )  के  देने  का  एक  लोगों  में  यह  भावना  कि  मैँ  पंजाब  का

 कारण  यह  है
 कि

 जब  हम  ब्रिटिश
 नेशनलिस्ट

 ऐक्ट

 न्नावनकोर  कोचीन  का  मद्रास  का  चली
 नागरिकता  अधिनियम  जानी  चाहिये  |  हम  सब  भारती हूँ  भारती य

 पढ़ते  हैं
 तो

 पता  लगता  है  कि  उसमें  सिटिजन  ही  रहेंगे wa  यह  जो  एक्ट  बनने  जा  रहा
 स

 )  के  माने  ब्रिटिश  सब्जेक्ट  हैहृ  हमें  अपनी  नेशनेलिटी  बतानी  चाहिये

 क  दिए  गए  हैं  ate  जितने  भी  इसको  मैँ  एक  बड़ा  मौजू  ऐक्ट  समझता  हूं
 कंटरीज  हैं  उन्होंने  भी  अपने  यहां  मैं  चाहता  हूं  प्रत्येक  भारत  का  नागरिक  अपने

 सिटिजन  के  माने  ब्रिटिश  सब्जेक्ट  क  ही  को  भारतीय  कहे  कौर हर  एक  भारतीय  अपने

 लगाय  हैं
 ।  इस  बिल  क  भ्रमर  हम  ने  आपको  भारतीय  कहने  में  फिर  महसूस करे

 ।

 वैल्थ  कंक्रीट  क॑  दुनिया  कौर  देश  के  कोने-कोने  में  जाकर
 सिटीजंस

 )  को  कामनवेल्थ  अपने  आपको  यदि  वह  भारतीय  कहेगा

 ध  नेदानेलिटी  भारत  लिखेगा  तो  इससे सिटिजन  नागरिक  का  स्टेटस

 दिया  हैं  लेकिन  इंडियन  सिटिजन  भारत के  नागरिकों  में  एकता की  भावना  बहुत

 को  कोई  नाम  या  स्टेटस  ज्यादा  बढ़ेगी  |  सीलोन  )

 अपने  श्राप  नहीं  दिया  है  ।  इससे  मालूम  faq  एक्ट  में  aa

 पड़ता  हूं  कि  ब्रिटिश  नेशनेलिटी  एक्ट  क़  मुताबिक  देखा  कि  वहां  पर  उन्होंने  कहा  है  कि  सीलोन का

 हम  ब्रिटिश  सब्जेक्ट  हो  जाते  जब  हमें  सिटीजन  mot  श्राप  को  सिटिजेन  are  सीलोन

 अपना  स्टेट्स  दूसरे  देशों  में  बतलाने  की  का  नागरिक
 )

 कहेगा  ।  लेकिन

 रास्ता  पड़ती  हे  कि  हमारा  स्टेटस  इंडिया  में  और  जितनी  कामनवेल्थ  कंट्री  हूं  वह  कहती  हैं

 कया  है  तो  उसके  लिए  मैन  कहा  है  कि  हम  यह  कि  हम  अपने  श्राप  को  ब्रिटिश  सब्जेक्ट  समझते

 कहें  कि  हम  इंडिया  के  सिटिजन  हैं  att  हमारी  ब्रिटिश  सब्जेक्ट  समझने  में  कोई  बुराई

 नदनेलिटी  )  भारतीय  है  या  इंडियन  नहीं  इंगलैंड  मगर  कोई
 जाय

 उसको

 हैं  प्रपनी  नेशनेलिटी के  लिए  केवल  इन्हीं  वही  सुविधाएं  प्राप्त  हों  जो  ब्रिटिश  सब्जेक्ट

 द्याब्दों  का  प्रयोग  हम  करें  |  को  हासिल है  ।  तो  इसमें  कोई  बुराई  नहीं  है  ।
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 लेकिन  हमारे  साथ  हमारा  एक  इतिहास  है
 |

 म पंडित  ठाक्रदास  भार्गव
 हम  अपने  को  ब्रिटिश  सब्जेक्ट

 संख्या  96.0  का  प्रस्ताव करता  हूँ  ।
 समझना  बुरा  समझते  हैं  ।  कि  इसमें  कहा  गया  है  कि  पृष्ठ  २  पंक्ति  २८  में

 जवाहरलाल  मे  जानना  जनवरी  gEYoਂ  के

 चाहता  हूं  कि  arg  किस  मजमून  पर  बोल  रहे  भूभाग  में  उसका  श्रीनिवास  होने  ऊपर  we

 @?  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  इस  बिल  से  रखे  ort  संविधान के  भ्रनुच्छेंद  ५  में  हमने

 इसका  FAT  ताल्लुक  है  ।  कहा  &  कि  जो  व्यक्ति  भारत  में  पैदा  हुए

 उन्हें  भारत  का  नागरिक बनने  के  लिये
 श्री  आर०  डी०  मिश्र  :

 में  चाहता  हूं  कि

 भारत  का  अधिवासी  होना  भी  श्रावस्ती  है  ।
 हम  इस  बिल  में  सिटिजेन  के  माने  भारतीय

 माननीय  उपमंत्री  इस  बात  पर  विचार  करें  कि
 दर्ज  करे ं।

 नागरिक  बनने  के  लिये  भारत  में  केवल  जन्म

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 art  ले  लेना  पर्याप्त नहीं  है  ।
 संविधान

 के  अनुच्छेद

 ५  के  अनिवार्य  उसे  भारत  का  अधिवासी भी गलतफहमी  ०: बीकिक  हुई  कि  यह  कुछ  है  ।

 होना  चाहियें  ।  यदि  वह  अधिवासी  न  तो
 थ्री  आर०  डी०  मिश्र  :

 उसे  नागरिक
 का

 पद  नहीं  मिलेगा  किन्तु  वर्तमान
 हो  जाती  हैं  कि  हमने  इस  ऐक्ट  के  अन्दर  धारा  के  श्रनुसार केवल जन्म केवल  जन्म  से  ही  उसे  यह  पद
 सिटिजनशिप  के  लिये  अपना  कोई  स्टेटस  नहीं  मिलता  ्

 स  |  मेरा  यह  निवेदन  हे

 बताया  ।  कामनवेल्थ  के  सिटिजेन  के  लिये  भ्रापने  अब  तक  सभी  स्वीकृत  सिद्धान्तों  के

 कह  दिया  कि  यह  कामनवेल्थ  सिटीजन  ग्राफ

 इंडिया  होगा  ।  इसलिये  इंडियन  सिटीजन  जो
 धारा  का  एक  होना  चाहिये  |

 है  चह  नेशनेलिटी  भारतीय कहे

 उसका  स्टेटस  भारतीय  हो  ।  श्री  एन
 ०  श्रीकान्तन  नायर  :  मेरा  aaa

 पंडित  ठाकुरदास  भागने  के  संशोधन  से  मिलता

 रक्षा  संगठन  मंत्री  :  यानी
 जुलता  ।  वेह  यह  है  कि  खंड  ३  के  उपखंड

 आपको  रघुबर  दयाल  मिश्र  न  कह  कर  रघुबर  में  निम्न  शब्द  जोड़  दिये

 दयाल  भारतीय  कहा  जाय  ।

 *<(0)  at  least  one  of  the  parents  is

 उपाध्यक्ष  महोदय :  जहां  तक  राष्ट्रीयता
 8  citizen  of

 का  संबंध हें  ,  इंडियन  नागरिक  को  यह  कहना  ही  माता-पिताओं  में से  कम  से  कम

 होगा  कि  वह  इंडियन  एक  भारत  का  नागरिक हो

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यदि  वह  अधिवास को  जवाहरलाल  नेहरू  :
 माननीय  सदस्य

 का  है  तो  बालक  यह  निश्चय  नहीं  कर
 बिलकुल गलती  पर  है

 ।
 एक  इंडियन  इंडियन

 सकता  कि  वह  भारत  में  रहेगा  या  नहीं
 के  अतिरिक्त  ax  कुछ  नहीं  हे  ।  वह  विदेशों

 भारत  में  पैदा  हुए  ऐसे  हजारों  बच्चे  हैं  जो

 में  अपने  को  भारतीय  नहीं  क्योंकि
 1.0

 aet  कोई
 ्

 ः  का  थे  नहीं  समझ
 योरोपीय  लोगों  चीनियों  के  अन्य

 राष्ट्र जनों  के  बच्चे  है  ।  उन्हें  नागरिकता
 जाता  |  क्या  श्राप  यह  चाहते  हैं  कि  में  यह

 का  झ्र धि कार  देना  और  बाद  में  चलकर  उसे
 कहता  फिरूं  कि  भारतीय  हूँ  इंडियन

 छोड़  देने  की  उन्हें  स्वतन्त्रता  देना  उचित
 नहीं  हूँ  21.0

 नहीं  है  ।  हम  राज्यक्षेत्रातीत  राजनीति  के

 थ्रो  ca  cal  प  अपने  को  wer  पर  विचार  कर  सकते  हैं  जहां

 लाल  भारतीयਂ  कह  सकते हैं  ।  कहीं  भी  बच्चा  पैदा  gut  उसे  अपने
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 एन०  xt  कान्ता

 मातु देश  के  प्रति  भक्ति  रखनी  ही  होगी  ।  कभी  उपयुक्त  स्थान  है जहाँ  प्रथम  सूची  में  उल्लिखित

 कुछ  महीने  पहले  भारत  कौर  चीन  के  बीच  अरन्य  देशों  के  नागरिकों  को  पारस्परिकता  के

 इस  विषय  पर  विवाद  जब  कि  दोनों  श्राघार  पर  यें  अधिकार  दिये  जाने  का  विशेष

 प्रधान  मंत्रियों  के  बीच  एक  प्रकार  का  समझौता  निर्देश हैं  ।  अत: यह उपबन्ध यह  उपबन्ध  खंड  १२  के

 gul  हम  नहीं  चाहते  कि  राज्यक्षेत्रातीत  अधीन  अधिक  अच्छी  तरह  श्री  सकता  चाहे

 राजनीति  का  प्रश्न  उपस्थित  हो  ।  वह  उपखंड  (2)  या  उपखंड  (2)

 मेरा  यह  सुझाव  हँ  कि  यदि  बच्चे  को  भारती  य

 जम्मू और  काश्मीर  के  बारे  मे ंभी  एक
 नागरिकता  देनी  तो  उसके  माता  पिता  में

 से

 कोई  एक  सक्रिय  ही  भारतीय  उद्धव  का  होना
 बात  है

 ।  यह  चर्चा  थी  कि  भारत  में  जम्मू

 wit  टाइमर  सम्मलित है  ।  इस  बारें  में
 चाहिये  ।  जन्मजात  नागरिकता  केवल  उसे

 कोई  शंका
 नहीं  है  किन्तु  बात  यह  हैं  कि

 ही  दी  जा  सकती  है  जो  एक  भारतीय  की

 भारत
 में  पैदा  हुई  संतान हो  ।  अन्यथा  अनेक

 संविधान  में  ऐसी  परिभाषा  नहीं  है  ।  जब

 हमें  किसी  अधिनियमन  की  व्याख्या  करनी
 प्रकार  की  कठिनाइयां  करायेंगी  |  मुझे  एक  बात

 यह  कौर  कहनी  है  कि  पाकिस्तान  से  अन  वाले
 होती  हे  तब  हम  सामान्य  खंड  श्रवनीय  का

 maa  लेते  यदि  उसमें  कुछ  तब  हम
 व्यक्तियों  को  नागरिकता दिये  जाने  के  संबंध में

 संविधान  देखते  मैंने  सामान्य  खंड
 श्रव्य  ही  एक  समय-सीमा होनी  चाहिये

 नियम को  अच्छी  तरह  देखा है  ।  उसमें  सभी
 RE v9  के  बाद  हम  उन्हें  बराबर  यहाँ  लेते

 राज्य  भारत  में  सम्मिलित किये  गये  उस
 रहे  हैं  और  उन्हें  बहुत  धन  भी  देते  रहे  हैं  किन्तु

 यह  अधिकार  भी  उन्हें  सीमित समय  तक  देतें

 विषय  में  कोई  संदेह  नही ंहै  ।  किन्तु  मैं  केवल

 इतना  ही  कहना  चाहता  हूँ  कि  किसी  दाऊद

 रहना  भारत  के  लिये  हितावह न  होगा ॥  की  व्याख्या  करनें  के  लियें  हम  संविधान  नहीं

 देखते  बल्कि  सामान्य  खंड  भ्र धि नियम  देखते
 अध्यक्ष  महोदय  मेरे  ख्याल

 श्रन्तर्राष्ट्रीय विधि  में  जहां  कहीं  भी  बच्चा  पैदा

 हो  उस  देश  का  नागरिक  होता है  श्री  सिहासन  fag  (  जिला
 वह  दोनों  स्थानों  का  राष्ट्रीयजन  हो  सकता  है

 मेरे  दो  संशोधन  हैं  संख्या  ११२

 भर  वयस्क  हो  जाने  के  बाद  वह  एक  का  शर  gy  ।  में  इन  संशोधनों  को  प्रस्तुत
 त्याग  कर  सकता है  ।

 करने  की  अनुमति चाहता  हूं  ।

 श्री  राघवाचारी  :  माननीय  उपमंत्री  ने
 श्री  सिहासन  सिंह  द्वारा  अपने  संशोधन

 एक  संशोधन  ee  प्रस्तुत किया  है
 संख्या  ११२  और  52.0  प्रस्तुत  किए गए  ।

 मै  उस  संशोधन  का  विरोध  नहीं  करता  किन्तु

 मेरा  इतना  ही  निवेदन  हं  जहां  परिभाषाएं
 श्री  सिहासन  fag:  प्रथम  संशोधन  के

 हैं  वहाँ  वह  उपयुक्त  नहीं  है
 ।

 खंड  १२  के
 द्वारा  मैं  चाहता  हूं  कि

 शब्द

 स्थान पर
 ‘ga’

 कर
 दिया

 जाय  । ada  वह  अधिक  उपयुक्त  होता
 ।  प्रधानमंत्री

 ने  उस  संशोधन  का  सुझाव  दिया
 था

 कौर
 इसके  अनुसार  2EXo  को  या

 ah  यह  था  कि  जहां  तक  दक्षिण  भ्र फ़ीका  इसके  बाद  पदा  हुआ  व्यक्तिਂ  के  स्थान  पर

 का  संबंध  पारस्परिकता उपलब्ध  नहीं  २६  १९४५०  के  पूर्वे  या  इसके  बाद

 थी  शर  इसलिये प्रथम  अनुसूची में
 दक्षिण  पैदा  gar  व्यक्तिਂ  हो  जायेगा  |  इस  अघिनियम

 में  उन  लोगों  के  संबंध  में  कोई  उपबन्ध  नहीं  है भ्र फ्री का  को  सम्मिलित  करने  पर  घोर  प्राप़्ति
 ~

 की  गयी थी  ।  उसके  लिये  खं  ड  १२  अ्रधिक  जो २६  १९४५०  के  भारत
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 ry  क  9  aut

 नागरिकता  विधेयक  ६६२४

 बाहर  पैदा  हुये  थे  प्रौढ़  जो  उस  देश  के  नागरिक  तो  भारतीय  नागरिक  मातापिता  के  प्रेम  होने

 नहीं  बने  थे  भ्र पने  माता  पिता  के  साथ  के  नाते  ही  भारतीयਂ  नागरिक
 भारत लौट  प्राय  ।  यदि  कोई  व्यक्ति खण्ड  ४

 मान  लिया  जाना  चाहिए
 ।  खण्ड

 ४  में  gg

 के  ada  भारत  में  wa  पंजीयन  कराके  शब्द  रख  देने  से  यह  कठिनाई  दूर  हो  जायेंगी ।

 यहाँ  का  नागरिक  बन  जाता  है  तो  कुछ  इसी  विचार  से  मैंने  अपन  संशोधन  रखे  हैं

 झनहेंताश9ं  के  कारण  उससे  नागरिकता  छीनी
 art  आशा करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  उन

 पर विचार  करेंगे  | भी  जा  सकती है  ।  मैं  समझता हूं
 कि

 यदि  यहाँ  पाको  स्थान  पर  शब्द  रख

 दिया  जाता  हैं  तो  वह  २६  R&Xo  श्री  एन०  पी०  नथवानी  :  मेरा  संशोधन
 ~

 को  पैदा  हुए  व्यक्तियों  पर  भी  लागू  होगा  ।  संख्या  Lok  है  ।  उस  में

 की  परिभाषा  में  कुछ  स़्थानों  को  भी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वह  संविधान  में  सम्मिलित  करने  की  बात  कही  गई  है  ।  ऐसी
 उपबन्धित  है  |  स़्थानों  में  समवाय  या  श्रनिगपित  पारिक

 संस्थायें  सम्मिलित  हैं  ।  इस  विधान  में  इनको
 श्री  सिहासन  fag:  भ्रनुच्छेद ८  में  कहा

 नागरिकता  के  समान  अधिकार  न  देने  की
 गया  हैं  कि  यह  उपबन्ध  उन  लोगों  पर  लागू

 बात  कही  गई  है  ।  श्री  ए०  एम०  थामस  के
 होगा  जो  वहाँ  रह  रहे  हों  कौर  उस  देश  में

 राजनयिक  या  वाणिज्यिक  प्रतिनिधि  द्वारा  कथनानुसार सीमा  क  किसी  देश  में  ऐसो

 सीमाओं  को  नागरिकता  का  स्तर  प्राप्त  नहीं
 पंजीकृत  किये  जा  चुके  हों  ।  मान  लीजिए

 वह  वहाँ  पंजीकृत  नहीं  हे  कौर  मातापिता
 हूं

 ।
 पर  मैं  कहता  हूं  कि  उन  देशो ंमें  विधान

 भारत  की  उन  पर  रोक  भी  नहीं के  साथ  भारत  लौट  भ्राता  हें  तो  उसका  क्या

 होगा  ?  खण्ड
 ४

 में  जो  उपबन्ध  वह  भी
 लगाई  गई  है

 ।
 मैं  चाहता  हुं  कि

 शब्द  की  परिभाषा  को  निकाल
 ऐसे  व्यक्ति  पर  लागू  नहीं  होता  ।  यदि
 (ey
 a  दाऊद  जोड़  feat  जाय  at  किसी  दिया  जाय  या  कम  से  कम  एसी  a afar

 सन्था का उल्लख का  उल्लेख  न  रखा  उसके  सभी प्रकार  की  वैधानिक  कठिनाई  न  पड़ेगी  wit

 afe  भी  दूर  हो  जायेगी ।
 सदस्य  भारतीय  नागरिक  हैं  ।  माननीय

 उपमंत्री  ने  बताया  था  कि  शब्द  का

 मेरा  द्वितीय  संशोधन  खण्ड  4  के
 अन्तर्गत  द्  प्राकृतिक  व्यक्ति  के  भ्र ति रिक्त  कुछ

 वाले  व्यक्तियों  के  वयस्क  बच्चों  के  भी
 नहीं  है

 स्त
 मैं  निवेदन  करता  हूं  कि

 ए  की  परिभाषा  में  से

 उपाध्यक्ष महोदय  :  ये  लोग  खण्ड  (५)  व्यक्ति  ही  रखा  जाय  ।

 (१)  के  अ्रन्तगंत  अपना  पंजीयन  करवा

 सकते हैं  ।  विधिकार्य  मंत्री  :

 श्री  सिंहासन  fag:  मुझे  एक  आपत्ति  सब  से  मैँ  अपने  पहले  बोलने  वाले

 माननीय  सदस्य  द्वारा  wat  हाल  में  कही
 पंजीयन  के  द्वारा  वह  खण्ड  €  कौर १०

 के  जायेंगे  उनकी  नागरिकता  गई  बात  के  संबंध में  की गई  विभिन्न

 भ्रालोचनाओं का  उत्तर  देना  चाहुंगा  ।
 छीनी  जा  सकेंगी

 ।
 पर  खण्ड  २  और

 ४
 के

 श्रन्तगंत  जो  नागरिक  होते  है  उन  पर  खण्ड  यह  अ्रधिनियम  नागरिकता  के  अधिकारों

 १०  पि  नहीं  होते  ।  भारतीय  नागरिक  के  प्राप्त  करने  कौर  छीने  जाने  के  संबंध

 मातापिता  के  भारतीयਂ  नागरिक  बच्चों  पर
 a

 में  संविधान  में  जो  अधिकार  दिये  गये

 ऐसा  प्रतिबन्ध  लगाना  ठीक  नहीं  ।  ग्  उनमें किसी  प्रकार  का  हस्तक्षेप करने  का



 ६६२४  i  iy  ५  दिसम्बर  eeyy  नाग  सकता  विधेयक  ६६२६

 प्रयत्न  इस  विधेयक  द्वारा  नहीं  किया  गय
 समवायों  या  अन्य  निगमित  निकायों

 है  ।  यदि  am  इस  विधयेक  क  उपबन्धों  केवल  एक  व्यक्ति  नहीं  नागरिकता

 को  देखेंग तो  को  पता  aa  कि
 का  अधिकार  प्राप्त  करने  की  अनुमति  देंगे

 यह  विधायक  जन्म  g ry  पंजीयन या  या  नहीं  |  अरन्य  उच्च  न्यायालयों  के  विनियोग

 देशी  संकरण  उपायों  से  नागरिकता का  भी  हैं  प्रौढ़  उनका  हवाला  देना  यहां  आवश्यक

 अ्रधिकार  प्राप्त  करन  क  संबंध  में  है  |  जो
 नहीं  है  ।  पर  यहां  पर  तो  सीधा  सादा  wea

 परिभाषा  यहां  दी  गई  है  वह  कवल  इसी  विधायक  यह  है  कि  क्या  हम  इस  विधेयक  के  प्रयोजनों

 के  प्रयोजन  क  लिय  है  |  हम  ऐसा  नहीं  कह  सकत  क  लिये  समवायों को  नागरिकता का

 कि  व्यक्ति  ('  की  यह  परिभाषा  अधिकार  प्राप्त  करने  की  श्रीमती  देते  हैं  ।

 त्रय  विधानों  क  संबंध  में  भी  लाग  होगी  |
 मं  समझता  हुं  कि  इस  भ्र वस् था  में  न  तो  यह  उचित

 इस  विधेयक  क  नागरिकता क  अधिकार
 शर

 न
 सुरक्षित  ही  है  कि  जो  लोग  इस  देश

 केवल  उन्हीं  व्यक्तियों  को  दिये  जा  सकेंगे  क  नागरिक  नहीं  है  ate  यदि  वे  कोई  समवाय

 जिनकी  व्याख्या इस  विधेयक  में  की  गई  है  या  निगम  बनाते  हैं  तो  उन्हें  नागरिकता  का

 maid  जिसमें  कोई  समवाय  या  पन्ना  या  अधिकार  प्राप्त  करने  की  प्रकृति  दी  जाय  ।

 व्यक्तियों  का  चाहे  निगमित  हो  या  हम  आसानी  से  समझ  संकते  हैं  कि  इस  भ्र वस् था

 न  सम्मिलित  नहों  होगा  ।  में  नहीं  समझता  में  एसा  करना  हमारे  हित  में  नहीं  होंगा  |

 कि  यह  बात  संविधान  या  wea  feat  विधान
 शर  में  समझता  हूँ  कि  एसा  कोई  भी  देश  नहीं

 कुछ  निगमों  या  उन  निगमों  को  दिय  गोगा  जिसमें  इस  प्रकार  के  निगमों  को  नागरिकता

 गये  अधिकारों  में  किसी  भी  प्रकार  हस्तक्षेप  प्राप्त  करन  का  झ्र धि कार  हो  क्योंकि  बहुत  सें

 करती है  ।  विदेशी  लोग  जो  देश  के  प्रति  कोई  निष्ठा  नहीं

 श्री  नथवानी  ने  बम्बई  उच्च  न्यायालय
 एसे  सेवायों  क  सदस्य  बन  कर

 अप्रत्यक्ष रूम  से  उन  अधिकारों  का  उपभोंग
 के  एक  विनिमय  की  मेरा  ध्यान  आकर्षित

 कर  सकते  हैं  जो  उस  देश
 H

 नागरिकों  को
 कियां  है  ।  मैंसमझता  हुं  कि  उसमें  जो  कुछ

 कहा  गया  है  वह  मेरी  बात  का  सेन  करता
 प्राप्त होते  हैं  ।  कि  मैं  देता  देना  चाहता  हूं

 कि

 यह  परिभाषा  केवल  इस  विधेयक  के  प्रयोजनों
 है  ।  वहां  पर  कुछ  व्यक्तियों

 की
 एक॑  संस्था

 का
 क  लिये  है  ait  जहां  तक  संस्थानों  का  संबंध

 मामला  था  कौर  पृष्ठ  २६८  पर  स्पष्टਂ  लिखा

 है  कि  सात  याचिका  दाताओं  में  से
 ६

 निगम
 कोई  भी  कठिनाई  नहीं  है  ।  जहां  तक  प्रदेश

 निगम  निकायों  का  प्रश्न  इस  पर
 हैं  श्र  संविधान क  श्रन्तगंत  निगमों  कों  नागरिक

 saad  अधिनियमों के  भ्रन्तगंत अलग  विचार

 नहीं  माना  जा  सकता  |  सातवें  को
 भी

 नागरिक

 नहीं  जा  क्योंकि  वहू  एक

 किया  जा  सकता  है  कि  हम  उनको  क्या

 क्या  अधिकार  देना  पसंद  करेंगे  या  नहीं  ।

 aa  या  संस्था है  प्रत  उसे  भी  अनुच्छेद

 १९  की  सुविधा नहीं  दी  सकती ।  मैं

 समझता  हूँ  कि  साल  क  संबंध  में  यदि  एसा  में  इलाहाबाद  उच्च  न्यायालय  के

 अन्य  कोई  मामला  पैदा  हो  जाये  तो  इस  हाल  के  निचय  की  संभा  का  ध्यान

 भ्र धि नियम  में  जो  कुछ  भी  कहा  गया
 उससे  श्राव.षिंत  करूगां

 ।
 में  समझता  हूँ  कि  इसमें

 उन  लोगों
 में

 भ्र धि कारों  पर  कोई  नहीं  उस  बात  का  स्पष्टीकरण  किया गया  है  ।

 जो  उस  संस्था के  साझेदार  हैं  इसमें  साफ  गंयां  है  कि  भारत  क

 भारत  के  नागरिक  हें  ।  यह  एक  सैद्धान्तिक  संविधान  के  च्  १९  के  एक

 निगम  को  नागरिक  नहीं  माना  जा  सेंकता  । meq  है  कि  क्या  हम  इस  विधायक  में  उन
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 Py  विश्वास  है  कि  सभीं  लोग  इस  बात  राज्य  पर  भी  लागू  कर  सकत  ए  जब

 से  सहमत  होंगे  कि  इस  विधान  को  प्रेरित  करते  हमारे  पास  यह  अधिकार  है  तो  हम

 समय  हमें  निगम-निकायों  को  अ्रधिकार  नहीं  इस  विधेयक  में  इस  बात  का  उल्लेख  नहीं  करना

 देना  चाहिये  |  में  एक  बात  कहना  चाहता  चाहिये  कि  यह  विधेयक  जम्म  तथा  काश्मीर

 हैँ  ।  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  कामत  ने  जम्मू  शर  राज्य  पर  लाग  नहीं  होगा  ।  गर्त  म

 काश्मीर  क  प्रश्न क  बारे  में  बात  उठाई  थी  |  समझता हूँ  कि  मेरे  मित्रों  को
 wa  तो  प

 संतोष  होगा  | स्थिति यह  है  कि  संविधान  में  अनुसूची एक

 में  जम्म  काश्मीर  भारत  का  एक  भाग  हो
 att  कामत  अरब  अदा  पूर्ण  संतोषजनक

 संविधान के  भ्रनच्छेंद  ३७०  के  अनसार  संविधान

 क  सभी  उपबन्ध  उस  राज्य  पर  लागू  होंग  कवल

 उन  अपवादों  या  सवारों  को  छोड़कर  जिनका  हैं  ए०  एम०  इसम  स्पष्टतया

 निर्देश  राष्ट्रपति  करेंगे  ।  राष्ट्रपति  ने  संविधान
 ऐसा  क्यों  नहीं  लिखा  गया  हैं  कि  यह  सारे

 तथा  काइमीर  पर  लाग  होना  )  भारत  पर  ही  लाग  होगा
 ?

 १९४५४,  जारी  कर  दिया  है  |  उसक  खण्ड
 1 |  पाटनकर

 २में  बताया  गया  है  कि  बताये  गये  भ्रपवादों
 हम  इसका  उल्लेख  केवल

 को  छोड़कर  ग्रनच्छंद  ३७०  तथा  उन्हीं  मामलों  में  किया  करते  जिनमें  हमें

 कार मीर राज्य  पर  लाग  होगा  सातवीं  जम्म  तथा  काश्मीर  के  लिये  विधान  tart  का

 अधिकार  नहीं  होता  ।
 में  संघ  सूची  है  ।  इसमें  प्रविष्टि ३  को

 जिसके  स्थान  पर  कुछ  रखा
 श्री  ए०  एम

 ०  थॉमस  :  प्रभी तक  हमने

 सभी  प्रविष्टियां  लागू  होगी  अन्य  जितने  भी  विधान  बनाये  है  उनमें  एं  यंह  खण्ड
 प्रविष्टियों  में  कुछ  सुधार  करने  पड़ेंगे  ।  प्रति

 सदा  रखा  हे  कि  क्या  यह  सारे  भारत  पर  लाग
 feat ८,  &  33  कौर  ३४  लागू  नहीं  होगी ।

 हिना  अथवा  जम्मू  तथा  कश्मीर  राज्य  को

 प्रविष्टि  ५३  के  स्थान  पर  कुछ  कौर  रखा
 इससे  मुक्त  दिया  जायेगा  |  में  पुछना

 जायेगा  |  तरन्त  में  प्रविष्टि  ७२  श्र ७६  म
 चाहता हें  कि  इसमें  भी  ऐसा  खण्ड  कयों  नहीं

 जम्म  काश्मीर  को  सम्मिलित  नहीं
 रखा  गया  है

 ?

 मा  जायगा

 श्री  कामत  :  प्रविष्टि  १७  के  संबंध म
 श्री  पाटेकर  :  जब  इस  विधान को  सारे

 भारत  पर  लाग  करने  का  हमें  ग्रघिकार  हे  तो  इस
 पा  हमा

 ?

 बात  का  उल्लेख  करने  की  क्या  आवश्यकता  हूँ

 श्री  पाटनकर
 :

 जहाँ
 तक  इस  प्रविष्ट  कि  यह  भारते  के  एक  विशेष  st  पर  भी  लागू

 शता  ह
 पद  हमारे  विधानी

 व्याप्ति  के  होगा ?

 बाहर  नहीं  है
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकार अब  यह
 श्री  कामत  :  तो  कया  यह  बात  उस

 उल्लिखित करने  की  व्यवस्था  समाप्त  करती
 ५  में  स्पष्ट  दी  गयी  हैं  |

 जा  रही  है  कि  यह  विधान  जम्म  तथा  काश्मीर

 श्री  पाटनकर  :  जहां तक  प्रविष्टि  १७  का  राज्य  के  प्रति  सारे  भारत  पर  लाग  होगा  |

 सम्बन्ध  इसमें  कोई  भी  अपवाद  नहीं  रखा  मत  इसका  उल्लेख  केवल  वहाँ  किया  जायेगा

 गया
 इसके  परिणाम  स्वरूप  जहाँ  तक

 जहाँ  जम्म  तथा  काश्मीर  को  किसी  विधान  से

 नागरिकता का  सम्बन्ध  हम
 इस  सम्बन्ध में  मुक्त  करना  होता  हैं  ।  प्रस्तुत  विधेयक  में

 विधान  बना  सकते  हूँ  उसे  राष्ट्रपति  के  इसका  उल्लेख  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 इस  श्रादेश  के  भ्रमित  जम्मू  तथा  Ss  S  \ द्
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 श्री  एन०  पी०  नथवानी  :  शब्द
 श्री  दातार

 :
 में  पहले  इसी  संशोधन  पर

 को  स्पष्टतया  परिभाषित  करने  में  झ्रापको  बोल  रहा  हं
 ।

 यदि  वह  गाड़ी  किसी  at

 क्या  पत्ति  है  ?
 देश  में  से  गुजर  रही  है  प्रौढ़  उस  देश  की  भी

 नागरिकता  के  सम्बन्ध  में  वही  विधि  है  जो

 श्री  पाटनकर  :  में  तो  कवल  इस  विषय को  कि  हमारी  तो  वह  उस  देश  का  नागरिक

 स्पष्ट  करना  चाहता  था  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  कौर  वह  किसी  भारतीय  नागरिक  का

 कि  क्या  एक  निगम  एक  व्यक्ति  हे  या  पुत्र  होगा  तो  वह  बच्चा  उद्धव  के  ट्

 पर्याप्त ah  प्रस्तुत किये  गये  थे  ।  भारत  की  नागरिकता  भी  प्राप्त  कर  लेगा  |

 इसलिये  इस  मामले  में  किसी  प्रकार  को  भी
 श्री  एन०  पी०  नथवानी

 :  यदि  श्राप
 कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 व्यक्ति  mea  से  केवल  एक
 '

 व्यक्ति

 का  अर्थ  लेते  हैं  तब  तो  श्राप  एक  करीम  व्यक्ति
 अप्रमाणित  जहाजों  के  सम्बन्ध  में  एक

 gaia  किसी  समवाय  अथवा  निगम  को  इस

 उठाया  गया  था  ।  खण्ड २  के  उपखण्ड
 परिभाषा  से  बाहर  रख  रहें  4.0

 (२)  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  का

 यह  कथन  है  इसमें  से  शब्द
 उपाध्यक्ष  महोदय  ग्र भि प्राय  यह  है

 कि  निगम  तथा  निकाय  इसमें  सम्मिलित  न  निकाल  दिया  जायें  ।  इसके  सम्बन्ध  में  मै

 ae  बता  देना  चाहता  हूँ
 कि

 किसी  भी  गैर किये  जायें  ।

 सरकारी  जहाज  श्रथवा  विमान  को  पंजीबद्ध

 श्री  सी०  कार  कराना  ही  होता  कौर  इसीलिये  हमने  इसमें

 में  प्रा पका  ध्यान  खण्ड  ६  की  आर  दिलाना  बद्ध  जहाज  भ्रमणा  विमान  रखे

 चाहता  हूँ  जो  देशीयकरण  द्वारा  नागरिकता  से
 हैं

 ।  कोई  जहाज  अथवा  विमान  उसी

 सम्बन्ध  रखता है  |  उसमें लिखा  है  कि  तृतीय  दशा  में  अभिज्ञात किया  जायेगा  जबकि  उसका

 भ्रनुसूची  में  निर्धारित  शर्तों  में  से  किसी  एक  सम्बन्ध  किसी  सरकार  से  होगा  ।  इसीलिये

 को  अथवा  सभी  को  छोड़ा  जा  सकता  हैं  ।  हमने  पंजीबद्ध  जहाज  अथवा  विमानਂ

 तृतीय
 अनुसूची

 में  मद  (=  में  लिखा  gare  asc  किसी  विशेष  अभिप्राय से  रखे

 कि  ऊंचे  चरित्र  का  हो  ।”  में  अब
 इसका  यह  नहीं  हैं  कि  कोई  पंजीबद्ध

 पूछना  यह  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  इस  मद  जहाज  अथवा  विमान  केवल  सरकार  का  ही

 को  भी  हटा  देना  चाहती  है  ?  हो  सकता  यह  किसी  गैर-सरकारी  व्यक्ति

 श्री  दातार  :  इस  वाद-विवाद के  दौरान  में
 का  भी  हो  सकता  परन्तु यदि  किसी

 सरकारी  व्यक्ति  का  जहाज  पंजीबद्ध  नहीं  है
 कई  रुचिकर  बातें  पूछी  गयी  श्र  मैं  तो  उसमें  पैदा  होने  वाला  व्यक्ति  इस  खण्ड  के
 एक  करके  उनका  उत्तर  देनें  का  प्रयत्न

 अन्तर्गत नहीं  सकता  |  जहाँ तक  इस  प्रदान
 करूंगा  ।  विधि-कार्य  मंत्री  द्वारा  दो  बातों  का

 का  सम्बन्ध  इसका  उत्तर  यही  कुछ  है
 |

 उत्तर तो  पहले  ही  दिया  जा  चुका  है
 ।

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  ने  लब्धक  के
 श्री  नारायण  दास  यह  पूछना  चाहते  हैं

 कि  रेल  गाड़ी  में  पैदा  हए  किसी  व्यक्ति  का  क्या
 सम्बन्ध  में  प्रशन  उठाया  उसके  सम्बन्ध

 में  हमारे  पास  संशोधन  संख्या  २  तथा  ४३
 बनेगा  |  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  संशोधन  संख्या

 संशोधन  संख्या २  में  यह  कहा  गया है  कि
 ११०  प्रस्तुत  किया  है  ।

 भारत  में  पाया  कोई  भी  परित्यक्त

 श्री  श्रीनारायण  दास  :  मेरा  एक  वयस्क  लब्धक  भारत  में  उत्पन्न  समझा

 संशोधन  भी  है  ।  जायेंगी  ।
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 दूसर  संशोधन  में
 उचित  होगा  ।  सरकार  ही  इस  बात  का  निश्चय

 शब्दों  का  प्रयोग  नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  करेगी  कि  कौन-कौन से  व्यक्ति  भारत  के
 इस  प्रकार  से  परित्यक्त  प्रत्येक  बालक  को  हम

 नागरिक  होंगे  ।  उस  भूखण्ड  के  समाविष्ट
 भारत  में  पदा  gar  मान  लें  तो  एक  भारी

 होने पर  कई  ऐसे  व्यक्ति  होंगे  जिन्हें  भारत
 का

 कठिनाई  उत्पन्न  हो  भ्र्थात् च  हमारे
 a  नागरिक  नहीं  समझा  जाना  चाहिये

 |  इसीलिये

 पड़ौसी  देश  ऐसे  बच्चों  को  भारत  में  फैंकते
 खण्ड  ७  में  इतने  व्यापक  शब्द  रखे  गये

 जायेंगे
 |  मेंरा यह  निवेदन हूँ  कि  इस  ग्र  वे  शब्द  बिल्कुल  ठीक  हैं

 व्यावहारिक कठिनाई  पर  विचार  किया  जाये

 इस  प्रकार  के  सभी  परित्यक्त  बच्चों  को  फिर  अधिवास  के  सम्बन्ध  में  प्रशन  उठाया

 भारत  में  aaa  a  दिया  जायें ।  गया  इसके  सम्बन्ध जब  भी  जन्मे

 द्वारा  नागरिकता का  अधिकार  प्राप्त  किया

 वें  बच्चे  राज्य हीन  होंगे  अथवा न  होंगे  जाता  तो  उस  समय  अधिवास  का  प्रदान
 वह

 तो  एक  mat  विचारणीय  प्रदान  हे  ।
 उठता  ही  नहीं  |  इस  विधेयक  को  संयुक्त

 वयस्कता  प्राप्त  करने  के  उपरान्त वे  भारतीय
 समिति  को  सौंपने  से  पूर्व  यह  कहा

 गया
 था  कि

 नागरिकता  प्राप्त  कर  सकते  हैं  किसी  कोई  कवच  उपबंध  होने  चाहियें  जिनके  द्वारा  कोई

 अन्य  देश  को  जा  सकते  हूं  परन्तु ऐसे  बच्चों  व्यक्ति  केवल  जन्म  क  द्वारा  नागरिकता

 से
 भारत-भू  का

 भर
 जाना  कदापि  उचित  नहीं  का  अधिकार प्राप्त  कर  यह  एक  ऐसा

 है  मैं  चाहता  हूँ  कि  इस  संशोधन  को  खण्ड  है  जो  सभी  देशों  में  समान  है-इसके

 स्वीकार न  किया  जाये  द्वारा  भारत  की  सीमा  में  पैदा  होने  वाला  कई

 भी  बच्चा  नागरिकता का  अधिकार  प्राप्त  कर

 खण्ड  ७
 के  सम्बन्ध  में  श्री  साधन  गुप्त  सकेगा  |  इस  मामले  में  ऑ्रधिवास  का

 एक  विशेष  संशोधन  प्रस्तुत  करना  चाहते  है ं।  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।  अधिवास  के  का
 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  जब  भी  देश  में  किसी

 सम्बन्ध  तो  केवल  संवैधानिक  उपबंधों  से  ही  है  ।

 भू-खण्ड का. समावेश टो तो समावेश  gt  सरकार  को  उसका  सम्बन्ध  यहां  पर  नहीं  यहाँ  पर  तो

 यह  विचार  करने  का  अधिकार  हो  कि  इस  सामान्य  सिद्धान्त को  मान  लिया  गया  है

 कौन  से  व्यक्ति भारत  के  नागरिक हैं  ak  कि  किसी  देश  में  जन्म  लेने  वाला  कोई  भी

 कौन-कौन से  नहीं  है  ।  खण्ड  संख्या ७  सरकार  व्यक्ति  उस  देश  की  नागरिकता  के  ALATA  को

 को  यह  प्राधिकार प्रदान  करता  हैं  ।  निश्चय
 प्राप्त  कर  लेगा  |  इस  सामान्य  सिद्धान्त को

 ही  सरकार  इस  अधिनियम  अथवा  इससे
 मान  कर  ही  हम  विस्व  नागरिकता  की  are

 सम्बद्ध  wea  श्रधिनिधमों  में  दिय  गये  सिद्धान्तों
 बढ़  सकते हैं  ।  यदि  कोई  फ्रांसीसी  प्रथव  किसी

 का  ही  अ्रनुसरण  परन्तु  ऐसे  मामलों में  अन्य  देश  के  व्यक्ति  का  कोई  बच्चा  भारत  में

 सरकार  की  सेव  यह  नीति  रहती है  कि  वह  पैदा  होगा  तो  उसे  भारत  की  नागरिकता

 एक  अध्यापक  जारी  करती  हूँ  अथवा  उस
 स्वयमेव  प्राप्त  जायेगी  |  प्रकार

 भूखंड  रूभावेश  के  उपरांत  विधि  से  यदि  किसी  भारतीय  का  कोई  बच्चा

 पारित  कराती  है  ।  जब  चन्द्र नगर  भारत  में
 किसी  भ्रमण  देश  में  पैदा  होगा  तो  वह स्वय मेष

 समाविष्ट  gat  तो  उस  समय  उस  देश॑  की  नागरिकता को  प्राप्त  कर

 नियम  पारित  किया  गया  था  ।  owes  लेगा  |

 के  समाविष्ट  होने  पर  भी  एक  इसी  प्रकार  का

 अधिनियम  पारित  किया  गया  था ॥  फिर  एक  ak  विचित्र  cet  पूछा
 गया

 इन  परिस्थितियों  में  ait  वह  यह  है  कि  यदि  किसी  wea  देश  का

 सरकार  के  हाथों  में  छोड़  देना  ही  कोई  शासक  wet  पत्नी  सहित  भारत  में
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 सिह  प्रीत  फिर  ए
 ह  भर  यहाँ  पर  उसका  बच्चा  पैदा  होता

 बालक पर  खंड  १०  में  वर्णित  Aaa  लाग ह  तो
 उसका  क्या  बनेंगा  |  हमने  जब  राजदूतों

 को  खण्ड  ३  से  विमुक्ति का  अधिकार  दिया
 होती हं  |

 ्  है  तो  array  अथवा  राजाओं जो  श्री  दातार  :  म समझता  हूँ  कि  माननीय

 राजदूतों  को  नियुक्त  करते  उससे  विमुक्ति  सदस्य  यह  कह  रहे  हैं  कि  कुछ  मामलों  में

 का  अधिकार  क्यों  न  दिया  जाये  ।  बालक  को  पंजीयन  की  औपचारिकता का

 पालन  करना  होगा  ।  या  तो  बालक  ह». प्रनुच्छेद च्झ
 श्रीराघवाचारी ने  इस  बात  पर  बल  दिया  ८

 के  अधीन  सकता  या  यदि  वह

 है  कि  दक्षिणी  अफ्रीका  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  बिल्कुल  ही  भ्रनुच्छेद
 ८

 के  प्रधान  नहीं

 को  खण्ड  २  के  स्थान  पर  खण्ड  १२  जैसा कि  मेरे  माननीयਂ  मित्र  कहतें  तो  उसे

 में  सम्मिलित  किया  जायें  ।  श्राप  देखेंगे  कि  पंजीयन पंजीयन  द्वारा  पड़ेगा |

 हमने  खण्ड  २  में  अरन्य  देशों  के  सम्बन्ध  में  सामान्य  प्रक्रिया है  जो  लाखों  व्यक्तियों  को

 नागरिकਂ  की  परिभाषा देने  का  प्रयत्न
 करनी  पड़ती  हैं  |  मेरा  निवेदन ह  कि

 किया  है  ।  इसके  अनसार  यदि  कार्यपालिका  जहां  तक  इस  मामलें  का  संबंध  यह  भी

 चाहे  भी  तो  भी  वह  दक्षिणी  sata  के  सम्बन्ध  समाविष्ट  हो  जाता हैं  ।

 में  कोई  भी  अधिसूचना  जारी  नहीं  कर  सकती
 इसके बाद  मं  खा  ६  क  सबंध म  अपने  मित्र

 ज़ब  तक  कि  उसे  पहले  संसद  के  सम्मुख  प्रस्तुत  श्री  सी०  कार  नरसिंह  द्वारा  उठाई  गई
 न  किया  जाये  at  उस  पर  पूर्व  स्वीकृति  प्राप्त  आ्रापत्ति  पर  हूं  ।
 नक़ी जाये  |  इस  प्रश्न  का  अधिसूचना

 जारी  करने
 के

 प्रशन  से  गहरा  सम्बन्ध  बौर
 जहां  तक  इस  परन्तुक  का  सम्ब'ध  गह

 ~
 प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  के  बारे  में इसीलिये मैने  इस  संशोधन  क़ो  उपयुक्त  स्थान

 पर  रखा  ऐसे  व्यक्तियों  के  बारे  में  है  जो  कुछ  विषयों

 में  बहुत  योग्य हैं  ।  उन्हें  नागरिकता
 क

 श्री  सिंहासन  सिंह  नें  संशोधन  संख्या  १  १२  अधिकार  देना  हमारे  लिए  सम्मान  को  बात  हू  ।

 प्रस्तुत  किया  है  ।  उसमें यह  कहा  गया है  कि  यदि  उनका  अच्छा  नहीं  तो  मैं

 पृष्ठ
 ३

 की  पंक्ति
 १

 में  को  प्रथवा के लाला  उपरान्त
 समझता  हूँ  वे  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  नहीं  हो

 दाब्दों के  स्थान  पर
 Z|  on

 के  प्रिया  ह  सकते  |  ऐसे  मामलों  में  कच्छ  आचरण

 शब्द  रखे  जायें  !  मैं  उनका  ध्यान  संविधान  की  पूर्वधारणा बना  लेनी  चाहिए  |  उदाहरणार्थ

 के  भ्रनुच्छेद  ८
 की  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  यदि  कोई  ऐसा  महा-वैज्ञानिक या  प्राय  कोई

 जिसमें  एक  वसा  ही  उपबन्ध  रखा  गया  हूं  जसा  ऐसा  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  ह  जिसका  आचरण

 वह  कल्पना कर  रहे  नहीं  तो  हमें  पूर्ण  भ्र धि कार  ह  कि

 हम  उसे  तनिक  भी  मान्यता  न  दें  ।  में

 श्री  सिहासन fag:  में  एक  ऐसे  मामले
 अपन  माननीय मित्र  को  श्रीनिवासन देता  हू

 की
 चर्चा  कर  रहा

 था
 जिसमें  कोई  बच्चा  कि  प्रतिष्ठा  के  कारण  अच्छे  भ्राज्लरण  की  पूर्व

 fazer में  पैदा  ga  हो  किन्तु  पंजीबद्ध  न
 gar  धारणा  स्वस्य बना  लेनी  अन्यथा

 हो  ।
 उस  व्यक्ति  का  ध्यान  नहीं  रखा  जायेगा  |

 श्री  दातार  :  जहां  तक  बालक  के  पंजीयन  श्री  सी०  आर०  नसीहत  :  मैं  यह

 का  संबंध खंड
 ५

 में  इसके  संबंध में  उपबन्ध  जानना  चाहता  था  कि  यह  इस  रूप  में  क्यों  रखा

 fen गया
 जाये ं?
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 श्री  दातार  :  हम  जानते
 श्री  भार ०  डी०  मिश्र

 :
 मैं  ग्राम रह  नहीं

 हैं  कि  द्रमुक  व्यक्ति  भ्रच्छा  है
 ।

 कर  रहा हूं  ।
 उस  प्रतिष्ठित  व्यक्त  रो  यह  बताने  के  लिए

 संशोधन  सभा  की  अ्रनमत्ति  से  वापस  लिया
 कहना  कि  वह  नज्दी  आदमी  हूं  उसका

 गया  ।
 करना  होगा  |  हम  यह  पूर्वधारणा  बना  सकत

 हैं  कि  वह  प्रिया  आदमी  है
 ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  ३  कल  लिया

 जायेगा |
 श्री

 कठ
 वस  यह  सरकार पर  निसार

 वह  ही  यह  काम  करेगी  ।  यदि  वे  बुरे  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या
 ती  वे  बुरे  आदमी  को  स्वीकार  करेंगे  ।

 ३,  १३,  SY,  ४८,  अर  ११२  मतदान
 के

 श्री  दातार
 :

 यह  आपका  काम  है  कि  लिये  रखे  गये
 और  अस्वीकृत हुए  I

 भ्रमणी  सरकार  बनायें  या  बुरी  सरकार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह

 बनायें  ।
 खंड  ४  विधेय  का  at  बनें  ।''

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहिले  मैं  खंड  २  के faa
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 संशोधनों  को  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करूँगा  |

 यह  है  :  खंड  ४  दिया  में  जोड  दिया  गया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  खंड  ५  कल  के  लिये
 पृष्ठ  १,  पंडित  १७  के  बाद  जोड़  दिया  जाये

 ** [01666  that  no  ‘such
 रख  दिया  जाता  है  ।

 notification  shall  be  issued  in  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 relation  to  the  Union  of  ६०  अर ६१ ६१  मतदान क  लिये  रख  गय
 South  Africa  except  with  the

 अस्वीकृत हुए  ।
 previous  approval  of  both

 Houses  of  Parliament.’’  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 यह  |  :

 दक्षिण  अफ्रीका  संघ  के  संबंध  में  खंड  ६
 विधेयक

 का  अंग  बने  | ह

 ऐसी  कोई  अधिसूचना संसद्  के  दोनों  सदनों
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 के  पूर्वानुमोदन  के  बिना  नहीं  निकाली  खंड  ६  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  था

 जायेंगी  1")
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।  के  लिय  रखा  गया  प्रौर  अस्वीकृत

 gat । उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 2,  ११,  ७६,  208,  ११०,  १११

 मतदान  के  लिये  रख  गय  कौर  अस्वीकृत
 खंड  ७,  विधेयक  का

 बन
 की

 हए  q
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान
 यह

 खंड  ७  विधायक में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड  २,  संशोधित  रूप  खंड  ६  से  १०
 विधेयक  का

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रबल  ८  से  १०
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 |
 को  लिया  जिनके  लिये  दो  घंटे  रखे

 म
 bad

 खंड  २,  संबोधित रूप  विधेयक  गये  माननीय  सदस्यगण  संशोधन

 प्रस्तुत कर  दें जोड़  दिया  गया  |
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 निम्नलिखित  सदस्यों  द्वारा  निम्नलिखित  ८  से  लेकर  १०  तक  खंडों पर  कब  इन

 खंडों  पर  निम्नलिखित  संख्या  वाले  सूदो  बन  सार  संशोधनों  क॑  साथ
 विचार

 विमश  होगा  ।

 प्रस्तुत  किये  गये  :.  श्री  एन०  कार  मुनि स्वामी  :  मैंन  खंड

 ध  अ  _  ह  A  ८  काएक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  हैं  कि

 eal  के  स्थान  पर होने  पर पी

 सदस्य  नाम  के  इस  प्रकार  समाप्त  होने  का
 खंड  संख्या

 संशोधन
 सख्या

 ज्ञान  होने  परਂ  शब्द  रखे  जायें  ।  यह  बड़ा

 es  ey  ही  साधारण  संशोधन  हैऔर  सरकार  इसे

 स्वीकार  कर  सकती  हैं  ।

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  v  नागरिकता  के  ग्रहण  करन  के  बारे

 श्री  एन०  सी  ०  चटर्जी  १०  में  विधायक  के  यह  उपबन्ध  हैं  कि  वयस्क

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी नया  खंड  १०क  बालक  जिसकी  नागरिकता  sa  पिता  की

 श्री  एन०  अर ०  नागरिकता  समाप्त  होने  के  साथ  समाप्त

 मुनि स्वामी  घ  ६०  हो  गई  वयस्क  होने  पर  एक  वर्ष  के  भीतर

 श्री बे  ग  &  ११७,  PV,  नागरिकता  पुनः  ग्रहण  कर  सकता

 मैं १४५  हैं  ।  चाहता  हूँ  कि  ऐसे  बालक

 श्री  श्रीनारायण दास  20  2W,2V,ze १  को  पुनः  ग्रहण  करने  का

 पंडित  ठाकुरदास  अवसर  इस  रूप  में  न  देकर  इस

 20  प्रकार  दिया  जाय  कि  वयस्क  बालक  इस

 €८,  १२०  बात  का  ज्ञान  होनें  के  बाद  कि  उसके  पिता
 ~

 प्  Ge श्री  साधन  गुप्त  स्वयं  ही  नागरिकता  छोड़  दी  एक  वर्ष

 श्री  साधनਂ  गप्त  अ  Rg  के  भीतर  नागरिकता  पुनः ग्रहण  कर  सकता  हैं  ।

 a श्री  साधन  गप्त  20  ER,  ER,  इसका  कारण  यह  हैं  कि  हों  सकता  र  कि

 RV, 28a,  अवयस्क  पुत्र  को  इस  ब्रात  का  ज्ञान  ही  न  हो  कि

 EE, foo,  san  पिता  ने  भारतीय  नागरिकता  का

 १०  १,१०२,  त्याग  किया  था  |  उसे  अपनी

 १०३  नागरिकता  ग्रहण  करन  का  अवसर

 श्री  कामत  &  €4,2%,  केवल  wot  पिता  की  नागरिकता  के  समापन

 श्री  कामत  १०  १९,  २०,  नन्ही  का  ज्ञान  होन  पर  ही  दिया  जाना  चाहिए  ॥

 4,  २७,  RE  आखिरकार  हम  व्यतीत  की  दोहरी  नागरिकता

 ३०  पर  विचार  कर  रहे  हैं  कौर  जब  पिता  किसी

 श्री  कामत  ्  दस  देश  का  नाग/रैक  होने  के  कारण  भारतीय

 श्री  एच०  एन०  नागरिकता  का  त्याग  कर  देता  तो

 मुकर्जी  १०  १७,  २६,  २८  उसके  वयस्क  पुत्र
 की  नागरिकता  भी  समाप्त

 हो  जाती है  ।  पुत्र  को  इस  बात  का

 ज्ञान  होने  पर  नागरिकता  पन  ग्रहण

 करने  का  अधिकार  wary  होना  चाहिए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  सब  संशोधन  मेरा  संशोधन  स्वीकार  करनें  से  कोई  WA

 सभा  के  सामने  हैं  ।  या  प्र  तिक्रिया  नहीं  होगी  कयों  कि  हम  व्यक्ति  को
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 उसके  जीवन  काल  में  दो  art  नागरिकता  कि  हैं  उनमें  से  दो  को  छोड़कर  सब  का  संबंध

 ग्रहण  करने
 की

 प्रनमति भय  नहीं  दे  रहे  खंड  ८  से  है  ।  मेरे  संशोधन  संख्या  ६३

 जो  खंड
 ८

 के  बारे  में  उन  व्यक्तियों  में मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  मेरा  संशोधन

 स्वीकार  किया  जाय  अन्यथा  उसे  अपनी  जो  युद्धकाल  में  अ्रपनी  भारतीय  नागरिकता

 छोड़  देते  नौ  जिन  पर  परन्तुक  लागू  होता रिश्ता  के  पुनर्ग्रहण  करने  में  बड़ी  कठिनाइयां

 होंगी ।  परस्पर  भेद  स्थापित  किये  जाने  की  अपेक्षा

 है  ।  परन्तुक  क  चय  सरकार  प्रतिष्ठित
 श्री  श्रीनारायण दास

 :  मेरे  संशोधन  संख्या

 २१  में  कहा  गया  हैं  कि  पृष्ठ  ६,  पंक्तियां  ८  व्यक्ति  के  मामले  यदि  वह  नागरिकता

 तथा  €  में  द्वारा  स्थापित  भारत  क  के  प्रार्थना  तो  तृतीय  अनुसूची  में

 संविधान
 ह

 दादों  क  स्थान  पर  हित  शब्द  जिन  दाँतों  का  उल्लेख  है  उन  सब  को  हटा  देगी  |

 रखा  जाय  ।  मेरा  ख्याल  हैं  कि  जिन  सदस्यों  ने  परन्तु  बात  यह  है  कि  युद्धकाल  में

 बहस  में  भाग  है  उनमें  से  अ्रधिकतर  देश  भक्ति  की  भावनायें  राष्ट्रीय

 सदस्यों  ने  मेरे  संशोधन  का  समर्थन  किया  है  ।  पार्टी  के  प्रति  safe

 मैं  ara  करता  हूँ  कि  माननीय  मंत्री  इस  सभा  की  सीमाओं  के  बन्धन में  नहीं  रहती  ।

 में  सदस्यों  द्वारा  प्रकट  किये  गये  सामान्य  मत  यह  बात  विचार  करने  योग्य  है  कि  कोई

 को  स्वीकार  क  गे  |  वादे  जो  भारतीय  नागरिक  बन  गया

 संविधान  में  हमने  यह  उपबन्ध  किया  हूँ  भारत  औैर  उस  देश  के  बीच  युद्ध  छिड़ने  पर

 कि  कोई  भी  भारतीय  नाग/रक  किसी  भी  यापन  ही  देवा  का  नागरिक  ष्ह् ना  चाहे

 विदेशी  राज्य  से  कोई  भीं  उपाधि  स्वीकार  उद्धार  में  भ्र पने  देश  की  प्रगति  सेवा  करने

 न  करेगा  ।  परन्तु  जहां  तक  में  जानता  में  समर्थ  होने  के  लिये  भारत  की
 नागरिकता

 विदेशी  राज्य  से  उपाधि  प्राप्त  करने  वाले  छोड़  दे  ।  उन  लोगों  के  बारे  में  मैं  यह

 व्य वित्त  को  पण्ड  देने  के  बारे  में  कोई  उपबन्ध  उपबन्ध  चाहता  हूँ  कि  ज्यों  ही  वे  सरकार

 नहीं  है  ।  मैंने  दूसरे  संशोधन  में  यह
 को  यह  लिखें  कि  उन्होंने  भ्र पनी  भारतीय

 नागरिकता  छोड़  दी  सरकार  को  चाहियें
 सुझाव

 दिया  है  कि  विदेशी  राज्य  से  उपाधि

 प्राप्त  करने  के  कारण  भी
 व्यक्ति  को

 कि  वह  तुरन्त  ही  उनकी  यह  प्रार्थना  स्वीकार

 नागरिकता  से  वंचित  कर  दिया  जाये  |  कर  ले  प्रौढ़  उन्हें  सूचित  कर  दे  कि  उनकी

 भारतीय  नागरिकता  समाप्त  कर  दी  गई  है  ।

 मेरे  तीसरे  संशोधन  में  उल्लेख  है  कि
 फिर  मैं  समझता  हूँ  कि  उस  विदेशी  व्यक्ति क

 पृष्ठ
 ७

 में  पंवित  ५  के  बाद  यह
 जोड़  दिया

 ~  मामले  जिसने  किसी  विषय  में  प्रतिष्ठित
 जाय  सेह  शभ्रादेश  के  विरूद्ध  उच्च

 होने  के  कारण  भारत  की  नागरिकता  केवल
 न्यायालय में  भ्रमित  हो  सकेगी ।”  जब  तक  करले  प्राप्त  कर  ली

 युद्ध कि  नागरिक  राज्य  क  प्रति  वफ़ादार रहता
 काल  में  अपने  देवा  की  सेवा  करना  चाहता

 है  तब  तक  उसे  कार्यपालिका की  इच्छा

 अ्रपनी  नागरिकता  के  अधिकारों  से  वंचित

 नागरिकता  समाप्त  करना  प्रति  स्वाभाविक

 नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  मैं  प्रिया
 करता

 रण
 चकवी  पीठासीन

 हूँ  माननीय  मंत्री  इस  पर  अ्रनुकूल ढंग से ढंग  से

 feat  करने  ग  कृपा  करेंगे  wt  इसे  अरन्य  संशोधन
 संख्या  १६  है  जिसका

 संबंध  खंड  €से  है  ।  इसक  द्वारा  मैं  यह  उपबन्ध स्वीकार  करेंगे  ।

 करवाना  चाहता  हूँ  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  संविधान श्री  में
 ने

 जाने
 संशोधन

 राधा

 मूल  अंग्रेजी  का  संक्षिप्त  हिन्दी  रूपान्तर
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 है
 |

 मेरा  सुझाव  है  कि  भारत  के  प्रति

 या  किसी  व्यक्ति
 के  लागू  होने  से  पांच  तक  भारत

 से
 बाहर

 को  नागरिकता  के  अ्रधिकारों  से  वंचित  करने शौर  उसन  इसका  कोई  विवाद

 कारण न  बताया  तो  वह  भारतीय  का  कारण  मानना alts  =  शभ्रच्छा  होगा

 नागरिकता  से  वंचित  हो  जायेगा  ।  जहां  तक  राज्यों  का  संबंध  उनकी  संख्या

 २६  है  इसलिये  मेरा  विचार
 है

 कि

 अब  मैं  विधेयक के  अत्यधिक  महत्वपूर्ण
 रखना  है  |

 खंड  संख्या  १०  पर  प्राता  हूं
 ।

 इस  का

 मेरा  पहिला  dates संख्या
 ७

 है
 ।

 इस  में
 खण्ड  में  युद्धकाल  की  घटनायें

 कहा  गया  है  कि  जांच  समिति  का  सभापतित्व

 उच्चतम  न्यायालय  के  एक  न्यायाधीश  द्वारा  का  उल्लेख  है  ।  शत्रु  के  साथ  पत्र-व्यवहार

 करने  पर  दण्ड  नहीं  दिया  जाना  चाहिये
 होना  चाहिये

 ।
 इस  सम्बन्ध  में  मैं

 जो
 मूल  बात

 स्थापित  करना  चाहता  हूँ  वह  यह  है  कि  यदि  क्योंकि  मुझे  इस  बात  का  अनुभव  है
 कि  हो

 कार्यपालिका  किसी  नागरिक  को  नागरिकता
 सकता  है  कि  शत्रु  से  पत्र  व्यवहार  करना  हमारे

 ही  देश  को  सद्दायता  पहुंचाना  हो  ।  हमें के  अधिकारों  से  वंचित  करना  चाहती

 तो  यह  न्यायिक  प्रक्रिया  द्वारा  होना  चाहिये
 एक  ax  खण्ड  जोड़ना  चाहिये  जिसमें  यह

 श्र  यदि  वह  प्रक्रिया  सफल  न  हो
 उपबन्ध  हो  कि  शत्रु  के  साथ  इस  ढंग  से

 वत  व्यापार  पत्र-व्यवहार  करना
 ग्रामीण  में  यह  काम  वाद योग्य बना  देना

 चाहिये  ।  यदि
 कार्यपालिका  किसी

 शत्रु  सहायता  दंडनीय  होगा

 व्यक्ति  विद्वेष  को  उसकी  नागरिकता  से  व्यक्ति  नागरिकता  से  वंचित  करने  का

 वंचित  करती  तो  उस  व्यक्ति  करो  यह  अधिका र
 एक  यह  भी  क्राइम  होगा  ।

 होना  चाहिये  कि  वह  कार्यपालिका क  विरुद्ध

 उच्चतम  न्यायालय में  भ्रमित  कर  सर्क  ।  अरबों  उप  खंड  (3)  ate  (४)  पर  कराता

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस  उपबंध  में  महान  हूँ
 ।

 यहां  सरकार  के  वक्ताओं  ने

 परिवर्तन  किया  जाये  ।  यदि  यह  ज्यों  का  त्यों  दादों  के  बारे  में  इतनी  बार  वादविवाद  किया

 रहता  है  तो  मुझे  यह  कहने  में  हिचकिचाहट  है  कि  हमारा  विश्वास  लोकहित  संबंधी  उनकी

 नहीं  है  कि  यह  उन  महान्  सिद्धान्तों  से  बहुत  जानकारी से
 उठ  गया  है  ।  दूसरे खंड  का  कोई

 भिन्न  हो  जायेगा  जो  हमने  संविधान  की  संशोधन  नहीं  हू  क्योंकि  वह  एक  साधारण

 प्रस्तावना  aif  में  स्थापित  किये  हैं
 ।

 इसक  खंड है  ।  afar खंड  जांच  समिति के  बार  में

 अतिरिक्त  मैं  इस  संबंध  में  उन  कारणों  का  है  प्रौढ़  सारभूत  है  ।
 सर्वप्रथम

 मैं  यह  सुझाव

 भी  उल्लेख  करना  चाहता  हूँ  जिनक  आधार  देना  चाहता  जांच  समिति  का  सभापति

 पर  भारत  के  नागरिक  को  उसकी  नागरिकता  ऐसा  व्यक्ति  हो  जो  उच्चतम  न्यायालय  का

 से  aaa  किया  जा  सकता  है  ।  खण्ड  न्यायाधीश  हो  या  रह  तथा  समिति

 ठीक है  ।  खण्ड  में  विधि  द्वारा  स्थापित  के  सभापति  की  सहमति  से  सरकार  अन्य  सदस्यों

 भारत  के  संविधान  क  प्रति  भ्र निष्ठा  तथा  को  नियुक्त  कर  सकती हूं  ।  इसके  अ्रति रिक्त

 अभक्ति  का  उल्लेख  है
 ।

 मैं  पहले  ही  एक  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  इस  धारा  के

 रादेश  बने  के  साथ  समिति  के  नीतियों  को
 संशोधन  प्रस्तुत  कर  चका  हूँ  कि  इसक  स्थान

 पर  भारतीय  गणतन्त्र  या  भारत  रखा  जायें  ।  प्रकाशित  तथा  स्वीकार करे  ।  यदि यह  मान्य

 मैं  नहीं  समझ  सकता  कि  संविधान  के  प्रति  न  हों  कि  समिति  का  सभापति  उच्चतम

 अभक्ति  कसे  हो  सकती  है  जब  यह  समझ  न्यायालय  का  न्यायाधीश  तो  मैं  संशोधन

 में  जाता  है  कि  देश  के  प्रति  श्रीमती  हो  सकती
 संख्या  ३०  द्वारा  यह  उपबन्ध  करवाना  चाहता
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 किसी  व्यक्ति  को  नागरिकता  प्रदान  करते
 हूं  कि  इस  धारा  के  श्रधीन  दिये  गये  आदेश

 से  प्रभावित  व्यक्ति  ह  की  तारीख  से
 त्यों  ही  उस  वे  मूल  अ्रधिकार  प्राप्त  हो  जाते

 तीस  दिन  के  उच्चतम  न्यायालय में  हैं  जिनका  sera  संविधान  में  हैं  ।

 अपील  करने  का  झ्र धि कार  हो  ।  भ्रनुच्छेंद  ३२  में  कहा  गया  है  कि  यदि  कोई

 त्तागरिक  किसी  मूल  अधिकार  से  वंचित  किया
 wed  में  मैं  खंड  १०  (2)  )  (&) TX ATAT पर  जाता  तो  उच्चतम  न्यायालय  अवश्य  उसकी

 हूँ  जिसका  संबंध  ऐसे  नागरिक  से  है  ज़ो  किसी
 रक्षा  करे  ।  इस  प्रकार  नागरिक  को

 भी  देश  में  अपराधों  ठहराया  गया  हो  कौर
 ही  उच्चतम  न्यायालय में  जाने  का

 जिसे  कम  से  कम  दो  वर्ष  के  कारावास  का  दंड  fT  होगा  ।  इस  संबंध  में  मैं  माननीय  मंत्री

 दिया  गया  हो  ।  मुझे  संदेह  हूं  कि  ऐसे  व्यक्ति  को  कौर  | ह क आरगानाइजर  कं

 जो  मान  दक्षिण  अफ्रीका  में  जाति
 अ्रभियोगों  क  संबंध  में  न्यायाधीश  पनबिजली

 पृथक्करण
 की  विधियों  का  विरोध  करने  पर  शास्त्री  के  महानिणंय का  पुनः स्मरण  करा

 अपराधी  -  ठहराया  जाता है  प्रौढ़  जिसे  २  या
 सकता  हूँ  ।  उन्होंन  कहा  था  क

 ३  वर्ष  के  कारावास का  दंड  दिया  जाता
 अनुसार ज्यों  ही  कोई  आदमी  नागरिक  बनता

 इस  देश  में  नागरिकता  खो  बैठने  का  खतरा  दैत्यों  ही  यह  संविधान  उच्चतम  न्यायालय

 मेरे  संशोधन  में  यह  उपबन्ध करने  के  को  उन  अधिकारों  का  संरक्षक  तथा

 लिए  कहा  गया  हैं  कि  जिस  अपराध  का  उस  पर  प्रतिरक्षक  बना  देता  है  उच्चतम  न्यायालय
 आरोप  लगाया  जाता  है  उसमें  महा  नैतिक

 के  न्यायाधीशों  के  लिए  यह  आभारी  है  कि  वे

 निकलता  सन्निहित  हो  ।  यदि  दूसरी  यह
 उस  शझ्रधिकार  के  खंडन  या  खंडन  करने  के

 उपबन्ध  विधेयक  से  निकाल  दिया  जाता  है  तो  प्रयत्न  की  तुरन्त  ध्यान  देंगे  ।

 भी  मुझे  प्रसन्नता  होगी  ate  इसके  लिए  मैं

 भारत  क॑  नागरिक  को  यह  तो  अधिकार श्री  एन ०  सी०  चटर्जी  के  संशोधन  का  समर्थन

 करता हूँ  ।  दत  हैं  कि  यदि  उसकी  सम्पत्ति  छीन  ली

 यदि  व्यापार  करने  के  उस  अधिकार  में  हस्तक्षेप
 मैँ  सभा  से  भ्र पने  सारे  संशोधन  स्वीकार  किया  तो  वह  न्यायालय  में

 करने  की  सिफारिश  करता  हूं  |
 जा  सकता  हें  समुचित  लख  या  निदशात्मक

 आदेश  जारी  करन  की प्रार्थना  कर  सकता  है  ।
 श्री  एन०  ली०  चटर्जी  :  मैंने  संशोधन

 परन्तु  जब  are  किसी  को  नागरिकता  सं  वंचित
 संख्या  ४,  ५,  ६,  ७,  अ्रौर  ८  प्रस्तुत  किये हैं  ।

 करते हैं  तो  उसे  न्यायालय में  जान  का  भी

 अधिकार  नहीं देते  ।  यह  उचित  नहीं  है  तथा नागरिकता  से  वंचित  होने  की  बात

 सर्वाधिक  महत्वपूर्ण है  ।  यह  बहुत  गम्भीर  मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  उन्हें  इस  प्रकार

 की  मनोवृत्ति  त्याग  देनी  चाहिये ।  मेरा
 बात  है

 ।
 यदि  श्राप  किसी  व्यक्ति  को  नागरिकता

 विचार है  कि  दस  ब्रश  की  अनुभूति के  किसी  भी से  वंचित  करके  उसे  राष्ट्रहीन  बनाते  तो

 प्रायः झाप  महा दंड दें  रहे  इतनी
 न्यायाधीश

 कं  स्थान  पर  हमें  उच्चतम  न्यायालय

 के  न्यायाधीश को  रखना  चाहिए
 गम्भीर  बात  कार्यपालिका की  इच्छा  पर  नहीं

 छोड़नी  चाहिये  ।  सरकार  चाह  जितनी  कुशल  इस  संसद्  में  एक  सदस्य  को  तीन  वर्ष

 हो  परन्तु  नागरिकता  समापन  को  वाद योग्य  के  कारावास  का  दण्ड  दिया  गया  था  क्योंकि

 न  बनाना  सर्वथा  गलत है  ।  किसी भीਂ  पुरुष  उन्होंने  मानभूम  जिलें  में  मातृभाषा के  प्रचार

 या  स्त्री  को  भारत  की  नागरिकता  देने  से  पहिले  am  लिये  भ्रान्दोलन  किया  था  तथा  २२  माह  के

 उसके  पूर्व चरित्र की  जांच
 करने

 का
 शाराइको  कारावास  के  पश्चात् उनको  छोड़  दिया

 गया
 था  ।

 पर्याप्त  अवसर  प्राप्त  है  ।  परन्तु ज्यों  ही  टसके
 रा  में  सभा

 को  यह  बता
 दना

 चाहता



 पद ५
 सकता  ५  2eyuy  नाग  दुद

 [at  एन०  ato  जन्म से  नागरिक  तथा  रारणाधियों  में  कोई

 भ्रातृ  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  ।
 हूँ

 कि
 यदि  यह  विधेयक  पारित  हो  गया  तो  इस

 प्रकार  के  व्यक्ति  नागरिकता  अधिकार  सें

 हाथ  धो  बैटिंग  ।  यह  उचिंत  नही ंहै  ।  इसलिए  शरणार्थियों  को  खण्ड  १०  की
 छुट  दे  दी

 हमें  नागरिक  अ्रधिकारों  को  कार्यपालिका  को  गई  हं  जिसकी  मुझे  प्रसन्नता है  परन्तु  पंजीकृत

 नहीं  सौंपना  तथा  इस  प्रकार  के  खण्ड  तथा  देशीयकृत  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध में  भी  मैं

 को  नागरिकता  विधायक  में  नहीं  रखना  चा  लिये  यह  चाहता  हुं  कि  उनके  साथ  भी  हमें

 कि  पंजीयन के  ५  aT  किसी  देश  में

 tat  से  भ्र न्यू नी सजा  पान
 पर  नागरिकता  इस

 सम्बन्ध
 में  मेरे  मित्र  श्री  मन्थनी  का  यह

 अधिकार  समाप्त  कर  दिये  जायेंग  ।  मत  है  कि  जिन  व्यक्तियों  को  पंजीयन  aera

 देशीयकरण  के  द्वारा  नागरिक  बना  लिया
 खण्ड  €  के  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  निवेदन  उन  व्यक्तियों  के  इन  प्रमाणपत्रों  को  रद

 कि  यदि  कोई  भारतीय  विदेशी  स  ate
 करने  वाली  कोई  विधि  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 कर  लेती  है  तो  हमें  उसके  नागरिकता  अधिकार
 परन्तु  विभिन्न  देशों  के  विधानों  पर  दृष्टिपात

 समाप्त  नहीं  कर  देने  चाहिये  |  मुझे कुछ  देशों  से  हमें  ज्ञात  होता  है  कि  इस  प्रकार  के  अ्रधिकार
 के  सम्बन्ध  में  ज्ञात  कि  विदेशी  पुरुष  से

 प्रत्येक  देश  की  सरकार  ने  प्रश्न  हाथ  में  रखे

 विवाह के  भी  वहाँ  की  स्त्रियां set  हैं  सनौर  इसी  कारण  हमारी  सरकार  का  इस
 देश  की  नागरिक  रहती  हैं  ।  चेकोस्लोवाकिया  अधिकार  को  प्यार  हाथ  में  रखना  उचित  ही
 के  नागरिकता  प्राधिकार  बने  हैं  तथा  उनके

 है  क्योंकि देश  के  सुरक्षित  रखना  तथा  विदेशियों

 eas  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  है  विवाह
 पर  दृष्टि  रखना  कि

 वह  गेंदा  के
 लिये

 के  पश्चात्  उस  स्त्री  को  जन  समिति  में  आवेदन  हैं  अथवा  सरकार का  कर्त्तव्य  है  ।

 पत्र  देना  होगा  तथा  जन॑  समिति  निर्णय  करेगी

 कि  चेकोस्लोवाकिया  का  नागरिक  रखा

 जायें  अथवा  नहीं  ।  इसीलिये  मैँने  जहाँ तक  झ्र निष्ठा  का
 प्रदान  है  मैं  मानता

 हूं  कि  देशीय करण  अथवा  पंजीयन  प्रमाणपत्रों
 संशोधन में  यही  व्यवस्था  रखी  है  कि  तलाक

 को  रह  करने  का  एक  कारण है  ।  जहां ale  के  पश्चात्  वह  पुनः  नागरिकता  की  प्राप्ति

 कर  सकती हैं  ।
 तक  अभिनय  का  सम्बन्ध  हमें  इसके  वैध

 निर्वचन  का  ज्ञान  होना  चाहिये  ।  श्री

 पंडित  ठाक्रदास  भागने  :  मेंने  संशोधन  गंगाधर  तिलक  के  मामले  में  wad  को

 संख्या  ६६,  EY  तथा  १२०  प्रस्तुत  किये  है ं।
 भक्ति का  कहा  गया  था

 ।  परन्तु

 संविधान  निर्माण  के  समय  अनुच्छेद  १९
 मुझे  बड़ीਂ  प्रसन्नता  हैं  कि  सरकार  नें  देश  में

 जन्म  के  द्वारा  नागरिकता  प्राप्त  करने  वालों
 में  हमने  शब्द को  दिया  था

 जोकि  संविधान  संशोधन  अ्रधिनिंयम तथा  पंजीयन  अथवा  देशीय करण  के  द्वारा

 नागरिकता  प्राप्त  करने  वालों  में  विभिन्नता  के  द्वारा  हमको  इसे  फिर  रखना  पड़ा  है  ।

 रखी हैं  ।  वास्तव  में  भ्र निष्ठा  का  ही  एक

 ग्राम  तथा  सच  यह  है  कि  भ्र निष्ठा  इससे  कहीं

 देशीय करण  के  सम्बन्ध में  विधेयक  की  बढ़ कर  हैं  ।  ।  इसलिये  में  इसका  यह  श

 तृतीय  अनुसूची  में  एक  अलग  उपबन्ध है  ।  समझता  हुँ  कि  जब  श्रीमती  सिद्ध की  जा  सकती

 पंजीयन  के  खण्ड  में  शरणार्थियों  को  शामिल  है  तब  किसी  व्यक्ति के  भाषण  को  राजद्रोह

 नहीं  किया  जाना  मेरा  विचार है  कि  सिद्ध  निष्ठा  को  भी  सिद्ध  किया  जा

 उनका  पंजीयन  नहीं  होना  चाहिये  ।  तथा  सकता  है  ।  इस  विषय  पर  सभा  में  कई  बार
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 उच्च  न्यायालय  का  हो
 ।

 कयोंकि चर्चा हो  चुकी  हैं  ।  तथा  मैं  कई  बार  सभा  में

 कह  चुका  हुं  कि  हमें  राजद्रोह  दाऊद  की  पूर्णतया  दस  वर्ष  का  न्यायिक  अनुभव  वाला  व्यक्ति

 परिभाषा  कर  देनी  चाहिये  क्योंकि  उच्चतम  तो  एक  सत्र  न्यायाधीश  भी  हो  सकता  हैं
 ।

 न्यायालय की  मास्टर  दारासिंह  के  मामले  में  मेरा  विचार  हैं  कि  जब  हम  एक  विदेशी  के  साथ

 के  पश्चात्  भी  इस  शब्द  की  न्याय  करना  चाहते  हें  तो  हमें  यह  ध्यान

 रखना  है  कि  समस्त  संसार  हमारे  निर्णयों  पर भाषा  नहीं  की  गई  है
 ।

 दष्टिपात  करेगा जो  fe  गंभीर  विषय  है
 अ्रभक्ति  शब्द  के  सम्बन्ध  में  उच्च  ग्रीवा  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  समिति का

 उच्चतम  न्यायालय  किसी  की  भी  कोई  सभापति एक  उच्च  न्यायालय  का  न्यायाधीश

 घोषणा  नही ंहै  इसलिये  उसके  कुछ  भी  अरथ
 होना  |  इसके  alata  कार्यपालिका

 लगाये  जा  सकते  हें  ।  इसलिये  सरकार  को  भी  इस  मामले  को  निर्णय  करने  का

 (  disaffection  )  शब्द को  इस  भ्र धि कार  होना  चाहिये  ।

 विधायक  में  से  हटा  देना  चाहिये जबकि

 श्रुनिष्ठा  (  disloyalty)  शब्द  को
 मैने  खण्ड १०  (२)  के

 सम्बन्ध  में  भी
 रखना  चाहिये ।

 एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  है  क्योंकि  इसके

 अंतगर्त  निर्धारित  दण्ड  बहुत  कठोर  है  ।
 मैंने  श्री  श्री  एन०  सी०  चटर्जी

 तथा  श्री  फ्रैंक  मन्थनी  के  भाषणों  को  सुना
 ।  मेरा  विचार  है  कि  कवल  इस  ara  पर

 कि  किसी  व्यक्ति को  किसी  देश  में  दो  वर्ष से
 श्री  एन ०  to

 चटर्जी  ने  संविधान के  भ्रनुच्छेद

 ३२  की  are  इंगित  किया  तथा  कहा  कि  ये

 मूलभूत  अधिकार  हमें  संविधान  के  द्वारा  से  वंचित कर  देना  उचित  नहीं  है  ।  इस  देश
 =

 में  waar  विदेश  में  जब  तक  वह  प्रपराधघ प्राप्त  परन्तु  यदि  श्राप  भ्रनुच्छेद  ३२

 को  पढ़ें  तो  उसमें  ये  wine  विदेशियों को
 उसके  नैतिक  पतन  से  सम्बन्धित न  हो

 स्वीकृत नहीं  किये  गये  इसलिये ये  कहना  अथवा  जब  तक  हम  इस  निर्णय  पर
 न

 पहुंच

 जायें कि  ag  व्यक्ति  देश  नागरिक
 कि

 उनके  मूलभूत  अधिकार  छीन  लिये  गये

 बेकार सा  है  ।
 बनने  योग्य  नहीं  तब  तक  हमें  उसक

 नागरिकता  के  झ्र धि कार  नहीं  छीनने  चाहियें

 क्योंकि  केवल  कारावास  का  दण्ड  कोई  अथ
 इसके  जब  किसी  व्यक्ति

 के  नागरिकता  अधिकार  छीन  लिये  जायेंगे  तो  नहीं  रखता  है  ।  जैसा  श्री  एन०  सो ०  चर्चा

 नें  कहा  यदि  कोई  विदेशी  जिसको  नागरिक
 वह  नागरिक नहीं  रटेगा  ।  तब  वह  उच्चतम

 न्यायालय  में  भ्रनुच्छेद  ३२  के  अधीन  बना  लिया  गया  है  गोधरा  में  सत्याग्रह  कर  ने

 मामले  को  किस  प्रकार  प्रस्तुत  कर  सकेगा  ।  पर  दण्डित  होता  तो  उसकी  नागरिक  अधिकार

 हमें  नहीं  छीनने  चाहिये तथा  में  तो  उसका इसलिए  वैध  रूप  से  यह  नहीं  कहा  जा  सकता
 कि  यह  मूलभूत  अधिकार है  ।

 सेन  करूंगा  |

 परन्तु  मैं  यह  मानता  हं  कि  हमें  उस  खंड  १०  (२)  के  सम्बन्ध में

 व्यक्ति  के  साथ  न्याय  करना  चाहिये
 |

 इस  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता  है
 ।  जो

 व्यक्ति  यहां
 के

 प्रयोजन  के  लिये  सरकार  एक  समिति  नियुक्ति  निवासी है  जिनके  पूजा  यहां  रहें  वही

 ?  । करेगी  जिसका  सभापति  दस  वर्ष  के  न्यायिक  व्यक्ति  इस  देश  के  हैं  तथा  देवा  उनका  है

 अनुभवों  का  होगा |  परन्तु  मैने  एक  संशोधन  उनका  ददा  पर  प्रथम  अधिकार है  ।  पंजीयन

 तथा  देशीय कर ण  से  प्राप्त  नागरिकता  के  व्यक्ति की  सूचना
 दी

 हू  जिसमें  यह  कहा  मया  हे  कि

 उक्त  समिति  कां  सभापति  साधारणतया  केवल  देश  की  प्रनीती  से  ही  यहां  के  निवासी
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 ठा क्र दास  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  :  मेरे  कहने  acd

 z  यह  है  कि  खंड  €  निर्थक  ह  |  सरकार  को  यह
 ष  ।  इत  सरकर  की  उन्हें  नाग  एकता

 eager  से  वंचित  करन  का  भी  अ्रंघिकार
 पता  कंपे  चलेगा  कि  किसी  व्यक्ति  ने  विदेशी

 नागरिकता ग्रहण  कर  ली  हैं  ?  इसके  परन्तुक हम  इस  सम्बन्ध  में  श्री  फ्रेंक  मन्थनी  से
 में  यह  कहा  गया  हें  कि  कवल  युद्ध  की  दशा  में

 सहमत  नहीं  ।  मरा  निवेदन  है  किं  मेर

 तीनों  संशोधन  स्वीकृत  किये  जायें  ।
 भारत  सरकार  क  कुछ  विशष  अधिकार  रक्षित

 होंगे  ।  भारतीय  नागरिकता  घोषणा

 श्री  फ्रैंक  मन्थनी  :  नाम  नियमित  पंजीयन  के  द्वारा  किन  परिस्थितियों  में  समाप्त

 हो  होगी  ?  खंड  (१)  के  परिणामस्वरूप भार  ती  ये  संशोधन  संख्या  ११७,  १४४,  तथा

 १४५
 को  मैंने  तथा  मेरे  मित्र  श्री  बैरो  ने  खंड  ८  निर्थक  हो  जाता  है  ।  मेरी  राय  हं

 कि  सरकार  स्वयं  प्रश्न  हित  खंड
 सम्मिलित  रूप  से  प्रस्तुत

 किया  परन्तु

 (१)  [  रखना  चाहिये  ।  एक  शर  तो संशोधन  संख्या  ११७  के  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  नहीं

 कहना  चाहता
 क्योंकि  उसमें  कुछ  गलतियों  हैँ  ।  श्राप  यह  कहते  हैं  कि  नागरिकता  का

 त्याग

 कवल  घोषणा  तथा  पंजीयण  के  द्वारा  हो  सरकार में उस  पर  aye  नहीं  करना  चाहता  |

 है  श्र  दूसरी  wit  खंड  €  में  यह  उपबन्ध रखा

 खण्ड ८  म  एस  व्यक्ति  क  नागरिकता क  गया  है
 कि  ज्यों  ही  कोई  व्यक्ति  जिसे  भारतीय

 प्राधिकार  छीनने  की  व्यवस्था  है  जो  कि  दूसरे  नागरिकता  प्राप्त  किसी  अन्य  देश  की

 देश  का  नागरिक  भी  हो  ।  यह  उपबंध  बड़ा  रिकंता  जीत
 कर

 त्यों
 ही  वह  भारतीय

 ही  अजीब  ह  ।  हमें  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  नागरिकता  से  हाथ  धो  बैठेगा  ।  इसलिये  मेरा

 रखनी  ही  नहीं  चाहिये  जिसके  द्वारा  कोई  व्यक्ति  कहना यह  कि  खंड (८)  ज्यों का  त्यों  रहा
 दो  देशों  का  नागरिक  बन  सके  ।  इसलिये  मरा  ara  wc  खंड  €  (१)  निकाल  दिया  जाय॑

 ॥

 सुझाव  है  कि  खण्ड  &  क  उपखण्ड  (१)  को
 यह  उपबन्ध  करने  में  कई  तुक  नहीं  है

 कि

 से  हटा  जाये  ।  खण्ड  ८
 में  पंजीयन  ज्यों  हीਂ  कोई  व्यक्ति  किसी

 wea
 देदी

 की

 की  व्यवस्था  है  तथा  खण्ड  €  (१)  मं  कहा  गया  नागरिकता  ata  कर  लेता ह ेहूँ  वह  स्वतः

 है  कि  दूसरे  देश  की  नागरिकता  प्राप्त  करने  पर  भारतीय  नागरिक
 नहीं

 रहता  ।  सरकार  यह

 ae  व्यक्ति  भारत  का  नागरिक  नहीं  ।
 केसे  जान  सकती  है  कि  द्रमुक  व्यक्ति

 किसी

 इस  प्रकार  खण्ड
 ८

 व्यथ  हो  जाता  है  ।  परन्तु  पर  दस  का  armies  जग  पया  हैं  ॥

 खण्ड  ८  का  उपयोग  तब  होता  है  जब  कोई

 व्यक्ति  दूसर  ददा  का  नागरिक  बनना  चाहता

 है  र  वह  ऐसा  एक  घोषणा  के  द्वारा ही  कर
 यदि  सरकार  खंड  €  (2)  को  निकालने

 की
 तैयार

 नहीं  ह  तो
 मेरी  प्रार्थना  है  कि  कम

 से सकता है  |  इस  प्रकार  खण्ड  €  बिल्कुल  व्यथ

 हो  जाता है
 कम  उसे  संशोधन  संख्या  १४५  स्वीकार  कर

 लेना  चाहिये  ।  कै
 सरकार  का  कृतज्ञ  हूं  कि  उसने

 पंडित  ठाकुर  दास  मानव  मान  लीजिये  मे  ग  इस  प्राथना  की  आरंभिक  रूप से  स्वीकार

 वह  नागरिकता  को  समाप्त  करन  को  घोषणा  कर  लिया  ह  we  नागरिकता  क  त्याग  तथा  दूसर

 नहीं  करता  तथा  ऐसा  कोई  करता  हूं  देवा  कीं  नागरिकता क  हन प्र जने  सम्बन्धी  उपबन्ध

 जिससे  उसकी  नागरिकता  समाप्त  होनी  उस  समय  प्रभावी  होना  चाहिये जब  कि

 तब  खण्ड  (२)  के  अनुसार  कोई  प्रीमियम  लागू हो  ।  सरकार  ने  यह  रियायत

 पदाधिकारी  निश्चित  करेंगा  कि  उसका  काय  १९४७  सं  २६  PeYo  तक  की

 एसा  है  waar  नहीं  जिससे  नागरिकता  कालावधि  क  सम्बन्ध में  दी  ह  ।  मरी  समझ

 समाप्त ! ही  सके  ।  में  नहीं  भ्राता  कि  यह  रियायत  २६  जनवरी



 ६६५१  तविकता  विधायक  दिसम्बर  geuy  नागरिकता  विधेयक  ६६५२

 १९४०  से  बाद की  के  सम्बन्ध  में  भीं  विधेयक  के  समिति को  सौंपे

 क्यों  नहीं  दी  जा  रही  जान  क  पहल  गह-किये  मंत्री  ने  यह  बताया था

 कि  न्यायिक  प्रक्रिया  की  व्यवस्था  चल  राज्य

 श्री  एच०  एन ०  मकानों  :  मैंने जो  संजो  भरमे रिका  में  है  ।  में  समझता  हुं  कि  हमें  भी  वही

 धन  रखा  है  वह  खंड  १०  के  सम्बन्ध में  है  ।  प्रक्रिया  अपनानी  चाहिये  |

 इस  सम्बन्ध  में  पहल  ही  प्रति  तक  प्रस्तुत

 किय  जा  चक  हें  और  में  उन्हें  हराना  नहीं  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 चाहता  |  परन्तु  मरा  ख्याल  हे  कि  सरकार  का
 झपना  भाषण  अरब  कल  पुरा  कर  |

 ्  गतंव्य  हैं  कि  वह  सभा  को  यह  बताय  कि

 नागरिकता  से  वंचित  होने  के  सम्बन्ध  में  वह  इसक  पंचायत लोक  सभा  ६

 प्रक्रिया  को  मानने  के  लिये  तैयार  १९५५
 क  ग्यारह  बज  तक  क

 tofna ze oft
 नहीं  है

 ।  लिये  eq  सल  इ
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 दैनिक  संक्षपिका  PEXo—YP  के  लिये  अतिरिकत  अनुदानों

 की  मांगें-
 ५  दिसम्बर  म ैकै
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 श्री  बी०  कार  भगत  ने  केन्द्रीय  सरकार

 राज्य-सभा  से  ६५५९  को  PEYo—Y¥Y  में  खर्च  के

 a  अतिरिक्त )  अतिरिकत  अनुदानों  की

 सचिव  ने  राज्य-सभा  के  इस  सन्देशा  की
 मांगों का  विवरण  प्रस्तुत  किया  ।

 सूचना  दी  कि  राज्य-सभा  ने  अपनी  ३०
 प्रधान  मंत्री  दवारा  ६५६०-६१ PEUX  की  बैठक  में

 उत्तराधिकार  विधेयक  पारित  कर  दिया  |  वाशिंगटन  में  संयुक्त  राज्य  अमरीका

 के  विदेशमंत्री  कौर  gama  के  विदेश

 राज्य-सभा  विधायक
 मंत्री  जारी  किये  गये  संयुक्त

 सभा  पटल  पर  रखा  गया--  ARE
 वक्तव्य  के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  का  त्रस्त

 सचिव  ने  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रुप  विधेयक  पर  ६५६
 में  हिन्दू  उत्तराधिकार  विधेयक  की  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखी  नागरिकता  विधेयक  संयुक्त  समिति

 द्वारा  प्रतिवेदित  aga  विचार

 १&  ५५-५६  के  लिये  श्रनुप्रक  अनुदानों  की  किया  गया  ।  विचार  करने का  प्रस्ताव

 RAKE  स्वीकृत  gat  |  खंडवार  विचार  किया

 गया  |  खंड  २  संशोधित  रूप  में  स्वीकृत

 श्री  त्री ०  कार  भगत न  केन्द्रीय  सरकार
 gal  |  खंड  ३  भर

 ५  पर
 विचार  रोक

 के  PEYY—YVG  के  लिये  लिया  गया  ।  खंड  ४,  ६  ७  स्वीकृत

 क  wae  अ्रतुदानों  की  खंड  ८
 से  १०  पर  विचार  समाप्त

 मांगों
 का  विवरण  प्रस्तुत किया  ।

 नहीं  gat
 |

 |  ह

 उक  ०.  |  क


